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Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110
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В.В. ПУТИН:
«Жилищно-коммунальная политика –

это прежде всего обеспечение
доступности жилья для граждан»

В.В. ПУТИН:
«Жилищно-коммунальная политика –

это прежде всего обеспечение
доступности жилья для граждан»
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ВВП
ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ ПРОДУКТ



Слово 
к читателям

Принято считать, что именно осенью начинается  пора активной политической жизни.

На этот период приходится работа над новыми проектами, законами, нормативными ак-

тами, государственными программами. Но это совсем не значит, что  все законодатель-

ные инициативы и федеральные программы дожидаются своего часа.  Политическая

жизнь в России идет своим чередом, независимо от сезона и календарных дней. 

Иначе не было бы повода подводить итоги уже действующих проектов. На сегодня

главные из них – те, что президент России Владимир Путин назвал национальными при-

оритетами:  жилье,  сельское хозяйство, здравоохранение и образование. 

О выполнении одного  из них – программы «Доступное и комфортное  жилье – гражда-

нам России»  –  говорит размах строительства почти во всех регионах в России. В под-

тверждение того – разные жилищные программы, которые успешно реализуются на мно-

гих российских территориях. В пользу развития жилищной темы – растущая популяр-

ность ипотеки, внесение  поправок в действующее законодательство, которые снимают

остроту квартирного вопроса, развитие темпов строительства жилья по всей России.  

Отсюда и выбор главной темы номера: «Жилье». Под этой рубрикой вы можете опре-

делить как  роль государства в обеспечении граждан жильем, так и роль региональных

лидеров, самостоятельно разрабатывающих жилищные программы. На этот раз своим

опытом по теме квартирного вопроса делится губернатор Кемеровской области Аман

Тулеев. 

В свежем номере получила отражение идея перехода экономики от сырьевой основы

к высокотехнологичной. Поэтому мы подготовили материалы, посвященные развитию

новых технологий, наукоемких производств. Здесь же вы можете узнать о перспективах

развития науки для космоса, о новых проектах и замыслах покорителей космического

пространства.  

По-прежнему в журнале богат на факты и события экономический блок, где наши жур-

налисты  представляют  вниманию читателей обзоры всех отраслей промышленности.

Под рубрикой «Общество» –  разнообразные темы по социальной политике, в том чис-

ле и публикации о новых законах, проводимых реформах и преобразованиях. Здесь

можно узнать об особенностях нового Трудового кодекса и других документах. 

Для тех, кто интересуется спортивной и культурной жизнью страны, а также увлекает-

ся историей, – публикации о международных соревнованиях, коллекциях монет и книж-

ной ярмарке. 

Мы сделали все возможное, чтобы очередной номер получился таким же насыщен-

ным, богатым на события, как и все прежние.



НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ

АЛЕКСИЙ II
Патриарх Московский и Всея Руси

АЛЕШИН Борис Сергеевич
Руководитель Федерального агентства

по промышленности

АРТЕМЬЕВ Игорь Юрьевич 
Руководитель Федеральной
антимонопольной службы

ГРОМОВ Александр Георгиевич
Помощник полномочного представителя

президента РФ в Центральном
федеральном округе

КАТАНАНДОВ Сергей Леонидович
Глава Республики Карелия

КАДЫРОВ Рамзан Ахматович
Председатель правительства

Чеченской Республики

СОКОЛОВ Александр Сергеевич
Министр культуры и массовых

коммуникаций РФ

СТЕПАШИН Сергей Вадимович
Председатель Счетной палаты РФ

КАНОКОВ Арсен Баширович
Президент Кабардино-Балкарской

Республики

МОРОЗОВ Олег Викторович
Первый заместитель председателя

Государственной Думы РФ

ТРУТНЕВ Юрий Петрович
Министр природных ресурсов РФ

НЕСТЕРЕНКО Татьяна Геннадьевна
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Президент – председатель правительства

Республики Бурятия

ПРИМАКОВ Евгений Максимович
Президент Торгово-промышленной 

палаты РФ

ТЯГАЧЕВ Леонид Васильевич
Президент Олимпийского комитета России

КИРЬЯНОВ Виктор Николаевич
Начальник департамента обеспечения

безопасности дорожного движения 
МВД России



СОВЕТ ВВП

КОЖИН Владимир Игоревич
Управляющий делами президента РФ

ИГНАТЕНКО Виталий Никитич
Генеральный директор ИТАР-ТАСС

ШЕВЧЕНКО Владимир Николаевич
Советник президента РФ

ЛОГИНОВ Андрей Викторович
Полномочный представитель правительства

РФ в Государственной Думе РФ

ЛУЖКОВ Юрий Михайлович
Мэр Москвы

СОКОЛИН Владимир Леонидович
Руководитель Федеральной службы

государственной статистики

ЖИЛКИН Александр Александрович
Губернатор Астраханской области

ЗУБКОВ Виктор Алексеевич
Руководитель Федеральной службы

по финансовому мониторингу

ЗЯЗИКОВ Мурат Магометович
Президент Республики Ингушетия

РЕЙМАН Леонид Дододжонович
Министр информационных технологий

и связи РФ

ФЕТИСОВ Вячеслав Александрович
Руководитель Федерального агентства

по физической культуре и спорту

ШЕРШУНОВ Виктор Андреевич
Губернатор Костромской области

ШОХИН Александр Николаевич
Президент Российского союза

промышленников и предпринимателей

САМОЙЛОВ Сергей Николаевич
Советник президента РФ

РОССИЙСКОЕ

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ

ИЗДАНИЕ

ЛОМАКИН-РУМЯНЦЕВ 
Илья Вадимович

Руководитель Федеральной службы
страхового надзора

СИМОНОВ Борис Петрович
Руководитель Федеральной службы по

интеллектуальной собственности, патентам
и товарным знакам РФ



Президент РФ

Руководитель
Администрации 
Президента РФ

Заместители руководителя
Администрации 
Президента РФ

Советники Президента РФ

Помощники Президента РФ

Начальники управлений
Администрации 
Президента РФ

Полномочные Представители
Президента РФ 

Совет Федерации
Федерального Собрания РФ

Государственная Дума
Федерального Собрания РФ

Председатель 
Правительства РФ 

Первый заместитель
Председателя Правительства
РФ 

Заместители Председателя 
Правительства РФ

Аппарат Правительства РФ

Главы субъектов РФ 

Председатели законодательных
собраний субъектов РФ 

Постоянные представительства
субъектов РФ при Президенте
РФ 

Совет Безопасности РФ

Счетная Палата РФ

Конституционный Суд РФ

Верховный Суд РФ

Высший 
Арбитражный Суд РФ

Генеральная прокуратура РФ

Центральная избирательная
комиссия РФ

Главное управление
специальных программ
Президента РФ 

Управление делами
Президента РФ 

Министерство 
внутренних дел РФ

Министерство РФ по делам
гражданской обороны,
чрезвычайным ситуациям
и ликвидации последствий
стихийных бедствий

Министерство 
иностранных дел РФ

Министерство обороны РФ

Министерство юстиции РФ

Министерство здравоохранения
и социального развития РФ

Министерство
информационных технологий
и связи РФ

Министерство культуры
и массовых коммуникаций РФ

Министерство образования
и науки РФ

Министерство природных
ресурсов РФ

Министерство промышленности
и энергетики РФ

Министерство регионального
развития РФ

Министерство сельского
хозяйства РФ

Министерство транспорта РФ

Министерство финансов РФ

Министерство экономического
развития и торговли РФ

Федеральная миграционная
служба РФ 

Федеральная служба РФ
по военно-техническому
сотрудничеству 

Федеральная служба РФ
по оборонному заказу 

Федеральная служба РФ
по техническому и экспортному
контролю 

Федеральная служба
исполнения наказаний РФ

Федеральная регистрационная
служба РФ

Федеральная служба судебных
приставов РФ

Государственная
фельдъегерская
служба РФ 

Служба внешней 
разведки РФ 

Федеральная служба
безопасности РФ

Федеральная служба РФ
по контролю за оборотом
наркотиков

Федеральная служба 
охраны РФ

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере защиты
прав
потребителей и благополучия
человека

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
здравоохранения
и социального развития

Федеральная служба РФ
по труду и занятости

Федеральная служба РФ
по надзору за соблюдением
законодательства в сфере
массовых коммуникаций
и охране культурного наследия

Федеральная служба РФ
по интеллектуальной
собственности, патентам
и товарным знакам

РАССЫЛКА
Ж У Р Н А Л А  «В В П»



ЗАЯВКИ НА ПОЛУЧЕНИЕ ЖУРНАЛА «ВВП» НАПРАВЛЯЙТЕ В РЕДАКЦИЮ

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
образования и науки

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере
природопользования

Федеральная служба РФ
по ветеринарному
и фитосанитарному надзору

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере транспорта

Федеральная служба РФ
по надзору в сфере связи

Федеральная налоговая 
служба РФ

Федеральная служба
страхового надзора РФ

Федеральная служба
финансово-бюджетного
надзора РФ

Федеральная служба РФ
по финансовому мониторингу 

Федеральное 
казначейство РФ

Федеральная таможенная
служба РФ

Федеральная антимонопольная
служба РФ

Федеральная служба РФ по
тарифам 

Федеральная служба РФ
по гидрометеорологии
и мониторингу окружающей
среды

Федеральная служба
государственной статистики РФ

Федеральная служба РФ
по финансовым рынкам

Федеральная служба РФ
по экологическому,
технологическому
и атомному надзору

Федеральное архивное
агентство РФ

Федеральное агентство РФ
по атомной энергии 

Федеральное агентство водных
ресурсов РФ  

Федеральное агентство
воздушного транспорта РФ 

Федеральное агентство
геодезии
и картографии РФ 

Федеральное агентство РФ
по государственным резервам 

Федеральное дорожное
агентство РФ  

Федеральное агентство
железнодорожного 
транспорта РФ 

Федеральное агентство РФ
по здравоохранению
и социальному развитию 

Федеральное агентство РФ
по информационной технологии

Федеральное агентство
кадастра объектов
недвижимости РФ  

Федеральное космическое
агентство РФ 

Федеральное агентство РФ
по культуре и кинематографии

Федеральное агентство
лесного хозяйства РФ 

Федеральное агентство
морского и речного 
транспорта РФ 

Федеральное агентство РФ
по науке и инновациям 

Федеральное агентство РФ
по недропользованию 

Федеральное агентство РФ

по образованию

Федеральное агентство РФ
по печати и массовым
коммуникациям 

Федеральное агентство РФ
по промышленности

Федеральное агентство РФ
по рыболовству 

Федеральное агентство РФ
по связи 

Федеральное агентство РФ
по сельскому хозяйству 

Федеральное агентство
специального строительства РФ 

Федеральное агентство РФ
по строительству
и жилищно-коммунальному
хозяйству 

Федеральное агентство РФ
по техническому регулированию
и метрологии 

Федеральное агентство РФ
по управлению федеральным
имуществом

Федеральное агентство РФ
по физической культуре
и спорту

Федеральное агентство РФ
по энергетике 

Пенсионный фонд РФ 

Российская академия наук

Центральный банк РФ 

Российский союз
промышленников
и предпринимателей

Торгово-промышленная 
палата РФ 
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ПУТЬ К ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМУ ЛИДЕРСТВУ
В начале сентября состоялся краткий, но очень на-

сыщенный визит Владимира Путина в Греческую рес-
публику. За несколько часов, проведенных в Афинах,
российский лидер успел встретиться с греческим пре-
мьер-министром Константиносом Караманлисом,
президентами Греции и Болгарии Каролосом Папуль-
ясом и Георгием Пырвановым. В ходе двусторонних
переговоров с премьер-министром Греции обсужда-
лись вопросы экономического и военно-технического
сотрудничества, а также ряд международных проблем;
в рамках встречи с болгарским лидером – взаимодей-
ствие в экономике и в гуманитарной сфере.

Центральным событием саммита стали трехсторон-
ние переговоры Владимира Путина, Константиноса
Караманлиса и Георгия Пырванова. Главной их темой
был вопрос строительства Трансбалканского нефте-
провода (ТБН) между портами Бургас (Болгария) и
Александруполис (Греция). За счет реализации этого
проекта появится новый маршрут поставок россий-
ской нефти через Новороссийск в Болгарию, Грецию и
другие страны Южной Европы, альтернативный дей-
ствующему маршруту через Турцию. Труба протяжен-
ностью 280 км должна пропускать до 35 млн. тонн
нефти в год с возможностью увеличения пропускной
способности до 50 млн. тонн. Ориентировочная стои-
мость проекта ТБН составляет $1 млрд. Окончатель-
ный срок введения его в эксплуатацию пока не опре-
делен; по мнению участвовавшего в переговорах главы
компании «Роснефть» Сергея Богданчикова, это мо-
жет произойти в 2009–2010 гг. Строительство новой
транзитной трубы и экономически, и политически вы-
годно всем трем странам-участницам соглашения.
Выиграют от этого и еще ряд европейских государств -
потребителей нефти, так как получат альтернативу
крайне перегруженному маршруту через проливы Бо-
сфор и Дарданеллы. 

Переговоры о строительстве нефтепровода Бур-
гас – Александруполис велись с 1994 года, однако
лишь в прошлом году дело сдвинулось с мертвой
точки. Главная причина такой задержки имела поли-
тический характер; она была связана с поддержкой
конкурирующего проекта Баку-Тбилиси-Джейхан со
стороны США. Однако в последние годы междуна-
родное влияние Москвы возросло, а ситуация на
нефтяных рынках заставляет страны-потребители
все больше думать об энергетической безопасности и
диверсификации поставок. В результате чего 12 ап-
реля 2005 года в Софии был заключен трехсторонний
межправительственный меморандум о строительстве
ТБН. 

В ходе визита Владимира Путина в Грецию лидеры
трех государств подписали Декларацию о сотрудниче-
стве в области энергетики. Стороны окончательно при-
няли политическое решение о строительстве нефтепро-
вода и установили срок согласования оставшихся дета-
лей и подписания соответствующего соглашения – до
конца текущего года. Для прокладки ТБН будет созда-
на международная компания. По словам российского
президента, реализация данного проекта станет важ-
ным шагом на пути укрепления энергетической безо-
пасности Европы и создаст дополнительные условия
для развития экономики континента. Помимо вопроса
о нефтепроводе, Декларация предусматривает сотруд-
ничество трех стран в газотранспортной сфере и в элек-
троэнергетике. В рамках визита в Грецию был сделан
еще один шаг на пути решения важной задачи, постав-
ленной Владимиром Путиным в конце прошлого го-
да, – достижения мирового лидерства в энергетике. 

ВИЗИТ В ЮЖНУЮ АФРИКУ
Владимир Путин посетил Южно-Африканскую рес-

публику. Визит президента в ЮАР был без преувели-
чения прорывным: еще ни разу глава российского го-
сударства не посещал эту страну, как и другие страны
Африки, расположенные южнее Сахары. В парла-
ментском и деловом центре ЮАР Кейптауне состоял-
ся ряд встреч российского президента с его южноаф-
риканским коллегой Табо Мбеки, а также вице-прези-
дентом, руководством парламента и представителями
бизнеса. Отметим, что многие члены нынешнего ру-
ководства ЮАР учились в СССР, получали от совет-
ского руководство помощь в борьбе с режимом апар-
теида, что способствует налаживанию контактов меж-
ду Москвой и Преторией. 

Главным политическим итогом переговоров стал
Договор о дружбе и партнерстве между Российской
Федерацией и Южно-Африканской Республикой. В
Договоре присутствуют такие важные для российской
внешней политики позиции, как признание централь-
ной роли ООН в международных делах и готовность
«прилагать усилия в целях формирования более спра-
ведливого и демократичного многополярного миро-
порядка». Стороны договорились сотрудничать в
борьбе с международным терроризмом, незаконным
оборотом наркотиков и оружия, взаимодействовать в
вопросах нераспространения оружия массового унич-
тожения и ряде других областей. Важность российско-
южноафриканского взаимодействия по широкому
спектру международных проблем возрастает, учиты-
вая, что в 2007–2008 гг. ЮАР станет непостоянным
членом Совета Безопасности ООН. 
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Еще более значительными были экономические
итоги саммита. Если в политической сфере отноше-
ния Москвы и Претории и в предыдущие годы разви-
вались неплохо, того же нельзя было сказать об эконо-
мике. В настоящее время товарооборот между двумя
странами составляет лишь около $200 млн., связи ме-
жду бизнесом России и ЮАР развиты слабо. Визит
Владимира Путина в ЮАР стал переломным момен-
том. Одновременно с переговорами на высшем уровне
состоялся бизнес-форум, в котором участвовали пред-
ставители Российского союза промышленников и
предпринимателей, Союза предпринимателей ЮАР и
Торгово-промышленных палат двух стран. Промыш-
ленники и предприниматели России и ЮАР учредили
Деловой совет, сопредседателями которого стали Вик-
тор Вексельберг (глава российской компании «Рено-
ва») и Николас Оппенгеймер (глава южноафрикан-
ской компании «Де Бирс»). Результатами переговоров
между бизнесменами двух стран стали соглашения,

подписанные компанией «Ренова» и Внешэкономбан-
ком с южноафриканскими партнерами, и меморандум
о сотрудничестве между компаниями «Де Бирс» и
«АЛРОСА». Также в ходе саммита были достигнуты
соглашения о поставках российского ядерного топли-
ва на южноафриканскую АЭС, о запуске южноафри-
канского спутника с помощью российской ракеты-но-
сителя и ряд других. По словам Владимира Путина, к
числу областей продуктивного делового партнерства
двух стран относятся сфера высоких технологий, кос-
мос, атомная энергетика, нефтегазовая и горнодобы-
вающая промышленность, автомобилестроение, здра-
воохранение, образование и туризм.

Рывок российского бизнеса в Южную Африку и
оказанная ему поддержка на политическом уровне
указывают на две тенденции. Во-первых, на укрепле-
ние позиций российского бизнеса на международной
арене, расширение географии его присутствия в мире,
что тесно связано с ростом экономики и усилением
России в целом. Во-вторых, проявляются новые, хара-
ктерные для современных развитых стран подходы
российской власти к международному сотрудничеству,
основанные на отстаивании экономических интере-
сов страны и национального бизнеса. 

ВИЗИТ В МАРОККО
В сентябре Владимир Путин посетил Королевство

Марокко; этот визит стал последним пунктом в четы-
рехдневном зарубежном турне российского лидера.
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Основным пунктом визита стала встреча президента с
королем Марокко Мухаммедом VI. Так же как и в
ЮАР, переговоры проходили не в столице, а в эконо-
мическом центре страны – Касабланке, которую ино-
гда называют «североафриканским Нью-Йорком». 

Главными политическими вопросами на перегово-
рах Владимира Путина и Мухаммеда VI стали проб-
лемы Ближнего Востока, Африки, Средиземномо-
рья, вопросы межконфессионального и межцивили-
зационного диалога. Другой ключевой темой стало
расширение двусторонних экономических связей,
которые уже сейчас развиваются весьма динамично.
Достаточно сказать, что с 2002 года товарооборот ме-
жду двумя странами вырос втрое, причем в структуре
российского экспорта в Марокко присутствуют
станки, оборудование, продукция химической про-
мышленности. По словам российского лидера, хоро-
шие перспективы имеет сотрудничество в сфере
энергетики (в том числе атомной) и сельского хозяй-
ства. 

По итогам переговоров было подписано девять до-
кументов. Это соглашения о сотрудничестве в сфере
рыболовства, здравоохранения, науки и культуры,
массовых коммуникаций, спорта, туризма, карантина
растений, конвенция о передаче осужденных, мемо-
рандум между российским Внешэкономбанком и Бан-
ком внешней торговли Марокко. 

По окончании визита, отвечая на вопросы россий-
ских журналистов, Владимир Путин охарактеризовал
отношения России со странами африканского конти-

нента в целом. Напомнив о прежних идеологизиро-
ванных подходах к сотрудничеству со странами Афри-
ки, существовавших во времена СССР, президент зая-
вил, что «огромный наработанный позитивный поли-
тический материал, за который Советский Союз очень
много заплатил в свое время, должен быть трансфор-
мирован сегодня в прагматические отношения в эко-
номической сфере». Именно решение этой задачи и
стало главной целью визитов российского лидера в
ЮАР и Марокко.

ПОЕЗДКА 
В КАЛИНИНГРАДСКУЮ ОБЛАСТЬ

10 сентября Владимир Путин посетил самый запад-
ный регион России – Калининградскую область. Пер-
вым пунктом визита стало посещение недавно постро-
енного кафедрального собора Христа Спасителя в Ка-
лининграде. После освящения собора Патриархом
Алексием II президент выразил благодарность «за те
труды, которые предпринимаются Русской православ-
ной церковью в последние годы и в последние десяти-
летия для возрождения духовности в нашей стране». 

Дальнейшая часть визита проходила в городе Бал-
тийске, причем приезд президента совпал со знамена-
тельным событием – отправкой первого парома из
Балтийска в порт Усть-Луга (Ленинградская область).
Создание парома снимает многие проблемы железно-
дорожного транзита грузов и пассажиров в Калинин-
градскую область через территорию Литвы. В дальней-
шем должен заработать более масштабный автомо-
бильно-железнодорожный паром Усть-Луга – Бал-
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тийск – порты Германии, что значительно укрепит по-
зиции России на Балтике. Отметим, что президент
придает этому проекту большое значение; в январе он
уже посещал порт Усть-Луга. После осмотра железно-
дорожного паромного комплекса президент присутст-
вовал на презентации стратегии комплексного разви-
тия транспортной инфраструктуры Калининградской
области. 

В ходе встречи с губернатором Калининградской
области Георгием Боосом Владимир Путин заявил о
значимости новой паромной переправы не только для
области, но и для страны в целом. Она вносит вклад в
обеспечение национальной безопасности и открывает
новые возможности в сотрудничестве с Литвой, Гер-
манией и Белоруссией. На встрече президента с гу-
бернатором также обсуждались вопросы развития
экономики, инфраструктуры и социальной сферы ре-
гиона. Глава государства поздравил губернатора и жи-
телей Калининградской области с 60-летием ее обра-
зования.

В поездке по региону, имеющему исключительно
важное военно-стратегическое значение, президента
сопровождал вице-премьер – министр обороны Сер-
гей Иванов. Вместе с командующим Балтийским
флотом Константином Седенко он доложил Верхов-
ному главнокомандующему об успешных пусках
межконтинентальных баллистических ракет, произ-
веденных 9 и 10 сентября с атомных подводных ло-
док; причем один из них был совершен из района
Северного полюса, что выполнить очень непросто.
По словам Иванова, в настоящее время российский
флот имеет 8 атомных подводных лодок, оснащен-
ных ядерным оружием. Кроме того, в ходе поездки
по Калининградской области президент и министр
обороны осмотрели дома, построенные для военно-
служащих. 

ПЕРВОЕ СОВЕЩАНИЕ В НОВОМ СЕЗОНЕ
11 сентября состоялось первое в новом политиче-

ском сезоне совещание президента с членами прави-
тельства. Предыдущая встреча Владимира Путина с
кабинетом министров прошла 7 августа и с тех пор не
проводилась в связи с отпуском и международными
визитами главы государства. Понятно, что за месяц
накопилось немало вопросов, поэтому список рассма-
триваемых тем и количество докладчиков были боль-
ше, чем обычно. 

Совещание началось с подробного разговора о сель-
ском хозяйстве. Глава Минсельхоза Алексей Гордеев
рассказал о ходе проведения уборочных работ и о
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предварительных итогах сельскохозяйственной пере-
писи. По словам министра, уборка выполнена на 68%
и будет завершена к 1 октября. Гордеев подтвердил
майский прогноз на урожай продовольственного зер-
на: он должен составить 73-74 млн. тонн, что позволит
полностью обеспечить потребности страны и напра-
вить около 10 млн. тонн на экспорт. Наиболее сложная
ситуация сложилась в регионах Центрального феде-
рального округа, где уборка сильно отстает от графика
из-за длительного периода дождей. 

По итогам прошедшей летом сельскохозяйственной
переписи выяснилось, что количество хозяйств и ин-
дивидуальных участников сельхоздеятельности оказа-
лось несколько больше, чем считалось ранее. В част-
ности, в России функционируют 48 тыс. сельхозорга-
низаций, 280 тыс. крестьянско-фермерских хозяйств,
18 млн. личных подсобных хозяйств. Окончательные
итоги переписи будут подведены в 2007 году. Кроме
того, Гордеев говорил о росте цен на горюче-смазоч-
ные материалы и необходимости компенсировать их
повышение для сельхозорганизаций.

Затем президент поинтересовался у руководителей
правительства, какие ближайшие мероприятия плани-
руются с их участием. Михаил Фрадков сообщил о на-
меченной на следующий день встрече с министрами
экономического блока и руководством нефтяных ком-
паний по вопросам ограничения роста цен на нефте-
продукты. Этот вопрос актуален как в связи с пробле-
мой, упомянутой Гордеевым, так и в общем контексте
антиинфляционных мер. Дмитрий Медведев проин-

формировал о предстоящей поездке в Кемеровскую
область и заседании президиума совета по националь-
ным проектам. Оба мероприятия будут посвящены на-
цпроекту «Доступное жилье». Сергей Иванов расска-
зал о запланированных на ближайшие дни заседаниях
Морской коллегии и Военно-промышленной комис-
сии в Нижнем Новгороде. 

Министр здравоохранения и социального разви-
тия Михаил Зурабов рассказал о летней детской оз-
доровительной кампании. Также Зурабов обещал по-
думать над тем, как остановить сокращение количе-
ства дошкольных учреждений и детских лагерей от-
дыха. О ходе рассмотрения бюджета в Федеральном
собрании доложил министр финансов Алексей Куд-
рин. Он сообщил о позитивной оценке российской
налогово-бюджетной политики международными
экспертами. Одно из ведущих мировых агентств
«Standard & Poor’s» в очередной раз повысило кре-
дитный рейтинг России, что должно положительно
повлиять на инвестиции в отечественную экономику.
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Владимир Путин дал поручение министру внутрен-
них дел Рашиду Нургалиеву до конца недели доло-
жить о мерах по обеспечению безопасности дорож-
ного движения (соответствующий доклад был пред-
ставлен 15 сентября). 

Последней темой совещания стал вопрос оказания
помощи Ливану. Министр иностранных дел Сергей
Лавров сообщил о состоявшихся в ходе его поездки
на Ближний Восток переговорах с ливанским руко-
водством. Оно выразило России признательность за
солидарность в ходе недавнего вооруженного кон-
фликта и предложенные виды помощи. Сергей Ива-
нов доложил президенту о готовности направить в
Ливан инженерно-саперный батальон, способный
оказать помощь в разминировании территории, вос-
становлении мостов и решении некоторых других за-
дач. Владимир Путин поручил главе своей админист-
рации Сергею Собянину после получения офици-
альной просьбы от правительства Ливана подгото-
вить обращение в Совет Федерации, который в соот-
ветствии с Конституцией должен дать санкцию на
отправку военнослужащих за пределы страны.

МОДЕРНИЗАЦИЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ

13 сентября в Сочи Владимир Путин провел заседа-
ние президиума Государственного совета. Его темой
стал вопрос совершенствования механизмов реализа-
ции полномочий региональными органами власти.
Открывая заседание, президент обратил внимание на

то, что, хотя рассматриваемая тема и выглядит буд-
ничной, неяркой, непропагандистской, но от ее реше-
ния зависит «социальное самочувствие миллионов на-
ших граждан». С этим утверждением трудно не согла-
ситься: проблема эффективности государственного
управления действительно входит в число наиболее
социально значимых, наиболее влияющих на качество
жизни населения. 

Для начала глава государства отметил прогресс в ре-
шении предыдущей задачи – разграничения полномо-
чий между уровнями власти. Теперь каждый из них
имеет согласованный и законодательно оформленный
объем полномочий и, хотя кое-что еще придется доде-
лывать, в основном эта задача уже решена. Следующая
задача – повышение регионами эффективности ис-
полнения своих полномочий – не менее важна. В пер-
вую очередь, речь идет об управлении финансовыми,
материальными и кадровыми ресурсами. 

Сказанное президентом имеет принципиальное зна-
чение: ясно, что в ситуации, когда сами полномочия
являются предметом спора, трудно ставить вопросы
повышения эффективности их использования. Поста-
новка новой задачи стала возможна именно благодаря
решению предыдущей.

Развивая тему, президент напомнил собравшимся,
что существующие механизмы реализации полномо-
чий далеко не всегда ориентированы на результат и
часто опираются на устаревшие управленческие тех-
нологии. К примеру, в регионах упорно поддержива-
ется приоритет больничного лечения, даже в тех слу-
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чаях, когда эффективней использовать амбулатор-
ное. Делается это потому, что на стационар можно
потратить больше денег. Аналогичные примеры мож-
но привести и в других отраслях, из-за чего многие
миллиарды рублей тратятся неэффективно. В качест-
ве альтернативы существующей системе Владимир
Путин предложил «активнее внедрять в регионах
программно-целевой метод», а в каждой программе
планировать мероприятия, направленные на кон-
кретный результат и на повышение эффективности
расходов. 

Другое, не менее значимое нововведение будет свя-
зано с внедрением показателей, призванных оценить
эффективность работы региональных органов власти.
Необходимо признать, что здесь есть объективная тру-
дность: далеко не все в субъекте Федерации зависит от
действующей региональной власти. Во-первых, субъе-
кты очень сильно разнятся по исходному уровню со-
циально-экономического развития; во-вторых, очень
многие вопросы, напрямую затрагивающие развитие
региона, решаются на федеральном уровне. В связи с
этим для выработки наиболее точных и справедливых
критериев ранее была создана рабочая группа Госсове-
та. Ее руководитель – губернатор Тюменской области
Владимир Якушев выступил сразу после президента.
За пять месяцев своей деятельности рабочая группа
подготовила список из 138 показателей для оценки ре-
гиональных властей; их доработка будет продолжена.
Однако уже сейчас видно главное: давно назревший

процесс модернизации устаревших механизмов управ-
ления начался.

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ
14 сентября Владимир Путин принял председателя

правления ОАО «Газпром» Алексея Миллера. Глава
крупнейшей российской компании доложил прези-
денту о реализации масштабных проектов, как внут-
рироссийских, так и международных. В ходе встречи
обсуждались три темы, поставленные президентом:
газификация российских регионов, подготовка к зи-
ме и международные газотранспортные проекты. 

По словам главы «Газпрома», программа газифика-
ции регионов будет полностью выполнена к концу
будущего года. Она предусматривает строительство
дополнительных газотранспортных сетей, на что вы-
делено 35 млрд. руб. Владимир Путин отдельно по-
интересовался газификацией космодрома Плесецк и
получил заверение в том, что эта задача будет реше-
на в ноябре текущего года. Что касается подготовки
к зиме, то, по словам Миллера, к концу сентября в
подземные хранилища будет закачано 62,5 млрд. ку-
бометров газа, что позволит обеспечить всех про-
мышленных и бытовых потребителей даже в случае
сильных холодов. 

В сфере международных инфраструктурных проек-
тов за последний год «Газпрому» удалось добиться
впечатляющих результатов, наиболее значимым из
которых стало решение о прокладке Североевропей-
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ского газопровода – СЕГ. Говоря о строительстве но-
вых газотранспортных маршрутов, Алексей Миллер
подчеркнул, что Европа – это «рынок номер один»
для «Газпрома», обратив особое внимание на реализа-
цию проекта СЕГ. Владимир Путин предложил поду-
мать над созданием ответвления СЕГ в Калининград-
скую область. Помимо СЕГ, речь шла и о южноевро-
пейском маршруте: здесь планируется проложить еще
один трубопровод «Голубой поток 2», рассчитанный
на транзит газа через Турцию в Грецию, Италию и,
возможно, в Израиль. В процессе обсуждения нахо-
дятся планы поставок «голубого топлива» в Болга-
рию, Румынию, Венгрию и Австрию. Еще один круп-
нейший проект под названием «Алтай» связан с по-
ставками газа в КНР. Таким образом, газовый гигант
активно проводит диверсификацию не только по мар-
шрутам поставок, но и по странам-потребителям, что,
безусловно, усиливает как его собственные позиции,
так и роль России в мировой экономике. 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
15 сентября Владимир Путин провел совещание по

вопросам борьбы с преступлениями в экономической
сфере. В сочинскую резиденцию главы государства
были приглашены генеральный прокурор Юрий Чай-
ка, председатель Центрального банка Сергей Игнать-
ев, министр внутренних дел Рашид Нургалиев и ру-
ководитель службы экономической безопасности
ФСБ Александр Бортников. Главным поводом к про-
ведению совещания в таком формате стало совер-
шенное накануне убийство первого зампреда ЦБ Ан-
дрея Козлова, курировавшего вопросы надзора в бан-
ковской сфере. До начала совещания президент от-
дельно встретился с Сергеем Игнатьевым и выразил
соболезнования в связи с гибелью его заместителя. 

В краткой вступительной речи президент обратил
внимание силовиков и главы ЦБ на использование
банков для криминальной деятельности, в том числе
для обналичивания денег, идущих на взятки чиновни-
кам, финансирование терроризма и наркомафии. Вла-
димир Путин потребовал уточнить нормативно-пра-
вовую базу работы банковских учреждений с клиента-
ми, вызывающими подозрения по ряду объективных
критериев, которые предстоит установить. Далее, по
понятным причинам, совещание шло в закрытом ре-
жиме.

По его итогам было решено создать межведомствен-
ную рабочую группу по борьбе с экономическими пре-
ступлениями. В нее войдут представители прокурату-
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ры, налоговой службы, финансовой разведки, МВД,
ФСБ и ЦБ. Юрий Чайка озвучил некоторые данные о
ходе расследования убийства Андрея Козлова, кото-
рые также обсуждались у президента. Он подчеркнул,
что главная версия связана с профессиональной дея-
тельностью зампреда ЦБ. 

Состоявшееся совещание продемонстрировало ре-
шимость руководства страны дать достойный ответ
на дерзкий вызов организованной преступности.
Оперативная реакция главы государства не оставля-
ет сомнений в том, что проводившийся Андреем
Козловым курс на борьбу с криминалом в банков-
ской сфере будет продолжен, а возможно, и ужесто-
чен.

ВСТРЕЧА С ПАРЛАМЕНТАРИЯМИ 
«ВОСЬМЕРКИ»

16 сентября в Санкт-Петербурге под председатель-
ством Бориса Грызлова состоялась встреча руководи-
телей парламентов стран «Большой восьмерки», став-
шая одним из значимых мероприятий в рамках рос-
сийского председательства в G8. Она была посвящена
вопросам законодательного обеспечения решений,
принятых на июльском саммите главами государств.
На следующий день в Сочи парламентских лидеров
«восьмерки» принимал Владимир Путин.

Выступая перед иностранными гостями, президент
напомнил о наиболее важных решениях, принятых
«восьмеркой» по трем основным темам – глобальной
энергетической безопасности, образованию и борьбе

с инфекционными заболеваниями. В частности, в
развитие темы энергетической безопасности было
упомянуто решение о строительстве Трансбалканско-
го нефтепровода, достигнутое в ходе недавнего визи-
та в Грецию. Российский лидер остановился и на те-
ме борьбы с терроризмом, вопросах нераспростране-
ния оружия массового уничтожения и проблеме
Ближнего Востока, тоже обсуждавшихся на июль-
ском саммите G8. Кроме того, он обратил внимание
на значимость состоявшегося в июле саммита рели-
гиозных лидеров, призванного наладить диалог меж-
ду цивилизациями, а также форума неправительст-
венных организаций «Гражданская восьмерка». На-
помним, что оба этих мероприятия состоялись в Мо-
скве по инициативе России. По словам Владимира
Путина, парламенты стран «восьмерки» должны
обеспечить законодательное сопровождение реше-
ний, принятых на саммите глав государств, и их под-
держку политическими и общественными кругами
стран – участниц G8.
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Важным итогом встречи парламентских лидеров
стало решение о создании конституционного совета
по вопросам внедрения новых технологий повыше-
ния энергоэффективности, энергосбережения и аль-
тернативных источников энергии. Речь идет о том,
чтобы обмениваться информацией о новейших дос-
тижениях стран – участниц «восьмерки» в этой сфе-
ре. Данная проблема особенно актуальна, учитывая
резкое сокращение запасов нефти и газа, прогнози-
руемое через 20-25 лет. Кроме того, было решено об-
мениваться нормативно-правовыми актами, регули-
рующими борьбу с терроризмом и нелегальной ми-
грацией. 

Хотя до конца года должны состояться еще не-
сколько важных мероприятий G8 на министерском
уровне, главные встречи и решения уже позади.
Можно констатировать, что, несмотря на пессими-
стические прогнозы отдельных скептиков, председа-
тельство России в «Группе восьми» проходит на очень
достойном уровне.

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ВЕНГРИИ
18 сентября в сочинской резиденции «Бочаров Ру-

чей» состоялась рабочая встреча Владимира Путина с
премьер-министром Венгрии Ференцом Дюрчанем.
На переговорах двух лидеров значительное место бы-
ло уделено вопросам реализации договоренностей,
достигнутых в ходе визита российского президента в
Будапешт 28 февраля – 1 марта текущего года. При
этом стороны не останавливаются на достигнутом, а

заключают новые договора, расширяющие экономи-
ческое сотрудничество между двумя странами. 

Главные направления российско-венгерского сот-
рудничества связаны с топливно-энергетическим
комплексом, сельским хозяйством и транспортом.
Назовем некоторые наиболее заметные продвиже-
ния в этих отраслях. Вскоре после визита Владимира
Путина в Будапешт был заключен договор между
«Газпромом» и венгерской нефтяной компанией
МОЛ. В рамках сочинской встречи двух лидеров бы-
ло достигнуто соглашение о сотрудничестве в облас-
ти сельского хозяйства и пищевой промышленности.
Его подписали российский министр сельского хо-
зяйства Алексей Гордеев и министр земледелия и
развития регионов Венгрии Йожеф Граф. Большие
перспективы имеет сотрудничество в сфере железно-
дорожного транспорта. По словам Ференца Дюрча-
ня, расположенный на территории Венгрии Захонь-
ско-Чопский узел должен стать «местом стыка фор-
мирующейся трансконтинентальной системы желез-
ных дорог, где сомкнутся железные дороги России и
Европы». Кроме того, планируется налаживать взаи-
модействие в высокотехнологических отраслях, в ча-
стности, в сфере нанотехнологий. 

Хорошим фоном для российско-венгерских пере-
говоров на высшем уровне стало расширение двусто-
ронних торгово-экономических связей: в прошлом
году товарооборот достиг $6 млрд., а за первое полу-
годие текущего года – $3,6 млрд. Сближение Москвы
и Будапешта стало одной из составных частей более
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масштабного процесса – возвращения России в Вос-
точную Европу, которая постепенно отходит от преж-
них антироссийских стереотипов. В этой связи Вла-
димир Путин отметил взвешенный, прагматичный
подход нынешнего венгерского руководства, благо-
даря которому «в условиях членства страны в НАТО и
Европейском союзе Венгрия ищет и находит возмож-
ности развивать отвечающие ее национальным инте-
ресам пути сотрудничества с другим странами, в том
числе с нашей страной, вносит конструктивный
вклад в развитие партнерских связей Российской Фе-
дерации и с Евросоюзом, и с Североатлантическим
альянсом». В связи с этим стоит отметить, что поста-
новка во главу угла отношений между двумя страна-
ми их экономического аспекта все чаще становится
хорошим способом преодоления устаревших идеоло-
гических догм. 

РОССИЙСКО-УЗБЕКСКОЕ 
ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

20 сентября Владимир Путин принял в Сочи мини-
стров обороны России и Узбекистана Сергея Иванова
и Руслана Мирзаева. Основным вопросом встречи ста-
ли предстоящие совместные антитеррористические
учения на территории Краснодарского края. Эти уже
вторые российско-узбекские учения такого рода; пер-
вые прошли в прошлом году на территории Узбекиста-
на. Кроме того, на встрече затрагивалась тема военно-
технического сотрудничества двух государств. 

Сергей Иванов доложил президенту об основных
направлениях взаимодействия Москвы и Ташкента в
военной сфере. Начиная с прошлого года, узбекские
военнослужащие получили возможность бесплатно
учиться в российских военных учебных заведениях.
Как только все юридические формальности, связан-
ные с присоединением Узбекистана к Организации
Договора о коллективной безопасности – ОДКБ, бу-
дут завершены, Ташкент сможет покупать нашу воен-
ную технику по внутрироссийским ценам. Глава рос-
сийского оборонного ведомства сказал и об успеш-
ном опыте прошлогодних учений на узбекском поли-
гоне «Фориш». По словам Иванова, российским во-
енным тогда удалось почерпнуть много полезного в
подготовке их узбекских коллег к действиям в горной
местности. Руслан Мирзаев, в свою очередь, говорил
о высоком уровне подготовленности к учениям в
Краснодарском крае и хорошей оперативной совмес-
тимости военных подразделений двух стран. 
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В ходе встречи российский министр обороны ска-
зал несколько слов и о завершении крупнейших уче-
ний российских сухопутных войск, ВДВ и авиации в
Оренбурге. В них было задействовано свыше 20 тыс.
военнослужащих и 5200 единиц боевой техники. Во-
енные учения подобного масштаба не проводились
уже 15 лет и, наряду с участившимися испытаниями
стратегических ядерных сил и существенным увели-
чением финансирования оборонно-промышленного
комплекса, свидетельствуют о том, что реализация
одной из трех главных президентских задач – модер-
низации армии – идет полным ходом. 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ БИЗНЕС-ПРОЕКТ
21 сентября Владимир Путин принял участие в це-

ремонии закладки первого камня в строительство
Московской школы управления. Это учебное заведе-
ние нового типа будет построено в подмосковном
поселке Сколково рядом с МКАД и станет первой в
России бизнес-школой международного уровня. По-
мимо главы государства, в церемонии участвовали
первый вице-премьер Дмитрий Медведев, возгла-
вивший попечительский совет школы, помощники
президента Игорь Шувалов и Джахан Поллыева, гла-
ва Минэкономразвития Герман Греф, губернатор
Московской области Борис Громов и президент Рос-
сийского союза промышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин, а также ряд представителей
бизнеса. 

В своем выступлении Владимир Путин заявил, что
в условиях бурного развития российской экономики
потребность в управленческих кадрах высшего каче-
ства очень велика. Это понимает и бизнес-сообщест-
во, полностью взявшее на себя финансирование
проекта. В то же время он поддерживается государ-
ством в рамках национального проекта «Образова-
ние». Президент выразил надежду на то, что новая
школа управления внесет позитивный вклад в мо-
дернизацию российского образования, а через 10-15
лет войдет в число наиболее престижных учебных за-
ведений подобного рода в мире. Еще один проект
крупной бизнес-школы будет реализован в Санкт-
Петербурге.

В заключение скажем об еще одном мероприятии с
участием президента, состоявшемся вечером того же
дня. Владимир Путин поздравил мэра Москвы Юрия
Лужкова с 70-летием и наградил его орденом «За за-
слуги перед Отечеством» I степени. В поздравитель-
ной речи президента было сказано, что за последние
годы Москва «превратилась в яркий, динамично раз-
вивающийся мегаполис с блестящей перспективой», и
отмечены большие личные заслуги столичного мэра.
Напомним, что орден «За заслуги перед Отечеством» I
степени входит в число особых президентских симво-
лов; награждают им лишь в исключительных, крайне
редких случаях. 

Владимир ЛАГУТИН
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Осень 2006 года пришла в Москву несколько
раньше своего календарного срока. Российское
правительство провело последние дни лета в на-
пряженном «осеннем» ритме, собирая «урожай»
успехов и достижений первой половины года.

ОТ ДОЛГОВ К ПРОФИЦИТУ
Открывая заседание кабинета министров 31 августа

постановкой внеочередного вопроса безопасности
авиаполетов, председатель правительства Михаил
Фрадков заявил, что проблема обеспечения подобной
безопасности носит комплексный характер. Она вклю-
чает в себя такие вопросы, как создание современных
самолетов, способность России производить аналогич-
ные машины, а также необходимость закупать новые и
подержанные авиалайнеры, упорядочить работу рос-
сийских перевозчиков и управление воздушным дви-
жением. Глава правительства призвал найти баланс ме-
жду затратами средств на развитие российского авиа-
прома и закупку самолетов за рубежом.

«Мы не имеем права потерять нашу отечественную
авиационную промышленность, это – вопрос бес-
спорный», – подчеркнул Михаил Фрадков. По его
словам, необходимо обратить внимание, насколько
эффективно расходуются средства, выделяемые на за-
купку новых отечественных самолетов и конструктор-
ские разработки. Глава правительства также отметил,
что существование национального самолетостроения
удовлетворяет не только гражданские нужды, но и
обеспечивает обороноспособность страны. «Это воп-
рос, требующий концентрации сил и средств, но не
исключающий работы с иностранными партнера-
ми», – сказал Михаил Ефимович.

Конец августа в России всегда был временем подве-
дения промежуточных итогов работы. Следуя этой
традиции, российское правительство на своем заседа-
нии  обсуждало итоги исполнения федерального бюд-
жета за первое полугодие 2006 года.

«Доходы федерального бюджета за отчетный период
составили более 2938 миллиардов рублей», – доложил
заместитель министра финансов РФ Антон Силуанов.

Фактически данная сумма составляет 119% утвер-
жденных поступлений первого полугодия или 58%
ожидаемых годовых доходов России. Это около 24% от
объема ВВП за первое полугодие 2006 года (предвари-
тельная оценка ВВП за этот период – более 12 трилли-
онов рублей). Расходы бюджета с начала года также
были немаленькими и по объему финансирования,
произведенного главными распорядителями бюджет-
ных средств, составили почти 2135 миллиардов рублей
или 97,4% уточненной бюджетной росписи первого

полугодия. Таким образом, чистый доход, или профи-
цит, федерального бюджета оказался равен 803,8 мил-
лиарда рублей или 6,6% ВВП.

Не менее интересным выглядел и анализ состояния
и динамики государственного долга РФ, за полгода
уменьшившегося на 158,7 миллиарда и составившего
на 1 июля 2006 года 2,918 миллиарда рублей. Около
трети этой суммы приходится на внутренние заимст-
вования, остальное Россия должна своим зарубежным
кредиторам.

«Особенностью исполнения закона «О федеральном
бюджете на 2006 год», – пояснил Антон Силуанов, – яв-
ляется выделение из общего объема расходов федераль-
ного бюджета приоритетных национальных проектов
«Доступное и комфортное жилье – гражданам России»,
«Развитие агропромышленного комплекса», «Здоровье»
и «Образование». Это обусловлено необходимостью ре-
шения проблем повышения качества образования,
улучшения здоровья населения, обеспечения граждан
доступным и комфортным жильем, формирования дос-
тойных условий жизни на селе и развития агропромыш-
ленного производства. Общая сумма расходов, преду-
сматривавшаяся федеральным бюджетом 2006 года на
реализацию указанных проектов, составила 115,98 мил-
лиарда рублей. В течение первого полугодия в эти планы
были внесены дополнения, поэтому уточненная рос-
пись расходов на реализацию указанных проектов по
состоянию на 1 июля 2006 года оказалась почти на 5
миллиардов больше. Все расходы бюджета по нацпрое-
ктам в первом полугодии составили около 42 миллиар-
дов рублей или 34,7% к уточненной годовой росписи.

Существенно вырос за эти полгода и Стабилизаци-
онный фонд РФ. Если 1 января его величина равня-
лась 1237 миллиардам рублей, то к 1 июля после зачис-
ления свободных остатков бюджета 2005 года и еже-
квартальных отчислений 2006 года размер Стабфонда
возрос до 2066,8 миллиарда или 8,5% годового объема
ВВП России.

ГЛОБАЛЬНОЕ ПОДКЛЮЧЕНИЕ
Начало сентября у многих членов правительства,

как обычно, было связано с праздничными хлопота-
ми. Миллионы молодых граждан России в эти дни на-
чали новый учебный год. Первый заместитель предсе-
дателя правительства Российской Федерации Дмит-
рий Медведев, 31 августа – 1 сентября посетивший
Санкт-Петербург, навестил педагогов и учащихся
средней общеобразовательной школы №305 и принял
участие в праздновании Дня первокурсника на юри-
дическом факультете Санкт-Петербургского государ-
ственного университета.
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А через несколько дней, 5 сентября Дмитрий Медве-
дев провел общероссийское видеоселекторное сове-
щание по вопросу реализации национального проекта
«Образование». В совещании приняли участие ми-
нистр образования и науки РФ Андрей Фурсенко; за-
меститель министра здравоохранения и социального
развития, секретарь Совета по реализации приоритет-
ных национальных проектов и демографической по-
литике при президенте РФ Александра Левицкая; на-
чальник Экспертного управления президента РФ,
член Совета Федерации Аркадий Дворкович; губерна-
торы Тамбовской и Новосибирской областей Олег Бе-
тин и Виктор Толоконский.

«Министерство образования и науки утвердило спи-
сок десяти тысяч лучших учителей, победителей соот-
ветствующего конкурса, которые ко Дню учителя по-
лучат по 100 тысяч рублей», – порадовал участников
совещания Дмитрий Медведев.  Андрей Фурсенко до-
бавил, что денежное поощрение выплачивается луч-
шим учителям общеобразовательных учреждений за
высокое педагогическое мастерство и значительный
вклад в образование по результатам конкурса.

Первый вице-премьер также сообщил, что в рамках
реализации нацпроекта «Образование» будет запущен
пилотный проект, направленный на модернизацию
школьной системы. «Речь идет о нормативно-подуше-
вой системе финансирования, апробировании новых
программ, формируемых в регионах, и оценке качест-
ва образования», – пояснил Дмитрий Медведев. По
его словам, в Российской Федерации для реализации

данного проекта будут определены пилотные регио-
ны, которые получат на эти цели от 150 миллионов до
1 миллиарда рублей.

Андрей Фурсенко известил участников совещания о
завершении конкурса по отбору компаний, которые
будут проводить информатизацию образовательных
учреждений. «В ближайшее время будет подписан
контракт, и до конца года 18 тысяч российских школ
будут подключены к интернету», – сказал он. Дмит-
рий Медведев тут же отметил, что круглосуточный до-
ступ школьников ко Всемирной сети необходимо осу-
ществлять под контролем учителей, чтобы школы мог-
ли пользоваться прежде всего достижениями глобаль-
ных информационных ресурсов, а не «мировым мусо-
ром». Подводя итоги совещания, первый вице-пре-
мьер констатировал «в целом удовлетворительную го-
товность» школ России к учебному году.

НЕ СПАТЬ И ДУМАТЬ!
Правительственное заседание 7 сентября, начавшее-

ся с фундаментального доклада губернатора Дмитрия
Зеленина «О вопросах социально-экономического
развития Тверской области», тоже было посвящено
вопросам науки и образования. Доклад министра Анд-
рея Фурсенко «О развитии нанотехнологий в Россий-
ской Федерации», посвященный атомно-молекуляр-
ным технологиям будущего, вызвал горячее обсужде-
ние собравшихся членов кабинета. «Нужно не спать и
не есть и думать, как завоевать весь мир через нанотех-
нологии», – призвал председатель правительства ми-
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нистров и высказал мнение, что для этого у России
есть все шансы. «Мы обречены на успех», – напутст-
вовал он коллег. Михаил Фрадков поручил правитель-
ству буквально в течение нескольких дней доработать
и согласовать документы, чтобы финансирование
программы пошло уже с 2007 года: «Заприте в комнате
всех тех, кто должен найти решение». И заключил:
«Если надо, то и сверхдоходы сюда направим».

Решение более чем дальновидное. Ведь многочис-
ленные аналитические обзоры и прогнозы развития,
выполненные научными и бизнес-сообществами, а
также правительственными организациями ведущих
стран мира свидетельствуют о том, что в XXI веке
именно нанотехнологии и результаты их примене-
ния будут определять прогресс и состояние дел пра-
ктически во всех областях человеческой деятельно-
сти. В ближайшее десятилетие ежегодный объем
рынка наноматериалов достигнет 340 миллиардов
долларов, электроники с использованием нанотех-
нологий – 300 миллиардов, медицинского оборудо-
вания и технологий – 180 миллиардов, химии – 100

миллиардов, энергетики – 45
миллиардов долларов. «Этот ры-
нок стремятся занять все веду-
щие страны», – сказал Михаил
Фрадков.

На заседании была продолже-
на и тема подведения предвари-
тельных итогов года. С докладом
«О ходе выполнения федераль-
ных целевых программ и реали-
зации федеральной адресной ин-
вестиционной программы за
первое полугодие 2006 года» вы-
ступил министр экономического
развития и торговли РФ Герман
Греф. В настоящее время его ми-
нистерство отслеживает осуще-
ствление более 40 федеральных
целевых программ, большинство
из которых финансируется пра-
вительством совместно с регио-
нами Российской Федерации.
Согласно докладу Грефа,  с нача-
ла 2006 года государственными
заказчиками были проведены
конкурсы и заключены государ-
ственные контракты на исполне-
ние программных мероприятий
на сумму 251,3 миллиарда руб-
лей. Общее финансирование уже
утвержденных программ в пер-
вом полугодии 2006 года превы-
сило 130 миллиардов (35,8% от
объемов финансирования, пред-
усмотренных в целом в 2006 году,
или 51,8% от стоимости заклю-
ченных госконтрактов).

Хорошо выполняется, к при-
меру, Федеральная космическая
программа на 2006-2015 годы.

Международные обязательства России по ней в пер-
вом полугодии 2006 года выполнены в полном объе-
ме и по всем направлениям. Так, для государствен-
ных нужд было запущено пять  космических аппара-
тов вместо трех запланированных. Также лестно
Греф охарактеризовал ход выполнения программ
«Развитие российских космодромов», «Глобальная
навигационная система», «Создание системы бази-
рования Черноморского флота на территории РФ»,
«Переход к комплектованию военнослужащими,
проходящими военную службу по контракту»,
«Ядерная и радиационная безопасность России».

Особенно интересно звучал рассказ министра о
выполнении программы «Модернизация транспорт-
ной системы России (2002-2010 годы)»: уже заверше-
ны работы по строительству взлетно-посадочной по-
лосы Санкт-Петербургского аэропорта «Пулково»,
проведена пробная выкатка вагонов на паромных
комплексах в портах Балтийск и Усть-Луга, заверше-
но строительство нефтяного терминала в порту Де-
Кастри, введена в эксплуатацию вторая очередь тер-
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минала метанола в порту Восточный. Завершается
строительство причалов и портовых сооружений и в
порту Махачкала.

Активно осуществляется модернизация речной
транспортной сети, до этого не ремонтировавшейся
десятилетиями. Выполнены работы по реконструк-
ции отдельных элементов судоходных сооружений
на каналах имени Москвы и Беломорско-Балтий-
ском, на Волго-Балтийском водном пути, Волго-
Донском судоходном канале, проведена реконструк-
ция шлюзов на водных путях Волжского и Камского
бассейнов и Новосибирского шлюза,  нефтебазы Ви-
тимского района  и водных путей в Якутии, проведе-
ны значительные объемы работ по Кочетовскому
гидроузлу в нижнем течении Дона.

Протяженность российских автодорог общего
пользования достигла в этом году запланированных
600,6 тысячи километров, а объем перевалки грузов в
российских морских портах добрался до запланиро-
ванных 198 миллионов тонн.

В ДУШАНБЕ ЧЕРЕЗ ЛИПЕЦК
Не изменили традиции подведения итогов (правда,

уже 2005 года) и на заседании 14 сентября. Председа-
тель правления Пенсионного фонда Геннадий Бата-
нов вынес на утверждение правительства доходы и
расходы Пенсионного фонда, произведенные в про-
шедшем году. В целом бюджет фонда за 2005 год ока-
зался исполнен по доходам на сумму 1349,6 милли-
арда рублей, а по расходам на сумму 1299 миллиар-

дов. Дефицит в 50 миллионов рублей, образовав-
шийся за счет снижения ставки Единого социально-
го налога, был покрыт как с помощью федерального
бюджета, так и за счет финансового резерва самого
Пенсионного фонда. Общий объем пенсионных на-
коплений граждан России на 1 января 2006 года дос-
тиг суммы 255,9 миллиарда рублей.

Министр регионального развития РФ Владимир
Яковлев представил собравшимся другие высокие
достижения в докладе «Об итогах Всероссийского
конкурса на звание «Самый благоустроенный город
России». Главная цель проводящегося с 1997 года
конкурса – выявление новаторских подходов к ре-
шению проблем благоустроенности городов и обмен
городских администраций опытом и профессио-
нальной информацией. Жители городов – участни-
ков конкурса, как правило, тоже становятся более
активными и неравнодушными к судьбе своей малой
родины.

В 2005 году за первое место в трех категориях боро-
лись 92 российских города и поселка. Среди регио-
нальных столиц победу одержал Липецк. Лучшим
крупным городским центром общероссийского зна-
чения назвали Ангарск. А приз для районных цент-
ров выиграл городок Избербаш в Дагестане. Среди
объявленных результатов стоило бы также отметить
достижения Саранска, Стерлитамака и Малояро-
славца.

Иван ЛОПАТИН
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Назначение парламента – создание и совер-
шенствование законов, поэтому дел  у обеих
палат Федерального собрания более чем дос-
таточно. Тем не менее почти весь первый месяц
осени руководство и значительная часть чле-
нов верхней палаты российского Федерально-
го собрания раз в два года проводит не в своем
большом доме на Дмитровке, а в Иркутске.
Председатель Совета Федерации Сергей
Миронов стоял у истоков еще того, первого
Байкальского экономического форума, состо-
явшегося в сердце Сибири на рубеже тысяче-
летий. Так по его замыслу Совет Федерации
должен был заявить о себе как о субъекте, ор-
ганизующем экономическую жизнь страны, да-
ющем ей новые импульсы.

Н
ынешний Байкальский форум – уже четвер-
тый. Его девиз: «Европа — Россия — АТР: пу-
ти интеграции и сотрудничества». По словам

Сергея Миронова, это мероприятие «выполняет ис-
ключительную роль в политическом, экономиче-
ском и информационном обеспечении интеграции
восточной части страны в единый экономический
потенциал современной России. Форум стал реаль-
ной площадкой по выработке практических предло-
жений в области развития экономического и челове-
ческого потенциала Сибири и Дальнего Востока».

Делегация Совета Федерации прибыла в Иркутск
вместе с большой китайской делегацией прямо из
Харбина, где  прошла конференция по вопросам за-
конодательного обеспечения сотрудничества между
Российской Федерацией и Китайской Народной
Республикой. Делегации возглавляли председатель
СФ Сергей Миронов и председатель постоянного
комитета Всекитайского Собрания народных пред-
ставителей КНР У Банго. В повестку дня конферен-
ции были включены вопросы урегулирования отно-
шений в области экологии в свете последних собы-
тий на реках Амур и Сунгари. Большое внимание
уделялось и разработке законодательных актов, спо-
собствующих развитию региональных торгово-эко-
номических отношений между Россией и Китаем в
рамках московского Договора о добрососедстве,
дружбе и сотрудничестве между Российской Федера-
цией и КНР от 16 июля 2001 года.

«Китай сейчас остро нуждается в российских бо-
гатствах: углеводородах, древесине и биоресурсах, –
комментирует тему сотрудничества первый замести-
тель председателя Комитета Совета Федерации по
экономической политике, предпринимательству и
собственности Владимир ГУСЕВ. – Мы должны до-
казать китайским партнерам, что нашей стратегиче-
ской линией является не экспорт сырья, а постройка
совместных предприятий по глубокой переработке
на территории как России, так и КНР. Прежде всего
эта практика распространится на приграничные тер-
ритории в рамках программы взаимодействия при-
граничных регионов России и Китая».

По мнению Владимира Гусева, совместные пред-
приятия должны создаваться на основе общего упра-
вления и равного владения пакетом акций. Его ко-
митет ставит задачу дальнейшего сближения эконо-
мик двух стран, как это было заявлено в Договоре
2001 года. Дальше исполнительная власть должна бу-
дет организовать этот процесс без ущерба россий-
ским интересам.

Тема российско-китайского сотрудничества, разу-
меется, не единственная на Байкале в этом году.

«Генеральная идея президента России о решении
демографического кризиса в нашей стране имеет
особое значение для регионов Сибири и Дальнего
Востока, – утверждает председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной политике Валенти-
на Петренко. – Для улучшения ситуации в здраво-
охранении Сибири и Дальнего Востока необходимо
принять законы по охране здоровья и выравнива-
нию бюджета в соответствии с потерями здоровья и
медико-демографическими показателями, а также
социально-экономическими перспективами разви-
тия территорий. Должны быть также сформирова-
ны экономически обоснованные программы охра-
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ны здоровья населения и развития его репродуктив-
ного потенциала с учетом региональных особенно-
стей».

«Нужен минимум второй выход БАМа к Тихому
океану, – таково мнение еще одного участника фору-
ма, первого заместителя председателя Комитета Со-
вета Федерации по делам Севера и малочисленных
народов, профессора Александра Матвеева. –  В свое
время было проработано несколько вариантов. Один
из наиболее перспективных — продолжить Амуро-
Якутскую магистраль через горно-промышленные
районы северо-восточной Якутии и Магаданской
области с выходом к Охотскому морю у Магадана».

И это отнюдь не наполеоновские планы.
«Жилье, работа, развитая инфраструктура, воз-

можность хорошего образования, квалифицирован-
ная медицинская помощь – да, все это стоит в Сиби-
ри больших денег, – говорит заместитель председате-
ля Совета Федерации Дмитрий Мезенцев. – Но без
скорейшего решения этих задач здесь принципиаль-
но ничего не изменится. Поэтому реализуемые сей-
час национальные проекты, внимание к развитию
дорожного строительства, газификации и поддержке
культуры для Сибири и Дальнего Востока имеют
наиважнейшее значение. Жители Сибири не должны
ощущать себя оторванными от Большой Земли.
Здесь должны быть сведены воедино усилия полити-

ков и связистов, железнодорожников и авиаперевоз-
чиков».

Напоследок еще одна новость.
«С учетом стратегической важности регионов

Дальнего Востока для будущего России в прошлом
году Байкальский экономический форум был допол-
нен Дальневосточным международным экономиче-
ским конгрессом, – сообщил на одном из последних
подготовительных заседаний председатель Совета
Федерации Сергей Миронов. – Сейчас появилась
идея об объединении Байкальского форума и Даль-
невосточного конгресса в единое мероприятие с ре-
гулярным ежегодным проведением: по четным го-
дам – в Иркутске, а по нечетным – в Хабаровске или
других городах Дальнего Востока. Однако это еще не-
обходимо обсудить с регионами».

Пока же основной целью этих самостоятельных,
но взаимодополняющих мероприятий, в организа-
ции которых Совет Федерации принимает непосред-
ственное участие, должно, по словам Сергея Миро-
нова, стать «формирование ответственного, взве-
шенного государственного подхода к развитию Си-
бири и Дальнего Востока как крупнейших и важней-
ших территорий России».

Иван ЛОПАТИН
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Далеко не каждому региону России удается по-
лучить статус нового промышленного центра.
Забайкалье – тому исключение. О том, что яв-
ляется основанием для того, чтобы делать став-
ку на развитие именно этого края, рассказыва-
ет  Константин СУРКОВ – первый заместитель
председателя комиссии Совета Федерации по
взаимодействию со Счетной палатой РФ.

– Константин Викторович, в чем заключается по-
тенциал Забайкальского края, которому предрекается
стать новым промышленным регионом России? 

– В Забайкалье разведаны огромные ресурсы кок-
сующихся и энергетических углей, крупный потен-
циал залежей золота и сурьмы, вольфрама, высоко-
калиевого глиноземного сырья, плавикового шпа-
та, фосфорного сырья, минеральных вод и многих
других полезных ископаемых. Значительная часть
месторождений полезных ископаемых, в том числе
уникальных и крупных, находится в удаленных гор-
ных районах с неразвитой транспортной инфра-
структурой, отсутствием автомобильных и желез-
ных дорог, линий электропередач. 

По имеющимся экспертным оценкам, освоение
только разведанных месторождений позволило бы
полностью преобразовать этот край, сформировать
новый промышленный регион России, сопостави-
мый по своим масштабам с Уралом. Вывести Чи-
тинскую область из дотационной и перевести ее в
разряд «доноров». Внести значительный вклад в ре-
альное выполнение задачи, сформулированной в
послании президента Российской Федерации Феде-
ральному собранию Российской Федерации 2003
года, по удвоению ВВП за десять лет. 

– С чем связана реализация таких программ и како-
ва их конечная цель? 

– Прежде всего, с привлечением огромных средств,
что в условиях удаленности и слабой освоенности
территорий, отсутствия эффективной правовой ос-
новы стимулирования инвестиций определяет высо-
кий уровень финансовых и иных рисков. Успешное
выполнение этой программы невозможно без разви-
тия транспортных систем БАМа и Транссиба.

Реализация аналогичных проектов исключитель-
но важна для увеличения ВВП, стабильного обеспе-
чения прогнозируемого роста внутреннего потреб-
ления черных, цветных и редких металлов в базовых

отраслях промышленности страны. Также она важ-
на и в связи с быстрым истощением запасов конди-
ционных руд в пределах практически всех освоен-
ных ранее горнопромышленных районов России.
Имеющейся острой необходимостью поиска новых
источников минерального сырья, в том числе на ос-
нове использования запасов полезных ископаемых
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в удаленных и труднодоступных районах, ранее
считавшихся непригодными для экономически эф-
фективного производства.

– Насколько реальны программы по разведке и раз-
работке крупных месторождений, какие есть условия
для их выполнения? 

– Возможность реализации аналогичных программ
появилась в последние годы в связи с разработкой со-
временных горных технологий, основанных на ис-
пользовании мощной и высокопроизводительной
горной и обогатительной техники, внедрения новых
и дешевых технологий строительства железнодорож-
ных магистралей. Увеличение бюджетных средств на
развитие железнодорожного транспорта Сибири и
Дальнего Востока. Также весьма важным аргументом
является и наличие в России группы горнопромыш-
ленных компаний мирового класса, располагающих
достаточным для реализации такого масштаба проек-
тов производственно-техническим и инвестицион-
ным потенциалом. Но даже крупным компаниям в
рыночных условиях хозяйствования не под силу в
одиночку обеспечить многомиллиардные проекты,
включающие не только разведку месторождений и
строительство горнодобывающих предприятий, но и
сооружение дорогостоящих объектов внешней инф-
раструктуры, и в первую очередь развитие транспорт-
ных магистралей. Безусловно, что реализация таких
горных проектов силами только одной компании
чревато потерей конкурентоспособности.

В своем послании Федеральному собранию Рос-
сийской Федерации в 2006 году президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин подчеркнул, что
необходимо сделать серьезный шаг к стимулирова-
нию роста инвестиций в производственную инфра-
структуру и в развитие инноваций. При этом госу-
дарство рассчитывает на рост предприниматель-
ской инициативы во всех секторах экономики и го-
тово создавать для этого необходимые условия. 

Реальные возможности эффективного изучения и
промышленного освоения природных ресурсов Забай-
калья, как и других удаленных регионов востока Рос-
сии, связываются с развитием транспортных систем
БАМа и Транссиба – строительством новых прилегаю-
щих к ним железнодорожных магистралей. В настоя-
щее время активное участие в решении этой задачи
принимает ОАО «ГМК «Норильский никель» – одна из
крупнейших в мире горнопромышленных компаний.

– Речь идет о каком-то конкретном проекте? 
– Безусловно. По инициативе администрации Чи-

тинской области при участии ОАО «ГМК «Нориль-
ский никель» разработан и 3 августа 2006 года одоб-
рен правительством Российской Федерации комп-
лексный проект о создании транспортной инфра-
структуры для освоения минерально-сырьевых ре-
сурсов юго-востока Читинской области. Настоящим
проектом предусматривается строительство железно-
дорожной линии протяженностью 375 километров.
Предварительная стоимость проекта по строительст-
ву железной дороги около 60 млрд. рублей. При этом
40 млрд. рублей будет выделено из государственного
Инвестиционного фонда и 20 млрд. рублей – за счет

ОАО «ГМК «Норильский никель».
В свете экономического развития Забайкалья пла-

нируется, что проектирование железнодорожной ма-
гистрали будет осуществлено в 2007-2008 гг., а строи-
тельство – в 2008-2013 гг. Прогнозируемые показате-
ли суммарного объема перевозок по новой линии в
2020 г. составят: вывоз грузов – 8,1 млн. тонн, а ввоз –
5,4 млн. тонн. Это полностью обеспечит прогнозиру-
емые грузопотоки действующих и планируемых гор-
нодобывающих предприятий, а также предприятий и
организаций иных отраслей с различной формой
собственности, попадающих в зону влияния желез-
нодорожной магистрали. Горная составляющая про-
екта включает сооружение четырех горно-обогати-
тельных комбинатов для добычи и переделов руд. На
предприятиях по разработке этих месторождений бу-
дут производиться промышленные продукты молиб-
дена и вольфрама, золото и серебро, свинцовые и
цинковые концентраты, другие виды промышленной
продукции. На горную часть проекта инвестор пред-

усматривает выделить более 80 млрд. рублей.
Таким образом, речь идет о формировании на юго-

востоке Читинской области крупной минерально-
сырьевой базы цветных и благородных металлов. 

– Наверное, новая железнодорожная линия даст
мощный толчок индустриализации огромного регио-
на? Имеет ли она значение для российского минераль-
но-сырьевого комплекса цветной металлургии? 

– Конечно. В этих, ныне еще слабо освоенных
местах возникнут новые города, дополнительно бу-
дут созданы десятки тысяч рабочих мест, а суммар-
ные платежи в бюджеты всех уровней в их годовом
исчислении увеличатся на 20 млрд. рублей.

Железнодорожная линия обеспечит включение в
единое экономическое пространство удаленного ре-
гиона Российской Федерации, граничащего с Китаем.
Трасса пройдет параллельно государственной границе
на расстоянии около 90-100 км и позволит решать
стратегические задачи в труднодоступной местности,
а также обеспечить бесперебойное осуществление се-
верного завоза и снижение затрат на его проведение.

Реализация проекта будет иметь важное значение
для всего российского минерально-сырьевого комп-
лекса цветной металлургии. Это позволит полностью
закрыть дефицит медеплавильных заводов Урала в
медных концентратах, ныне составляющий 200 тыс.
тонн, а также в цинковых концентратах, потребности
производителей высококачественных сталей и спла-
вов, изделий оборонного назначения в молибдено-
вой и вольфрамовой продукции.
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Планируется создание транспортной инфрастру-
ктуры, которая будет обеспечивать не только по-
требности в перевозках предусмотренных инвести-
ционным проектом горно-обогатительных комби-
натов, но также даст толчок быстрого роста и других
отраслей промышленности региона.

Возрастут масштабы золотодобычи на россыпных
и мелких золоторудных, золото-сурьмяных и золо-
то-полиметаллических месторождениях. Получат
развитие заготовка и глубокая переработка древеси-
ны. На основе переработки местных природных ре-
сурсов и сельскохозяйственной продукции будут
созданы новые предприятия деревообрабатываю-
щей, легкой и пищевой промышленности. 

В настоящий период времени сделан важный шаг
по ускорению социально-экономического развития

пока еще слаборазвитых в экономическом отноше-
нии регионов России и дальнейшему развитию же-
лезнодорожных транспортных магистралей.

– Зависит ли успех проекта от налоговой политики? 
– Конечно, причем как на федеральном уровне,

так и на региональном. И не только в ее фискаль-
ной составляющей – т.е. в масштабах и полноте по-
ступлений финансовых средств в бюджеты различ-
ных уровней, что, безусловно, очень важно, но и в
том, в какой мере эта политика направлена на сти-
мулирование инвестиций российского и иностран-
ного капитала на поиск, разведку и разработку мес-
торождений полезных ископаемых. При этом не
менее важное значение имеет создание эффектив-
ного правового поля развития минерально-сырье-
вой базы, увеличение бюджетного финансирования
на развитие железнодорожного транспорта, актив-
ное участие в этом направлении предприятий с раз-
личными формами собственности.

В процессе рассмотрения и принятия федераль-
ного бюджета на 2007 год Совет Федерации, Госу-
дарственная дума и правительство Российской Фе-
дерации уделяют особое внимание решению этих
проблем.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В Иркутске завершился четвертый Байкальский
экономический форум (БЭФ). В его работе при-
няли участие более двух тысяч человек. Это
представители бизнес-элиты России и зару-
бежья, руководители ряда федеральных мини-
стерств и ведомств. Большой интерес был со
стороны Шанхайской организации сотрудниче-
ства, руководители которой приехали в Иркутск.
Теперь все принятые решения по демографиче-
ской проблеме, свободным экономическим зо-
нам, иркутской агломерации, а также проекты,
предложенные рядом крупных корпораций, бу-
дут обсуждать в Совете Федерации, под чьей
эгидой и проходит форум.

В
о время БЭФ прошли десять тематических «круг-
лых столов», а на заключительном заседании сум-
мировалась работа экспертов, представителей

власти и бизнесменов. Главной темой для обсуждения
стало использование богатого транзитного потенциала
России, и ее развил в своем выступлении глава РЖД
Владимир Якунин. Он призвал собравшихся снизить за-
висимость национальной экономики от сырьевой рен-
ты. В частности, он сообщил об окончании переговоров
с китайской стороной об организации контейнерных
перевозок продукции из приграничных китайских про-
винций в Европу и обратно.

Глава Мининформсвязи Леонид Рейман говорил о не-
обходимости перевода экономики на инновационные
рельсы.

По его словам, основания для этого сложились уже
давно: Россия получает от продажи минеральных ресур-
сов до 67% национальных доходов, в то время как Бра-
зилия – 22%, а Индия – 11%. Не полностью использу-
ются и транзитные возможности, хотя компании ТЭК и
транспортники уже активно занимаются разработкой и
реализацией соответствующих проектов: трубопровода
Восточная Сибирь – Тихий океан, а также развитием
БАМа и Транссиба. Однако, по мнению Реймана, у те-
лекоммуникационного сектора российской экономики
возможности транзита не просто хорошие, а уникаль-
ные. Дело в том, что основные информационные пото-
ки из Азиатско-Тихоокеанского региона идут в Европу
через США, а поскольку объем трафика растет быстро,
то неизбежно снижается качество сигнала. 

«Освоение транссибирской магистрали, наличие ин-
вестиционных ресурсов, политическая стабильность и
потребность Европы и Азии в транзите предоставляют
России уникальные возможности, – сказал Рейман. –
Тем более что первый телекоммуникационный коридор
из Сибири в европейскую часть страны был прорублен

еще десять лет назад. Сейчас таких коридоров-перехо-
дов («коридоров возможностей», как выразился позже
Якунин) четыре и нужны не слишком большие по срав-
нению с возможными доходами вложения, чтобы пере-
направить по ним азиатские информационные потоки,
замкнув мировое телекоммуникационное кольцо. 

Заместитель министра иностранных дел Японии Кие-
хико Тояма посетовал, что торговля с Японией у нашей
страны развита слабо. Цена перевозки грузов по Трансси-
бу, по мнению Тоямы, неоправданно велика и делает ус-
луги РЖД непривлекательными. Куда серьезнее ситуа-
ция с проектом «Сахалин-2», в котором принимают уча-
стие японские фирмы. Приостановка реализации проек-
та по инициативе Минприроды серьезно обеспокоила
правительство Японии и отрицательно отразилась на на-
строении инвесторов и их отношении к России. 

Директор института экономики РАН Роман Гринберг
отметил, что в деле реализации транзитных проектов не
хватает государственной поддержки. 

Председатель Совета Федерации Сергей Миронов в
заключительной речи, в частности, сказал, что с 2009 го-
да прогнозируется резкий подъем экономики Сибири и
Дальнего Востока. И насколько эффективен был про-
шедший БЭФ, покажет время. Но интенсивность рабо-
ты форума была очень высока. Об этом свидетельствуют
цифры: в работе форума приняли участие более 2300 че-
ловек. Небывалую активность проявили члены Совета
Федерации: в Иркутск приехали 49 сенаторов. Также на
форум прибыли 14 депутатов Государственной думы, 76
представителей федеральных министерств, 255 предста-
вителей субъектов Федерации, 529 ученых, а также 65
представителей иностранных делегаций, представляю-
щих 24 стран мира. На БЭФе выступили 320 человек. 

Сергей Миронов поблагодарил губернатора Иркут-
ской области Александра Тишанина за вклад в подго-
товку форума. «Мы живем в замечательное время, кото-
рое можно назвать временем экономического подъема
России, – сказал глава российского сената. – Но чело-
век – измерение всех реформ. Качество человеческого
капитала становится ключевым во всем мире. Это отра-
зилось и на нашем форуме». 

Итоги и рекомендации Байкальского экономического
форума, по словам Сергея Миронова, будут направлены
президенту России, в правительство РФ, министерства
и ведомства. 

Сергей Миронов отметил, что следующий Байкаль-
ский форум будет юбилейным – пятым по счету. «Мы
заняли арену – Сибирь, Дальний Восток. БЭФ будет
развиваться и вширь, и вглубь», – сказал он. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

Богатства России
прирастают Сибирью



«Перед нами стоит немало сложных и трудоемких
задач. Прошу всех депутатов активно включаться
в законотворческую деятельность, а руководите-
лей комитетов – уделить повышенное внимание
своевременному внесению законопроектов в по-
вестку дня пленарных заседаний. Нужно уходить
от практики авральной работы в конце сессии и
содержательно «пустых» дней в начале сессии.
Мы не можем позволить себе столь нерациональ-
ного распределения времени. Все наши дейст-
вия, все законы, которые мы инициируем, обсуж-
даем и принимаем, должны соответствовать цели
построения сильной России. Хочу пожелать всем
нам эффективной законотворческой работы», –
эти слова председателя Государственной думы
Российской Федерации Бориса ГРЫЗЛОВА стали
прологом к открытию осенней сессии нижней па-
латы парламента.

ПЛАНЫ И НАГРАДЫ
Утреннее заседание 6 сентября 2006 года вообще

должно запомниться многим. В самом начале своего
выступления Борис Грызлов передал депутатам поздра-
вления президента РФ Владимира Путина. Потом он
коротко наметил основные вехи законопроектной рабо-
ты в ближайшие месяцы. Главным делом народных из-
бранников до конца года станет, конечно же, принятие
закона о федеральном бюджете на новый 2007 год.
«Бюджет – тот важнейший инструмент, который дол-
жен в полной мере учитывать все имеющиеся у страны
возможности. – заметил Борис Грызлов. – О наличии
таких возможностей говорит досрочное погашение дол-
гов перед Парижским клубом – свидетельство того, что
российская экономика не просто стабильна, а способна
решать задачи стратегического порядка. Насколько
бюджет 2007 года будет соответствовать ожиданиям об-
щества, станет ли он действительно «бюджетом страте-
гических проектов» – зависит от нас с вами».

Спикер нижней палаты отметил, что бюджет-2007 бу-
дет качественно отличаться от предыдущих серьезным
увеличением государственных расходов по всем ключе-
вым направлениям, в том числе по приоритетным наци-
ональным проектам. «Важно, чтобы это увеличение не
стало простым количественным ростом расходов, а поз-
волило эффективно решать задачи, стоящие перед Рос-
сией», – подчеркнул он.

Остальные законопроекты, по мнению Бориса Грыз-
лова, должны способствовать лучшему исполнению бу-
дущего бюджета, дополнять его каждый в своей сфере.
Из множества необходимых перемен председатель Гос-
думы, руководствуясь весенним посланием президента

Федеральному собранию, выделил три приоритетных
направления российского государственного строитель-
ства: социальное, экономическое и оборонное. 

Законы, регулирующие социальную сферу жизни гра-
ждан России, должны быть направлены на существен-
ное повышение уровня жизни граждан и решение демо-
графических проблем. «Здесь особенно востребован
комплексный подход, ведь повышение уровня жизни –
это не только высокий доход, но и реальные варианты
улучшения жилищных условий, доступность качествен-
ного образования и здравоохранения, возможности
культурного развития», – отметил спикер в своей речи.
В сфере национальной обороны и безопасности законо-
датели, по его мнению, должны в первую очередь спо-
собствовать кадровому и техническому укреплению Во-
оруженных Сил и правоохранительных органов «с тем,
чтобы силовые структуры обладали всеми необходимы-
ми ресурсами для действенной защиты личности, обще-
ства и государства». И, наконец, главная цель экономи-
ческих законопроектов –  «обеспечение качественного
роста, в первую очередь за счет стимулирования про-
мышленных производств, внедрения инноваций, разви-
тия инфраструктуры».

Выступивший вслед за спикером полномочный пред-
ставитель президента в Госдуме Александр Косопкин ог-
ласил указы президента о награждении депутатов высо-
кими государственными наградами. Мартин Шаккум по-
лучил Орден за заслуги перед Отечеством IV степени, Ви-
талий Маргелов – Орден почета, Отари Аршба, Михаил
Бабич, Алексей Волков, Константин Затулин, Юрий
Медведев, Зелимхан Муцоев, Владимир Никитин – Ор-
ден Дружбы. Медалями Ордена за заслуги перед Отечест-
вом I и II степеней наградили еще 15 депутатов.

Более подробную информацию о примерной про-
грамме законопроектной работы Государственной думы
РФ этой осенью предоставила депутатам первый замес-
титель председателя Госдумы Любовь Слиска. Нижней
палате предстоит принять или, по крайней мере, обсу-
дить 71 приоритетный законопроект. Шесть из них –
законодательные инициативы президента Российской
Федерации, пятьдесят шесть – правительства РФ. Сре-
ди самых важных законопроектов Любовь Слиска на-
звала проект федерального бюджета на 2007 год (его
первое чтение запланировано на конец сентября), Лес-
ной кодекс РФ, четвертую часть Гражданского кодекса
РФ, законопроекты «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации», «О государственном кадастре не-
движимости», законы о разграничении полномочий и о
полномочиях в сфере управления федеральным имуще-
ством, а также внесение изменений в налоговое и бюд-
жетное законодательство, в федеральные законы «О за-
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щите населения и территорий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного характера», «О мини-
мальном размере оплаты труда» и многие другие. Только
в сентябре Госдума должна будет рассмотреть и принять
восемнадцать законопроектов во втором чтении и во-
семьдесят четыре – в первом.

Одобрив предложенную программу законопроектной
работы, депутаты перешли к обсуждению проблем куль-
туры и средств массовой информации. Выступившие в
рамках «правительственного часа» министр культуры и
массовых коммуникаций РФ Александр Соколов и за-
меститель руководителя Федерального агентства по
культуре и кинематографии Владимир Малышев рас-
сказали думцам о ходе реализации федеральной целевой
программы «Культура России» и ответили на их много-
численные вопросы.

УЧЕНЫЕ, ДЕТИ И… ДЕНЬГИ
«Повышается заработная плата у более чем 250 тысяч

работников федеральных учебных заведений… С учетом
тех увеличений, что прошли в 2006 году, в ноябре 2006
года заработная плата работников высшей школы, име-
ющих ученую степень доктора наук, повысится более
чем в два раза. На мой взгляд, такого существенного по-
вышения за последние пятнадцать лет в системе россий-
ского высшего образования не было».

Эти слова председателя Комитета Государственной
Думы по образованию и науке Николая Булаева, сказан-
ные на утреннем заседании 8 сентября, стали прологом
к голосованию за проект, вносящий изменения в феде-

ральный закон «О высшем и послевузовском професси-
ональном образовании». Государственная дума действо-
вала с завидной оперативностью. Важнейшее, давно
ожидаемое российскими учеными и работниками госу-
дарственных вузов постановление было за пять минут
практически единогласно принято во втором чтении без
всяких прений. Остается надеяться, что третье чтение не
заставит себя долго ждать.

Более оживленные дискуссии развернулись несколь-
ко позднее, на дневном заседании в рамках обсуждения
изменений, вносимых в федеральный закон «О государ-
ственных пособиях гражданам, имеющим детей». Пред-
ставлявший закон в Госдуме министр здравоохранения
и социального развития РФ Михаил Зурабов и высту-
павшая с содокладом председатель Комитета по делам
женщин, семьи и детей Екатерина Лахова советовали
депутатам поддержать этот законопроект.

Михаил Зурабов обратил особое внимание на то, что
данный закон окажется «первым из тех нормативных
правовых актов, которые будут разработаны и поступят
на рассмотрение в Государственную думу во исполнение
положений послания президента Российской Федера-
ции Федеральному собранию, касающихся демографи-
ческой политики». Кроме того, он является «весьма
ожидаемым, поскольку серьезно повлияет на матери-
альное положение российских граждан, которые воспи-
тывают детей в возрасте до полутора лет».

Суть законопроекта в том, чтобы ввести новый поря-
док исчисления пособия матерям по уходу за ребенком
до полутора лет. Предполагается, что в отношении рабо-
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тающих женщин это пособие будет исчисляться в разме-
ре 40 процентов от среднего заработка женщины за пос-
ледние двенадцать месяцев, которые предшествовали
моменту ухода в отпуск по беременности и родам.

Расходы по выплате пособия работающим и учащим-
ся женщинам возьмет на себя Фонд социального стра-
хования, а пособия женщинам-военнослужащим и до-
мохозяйкам заложены в федеральный бюджет. Общая
сумма выплат по России должна оказаться довольно
крупной – до 54 миллиардов рублей (сегодня – 9,1). По
расчетам Минздравсоцразвития, размер пособия дол-
жен составить от 3,5 до 4 тысяч рублей в месяц.

Именно вокруг этой суммы и развернулись прения.
Депутаты «Единой России» и других партий, поддержи-
вая законопроект в принципе, наперебой предлагали
увеличить размеры выплат. Однако, несмотря на разно-
гласия в этом вопросе, общий итог голосования не мо-
жет не радовать. Первое чтение закон прошел едино-
гласно.

ВЕТЕРАНЫ И ВТО
Пленарное заседание палаты

13 сентября открылось обсужде-
нием изменений в законе «Об
увековечении памяти погибших
при защите Отечества».

«Суть законопроекта заключа-
ется в том, чтобы наделить пре-
зидента Российской Федерации
полномочиями по руководству
деятельностью уполномоченного
федерального органа исполни-
тельной власти в сфере увекове-
чения памяти погибших при за-
щите Отечества», – сказал пред-
ставлявший проект заместитель
министра обороны Российской
Федерации Николай Панков.
Выступавшая следом член Коми-
тета по делам ветеранов Ольга
Селиверстова добавила, что
«принятие указанного проекта
федерального закона, несомнен-
но, поможет улучшить положе-
ние с увековечением памяти по-
гибших при защите Отечества в
нашей стране, а также в других
странах, где они погибли, защи-
щая свободу и независимость на-
шей Родины, будет способство-
вать патриотическому воспита-
нию граждан». После короткого
обсуждения закон прошел пер-
вое чтение и был одобрен ре-
кордным числом депутатов (бо-
лее 96% членов палаты). 

Следующий законопроект, ус-
танавливающий ответствен-
ность за нецелевое расходова-
ние средств государственных
внебюджетных фондов, внесен-
ный Курганской областной ду-

мой, также прошел первое чтение без особых возра-
жений.

Немалую интригу внесло в парламентские будни
этого дня и выступление министра экономического
развития и торговли РФ Германа Грефа. В ходе оче-
редного «правительственного часа» он сообщил де-
путатам о подготовке к вступлению России в ВТО.
Напомнив, что решение о присоединении России к
многосторонней системе торговли принималось еще
в середине 80-х годов прошлого века, а затем было
подтверждено российским руководством в начале
90-х, Греф проинформировал депутатов о результатах
последних переговоров.

Как заявил докладчик, за рамки ВТО выведены во-
просы ценообразования на энергию. Только в облас-
ти цен на газ для промышленных потребителей Рос-
сия взяла на себя обязательства не устанавливать це-
ны ниже себестоимости. «Мы сохраняем за собой
полную свободу маневра в отношении уровня цен
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для населения», – подчеркнул министр и напомнил,
что первоначально члены ВТО требовали выравнять
внутренние и мировые цены на энергоресурсы.

Россия также сохраняет за собой право на приме-
нение действующих тарифных квот на мясо до 2009
года. Более того, сложилась фактически уникальная
ситуация, которой удалось добиться в переговорном
процессе: есть возможность продлить действие этих
тарифных квот и после 2009 года, если мы посчита-
ем это необходимым. Таким образом, после истече-
ния всех переходных периодов уровень тарифной
защиты российского рынка будет почти в два раза
жестче, чем в развитых странах Европы и в США, и
в полтора раза выше, чем у наших украинских сосе-
дей». 

Дискуссия в обществе о необходимости присоеди-
нения к ВТО, по мнению Германа Грефа, в основном
завершена. Разногласия остаются лишь в отношении
сроков присоединения. Однако присоединение к
ВТО не может произойти любой ценой. «С самого
начала переговоров мы сказали, что цена нашего
вступления в ВТО одна – не допустить ухудшения
условий защиты внутреннего рынка, и мы не будем
платить эту цену за скорость вхождения, – убежден-
но заключил Герман Греф. – Именно так была сфор-
мулирована постановка этого вопроса президентом
страны, именно так понимали и понимаем ее мы, и
теперь уже на завершающей стадии переговоров
можно сказать, что рамки присоединения будут
варьироваться 2006-2007 годом».

«ВОСЬМЕРКА» ПРОТИВ ТЕРРОРА
Продолжая международную тему, нельзя не упомя-

нуть и пятую встречу руководителей парламентов стран
«Группы восьми», проходившую в Санкт-Петербурге
15–17 сентября. 16 сентября председатель Государствен-
ной думы ФС РФ Борис Грызлов, приветствовавший
гостей северной столицы в историческом зале Тавриче-
ского дворца, особо выделил важность для России од-
ной из двух заявленных тем саммита: «Законодательное
противодействие новым вызовам и угрозам».

«Россия сталкивается с проблемой новых вызовов не
первое десятилетие и даже не первое столетие, – напом-
нил собравшимся Борис Грызлов. – На петербургских
улицах еще в XIX веке главу Российского государства
поджидали люди, убежденные, что террор – лучшее
средство для решения всех проблем. Возможно, присут-
ствующие здесь могли бы привести не менее впечатляю-
щие примеры из истории своих стран. Однако у нас осо-
бый опыт. Мы знаем, к чему привел этот террор, как его
организаторы последовательно и жестоко уничтожали
само древо российской государственности. Можно ска-
зать, что сейчас, строя новую Россию, в которой нет и не
может быть места террористам, мы преодолеваем в том
числе и последствия той террористической охоты.
Именно поэтому политическое руководство Россий-
ской Федерации с таким вниманием относится к необ-
ходимости конкретного и жесткого ответа на новые вы-
зовы и угрозы».

Иван ЛОПАТИН
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Вряд ли Редьярд Киплинг, впервые употребив-
ший выражение «Большая игра» в романе «Ким»,
в котором он описывал борьбу англичан против
«коварных русских агентов», стремящихся про-
никнуть в восточные владения британской им-
перии, думал, что оно доживет до XXI века и бу-
дет часто употребляться его соотечественника-
ми, а также американцами и европейцами.
Большая игра продолжается, и ее новая фаза
связана с приходом российского капитала на
мировые рынки. Это явление, характерное для
любой сильной экономики, стало вызывать опа-
сения у мировых держав. 

«Н
есомненно, «Большая игра» снова нача-
лась. И она, как и в прежние времена, вы-
водит на арену великие державы – Россию,

Америку и Европу в схватке за ресурсы», – пишет в
журнале «Ньюсуик» британский политолог Оуэн Мэт-
тьюс. Не так давно вышла книга известного американ-
ского журналиста Лутца Клевемана «Новая Большая
игра. Кровь и нефть Центральной Азии». Главными
участниками этой игры, помимо пяти прикаспийских
государств (России, Казахстана, Азербайджана, Тур-
кменистана и Ирана), выступают США, Россия, Ки-
тай, Иран, Турция и Пакистан, борющиеся за выгод-
ные маршруты нефтепроводов для каспийской нефти.
С политологами и журналистами согласен и патриарх
западной политики. Не так давно он сказал: «Да, снова
разворачивается Большая игра». По его мнению, схват-
ка за доступ к энергоресурсам может стать «вопросом
жизни и смерти для многих обществ», а конфликты из-
за маршрутов нефтепроводов – «современным эквива-
лентом колониальных битв ХIХ века». 

Печально, но для России изменились, пожалуй,
только время действия и обстоятельства. Образ «рус-
ских агентов», стремящихся проникнуть в святая свя-
тых теперь уже западного бизнеса, остается прежним.
И это касается не только транспортировки энергоре-
сурсов, но и любых попыток наших деловых кругов
войти в деловые сферы Запада на правах не клиента, а
равноправного партнера. 

Только в этом году нашим бизнесменам несколько
раз ясно дали понять, что в Европе им лучше покупать
дома, яхты, футбольные клубы и, на худой конец, по-
луживые автомобильные компании или угольные
шахты. Что касается серьезных производств, то рос-
сийский бизнес на Западе – бизнес non grata. Газпром
попытался – в точном соответствии с законами Сое-
диненного Королевства – купить часть газораспреде-
лительной компании «Сентрика» и начался скандал,

суть которого в следующем: русские хотят поставить
под контроль жизненно важную систему страны. Не
помогло даже заступничество членов палаты общин и
премьера Тони Блэра. В конечном счёте, как объявил
министр финансов Великобритании Гордон Браун,
правительство Ее Величества готово защитить круп-
нейшую британскую газораспределительную компа-
нию «Сентрика» от покупки российским «Газпромом».
И подчеркнул, что любые попытки российского моно-
полиста приобрести активы «Сентрики» будут рассма-
триваться как политический шаг. 

После провала уже объявленного слияния металлур-
гических компаний «Arcelor» и «Северсталь» не выдер-
жали нервы даже у обычно не комментирующих по-
добные темы высших чиновников государства. «Про-
пагандистская кампания, которая развернута против
слияния «Северстали» и «Arcelor», говорит о том, что
нас просто не хотят пускать на мировые рынки», – за-
явил председатель Госдумы РФ Борис Грызлов. Ком-
ментарий главы Минпромэнерго Виктора Христенко
также вполне определенный: «Честно скажу, что я аб-
солютно этим не удовлетворен и вижу в этом не очень
добрый знак. Все предыдущие годы, все 15 лет, так на-
зываемая помощь России в становлении открытой
экономики, интеграции в мировое хозяйство всегда
сопровождалась заявлениями о том, что Запад заинте-
ресован в здоровой российской экономике, которая бы
вошла в общемировую систему и была бы ее частью. И
в тот момент, когда российская экономика окрепла,
встала на ноги и делает абсолютно естественные для
любой окрепшей экономики шаги, именно в тех секто-
рах, где она успешна, где она сумела завоевать позиции
на глобальных рынках и продвинуться на эти рынки, в
том числе и с капиталом, мы встречаем неадекватную
реакцию. Это и «Arcelor», и «Сентрика», и многие дру-
гие примеры. И все это выглядит подчас как «русские
идут». В этом есть некий двойной стандарт, двойные
подходы. Я сомневаюсь в той искренности, которая
звучала вначале, относительно желания видеть Россию
крепкой с прозрачной и сильной экономикой, способ-
ной выглядеть так же, как другие страны». 

Запад продолжает давать поводы для новых сомне-
ний. Последние примеры – более чем серьезные наме-
ки на проблемы, которые могут начаться у российской
компании «ВСМПО-Ависма», поставляющей титан
фирмам «Boeing» и «Airbus», после того как крупный
пакет ее акций приобрела государственная корпора-
ция Рособоронэкспорт, и нежелание допускать рос-
сийский Внешторгбанк, купивший акции европей-
ского аэрокосмического концерна EADS, к управле-
нию компанией. 
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Арно Лагардер, один из сопредседателей совета ди-
ректоров концерна, прямо заявил: «Мы против рос-
сийского влияния в EADS». И это притом, что, по сло-
вам «Файненшл Таймс», «Внешторгбанк – весьма ува-
жаемый инвестор, о каком можно только мечтать». Но
что же мешает сделать мечту былью? Только сугубо де-
ловые интересы? Или на самом деле призраки про-
шлого, которые и вызывают давно забытые образы и
понятия – вроде Большой игры?

«Вашингтон озабочен намерениями Москвы и в Ев-
ропе, и в других частях света», – замечает «Newsweek».
По мнению французской «Le Monde», «сейчас евро-
пейцы склонны не доверять России». Как пишет аме-
риканская газета «The Wall Street Journal», «все привы-

кли к манере русских выставлять
свои деньги напоказ – и это помо-
гало держать на плаву индустрию
роскоши. Но теперь Запад сталки-
вается с нечто иным. Этот инвести-
ционный набег на стратегически
важные сектора ставит непростые
вопросы перед регулирующими ор-
ганами и политиками в Европе и
США. Мотивы русских, – продол-
жает газета, – могут быть положи-
тельными. В партнерстве с «Airbus»
русские могут попытаться спасти
часть своего, унаследованного от
советских времен производства
гражданских и военных самолетов.
Как и в сорвавшемся слиянии «Се-
верстали» с «Arcelor», Россия стре-
мится к легитимности в глазах За-
пада. Может быть, это даже хоро-
шая покупка... Но «проблема в том,
что мы этого на самом деле не зна-
ем, а такая неуверенность никому
не даст спать спокойно», – пишет
«The Wall Street Journal». 

Немецкая «Die Welt» высказыва-
ется еще более определенно. В ста-
тье «Новая российская политика
сверхдержавы» указывается на то,
что Россия бросилась в глобальную
игру, где на кону стоят газ, нефть и
мировое влияние. Европа не знает,
что ей делать с этим новым россий-
ским осознанием мощи. «Сближе-
ния не получается», – отмечает га-
зета. 

Запад находится в поиске самого
себя, в процессе чего должна опре-
делиться устойчивая политика в от-
ношении Москвы. Предложенная
М. Горбачевым концепция единого
европейского дома ушла в про-
шлое. Постепенно Россия с помо-
щью цен на энергоресурсы занима-
ет ключевые позиции, сулящие ев-
ропейцам и радости, и горести.
Россия «сидит» на больших день-

гах, и ей теперь не нужно молить о «хорошей погоде».
Страна, расположенная в 11 часовых поясах, снова ста-
новится двуликой евразийской силой, которой некогда
была Российская империя, отмечает «Die Welt».

Как и в прошлом, нас лишают неотъемлемого по ев-
ропейским же стандартам права – права на презумп-
цию невиновности. И одновременно права на одина-
ковый для всех стандарт в деловой сфере. Тем самым
нам заранее дают понять, что мы должны первыми сде-
лать очень серьезные уступки. Может быть, подписать
Энергетическую хартию с ее совершенно невыгодным
для России протоколом. Или полностью снять плату за
пролет над территорией РФ. Или пойти на еще более
серьезные уступки. К примеру, вернуться к еще не так
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давно очень популярной на Западе идее раздела Газ-
прома на более мелкие конкурирующие между собой
компании. Или вдруг прислушаться к тем, кто полага-
ет, что тенденция к выстраиванию в России мегаком-
паний – путь к неправильному, государственному ка-
питализму, хотя, по мнению многих наших экспертов,
с созданием суперхолдингов у нас только и появляется
исторический шанс занять достойное место на миро-
вом экономическом пространстве, возродив промыш-
ленную мощь страны и завоевав новые рынки сбыта. 

Как говорил еще Шарль де Голль: «не бывает поли-
тики, идущей вразрез с реальностью». Вряд ли Россия
вернется к сумеречному состоянию 90-х годов. Однако
это еще не повод подозревать и тем более обвинять
Москву в некой экономической экспансии и импер-
ских притязаниях. Как замечает Дмитрий Орлов, ди-
ректор Агентства политических и экономических ком-
муникаций, «полтора десятилетия российская правя-
щая элита растворяла собственные интеллектуальные
ресурсы, а заодно и реальные потребности страны в
«общечеловеческих ценностях». Пока в России гово-
рили об общечеловеческих ценностях, западные ком-
пании захватывали российский потребительский ры-
нок, а Запад в целом – нашу сферу влияния в Европе.
Теперь же Запад никак не может примириться с жела-
нием России быть независимой и самобытной, а также
с невозможностью «растолочь и растворить» восстана-
вливающийся российский суверенитет. Ведь еще сов-

сем недавно казалось, что жестокий прогноз, сделан-
ный философом Иваном Ильиным в сентябре 1949 го-
да, может сбыться, и «…раздробленная Россия сойдет
со сцены в качестве опасного, – торгового, морского и
имперского, – конкурента; …можно будет создать се-
бе превосходные «рынки» (или рыночки) среди ма-
леньких народов, столь отзывчивых на иностранную
валюту и на дипломатическую интригу… Первою жер-
твою явится политически и стратегически бессильная
Украина… а за нею быстро созреет… и Кавказ, раз-
дробленный на маленькие и вечно враждующие между
собой республики». 

То, что эти надежды не оправдались в полной мере,
и не устраивает часть западного истеблишмента. Но
только часть: уже очевидно, что многих на Западе не
совсем пугает приход российского капитала. Они го-
товы с ним работать и выстраивать нормальные отно-
шения. Они понимают, что Газпром – не танковая ар-
мия, а Внешторгбанк – не спецназ ФСБ, и совместная
работа с ними реально выстраивает новые связи в Ев-
ропе, и рано или поздно бизнес наверняка отделит ри-
торику от реальности. «Россия же, – как подчеркнул
Виктор Христенко, – должна не отступаться от своей
позиции и продвигать капитал на глобальные рынки».
Только так можно, как минимум, не проиграть Боль-
шую игру XXI века.

Сергей ПАВЛОВ
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Недавно в распоряжение немецкой газеты
«Ханделсблатт» попали  документы о стратегии
ФРГ на российском направлении, разработан-
ной министерством иностранных дел этой стра-
ны.  Судя по документам, отношения между Гер-
манией и Россией в скором будущем  приобре-
тут  новое качество. А с учетом влияния Герма-
нии, вполне вероятно, это коснется и отношений
между Россией и Европой в целом.  

«Россия, – говорится в документах МИД ФРГ, –
должна иметь более тесные связи с Европой, чем в на-
стоящее время. Правительство ФРГ в рамках новой
восточной политики Евросоюза намерено способство-
вать этому в период своего председательствования в
ЕС, которое начнется в 2007 году». И далее самое ин-
тересное. «Целью является политическая, экономиче-
ская и культурная взаимосвязь ЕС и России и ее необ-
ратимое укоренение в Европе», – говорится в доку-
менте, подготовленном штабом по планированию при
министерстве иностранных дел. 

До сих пор ничего подобного из-под пера официаль-
ных европейских «планировщиков» не выходило.  До
сих пор Россию боялись, Россию сдерживали, ее ис-
пользовали и, в крайнем случае, с ней сотрудничали –
но никогда не признавали не то что «своей», но даже ча-
стью Европы.  Теперь же, подчеркивает Ханделсблатт,
«федеральное правительство Германии намерено фор-
сировать процесс углубления связей с Россией. Скоро
наступит время председательства Германии в Евросою-
зе, и это обеспечивает своеобразные «окна возможно-
стей» для углубления стратегического партнерства с
Россией». Берлинские дипломаты исходят из того, что
Россия – ключевой партнер как для Германии, так и для
ЕС. «Общеевропейский миропорядок, а также решение
важнейших политических проблем от Балкан до Ближ-
него Востока возможны только при участии России», –
говорится в документе МИД ФРГ.  

Средством для достижения более тесной связи с
Россией стал бы пересмотр соглашений о партнерстве
и сотрудничестве между Россией и ЕС, срок действия
которых истекает в 2007 году. При этом Германия
должна способствовать заключению «широкомас-
штабного, предусматривающего дальнейшую интегра-
цию и имеющего перспективы на будущее соглаше-
ния», которое будет однозначно указывать на то, что
«Россия – желанный партнер для Европы». МИД Гер-
мании пошел еще дальше. Дипломаты в Берлине уве-
рены, что Россия должна быть еще глубже интегриро-
вана в единую европейскую военную политику и  по-
литику в области безопасности. «В перспективе» мож-

но говорить и о более тесном военном сотрудничестве
с Россией.  И, наконец, подчеркивается в документе
МИД ФРГ, во всех областях приоритетным должен
быть принцип «сближение через взаимосвязь».

Другими словами, несмотря на все проблемы, сущест-
вующие сегодня между Москвой и Евросоюзом, впер-
вые на столь высоком уровне с европейской стороны
прозвучало предложение перевернуть страницу и начать
выстраивать новые  отношения. Однако проблема в том,
что на пути в будущее есть не только «естественные тру-
дности», вроде  желания европейцев, как они  лукаво
выражаются,   «получить обоюдный доступ к стратеги-
чески важным секторам, например энергетике» и при
этом не допустить российские компании  в особо при-
влекательные для них  отрасли европейской экономики.
Есть еще проблема – Польша.  Польша лишь одна – и,
естественно, не самая влиятельная страна Европы.  Од-
нако при этом она совершенно не собирается следовать
совету французского президента Жака Ширака и «по-
малкивать». Напротив, «Польша, – как пишет «Ньюсу-
ик Польска», – должна формировать будущее Евросою-
за в соответствии с польскими интересами».  В частно-
сти, этот интерес в том, чтобы заставить Евросоюз смо-
треть на Россию через бело-красные очки.  И – самое
главное – с его помощью принудить Россию  вести
энергетическую политику на западном направлении на
польских условиях.  Раздраженный, вечно всем недо-
вольный польский голос постоянно служит не самым
лучшим фоном и без того сложного российско-европей-
ского диалога.  В европейских странах есть разные под-
ходы к уровню того же  энергетического сотрудничества
с Россией. Польша  требует максимального  дистанци-
рования от Москвы.  

В споре вокруг российских газовых поставок Варша-
ва даже высказалась за так называемое «энергетиче-
ское НАТО».  Это и другие польские предложения  не
были поддержаны, но политикам и бизнесменам,  вы-
ступающим за нормальное сотрудничество с Россией,
пришлось потратить немало времени на пробивание
выстроенных поляками препятствий. И отводить от се-
бя подозрения в «особых отношениях с Москвой», как,
к примеру, бывшему канцлеру Герхарду Шредеру. Или
оправдываться в верности интересам Европы после то-
го, как польский министр обороны Радек Сикорский
сравнил  российско-германский  проект строительства
Северо-Европейского газопровода по дну Балтийского
моря (СЕГ) с пактом Молотова-Риббентропа 1939 го-
да, заключенным «за спиной» Польши. Однако  Поль-
ша способна не только выстраивать преграды в виде
PR-кампаний. Поддержка оранжевых на Украине и
оппозиции в Белоруссии –  продуманные шаги, напра-
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вленные на приобретение зон влияния и новых внеш-
неполитических инструментов, которыми Варшава не
замедлит при случае воспользоваться. 

Кстати, «инструменты» очень прилежно копируют
польскую тактику и стратегию в отношении Москвы.
Скажем, одна из главных причин, мешающих  – с точ-
ки зрения Варшавы – налаживанию нормальных отно-
шений с Россией, ее нежелание признать Катынь ак-
том геноцида. Точно также – и опять-таки вопреки ис-
торическим фактам и логике событий –  официальный
Киев теперь собирается  превратить в одну из главных
проблем голод на Украине во время коллективизации. 

Впрочем, самой главной проблемой в отношениях
между Москвой и Варшавой (и если бы только ей) мо-
жет стать размещение на  территории  Польши амери-
канских систем противоракетной обороны (ПРО) –
по версии Вашингтона,  для того чтобы отразить ра-
кетную атаку с территории стран-изгоев. Совершенно
серьезно польские военные эксперты разъясняют об-
щественности в одной из ведущих газет – «Речи Пос-
политой», что «как минимум 20 государств имеют на
вооружении баллистические ракеты, а вскоре ими бу-
дут располагать и другие страны. 

Например, Северная Корея одновременно работает
над развитием химических, ядерных и биологических
боеголовок. В необходимости создания противоракет-
ных систем убеждены и европейцы, и американцы.
США на своей территории уже имеют две базы, кото-
рые могут защищать их от Северной Кореи. Третью
они хотят построить в Европе, чтобы она защищала
США от нападения со стороны Ирана. В Вашингтоне

уже принято решение: европейская база в рамках сис-
темы противоракетной обороны будет построена в
Польше. Она будет установлена против ракет, подле-
тающих с Ближнего Востока. От нападения, напри-
мер, с территории России нас она уже не защитит».

Однако никого в России такая «экспертная оценка»,
понятно,  не устраивает.  По мнению специалистов,
американские базы ПРО в Польше нужны с одной це-
лью – чтобы сбивать российские ракеты на самой уяз-
вимой стадии полета.  И неудивительно, пишет газета
«Дзэнник»: «Россия считает, что все это выглядит  от-
вратительно.  А как еще это может выглядеть? Со сто-
роны России ни Польше, ни Америке не угрожают ни-
какие террористические ракеты. Так что очевидно, что
акция по созданию щита была инициирована для того,
чтобы подтвердить, что Америка считает Россию угро-
зой, а Польшу – своим клиентом». 

В такой ситуации на пути развития нормальных от-
ношений между Россией и Евросоюзом, не говоря уже
о том, что немецкие политики назвали «сближением
через взаимосвязь»,  возникает польская стена, на об-
ход которой тратится чересчур много времени и денег.
А ведь возможны другие варианты. 

России и Венгрии, к примеру, удалось наладить
вполне разумные межгосударственные отношения, от-
крыть бизнесменам дорогу, которая была завалена в
начале  90-х, и при этом тактично решить некоторые
болезненные проблемы, связанные с нашим общим
прошлым.  Польша такого развития пока не хочет.  Как
пишет «Ньюсуик Польска», «у нас на выбор  два вари-
анта поведения. Первый из них – назовем его венгер-
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ским – сводится к политике уступок. Он заключался
бы в отказе Польши играть активную роль в государст-
вах, находящихся между Россией и границами Поль-
ши. Проблема в том, что венгерский вариант подходит
только малым странам, не ведущим политику в мас-
штабе, сопоставимом с польским. Нам принятие тако-
го варианта угрожало бы неминуемым падением до
уровня мелких стран. Это покончило бы с амбициями
Польши играть более серьезную роль в ЕС, что вклю-
чало бы в себя и экономические последствия такой
пассивности. Разумеется, такой вариант неприемлем». 

Но неприемлем и вариант, когда «старая Европа»
лишь  игнорирует голос  «гоноровой» Польши, спутав-
шей век XVII с веком XXI.  Сегодня  Россия и ЕС – два
очень крупных партнера. Для России страны ЕС в сово-
купности являются партнером номер один. Больше 50
процентов внешнего торгового оборота приходится на
страны Евросоюза. Россия, в свою очередь, один из са-
мых главных партнеров ЕС, третий по величине. В энер-
гетической сфере наше значение для ЕС еще важнее,
чем во внешней торговле. Поставляя около 30 процен-
тов газа и нефти, потребляемых странами ЕС, Россия  –
один из главных игроков на энергетическом рынке ЕС.
И, по всей видимости, вес и роль этого игрока будут уве-
личиваться. Потребности ЕС будут возрастать, а Россия
– наиболее естественный и самый близкий партнер. Тем
более что энергетические запасы европейских стран ог-
раничены.  И именно поэтому обе стороны ведут работу
по строительству новых газопроводов, в частности се-
верного, а в будущем также и южного – через Турцию в
Италию и Австрию. И это не говоря о многих совмест-

ных проектах в космической сфере и других областях
экономики. 

Польша не столько российская, сколько теперь уже ев-
ропейская  проблема. А насколько быстро она будет ре-
шена, зависит от того, насколько быстро будет исправле-
но то, что   французская газета «Фигаро»  называет стра-
тегической ошибкой: «Сейчас, похоже, настал момент
глубоко задуматься над вопросом о том, какие отноше-
ния с Россией должны строить Европа. Прежде чем вы-
двигать претензии к кремлевским руководителям, нам,
Западу, нужно сначала подмести у собственного порога.
По большому счету Россию забывали, в лучшем случае
игнорировали, а иногда и обижали. Да, такова оказалась
цена страха, который ее военная империя и безумная
экономическая система внушали соседям. Но то, что на-
строения (естественно, преобладавшие в таких странах,
как Польша) подхватили правительства и международ-
ные организации, в частности НАТО, было крупной
стратегической ошибкой. Вопреки всякой логике «жерт-
вам холодной войны» было позволено вести ту политику,
которую мы вели, и тем самым  заблокировать строитель-
ство новой Европы, обладающей исключительным по-
тенциалом».  Как и документ германского МИДа о необ-
ходимости «укоренения России в Европе», подобные ста-
тьи до сих пор нельзя было даже пытаться искать на стра-
ницах почти всех европейских газет. Возможно, это пер-
вые признаки  потепления, а не очередной оттепели. И
если это так, то Польше и таким же странам, как она,
придется одеться по сезону.  

Сергей ПАВЛОВ 

ВВП №2044
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Лидер партии «Закон и Справедливость»
Ярослав Качиньский  и президент
Польши Лех Качиньский
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Более 97% населения Приднестровья  высказа-
лось за независимость республики и последую-
щее вхождение в состав России. Результат
вполне предсказуемый.  Однако не исключено,
что  в будущем  он может привести к неожидан-
ным последствиям.

Э
то уже шестая  попытка Приднестровья обрести
независимость не только де-факто, но и де-юре.
Европа ее осудила, но на этот раз заметила. Даже

на очень высоком уровне. Она  дала понять, что придне-
стровцы должны жить в составе единой Молдавии, кото-
рую только и признает Евросоюз. Как заявила пресс-сек-
ретарь Еврокомиссии по внешней политике Эмма Ад-
вин: «Европейский союз не признает самопровозглашен-
ное образование, которое называет себя Приднестров-
ской Молдавской республикой. Это образование не име-
ет cтатуса и как страна не признана ни одним государст-
вом мира. ОБСЕ ясно сформулировало свою позицию –
этот референдум нелегитимен. Соответственно и ЕС не
признает результаты этого референдума. Думаю, что наи-
лучший сценарий для людей, проживающих в Приднест-
ровье, это интеграция в государство, в котором они про-
живают. Страна, в которой они проживают, – Молдавия».

Однако чем дальше, тем сложнее республике будет со-
хранять такую позицию и игнорировать не только совер-
шенно определенно выраженное мнение сотен тысяч
приднестровцев, но и, по сути, традиции европейской де-
мократии. И, самое главное, придерживаться в отноше-
нии Приднестровья (а также Южной Осетии и Абхазии,
жители которых также настроены совершенно опреде-
ленно) системы двойных стандартов. 

Очень скоро нужно будет решать  вопрос о независимо-
сти Косово – и в этой ситуации позиция Москвы, в том
числе при голосованиях в ООН, будет очень важна. И,
как полагают  аналитики, если у Москвы будет серьезная
заинтересованность, она, возможно,  предпочтет не ло-
мать настрой Запада в отношении Косово. 

Эксперт и бывший сотрудник госдепартамента и сена-
та США Джим Джатрас, к примеру, полагает, что «Моск-
ва в таком случае может сконцентрировать свои усилия
на получении возможных выгод в районах, близлежащих
к России, и при этом избегать того, что может казаться
ненужными осложнениями в отношениях с администра-
цией Буша». 

Пока что официальные представители и США, и Евро-
союза подчеркивают, что между Косово и непризнанны-

ми республиками, такими, как Приднестровская, нет ни-
чего общего.  Но ситуация может быстро измениться.  Де-
ло в том, что сейчас  переговоры между руководством
Сербии и Косово вряд ли  приведут к согласию: сербы не
принимают идею независимости Косово, а албанцы про-
должают твердить, что независимость – единственно
приемлемый для них вариант. Когда тупик в этих перего-
ворах обозначится окончательно, «единственно» воз-
можным ответом международного сообщества станет по-
пытка навязать Сербии уже заготовленное «решение».
Скорее всего это будет рекомендация Контактной груп-
пы, которую оформят резолюцией СБ ООН, призванной
заменить ныне действующую резолюцию 1244, подтвер-
ждающую статус Косово как части Сербии. Рекоменда-
ции Контактной группы должны учитывать позицию
Москвы, и в процессе обсуждения новой резолюции СБ
ООН Россия вправе сказать свое веское слово.  Разумеет-
ся,  никто не ждет, что процесс обсуждения пойдет глад-
ко, но то,  что Москва будет настаивать на нем, сомнений
нет. Сразу после референдума в Приднестровье россий-
ский МИД ясно дал понять, что «в современной Европе
вряд ли корректно и политически дальновидно игнори-
ровать, а тем более неуважительно относиться к такой
форме народного волеизъявления, как референдум».  

«Объективная оценка настроений на обоих берегах
Днестра, – подчеркивается в комментарии Департамента
информации МИД РФ, –  является залогом успешной
работы посредников и наблюдателей, вовлеченных в
процесс разрешения приднестровского конфликта, в том
числе и от Российской Федерации. Российская сторона
рассчитывает, что в сложившейся ситуации посредники
от ОБСЕ и Украины, а также приглашенные в прошлом
году наблюдатели от США и ЕС активизируют совмест-
ные усилия по созданию необходимых предпосылок для
восстановления переговорного процесса с участием Ки-
шинева и Тирасполя для выработки всеобъемлющей и ус-
тойчивой модели урегулирования их взаимоотношений».  

Проблема,  однако, в том, и российские дипломаты об
этом знают очень хорошо,  что Кишинев не вполне само-
стоятелен в принятии решений. Под давлением Брюссе-
ля и Вашингтона было сорвано подписание так называе-
мого меморандума Козака о приднестровском урегулиро-
вании. И именно поэтому  призыв российского МИДа
обращен не столько к Кишиневу, сколько к Брюсселю и
Вашингтону. При этом  слова «всеобъемлющая и устой-
чивая модель  урегулирования взаимоотношений» можно
понимать по-разному – и  не только как совместное про-

В Приднестровье 
решается судьба

республики
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живание Молдовы и Приднестровья в границах бывшей
Молдавской ССР.  Тем более что шансов на восстановле-
ние даже того хрупкого согласия, которое было вырабо-
тано в рамках меморандума Козака, остается все меньше. 

В Бухаресте  все большую популярность набирает
мысль о тихой аннексии Молдавии. Премьер-министр
Румынии Адриан Нэстасэ высказался в поддержку идеи
создания «одного румынского государства» после того,
как в Европейском союзе окажутся и Румыния, и Молда-
вия. А пока в Молдавии румынские чиновники охотно
выдают паспорта молдаванам, которые, как пишет ки-
шиневкая газета «Timpul»,  «поняли, как на сознатель-
ном, так и на подсознательном уровне, что Республика
Молдова обанкротилась как государство. Вера в будущее
этого государства достигла минимума. Практически не
осталось людей, которые искренне верят в то, что эта
страна имеет будущее, по крайней мере  в независимом
качестве».  

Вряд ли такие настроения способствуют появлению у
приднестровцев  желания вновь интегрироваться в состав
Молдавии. 

Впрочем, они не торопят события. Время играет на их
стороне.  «Волны, поднятые референдумом в Черного-
рии, – пишет французская «Liberasionne», – прокатились
по всей Европе.  Они докатились до Кипра, турецкая
часть населения которого, одно время разделявшая идею
воссоединения, но не нашедшая поддержки у греческой
стороны, все чаще упоминает о своем праве на самоопре-
деление, рассчитывая выйти из международного «небы-
тия», а то и присоединиться к Турции. То же самое мы ви-

дим и в Бельгии, где фламандская партия «Фламандский
интерес»  только что вновь выступила с лозунгом отделе-
ния от королевства».

Эти же волны гуляют и по просторам СНГ.  «Референ-
дум, – говорит заместитель директора института стран
СНГ Владимир Жарихин, – безусловно, уже стал факто-
ром международной политики, хоть и не прямого юриди-
ческого действия. Тем более на фоне референдума в Чер-
ногории референдум в Приднестровье окажет серьезное
влияние на развитие ситуации. Россия же на основе ре-
зультатов референдума должна  вместе с Приднестровьем
убеждать «мировую общественность», что это волеизъяв-
ление народа, которое надо признать, как признали воле-
изъявление других народов. То есть ставить остро вопрос,
есть ли в мировом сообществе законы – тогда должны
учитываться прецеденты.»

И сейчас у России есть некоторые возможности для то-
го, чтобы  аккуратно, но результативно отстаивать свою
точку зрения. Что, кстати, весьма беспокоит некоторых
наших соседей.  И не только Молдавию и Грузию, а, как
выясняется, и Украину.  Пока что официальный Киев дал
предельно политкорректную оценку результатов рефе-
рендума.  Премьер-министр  Виктор Янукович заявил,
что «это мероприятие носит консультативный характер»
и что о референдуме «лучше говорить с уважением, хотя
он, скорее, обостряет конфликт, чем нет».  Однако другие
украинские политики перед камерами ведущих телекана-
лов страны высказывали серьезную озабоченность воз-
можными последствиями приднестровского референду-
ма. Так, известный дипломат Александр Чалый,  работав-
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ший первым заместителем  министра иностранных дел в
2001-2004 гг. (вместе с Ющенко и Януковичем), заявил:
референдум о самоопределении Приднестровья, кото-
рый состоялся в воскресенье, является серьезным шагом
к территориальному распаду Молдовы, что сегодня пред-
ставляет ключевой вызов национальной безопасности
Украины. «Международно-правовые основания террито-
риальной целостности Молдовы приблизительно такие
же, как и международно-правовые основания территори-
альной целостности Украины. Если Молдова распадется
– это будет начало новых структурных геополитических
изменений в регионе Центральной и Восточной Европы
и Закавказья, что обострит вопрос нашей территориаль-
ной целостности и неприкосновенности границ с рядом
соседей. Практически все политические силы, несмотря
на разницу во взглядах,  склонны ставить территориаль-
ную целостность Молдавии выше интересов  украинцев,
живущих в Приднестровье».

Один из лидеров Соцпартии Украины Василий Цушко
выразил отношение к приднестровскому вопросу  пре-
дельно просто:  «Мы уважали и уважаем территориаль-
ную целостность другого государства. Ведь если мы сей-
час поддержим ПМР, то неизвестно, что потом у себя по-
лучим. Потому я выступаю за территориальную целост-
ность Молдовы. А уж как они у себя решат эту пробле-
му – их дело». 

В Молавии, Грузии, а теперь уже и на Украине беспоко-
ятся не напрасно. В Вене идут переговоры по поводу ста-
туса Косово. «Значение этих переговоров, – пишет не-
мецкая «Die Welt», –  выходит за рамки существующего
положения вещей: впервые за 60 лет после конференций

в Ялте и Потсдаме обсуждается перекройка европейских
границ. 

Если предоставить албанцам независимость, то  на
Балканах  будет создано новое государство. В этом случае
будет налицо несоблюдение международно-правовых
принципов, до сих пор исключавших любое нарушение
территориальной целостности государства. 

Решение, чью международно-правовую оболочку в
конце концов натянули на Косово, имеет для междуна-
родного сообщества огромное значение. Об этом свиде-
тельствует позиция такой страны с правом вето, как Рос-
сия. А Москва дала понять, – обращает внимание «Die
Welt», – что она не обязательно будет препятствовать ре-
шению Совбеза ООН по поводу независимости Косово.
В результате в обозримом будущем русские смогут указы-
вать на косовский прецедент, когда такие мятежные, на-
ходящиеся под влиянием Москвы очаги напряженности,
как Приднестровье, Абхазия и Южная Осетия, потребу-
ют суверенитета».

Вполне вероятно, что если будет принято решение о
предоставлении независимости Косово и окончательно
похоронят остатки послеялтинского мира, по Европе бу-
дут гулять не политические волны, как после черногор-
ского референдума, а  начнется настоящий шторм, кото-
рый нельзя будет успокоить ни резолюциями из Брюссе-
ля,  ни окриками из Вашингтона. И у таких республик,
как Приднестровье, появится реальный шанс на между-
народное признание. А может быть, не только у них. 

Сергей ПАВЛОВ



Чем дальше – тем больше ситуация вокруг Ирана
напоминает реалити-шоу на тему «Тысяча и одна
ночь». Президенту Махмуду Ахмадинеджаду, ко-
торого многие, особенно на Западе, считали по-
литиком неопытным, если не сказать – черес-
чур простоватым,  вполне удается роль Шахере-
зады. Уже много дней и ночей он весьма  успеш-
но отводит от своей страны, казалось бы,  неми-
нуемую угрозу международных санкций и,
вполне вероятно, – войну, при этом четко следуя
к поставленной цели. Но никто не может ска-
зать, чем закончится последняя история и будет
ли у нее  счастливый конец. 

Д
о сих пор Иран очень ловко лавировал   между
США, Евросоюзом, Россией и Китаем,  исполь-
зуя различия в их интересах. США явно выража-

ли стремление применить любые меры, чтобы заста-
вить Иран свернуть свою ядерную программу, кото-
рая, по мнению Вашингтона, неминуемо приведет к
появлению там своего ядерного оружия.  Все осталь-
ные страны  также не в восторге от такой перспективы,
однако их не устраивает и то, что  в случае успеха аме-
риканской стратегии на Среднем Востоке, во-первых,
возникнет не безъядерный и нейтральный  Иран, а
еще одна страна с «ограниченным суверенитетом».
Во-вторых, в целом будет завершен план по созданию
большого Среднего Востока –  практически полно-
стью политически и экономически подконтрольного
США пространства от Средиземного моря до Индии. 

В этих условиях Тегеран выстроил вполне эффек-
тивную политическую систему обороны,   цель кото-
рой защитить реальный суверенитет страны и, естест-
венно, правящий режим.  Первый аргумент  этой обо-
роны – тема «мирного атома». Действительно, ни од-
ной стране не запрещено развивать ядерную энерге-
тику. При этом Иран в свое время добровольно пошел
на сотрудничество с МАГАТЭ  и поставил свои ядер-
ные объекты под контроль этого международного
агентства. Что, кстати, никогда не делали ни Израиль,
ни Пакистан, уже, как известно, обладающие ядер-
ным оружием. «Запад должен знать, что иранский на-
род  не поддастся давлению и не откажется от своего
права на мирный атом», – заявил президент Махмуд
Ахмадинеджад. И ясно дал понять, что Тегеран твердо
намерен контролировать весь цикл работ, включая
обогащение урана. «Иран ни при каких условиях не
согласится приостановить работы по обогащению ура-
на, но в других условиях готов пойти на многочислен-
ные компромиссы»,  – говорят иранские представите-
ли.  Твердость и обещания – еще две грани  сегодняш-

ней внешнеполитической стратегии Ирана.  Еще к 31
августа 2006 года Иран, согласно резолюции Совета
безопасности ООН 1969 года, должен был приостано-
вить все работы по обогащению урана.  А по  Уставу
ООН, к стране, которая не выполнила резолюцию,
могут быть применены экономические санкции. Теге-
ран четко заявил, что подчиняться не намерен, и одно-
временно выразил желание продолжать переговоры.
Как заявил замминистра иностранных дел Ирана Аб-
бас Арагчи: «Если другая сторона тоже продемонстри-
рует добрую волю, мы не сомневаемся, что сумеем пу-
тем переговоров выработать благоприятное решение».
А на переговорах представителей Ирана и Евросоюза
Али Лариджани и Хавьера Соланы Иран «выразил со-
гласие обсудить возможность временного прекраще-
ния обогащения урана». 

Французский МИД встретил это сообщение с опти-
мизмом, а МИД Германии выразил надежду, что встре-
ча Лариджани  и Соланы дала толчок к интенсивному
политическому процессу.  Канцлер Германии Ангела
Меркель подтвердила, что международное сообщество
«не намерено хлопать дверью». 

Еще одна характерная особенность тактики Ирана –
расчет на поддержку России и Китая – двух членов Со-
вета безопасности ООН, у которых в отношении Ирана
не только геополитические, но и вполне осязаемые эко-
номические интересы. Как напоминает Раджаб Сафа-
ров, генеральный директор Центра изучения современ-
ного Ирана: «Москва является главным партнером Теге-
рана в его ядерной программе. Не надо забывать, что
именно Иран в свое время фактически спас атомную
промышленность России. Бушерская АЭС не только
обеспечила работой российские заводы, но и позволила
России развивать свою атомную промышленность. А
ведь ядерная энергетика по своей рентабельности соиз-
мерима с оружейным бизнесом».  Особенно иранское
направление важно,  если учесть, что наши атомщики,
по словам Сергея Кириенко,  готовы построить за рубе-
жом  как минимум шесть  АЭС до 2030 года. 

В Китае полагают, что применение санкций по от-
ношению к Ирану не самое лучшее решение и оно  не
делает мир более безопасным и стабильным. Учитывая
огромную энергозависимость Китая от Ирана, есть ве-
роятность того, что Китай использует свое право на
вето и заблокирует данное решение.

Используя все эти политические инструменты, пока
Ирану удается добиваться конкретного результата:
санкций нет, работа по всем ядерным проектам идет,
международный вес страны, особенно в арабском ми-
ре, растет.  Позицию же США  по иранскому вопросу
никто не поддерживает. 

ВВП №2048
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одиночество



Но как долго может продлиться такое положение?
Во-первых, ответ на этот вопрос зависит от того, каков
сейчас баланс сил в американском истеблишменте.
Вот оценка одного из самых известных американских
политологов, ведущего сотрудника «New America
Foundation» Анатоля Ливена: «Приверженцы скорой
атаки на Иран – те, кто хотел бы атаковать его через 2-
3 месяца – на сегодняшний день в меньшинстве. Но
это пока. Что произойдет дальше, в значительной сте-
пени зависит от того, что будет делать иранское прави-
тельство, и от того, как будут обстоять дела в самой
Америке.  Если она нападет на Иран, скажем завтра,
на администрацию Буша посыплются серьезные упре-
ки  в том, что действия поспешны. Но, вполне воз-
можно,  американское  правительство выждет еще
около полугода, а затем начнет втолковывать гражда-
нам, что все это необходимо, что во всем виноваты
Китай и Россия, которые не хотят установить или со-
блюдать санкции, и что теперь у Америки просто не
остается ничего иного, кроме как атаковать Иран.
Очень, кстати, удачная может для республиканцев
сложиться ситуация – их война сплотит, а  демократов
расколет: одни будут против, другие за. Накануне вы-
боров возможность войны в Иране можно рассматри-
вать как очень привлекательный маневр для админи-
страции Буша и республиканской партии».  Хотя про-
тивников новой войны на Ближнем Востоке достаточ-

но, уже есть косвенные признаки, что подготовка к
ней все же идет, хотя решение о ее начале, может быть,
пока еще и не принято. Тем не менее  эксперты преду-
преждают, что сопротивление Ирана будет несравнен-
но более серьезно, нежели сопротивление армии Сад-
дама Хусейна.  Совершенно не случайно в речи Джор-
джа Буша появилось немыслимое до сих пор в полит-
корректной Америке выражение «исламский фа-
шизм», а это можно считать пробным шаром  начина-
ющейся всемирной PR-компании. 

Также не случайно на встрече с министром обороны
России Сергеем Ивановым его коллега Дональд Рамс-
фельд пытался добиться его согласия на возможность
переоснащения баллистических ракет  – замену ядер-
ных боеголовок на обычные.  По мнению экспертов,
такие ракеты – идеальное оружие для поражения под-
земных  объектов, как раз таких, где расположены
иранские ядерные производства.  Израильская  пресса
все чаще призывает нанести превентивный удар по
иранским ядерным объектам. А не так давно высоко-
поставленный источник в правительстве Израиля со-
общил газете «The Jerusalem Post», что Иран «показал
миру кукиш», не дав позитивного ответа на западный
план, который предполагал поощрение за прекраще-
ние Ираном обогащения урана. Он сказал, что разоча-
рован заявлениями русских и китайцев о том, что
Иран предложил «новую формулу», и его готовность
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вступить в «серьезные переговоры» позволяет наде-
яться на продолжение переговоров. «Иранцы знают,
что мир не предпримет ничего, – заявил он. – Это по-
хоже на попытки мирового сообщества ублажить Гит-
лера в 30-е годы:  они пытаются накормить волка». По
словам этого источника, нужно понимать, что «в кри-
тический момент» Израиль должен быть готов «сни-
зить» иранскую ядерную угрозу самостоятельно. Он не
исключил также возможности американской военной
операции, но отметил, что если таковая и будет прове-
дена, то не раньше весны-лета 2008 года, за несколько
месяцев до ухода президента Джорджа Буша с между-
народной арены.  Того же мнения придерживается и
газета «Интернешнл Геральд Трибьюн»: «Вполне воз-
можно, что президент Буш начнет бомбить ядерные
объекты Ирана в течение ближайшего времени».  В та-
ких условиях России приходится вести весьма выве-
ренную политику. Москва не заинтересована ни в  но-
вой войне у южных границ, ни в появлении там госу-
дарства, которое находится в шаге от ядерного ору-
жия. «В любой острой ситуации, – как подчеркнул ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров, – по
обе стороны есть как сторонники, так и противники
развязки без конфронтации. Кто-то нагнетает кон-
фронтацию в собственных интересах. Иными причи-
нами я не могу объяснить призывы немедленно объя-
вить полноформатные санкции против Ирана. И это
не шутка, такое происходит. Чего мы добьемся санк-
циями? Только того, что загоним в угол и Иран, и Со-
вет безопасности ООН».

Однако есть и другая проблема – переговоры долж-
ны проходить в условиях, когда у мирового сообщества
не останется подозрений в отношении целей Тегерана.
К тому же, заметил Сергей Лавров, «и в действиях Те-
герана могло бы быть поменьше резких движений. Мы
убеждены, что Иран не заинтересован в ситуации, ко-
гда он будет изолирован. Иранцы должны понимать,
что выход на переговорную договоренность в их корен-
ных долгосрочных интересах. К сожалению, не всегда
реакция иранских коллег выглядит адекватной тем
усилиям, которые прилагают Россия и другие страны».

Того же мнения придерживаются и китайские руко-
водители, посоветовавшие  президенту Ирана Махмуду
Ахмадинеджаду проявлять большую гибкость на пере-
говорах по ядерным вопросам. Ахмадинеджад внима-
тельно выслушивает советы Москвы и Пекина. Тем не
менее, как Шахерезада,  он продолжает вести  свою –
на самом деле очень рискованную – игру  с «правите-
лем Шахрияром», возможно,  забыв старинную пер-
сидскую пословицу: тот,  кто  хочет, чтобы обязательно
сбылись все его желания и мечты,   похож на безумца,
который гасит пожар соломой.  Ахмадинеджад, безус-
ловно, не безумец, однако, как заметил тот же Сергей
Иванов, иррациональное в современных международ-
ных отношениях встречается, увы, часто. 

И Америка, и Иран могут довести ситуацию до того,
что Иран останется в одиночестве и на политическом
поле, и на военном. 

Сергей ПАВЛОВ 

ВВП №2050

В МИРЕ





Самолет президента России еще не успел при-
землиться на африканской земле, как коммен-
таторы уже назвали этот визит историческим.
Большинство восприняли поездку Владимира
Путина в Африку как начало возвращения Рос-
сии на континент, забытый нами со времен Бо-
риса Ельцина. 

К
огда-то Советский Союз был весьма активен и
влиятелен в Африке, но не сумел извлечь из
этого большой пользы. Издержки в виде фи-

нансовой помощи братским режимам тогда явно пре-
вышали выгоды. А потом, во времена Ельцина, резкое
изменение политики перекрыло и те козыри, которые
мы имели. Взять хотя бы историю наших взаимоотно-
шений с ЮАР: СССР сотрудничал с Африканской на-
циональной корпорацией (АНК) , а во времена Ельци-
на мы прервали это сотрудничество и начали налажи-
вать контакты с режимом белого меньшинства. 

Но в ЮАР началась своя «перестройка», этот ре-
жим быстро рухнул и к власти пришло нерасовое
правительство во главе с АНК. К счастью, борцы с
апартеидом оказались людьми незлопамятными. К
тому же многие из нынешней администрации, в том
числе и президент ЮАР Табо Мбеки, в свое время за-
кончили советские вузы и до сих пор с теплотой
вспоминают о нашей стране. 

Как относятся к России в ЮАР, можно судить по то-
му, с какой пышностью встречали Владимира Путина
в аэропорту. Однако на фоне этого видно, как много
России придется восстанавливать в Африке. При
этом, как говорит Алексей Васильев, директор Инсти-
тута Африки РАН, и спецпредставитель президента
РФ по контактам с африканскими лидерами: «воз-
можно, на самом деле Африка нам нужна больше, чем
мы Африке. Мы богатая страна, но у нас есть далеко не
все. В особенности, если говорить о таких стратегиче-
ских материалах, как марганец, бокситы, хром, редко-
земельные металлы. В той же ЮАР 80% мировых запа-
сов марганца, 60% хрома, а еще бокситы, уран». 

И все это нужно не только нам. 
«На африканском континенте через 15 лет, про-

шедших после окончания холодной войны Москву
уже опередил Китай», – пишет газета «Берлинер
Цайтунг». 

Действительно, Китай набирает обороты экономи-
ческого сотрудничества с Африкой. «Только в 2005
году торговый оборот Китая со странами континента
составил более 35 млрд. долл. Рост объема торговли в
год составляет около 50–60%. Во время визитов ки-
тайских руководителей в Южноафриканскую Рес-

публику были заключены соглашения по строитель-
ству ядерных реакторов в ЮАР, добыче урана, а так-
же поставках текстиля из Китая». 

«Сегодня по всей Африке, – отмечается в докладе
американского Совета по международным отноше-
ниям, – Китай приобретает контроль над сырьевыми
активами, выигрывая у западных соперников подря-
ды на реализацию крупных проектов в области инф-
раструктуры, предоставляя льготные кредиты и иные
выгодные условия, чтобы усилить свои конкурент-
ные позиции». 

Объем товарооборота между Китаем и африкан-
скими странами резко увеличивается. Китайских
бизнесменов в Африке можно встретить повсюду;
все больше африканцев сегодня ездят на китайских
мотоциклах, носят китайские джинсы и бижутерию.
Только в ЮАР расположено 80 китайских компаний.
До этого в Анголе было подписано 9 соглашений, а в
Египте – 11. Уже в этом году, по оценкам экспертов
агентства «Tankerworld», Ангола стала главным экс-
портером нефти в Китай, вытеснив с этого места Са-
удовскую Аравию. Пекин же планирует предоставить
Анголе кредит в размере 3 млрд. долл. Эти средства
пойдут на строительство нового НПЗ и на освоение
нефтяных месторождений на морском шельфе. 

«China National Petroleum Corp.» вкладывает мил-
лиарды долларов, стремясь взять под контроль неф-
тедобычу в Судане: ее нынешний объем оценивается
в 150 тыс. баррелей в сутки и постоянно увеличива-
ется. Другая китайская нефтяная компания согласи-
лась заплатить 2,3 миллиарда долларов за солидную
долю в одном из нефтяных месторождений Нигерии.
Скорее всего, на континенте не осталось ни одной
страны, которая бы не была охвачена Китаем. 

Пекин уже полностью занял нишу главного им-
портера в Африку товаров народного потребления.
Основные направления деятельности китайцев на
континенте: торговля, инвестиции, добыча ископае-
мых. При этом деятельность Китая на «черном кон-
тиненте» напоминает бывшую стратегию СССР. Пе-
кин способствует развитию инфраструктуры, строит
дороги, электростанции. Создаются совместные
предприятия в горнодобывающей, нефтедобываю-
щей промышленности и сельском хозяйстве. Китай
передал в помощь Африке 5,5 млрд. долл., предоста-
вил 16 тыс. работников здравоохранения, а также
списал полностью или частично задолженность бо-
лее 30 странам континента. 

«Пекин, – пишет «Los Angeles Times», – явно «на-
бирает очки» в борьбе за умы и сердца – а также ко-
шельки – африканцев. А они предоставляют ему воз-
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можность проявлять особую активность в разработке
новых месторождений энергоносителей, создании
совместных предприятий, что обусловлено острой
нуждой Китая в энергоносителях. 

Как говорит Евгений Корендясов, заведующий
Центром исследований российско-африканских от-
ношений Института Африки РАН: «мы несколько
запоздали. Сталкиваемся с жесточайшей конкурен-
цией со стороны западных стран, которые там 100
лет уже действуют, в частности транснациональная
корпорация. Нашим предпринимателям и промыш-
ленности все равно придется вступить в эту борьбу.
И они, конечно, смогут. Но при широкой государст-
венной поддержке. Ни один французский или анг-
лийский предприниматель не полезет в Африку, если
он не будет поддержан своим государством. Матери-
ально, дипломатически и политически». 

И именно такую поддержку нашим предпринима-
телям и намерен оказать Владимир Путин. Он уже
заявил, что не собирается быть обычным политиче-
ским туристом. Государственный визит в итоге пре-
вратился в деловой. «Нью-Йорк Таймс» с явным не-
удовольствием заметила по этому поводу: «Путин
прибыл в Южную Африку, чтобы воссоединить дав-
них задушевных друзей и идеологических едино-
мышленников под новым знаменем: деланием де-
нег... Россия планирует вести крупные проекты и
миллиардные инвестиции в экономику ЮАР». 

Президент России этого не отрицает. Напротив, на
своей пресс-конференции он заявил, что «лет 10-15

назад российская экономика, которая находилась в
переходной стадии, не была готова к полноформат-
ному сотрудничеству». Сейчас же «ситуация карди-
нально изменилась», «только за последние семь ме-
сяцев золотовалютные резервы выросли на 80 млрд.
долл.», «мы систематически сводим бюджет с про-
фицитом», поэтому компании России «способны
инвестировать миллиарды долларов и ищут области
применения». Президент подчеркнул: «России нуж-
но наверстывать упущенное». 

И она, судя по итогам визита, не теряет зря время.
Президенты России и ЮАР подписали Договор о
дружбе и партнерстве. В этом документе заявлено о
намерении сторон укреплять сотрудничество «на ос-
нове общности их коренных национальных интере-
сов». Среди перспективных проектов такого сотруд-
ничества российский президент назвал поставки
ядерного топлива для атомных станций ЮАР, коопе-
рацию в электроэнергетике, производстве алюми-
ния, нефтегазовой промышленности. По словам
Владимира Путина, российские компании готовы не
только к поставкам сжиженного газа, но и к совмест-
ной разведке и добыче углеводородов. 

Помощник президента России Сергей Приходько
обратил внимание на предложение Претории «уси-
лить сервисное направление военно-технического
сотрудничества (ВТС)». Оно отражает желание ЮАР
стать главной страной – по меньшей мере, в зоне
южнее Сахары, осуществляющей обслуживание во-
енной техники российского производства. Впрочем,
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речь идет не только о планах на будущее. Одна из
российских компаний в самом скором времени со-
бирается вложить в экономику ЮАР более миллиар-
да долларов. Компания «Ренова» готовит ТЭО про-
екта освоения месторождения марганца в пустыне
Калахари, строительства завода по производству
сплавов, а еще изучает возможности добычи метал-
лов платиновой группы в этом регионе.

После ЮАР Владимир Путин нанес визит в Марок-
ко. В ходе этого визита было заключено девять согла-
шений, и президент России отметил «хорошие пер-
спективы в совместной добыче углеводородов и энер-
гетике, в том числе и атомной». По его словам, «инте-
ресы России на рынке ядерного топлива ущемляют-
ся», а потому она «будет добиваться, чтобы отношения
с партнерами в этой сфере отвечали ее интересам». 

Ранее несколько российских компаний сообщили
о готовности в конце этого года участвовать в тенде-
ре на сооружение первой марокканской АЭС. Россия
наращивает поставки в Марокко станков, оборудо-
вания, автомобилей и товаров химической промыш-
ленности. Военные (впервые после охлаждения от-
ношений с этой страной) проявили повышенный
интерес к российским ракетным комплексам «Кор-
нет» и «Тунгуска». 

«Визиты Путина в Марокко и ЮАР – самое замет-
ное событие в российско-африканских отношениях

в постсоветские времена. Они помогут преодолеть
недооценку сотрудничества с Африкой, чреватую
потерями для экономики, да и для имиджа России в
мире», – таково мнение заведующего Центром ис-
следований российско-африканских отношений
Института Африки РАН Евгения Корендясова. По
его словам, крупнейшие партнеры России в Афри-
ке – Марокко, Алжир, Египет и Тунис. Африка
«предлагает большие возможности в решении острой
проблемы обеспечения России марганцем, хромом,
так называемыми металлами будущего, без которых
нет космоса, нет авиации, нечего и думать о внедре-
нии новейших технологий». 

«Россия заинтересована в экспорте станков, обо-
рудования и автомобилей, эта продукция нравится
африканцам неприхотливостью, прочностью, соот-
ношением качества и цены. Есть серьезные основа-
ния полагать, что через два-три года российские ка-
питаловложения в Африке достигнут 5 млрд. долл.» 

И это только начало нового старта России в Афри-
ке, на который сама Африка смотрит весьма благо-
желательно. Как сказал один крупный российский
бизнесмен: «Африка еще для нас неизвестный кон-
тинент. Но ничего, мы и его освоим» 

Сергей ПАВЛОВ
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Москва всегда отличалась особой заботой о лю-
дях, и сегодня столица не только активно вы-
полняет национальные проекты, но и, беря на
себя дополнительные обязательства, разраба-
тывает и осуществляет собственные програм-
мы по улучшению качества жизни москвичей.

КВАРТИР БУДЕТ БОЛЬШЕ
«На социальную поддержку москвичей мы тратим

половину бюджета города», – не без гордости заявил
недавно мэр столицы Юрий Лужков. Действительно,
в отношении социальной политики позиция москов-
ских властей предельно ясная и принципиальная. В
качестве только одного красноречивого примера
можно привести хотя бы тот факт, что минимальная
зарплата в столице почти в 4 раза выше, чем в других
субъектах Российской Федерации. «Сейчас, – под-
черкнул Юрий Лужков, – власти столицы, реализуя
концепцию демографического развития города,
сконцентрировали материальные, человеческие, на-
учные и пропагандистские ресурсы на трех направ-
лениях: повышение рождаемости и укрепление се-
мьи, улучшение здоровья и продолжительности жиз-
ни, обеспечение занятости и решение миграцион-
ных вопросов».

На сегодняшний день первопрестольная – лидер
по выполнению национальных проектов. В Москве
уже несколько лет планомерно осуществляются соб-
ственные широкомасштабные программы, включая
жилищные, например «Доступное и комфортное жи-
лье». Основные задачи московских жилищных про-
ектов – расселение жителей из ветхих домов, обеспе-
чение жильем молодых семей и очередников. Приня-
тие грандиозных социальных программ в масштабе
страны придало московским инициативам новый
импульс. 

«В настоящее время, – как отметила Марина Оглоб-
лина, руководитель департамента экономической по-
литики Москвы, – жители столицы могут воспользо-
ваться и социальной ипотекой, и программой «Моло-
дой семье – доступное жилье», в соответствии с кото-
рой действует длительная рассрочка платежей и суще-
ствует система снижения выплат при рождении детей.
Предельный возраст для участия в программе – 30 лет,
однако для молодых ученых и преподавателей высших
учебных заведений сделано исключение – им возрас-
тная планка повышена до 35 лет». 

Как отметил Юрий Лужков, столичные власти выде-
лили в прошлом году под программу жилья для моло-
дых семей 300 тыс. кв. м жилой площади, что позволи-
ло семи тысячам молодых семей получить квартиры. В

результате осуществления молодежных программ в
столице наметилась тенденция увеличения рождаемо-
сти. Очень важно и то, что Москва неуклонно нара-
щивает объемы капитального строительства. По сло-
вам Владимира Ресина, руководителя комплекса архи-
тектуры, строительства, развития и реконструкции
Москвы, в текущем году запланировано построить
около 5 миллионов квадратных метров жилья, из них
1,87 миллиона квадратных метров социального жилья
для очередников, переселенцев из сносимых пятиэта-
жек, молодых семей и других жителей столицы, нуж-
дающихся в улучшении жилищных условий.

В то же время Москва едва ли всерьез займется од-
ноэтажным и малоэтажным строительством, перспек-
тивы которого в других регионах России весьма ра-
дужны. Это связано с тем, что в столице земля, по за-
мечанию первого заместителя мэра Москвы Людмилы
Швецовой, становится самой большой ценностью, и
власти не могут позволить себе в таких условиях стро-
ить одноэтажные дома. «Тем более что строительство
домов, – добавила Людмила Швецова, – это далеко не
вся часть программы создания доступного жилья. До-
ступным и качественным жилье может называться
лишь тогда, когда рядом есть детский сад, магазин,
химчистка, банк и др., то есть когда поблизости есть
инфраструктура, позволяющая сделать проживание
полноценным».

ВРАЧИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ В ПОЛИКЛИНИКИ
Принятие национального проекта «Здравоохране-

ние» столица не только одобрила, но и приняла свой
повышенный план «Столичное здравоохранение», ко-
торый предусматривает системный подход к решению
актуальных проблем городской медицинской службы.
Как известно, Всемирная организация здравоохране-
ния рекомендует странам, которым необходимо укре-
плять здоровье населения, направлять на эти цели не
менее 5% от ВВП. В Москве на эти цели выделяется
около 10% ВВП (по РФ в целом эта цифра составляет
около 3% ВВП). Столица эффективно решает вопросы
диспансеризации жителей и одновременно стимули-
рует развитие высоких технологий в области медици-
ны. Усилия в области здравоохранения направлены на
оказание населению высококвалифицированной ме-
дицинской помощи на базе современных достижений
науки и техники.

Москва по собственной инициативе увеличивает
зарплату не только терапевтам, но и врачам-специали-
стам, в которых поликлиники ощущают острый недо-
статок. В феврале этого года столица выделила допол-
нительно 7 миллиардов рублей, чтобы повысить зар-
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плату медицинскому персоналу на 20% и тем самым
привлечь свежие кадры в городские медицинские уч-
реждения. В мае зарплата медицинских работников
была повышена еще на 10%, а в сентябре на 15%.

Сейчас зарплата врача достигает 27 тысяч рублей, а
медсестры – 17 тысяч рублей. Стоит особо подчерк-
нуть, что в московских больницах высокотехнологич-
ная медицинская помощь оказывается не только мо-
сквичам, но и всем россиянам, а также гражданам
СНГ, включая детей. По официальным данным, во
взрослых больницах 18% койко-мест занимают боль-
ные из разных регионов России и из СНГ, а в детских
больницах этот показатель еще выше – 23%.

Очень большое внимание уделяется в столице под-
растающему поколению и поддержке семей с детьми.
Мэр Москвы Юрий Лужков объявил, что следующий,
2007 год будет годом ребенка. В связи с этим из город-
ского бюджета намечено выделить дополнительно 10
миллиардов рублей на поддержку материнства и дет-
ства. С помощью этих средств, в частности, предпола-

гается решить одну из главных проблем, которая не
дает спокойно спать родителям, – дефицит детских
садов. Сегодня в очереди в дошкольные учреждения
стоят 15 тысяч семей. Снять остроту проблемы помо-
жет открытие уже до конца текущего года сотни дет-
ских садов. Еще столько же дошкольных учреждений,
занятых в свое время разными коммерческими и ины-
ми структурами, городские власти собираются в бли-
жайшие месяцы вернуть городу.

ШКОЛА БУДУЩЕГО
Что касается столичного образования любого уров-

ня, то оно всегда было престижным и качественным.
Не в последнюю очередь это следствие того, что Мо-
сква никогда не забывала про учителей – даже в то
трудное время, когда во многих регионах России
школьным преподавателям не платили зарплату. Более
того, столичные власти постоянно изыскивали средст-
ва на поддержку учителей. Так, в последние годы из
городского бюджета были направлены деньги на по-
вышение зарплаты – на 20% – классным руководите-
лям. Такой продуманный подход дал положительный
результат: в столичных школах нет острой нехватки
кадров, наблюдаемой в других городах. Не перестала
столица строить и новые школы. Плюс к этому, имен-
но благодаря московской поддержке были возведены
новые школы в Севастополе, Великом Устюге, Гроз-
ном, в Калужской области и других регионах России.

Комплексные программы «Столичное образова-
ние» московские власти начали разрабатывать более
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десяти лет назад, когда в других регионах ничего по-
добного еще не было. Сейчас, как отметила руково-
дитель департамента образования Москвы Любовь
Кезина, идет работа по осуществлению четвертой про-
граммы. На национальный проект «Качественное об-
разование» Москва ответила решением создать «Шко-
лу будущего». В рамках этой программы, в частности,
предполагается выдача всем учащимся младших клас-
сов специальных «Паспортов здоровья», которые бу-
дет заполняться детьми, их родителями, школьными
врачами и психологами. При этом главным будет не
констатация тех или иных физиологических парамет-
ров ребенка, а конкретные выводы о том, что можно и
нужно сделать, чтобы улучшить здоровье школьника,
например, направить его в спортивную секцию, реко-
мендовать сократить времяпровождение у компьютера
и т.д. Кроме того, подразумевается, что каждый уча-
щийся будет иметь переносной компьютер и иденти-
фикатор – цифровую карточку, с помощью которой
можно регистрировать свое местонахождение и опла-
чивать питание в школьной столовой.

Примечательно, что успехами столичного образова-
ния, включая дошкольное и профессиональное, интере-
суются регионы. Почему? «Московское образование, –
говорит Любовь Кезина, – постоянно улавливает и вне-
дряет новое. В результате идет непрерывный процесс об-
новления, продвижения на шаг-другой вперед, причем
постоянно. Мы не стоим на месте ни одного дня и стара-

емся все время показывать достижения». В этом году Мо-
сква в рамках национального проекта провела конкурс
среди образовательных учреждений, внедряющих инно-
вационные образовательные программы. По словам Ла-
рисы Курнешовой, первого заместителя руководителя
департамента образования Москвы, для обеспечения
объективности к экспертизе были привлечены 14 граж-
данских институтов. Всего было проведено 2287 незави-
симых экспертиз. По их итогам составлен рейтинг, опре-
делены 394 лучших учителя и 118 лучших школ, которые
набрали максимум баллов. Конкурс наглядно показал,
что московские учителя заинтересованы в качественном
преподавании своих предметов, в результате и ученики
хорошо усваивают учебные программы. При этом многие
преподаватели, среди прочего, используют в своей рабо-
те современные компьютерные технологии, позволяю-
щие школьникам более глубоко и всесторонне овладе-
вать знаниями. Главная цель конкурса – стимулировать в
столице внедрение новых технологий обучения.

РАЗВИТИЕ АПК ПО-МОСКОВСКИ
В развитии АПК, как и в других сферах деятельности,

столичные власти стремятся быть показательными для
всей страны. Главная задача, которую ставит перед со-
бой правительство Москвы, – укрепление продоволь-
ственной безопасности города – решалась и решается
планомерно и эффективно. По состоянию на начало
текущего года, столицу обеспечивали продовольствием
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20 московских агрохолдингов, объединяющих свыше
сотни региональных сельхозпредприятий. В настоящее
время 12 московских агрохолдингов включились в при-
оритетный национальный проект «Развитие АПК». 

Агрохолдинги разработали 20 крупных проектов раз-
вития животноводства, которые начали реализовывать-
ся в 10 регионах страны, в том числе в Московской, Ли-
пецкой, Ярославской, Орловской, Владимирской обла-
стях, Краснодарском крае и в ряде других регионов. 

Между правительством Москвы и Минсельхозом РФ
заключено соглашение о сотрудничестве по осуществ-
лению национального проекта «Развитие АПК», пред-
усматривающее консолидацию финансовых средств,
направляемых на выполнение столичных проектов. 

Как сообщил первый заместитель руководителя
департамента продовольственных ресурсов Москвы
Виктор Ольховой, на осуществление проекта «Раз-
витие АПК» столичные агрохолдинги планируют из-
расходовать 15 миллиардов рублей. В результате в
2007 г. поставки мяса всеми агрохолдингами в город
увеличатся до 175 тысяч т или до 60% от всех поста-
вок отечественного мяса, молока – до 167-170 тысяч
т или почти до 20% всех поставок цельного молока.

Проекты по строительству и модернизации живот-
новодческих комплексов региональных интегриро-
ванных предприятий, входящих в московские агро-
холдинги, поддержаны администрациями субъектов
РФ и включены Минсельхозом России в общерос-

сийскую программу с правом на получение субсидий
из федерального и региональных бюджетов.

В осуществлении национального проекта «Развитие
АПК» столица активно сотрудничает с крупными бан-
ками. Так, в конце лета правительство Москвы и «Газ-
промбанк» подписали соглашение о сотрудничестве.
«Газпромбанк» обязуется рассмотреть вопросы предос-
тавления инвестиционных кредитов московским агро-
промышленным холдингам сроком до 8 лет на строи-
тельство, реконструкцию и модернизацию животновод-
ческих и птицеводческих комплексов. Департамент
продовольственных ресурсов Москвы, в свою очередь,
будет представлять инвестиционные проекты в Мини-
стерство сельского хозяйства РФ и органы исполни-
тельной власти субъектов РФ для получения субсидий
для возмещения части затрат на уплату процентов по
кредитам банка. Кроме того, департамент продовольст-
венных ресурсов Москвы будет привлекать «Газпром-
банк» к сотрудничеству с предприятиями и организаци-
ями оптового продовольственного комплекса столицы и
обеспечивать его участие в совещаниях и «круглых сто-
лах» по вопросам выполнения программ продовольст-
венного обеспечения города, развития предприятий и
организаций продовольственного комплекса, создания
системы оптовых продовольственных рынков и интег-
рированных производственно-торговых объединений.

Олег ЩЕЛОВ
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Первый заместитель председателя правительства
РФ Дмитрий Медведев посетил Кемеровскую об-
ласть, где провел совещание по реализации наци-
онального проекта «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России». По итогам визита пер-
вый вице-премьер поставил Кемеровскую область
в пример другим регионам по развитию жилищно-
го строительства. «Эффективное использование
имеющихся ресурсов, активная и заинтересован-
ная работа местных властей позволяют в короткие
сроки добиться ощутимого результата», – подчерк-
нул Дмитрий Медведев на совещании в Кемерово.
Кузбасской специфике реализации нацпроекта
в сфере жилья посвящена беседа члена совета
директоров издания «ВВП» Евгения Гергокова с
губернатором Кемеровской области Аманом
ТУЛЕЕВЫМ. 

– Аман Гумирович, на совещании в Кемерово первый
заместитель председателя правительства РФ Дмитрий
Медведев отметил хорошие темпы строительства жилья
в Кузбассе и стабилизацию цен на региональном рынке.
Какими действиями удалось достичь таких результатов? 

– Мы стремимся так выстроить жилищную поли-
тику, чтобы сложился баланс между спросом и пред-
ложением на рынке жилья. Например, в 2005 году
рост цен на региональном рынке жилья составил в
среднем 34 процента, а в первой половине 2006 года
замедлился в несколько раз. Кроме того, в 2006 году
мы серьезно увеличили объемы строительства. За
первые восемь месяцев в области введено в строй
полмиллиона квадратных метров жилой площади,
что почти в три раза больше, чем за такой же период
прошлого года. 

Мы также отдали ряд неиспользуемых сельскохо-
зяйственных земель под жилищное строительство и
тем самым создали серьезный задел на будущее. 

Строительство жилья – самый масштабный, слож-
ный и социально-значимый из всех национальных про-
ектов. В 2006 году на реализацию этого приоритета мы
направим рекордную сумму – 7,3 млрд. рублей. Это
деньги федерального, областного бюджетов, а также
крупных промышленных компаний, работающих в
Кузбассе. Раньше такую сумму мы вкладывали в строи-
тельство жилья за шесть лет, теперь освоим за один год. 

За счет таких серьезных вложений мы введем в
2006 году 800 тыс. кв. метров жилой площади. Это на

23 процента больше, чем в прошлом году. Но в целом
наша главная задача – строить по 1 млн. кв. метров
жилья в год. На такой объем мы планируем выйти
уже в следующем году. 

– Первый вице-премьер правительства также при-
звал другие регионы России перенимать у Кузбасса
опыт так называемого корпоративного субсидирова-
ния. Что это за система? 

– Как известно, условия получения федеральных
ипотечных кредитов сегодня довольно жесткие и
многим не по карману. Первоначальный взнос – 30
процентов стоимости жилья, ставка по кредиту – 12
процентов. Поэтому мы активно работаем с крупны-
ми предприятиями по корпоративному субсидирова-
нию – вместе с ними решаем вопрос или по оплате
первоначального взноса за своих сотрудников, или
по погашению процентной ставки по кредиту. 

В этом году мы планируем привлечь 200 млн. руб-
лей средств собственников – через Федеральное
агентство ипотечного жилищного кредитования Ке-
меровской области. А это значит, что примерно 800
кузбасских семей получат федеральные ипотечные
кредиты, но уже на льготных условиях. То есть 800
семей не будут платить первоначальный взнос, и
ставка по кредиту для них составит всего 6 процен-
тов. Это уже доступно, особенно для молодых семей.
Здесь надо особый талант иметь, чтобы такую льгот-
ную ссуду не погасить! Ведь при этой схеме 38 про-
центов стоимости жилья выплатит предприятие.
Уверен на 100 процентов, что эта схема станет одним
из главных путей решения жилищной проблемы в
Кузбассе.

Сегодня 72 тысячи кузбасских семей нуждаются в
улучшении жилищных условий. По нашим подсчетам,
17 процентов из них должны получить жилье по дого-
вору социального найма, то есть бесплатно. А для ос-
тальных необходимо повысить доступность получения
кредитов на строительство или покупку жилья. 

Помимо внедрения корпоративного субсидирова-
ния, мы сегодня серьезно работаем с руководителя-
ми промышленных предприятий по вопросу повы-
шения зарплаты сотрудников. Пока у людей не будет
нормальной зарплаты, о каком ипотечном кредите
может идти речь? 

Диалог с собственниками в этом отношении сего-
дня налажен. С начала 2005 года зарплата в угольной
и металлургической промышленности увеличилась
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примерно в 1,5 раза. Шахтеры сегодня получают в
среднем 15 тысяч рублей. Но в Кузбассе уже есть
предприятия, где горняки зарабатывают и 30 тысяч,
и 50 тысяч рублей. Но даже это не предел. Наша
принципиальная позиция известна: шахтер за свой
тяжелейший труд должен получать не менее 30 тысяч
рублей в месяц. И мы целенаправленно сегодня идем
к достижению этого уровня. 

Есть подвижки по развитию федеральной ипотеки.
За 8 месяцев 2006 года ипотечные федеральные кре-
диты получили 1028 семей (в том числе 306 молодых
семей) на сумму 622 млн. рублей. Это больше, чем за
два предыдущих года вместе взятых. 

– Корпоративное субсидирование – удачный выход
для предприятий и бизнес-проектов. Но использовать
эту систему для бюджетников невозможно… 

– Для решения жилищных проблем работников
бюджетной сферы с 2000 года мы запустили свою,

областную программу социальной ипотеки. Создали
некоммерческий фонд развития жилищного строи-
тельства Кемеровской области. Действует схема
льготного кредитования бюджетников. Мы выдаем
займы сроком на 15 лет под 5 процентов годовых.

Если в семье рождается ребенок или человек полу-
чил государственную награду, защитил кандидат-
скую либо докторскую диссертацию, ставка по кре-
диту уменьшается до 3 процентов годовых. Кроме
того, с прошлого года дополнительно введен самый
льготный кредит – без процентов и без первоначаль-
ного взноса молодым специалистам, которые после
обучения пришли работать в бюджетную сферу. 

Уже в течение 7 лет у нас на селе действует особый
вид областной социальной ипотеки. Мы выдаем кре-
диты на строительство индивидуального жилья – на
15 лет под 5 процентов годовых. Причем есть особен-
ность. Чтобы не было разговоров о том, что селяни-
ну не хватает денег рассчитаться за кредит, мы реши-
ли так: рассчитываться можно не только деньгами,
но и сельхозпродукцией со своего подворья – моло-
ком, мясом, картофелем, зерном, овощами, медом.
Поэтому нередко селяне сразу берут кредит и на
строительство индивидуального жилья, и на разви-
тие личного подсобного хозяйства. Таким образом,
одну корову держат для своей семьи, а другую – для
расчета за кредит. Схема удачная и очень выгодная.
Получается цепочка: селянин произвел мясо, моло-
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ко, овощи – и этой продукцией рассчитался за кре-
дит. Мы забираем ее и отдаем в школы, больницы,
социальные приюты по льготным ценам. И селянину
хорошо, и для бюджета выгода! Один рубль работает
несколько раз. 

К тому же закрепляем кадры на селе. Ввели еще
одну дополнительную льготу. Если молодой специа-
лист, который взял бюджетную ссуду на жилье, про-
работал на селе 7 лет, то оставшуюся сумму кредита
за него погасит областной бюджет.

Все эти меры позволили нам, начиная с 2003 года,
построить на селе 510 тыс. кв. метров жилья. Это бо-
лее 500 индивидуальных домов. В целом на льготные
областные займы с 2000 года из бюджета области бы-
ло направлено 2 млрд. рублей. Плюс к этому наш об-
ластной некоммерческий фонд привлек 600 млн.
рублей средств самих граждан.

Таким образом, по всем видам ипотеки – и феде-
ральной, и областной – уже в 2006 году вложено око-
ло 6 млрд. рублей. Это в 2 раза больше, чем за преды-
дущие пять лет.

– Принцип жилищной цепочки, применяемый в ва-
шем регионе, Дмитрий Медведев назвал «хорошим куз-
басским ноу-хау». О каком механизме идет речь? 

– Мы ввели принцип предоставления жилья по так
называемой цепочке. Когда получаешь льготную
ссуду и переезжаешь в новую квартиру, то свое жилье

отдаешь в счет уплаты кредита другому бюджетнику.
Таким образом, начиная с 2000 года, построили 4500
квартир и 800 индивидуальных жилых домов, а ново-
селье справили с учетом высвобождаемого жилья бо-
лее 9 тысяч семей. Это в 2 раза больше, чем построе-
но квартир. Как видите, в Кузбассе мы создали серь-
езный задел для решения важнейшей государствен-
ной проблемы жилья. 

– Эксперты единодушны во мнении: для повышения
доступности жилья необходимо увеличивать объемы
его строительства. Но где взять деньги на эти цели?

– Сегодня мы осваиваем принципиально новые
механизмы привлечения денег в строительство жи-
лья. В этом году впервые в истории Кузбасса под га-
рантию администрации области Федеральное агент-
ство по ипотеке зарегистрировало выпуск жилищных
облигаций на сумму 1 млрд. рублей со сроком пога-
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шения через 5 лет. Не ошибусь, если скажу, что наше
агентство, пожалуй, единственное в России, которое
таким образом привлекает инвестиции в строитель-
ство жилья. На этот миллиард, который уже получи-
ли, мы сможем построить более 100 тыс. кв. метров
жилья. Это 1,5 тыс. квартир. Причем при существую-
щем порядке рефинансирования из федерального
ипотечного агентства мы сможем за пять лет вложить
в строительство жилья уже не миллиард рублей, а 2-3
миллиарда. Эти деньги, в первую очередь, мы напра-
вляем на комплексную застройку – целыми микро-
районами со всей инженерной и социальной инфра-
структурой. 

В настоящее время идет активное строительство
сразу шести микрорайонов в городах Кемерово и
Новокузнецк. Начата также комплексная застройка
микрорайонов в основных десяти угольных городах.
В целом по области комплексная застройка даст
2 млн. кв. метров жилья. 

Примечательно, что среди строителей этих микро-
районов есть и угольные компании. Благодаря пред-
метной работе с собственниками нам удалось при-
влечь крупный бизнес в социально значимый про-
ект – строительство жилья. В 2006 году собственни-
ки направят на комплексную застройку микрорай-
онов более 2 млрд. рублей, что более чем в 10 раз
превышает аналогичный показатель 2005 года. 

– Цифра серьезная. Что строится сегодня в области?
Какие проекты вы считаете знаковыми? 

– Хотелось бы отметить проект застройки города-
спутника «Лесная поляна» в окрестностях Кемерова.
В этом экологически чистом районе будет построено
около 1 млн. кв. метров современного комфортного
индивидуального жилья, а это более 8 тысяч квар-
тир. Город-спутник задуман как проект недорогого
жилья – жилья «эконом-класса», рассчитанного на
людей со средним уровнем дохода. Стоимость одно-
го квадратного метра планируется порядка 15 тыс.
рублей. Многие из будущих новоселов уже имеют
жилье и, приобретая дома в городе-спутнике, будут
высвобождать свои квартиры. По нашим подсчетам,
это приведет к пополнению так называемого рынка
вторичного жилья более чем на 4 тысячи квартир и,
как следствие, к снижению цен на вторичное жилье.
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ВПЕРВЫЕ В КУЗБАССЕ ПОД ГАРАНТИЮ
АДМИНИСТРАЦИИ ОБЛАСТИ ФЕДЕРАЛЬ-
НОЕ АГЕНТСТВО ПО ИПОТЕКЕ ЗАРЕГИСТ-
РИРОВАЛО ВЫПУСК ЖИЛИЩНЫХ ОБЛИ-
ГАЦИЙ НА СУММУ 1 МЛРД. РУБЛЕЙ СО
СРОКОМ ПОГАШЕНИЯ ЧЕРЕЗ 5 ЛЕТ



По нашим расчетам, снижение должно составить не
менее 20 процентов. 

Как известно, при комплексной застройке микро-
района сложнейший вопрос – затраты на социальную
инфраструктуру. Это школы, детские сады, дороги,
внешние инженерные сети. К примеру, строительство
школы на 800 мест обходится минимум в 250 млн. руб-
лей, детский сад на 250 мест – в 150–160 млн. рублей.
Поэтому участие федерального бюджета просто необ-
ходимо. На совещании в Кемерове Дмитрий Медведев
в целом поддержал нас в этом вопросе. 

В областном центре строим микрорайон «Солнеч-
ная горка» на 45 тыс. кв. метров жилья. Уникаль-
ность подобного микрорайона в том, что при строи-
тельстве предусматривается эксплуатация дома с
единого диспетчерского пункта. В частности, дис-
петчер регулирует подачу тепла в квартиры, осущест-
вляет контроль за энергоснабжением. Он же следит
за работой лифтового оборудования, за работой сис-
темы пожарной безопасности, включает, в случае не-
обходимости, специальную вентиляционную систе-
му. Работа диспетчерского пункта почти в три раза
уменьшает затраты на эксплуатацию квартир. 

Новые микрорайоны, конечно, это перспективно,
технологично, современно. Но и строительство инди-
видуального жилья считаю также знаковым проектом

для Кемеровской области. Такой вид строительства
особенно актуален для Сибири, где много земли. 

Сегодня почти 60 процентов вводимого в области
жилья – индивидуальное. Это достаточно приличная
цифра. Но она могла быть гораздо большей. В свое
время мы возлагали большие надежды на новый Зе-
мельный и Градостроительный кодексы в части мас-
сового строительства индивидуального жилья. Одна-
ко здесь мы столкнулись с парадоксом: по новому за-
кону люди, которые родились, выросли и работают
на земле, теперь практически лишились возможно-
сти строить свое индивидуальное жилье. Это проис-
ходит потому, что при проведении аукционов резко
поднимается цена на земельные участки. Они стано-
вятся недоступными для работников сельского хо-
зяйства и бюджетной сферы. Мы предлагаем рассмо-
треть возможность принятия на уровне Федерации
нормативного правового акта, которой бы предусма-
тривал возможность выделения для нуждающихся
граждан земельных участков под индивидуальное
строительство. Для себя, без аукциона и на безвоз-
мездной основе, по решению органов местного са-
моуправления.

В целом считаю, что совместными усилиями зада-
ча по обеспечению граждан доступным и комфорт-
ным жильем будет непременно решена.
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ООО «ЮРИДИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО
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Тел/факс 799-92-32, e-mail: YAAU@rambler.ru
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ОАО «Научно-производственное объединение 
«РОССИЙСКИЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ СОЮЗ»
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«Агентство по страхованию вкладов»

Республиканская Инновационная компания «РИНКО»

Ассоциация Международного сотрудничества 

КОМПЛЕКСНОЕ
ОБСЛУЖИВАНИЕ И РАЗОВЫЕ

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
РАЗРАБОТКА

НЕСТАНДАРТНЫХ СХЕМ
СДЕЛОК С НЕДВИЖИМОСТЬЮ

АКЦИОНЕРНЫЕ СПОРЫ
БАНКРОТСТВО 

КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ



География России такова, что значительная
часть ее территории приходится на Cевер и при-
равненные к нему районы. В последнее время
проблемы населения стали обсуждаться на
всех уровнях власти. О том, какая судьба ждет
российский Cевер и что делается для того, что-
бы поднять там уровень жизни, – в беседе с пер-
вым руководителем фракции «Единая Россия»
Валерием БОГОМОЛОВЫМ. 

– Валерий Николаевич, тема нашей беседы – судьба
российского Севера. Тема для вас не чужая, ведь вы
представляете в Государственной думе значительную
часть северного пласта страны – Архангельскую и Во-
логодскую области, Ненецкий автономный округ. Ка-
кова ситуация сегодня, в чем проблемы и каковы пути
их решения? 

– Совершенно очевидно, что государство должно
уделять еще больше внимания проблемам Севера,
Сибири и Дальнего Востока. Это территории, обла-
дающие неограниченным потенциалом с точки зре-
ния стратегии развития России, где сейчас склады-
вается благоприятная обстановка для их освоения.
Кстати, недавно принятый закон «Об особых эконо-
мических зонах в РФ» становится еще одной допол-
нительной возможностью и стимулом для развития
отдаленных регионов.

Давно назрела необходимость разработать и зако-
нодательно закрепить основы государственной по-
литики, регулирующие экономическое развитие
районов Крайнего Севера и приравненных к ним ме-
стностей. В частности, правительство должно рас-
смотреть вопрос о формировании межбюжетных от-
ношений, налоговой политики и политики таможен-
ного регулирования, учесть показатели транспорт-
ной доступности территорий, длительности отопи-
тельного сезона, высокой доли стоимости топлива в
общей стоимости услуг ЖКХ, высоких транспорт-
ных тарифов и тарифов на электроэнергию. На пове-
стке дня – повышение энергонезависимости север-
ных регионов с использованием перспективных
средств малой и альтернативной энергетики, опти-
мизация механизма стабильного обеспечения север-
ных территорий топливно-энергетическими ресур-
сами, продовольствием и другими видами продук-
ции, разработка долгосрочной перспективы разви-
тия транспортных систем, обслуживающих основ-
ные грузопотоки на Севере России, с учетом освое-
ния континентального шельфа, использования Се-
верного морского пути, русл основных рек и кросс-
полярных воздушных перевозок. 

– Как вы относитесь к призывам срочно разработать
концепцию по развитию удаленных регионов страны? 

– Положительно. Причем в этой работе желатель-
но двигаться в двух направлениях – стимулировать
экономическую активность населения и развивать
транспортную, в том числе трубопроводную, инфра-
структуру Севера, Сибири и Дальнего Востока. Я не
принимаю доводы о том, что, якобы, значительные
расстояния – тормоз в экономике. Напротив, при
грамотном подходе они станут конкурентным преи-
муществом.

– Между тем в последние годы правительство неод-
нократно пыталось сократить список районов Крайне-
го Севера и приравненных к ним местностей… 

– Более того, при Минэкономразвитии России уже
была создана рабочая группа по районированию, ко-
торая на основе ограниченного комплекса критериев
пришла к выводу о необходимости сокращения коли-
чества северных территорий. Естественно, мы, депута-

ты-северяне, не могли согласиться с такой постанов-
кой вопроса. Еще в мою бытность секретарем прези-
диума генерального совета партии «Единая Россия»
при Комитете по проблемам Севера и Дальнего Восто-
ка в Госдуме РФ была образована отдельная рабочая
группа по районированию, куда вошли авторитетные
ученые, специалисты федеральных, межрегиональных
и региональных органов представительной и исполни-
тельной власти. Группа сосредоточила свое внимание
на рассмотрении целого комплекса критериев – при-
родно-климатических, медико-биологических и соци-
ально-экономических. 

Итогом ее работы явилось создание научно обос-
нованной методики районирования Севера. Основ-
ной акцент в ней сделан на районировании собст-
венно территории Севера в зависимости от фактиче-
ского проживания (пребывания) там людей. Глав-
ным критерием районирования стала степень благо-
приятности окружающей среды, влияющей на здо-
ровье и работоспособность человека. На основе этой
методики разработан проект федерального закона
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Чтобы Север 
не был крайним

ДАВНО НАЗРЕЛА НЕОБХОДИМОСТЬ
РАЗРАБОТАТЬ И ЗАКОНОДАТЕЛЬНО
ЗАКРЕПИТЬ ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ ПОЛИТИКИ, РЕГУЛИРУЮЩИЕ ЭКО-
НОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ РАЙОНОВ
КРАЙНЕГО СЕВЕРА



«О районировании Севера Российской Федерации»,
сформирован и оформлен картографический пере-
чень территорий Крайнего Севера и приравненных к
ним местностей по общероссийскому классифика-
тору объектов административно-территориального
деления.

– Но прошла информация, будто из этого перечня
выпал ряд уже существующих районов, например, рай-
онов Приморского края. Это действительно так?

– Это не так. Новая методика позволяет сохранить
практически весь существующий перечень районов
Крайнего Севера и приравненных к ним местностей.
Эти районы не теряют своего статуса. Повторяю, что
разработка методики районирования и проекта фе-
дерального закона велась под эгидой высшего руко-
водства «Единой России», сейчас эти документы на-

ходятся на рассмотрении в пар-
тии. Надеюсь, в ближайшее вре-
мя мы вынесем эти документы
на рассмотрение Госдумы.

– А что нового можно сказать
по вопросам социального разви-
тия Дальнего Востока и Севера
России?

– Начну с федерального зако-
на № 122-ФЗ, который еще на-
зывают законом о монетизации
льгот. Государственная дума про-
делала огромную работу по со-
хранению северных гарантий и
компенсаций. Нам удалось со-
хранить главное – суть сущест-
вующих северных гарантий и
компенсаций. В частности, в
итоговом тексте закона по срав-
нению с первоначальной редак-
цией сохранены государствен-
ный статус северных гарантий и
компенсаций и федеральный
уровень установления северных
районных коэффициентов и
процентных надбавок к заработ-
ной плате. Принятый закон так-
же запрещает снижение сущест-
вующих на момент его принятия
северных гарантий. Наконец,
субъектам РФ и местным орга-
нам власти предоставлено право
устанавливать дополнительные
гарантии и компенсации.

– Но этим законом были при-
знаны утратившими силу ряд ста-
тей основного северного закона,
обеспечивающего гарантии и ком-
пенсации жителям районов Край-
него Севера и приравненных к ним
местностей…

– Значительная часть этих
норм была исключена в связи с
их дублированием в Трудовом
кодексе, федеральном законе «О

трудовых пенсиях в Российской Федерации» и дру-
гих законодательных актах, сохраняющих свое дей-
ствие.

– 16 июня 2006 года Госдумой был принят федераль-
ный закон «О внесении изменений в Трудовой кодекс
Российской Федерации». Что в нем нового для жите-
лей российского Севера?

– Этим законом внесены изменения в ряд статей,
регулирующих труд лиц, работающих в районах
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях.
В частности, статья 325 Трудового кодекса, которая
гарантирует выплату компенсации расходов на опла-
ту стоимости проезда и провоза багажа к месту ис-
пользования отпуска и обратно, дополнена рядом
правовых норм. Так, установлено право работника
на получение компенсации одновременно с получе-
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нием ежегодно оплачиваемого отпуска за первый год
работы, уточнено право неработающих членов семьи
работника на получение компенсации, урегулирован
срок для выплаты предварительной компенсации. 

И все-таки возможности для совершенствования
законодательства еще есть. Следовало бы внести из-
менения в Правила компенсации расходов на оплату
стоимости проезда к месту отдыха и обратно один
раз в два года пенсионерам, проживающим в рай-
онах Крайнего Севера и приравненных к ним мест-
ностях и являющимся получателями трудовых пен-
сий по старости и инвалидности. При этом надо ус-
тановить право пенсионера на выбор места отдыха и
возможность выезда для улучшения здоровья в дру-
гие благоприятные по природно-климатическим ус-
ловиям регионы страны с выплатой компенсации
расходов на оплату проезда к месту отдыха при пре-
доставлении доказательств, подтверждающих нахо-
ждение в месте отдыха, в том числе самостоятельно
организованного.

– В чем вы видите решение миграционной политики
Дальнего Востока?

– Это серьезнейшая проблема. За 10 лет население
Дальнего Востока сократилось более чем на один
миллион человек. По данным переписи 2002 года, в
регионе проживают всего 6 миллионов 686 тысяч че-
ловек. Это значит, что в Дальневосточном федераль-
ном округе самая низкая в стране плотность населе-
ния – 1,2 человека на квадратный километр при
средних по стране 8,5 человека. Округ срочно нужда-
ется в создании условий, привлекающих туда населе-
ние. Убежден, можно и нужно использовать добрый
советский опыт – выплачивать переселенцам хоро-
шие «подъемные», компенсировать проезд, разви-
вать систему государственных гарантий и компенса-
ций. Старых и новых северян нужно включить в на-
циональный проект «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России», в частности, создать усло-
вия для приобретения северянами жилья с помощью
механизма ипотечного кредитования и привлечения
долгосрочных инвестиций в ЖКХ.

Кстати, как историк хотел бы напомнить, что в
свое время царское правительство также активно ис-
пользовала льготы для переселенцев на Север, в Си-
бирь и Дальний Восток. Например, даже проезд по
железной дороге после Урала для народа был бес-
платным.

– Стоит напомнить и о слабой социальной защищен-
ности жителей региона…

– Совершенно верно, здесь самые высокие тарифы
на услуги ЖКХ. При этом средняя зарплата едва до-
тягивает до половины средней столичной, а пенсии
вообще ниже регионального прожиточного миниму-
ма. Величина прожиточного минимума в Примор-
ском крае – 4309 рублей. Для сравнения: в целом по
России – 3388 рублей. При такой существенной раз-
нице в прожиточном минимуме среднемесячная зар-
плата в Приморье и в целом по России примерно
одинаковая: 9784 и 9503 рублей соответственно. И
еще пара цифр: средний размер месячной пенсии в
Приморье – 2744 рублей, что составляет 81,1 % к ве-

личине прожиточного минимума. А в целом по Рос-
сии – 2728 рублей, или 101 %.

Но я хотел бы еще раз подчеркнуть, что на пове-
стке дня должна быть не только задача закрепления
проживающего здесь населения, но и привлечение
новых переселенцев. Почему бы Дальнему Востоку
не стать локомотивом этого процесса? Наиболее
благоприятными по экономическим и климатиче-
ским условиям являются территории Амурской об-
ласти, Хабаровского и Приморского края.

-Президент РФ Владимир Путин подписал в этом го-
ду федеральные законы «О миграционном учете ино-
странных граждан и лиц без гражданства в Российской
Федерации», «О внесении изменений в федеральный
закон «О правовом положении иностранных граждан в
Российской Федерации», «О признании утратившими
силу отдельных положений федерального закона «О
внесении изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Российской Федерации». В чем их
суть? 

– Они упрощают систему регистрации и учета
иностранных граждан и лиц без гражданства по мес-
ту жительства и по месту разрешения на временное
проживание в России. Упрощается также процедура

выдачи разрешений на временное проживание в
России и на работу иностранным гражданам и лицам
без гражданства, прибывшим в нашу страну в поряд-
ке, не требующем получения визы. Однако, оптими-
зируя и упрощая миграционные процедуры, мы
вправе требовать строгого исполнения закона и уста-
навливать меру ответственности за его нарушение. В
частности, предлагается установить ответственность
этой категории лиц за нарушение правил миграци-
онного учета, работу без соответствующего разреше-
ния, предоставление заведомо ложных сведений, за
подложные документы.

А вообще требуется мощный общенациональный
мегапроект, способный дать толчок новому освое-
нию Дальнего Востока. Ведь освоение Сибири и
Дальнего Востока – принципиальный вопрос для
страны. Если мы сможем не только удержать здесь
население, но и привлечь людей из других регионов
страны и государств СНГ, если будем активно разви-
вать экономику и социальную сферу этого региона –
Россия серьезно укрепится как авторитетное госу-
дарство.

Решая такие огромные проблемы, нельзя забы-
вать, на первый взгляд, более скромную задачу –
развитие и обеспечение прав коренных малочислен-
ных народов, проживающих на Дальнем Востоке и
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Севере нашей страны. В Приморье и в целом на
Дальнем Востоке они составляют меньше 1% от об-
щей численности населения. Несмотря на систему
поддержки, прирост населения очень несуществен-
ный. В то же время они активно ассимилируются с
другими нациями. Защита конституционных прав
коренных малочисленных народов тормозится из-за
неурегулированного федерального законодательства
и ведомственных нормативных актов. 

До сих пор не принято Положение о территориях
традиционного природопользования в соответствии
со статьей 11 закона «О территориях традиционного
природопользования коренных малочисленных на-
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ», не
установлены границы земель традиционного приро-
допользования и не определен порядок предоставле-
ния для этих целей земель, находящихся в федераль-
ной собственности. С утратой силы статьи 107 Лес-
ного кодекса коренные малочисленные народы Се-
вера лишились права безвозмездного пользования
участками лесного фонда.

С 2000 года в рамках федеральной целевой про-
граммы «Экономическое и социальное развитие ко-
ренных малочисленных народов Севера до 2011 го-
да» не предусматривается направления финансовых
средств на приобретение снаряжения, технического

оборудования для ведения традиционного хозяйст-
вования, развития предпринимательской деятельно-
сти. Считаю крайне важным внесение изменений и
дополнений в Налоговый кодекс РФ, которые обес-
печили бы безвозмездное использование земель и
традиционных природных ресурсов, необходимых
для сохранения и развития коренных малочислен-
ных народов. 

Также следует определить льготы по платежам за
пользование лесным фондом. В целом же главный
акцент следует сделать на создании системы эффек-
тивной государственной поддержки как на феде-
ральном уровне, так и на региональном. Речь идет о
решении проблем демографии и миграции, обеспе-
чении занятости, снижении уровня безработицы,
повышения доходов, создания нормальных жилищ-
ных и социально-бытовых условий, повышения ка-
чества жизни, медицинского и санитарно-эпиде-
миологического обслуживания, социальной защиты,
образования, здравоохранения и культуры. Иными
словами, необходимо разработать концепцию устой-
чивого развития коренных малочисленных народов
Севера, Сибири и Дальнего Востока.

Беседовала Лайсэн ШИШКИНА
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Принято считать, что рост цен на жилье – преро-
гатива столичная. Однако это далеко не так: ре-
гиональная недвижимость тоже не желает пле-
стись в хвосте. И хотя в абсолютном выражении
получаются совсем не московские суммы, все
же темпы роста впечатляют. 

РЕГИОНЫ ДОГОНЯЮТ СТОЛИЦУ 
По данным Уральской палаты недвижимости, только

за один летний месяц в Екатеринбурге цены на жилье
выросли на 9%, в то время как за весь 2005 год – всего
на 24%. В Калининграде вообще картина «жизнерадо-
стная»: за неделю – плюс 6%. Нижний Новгород пре-
поднес сюрприз: с начала года цены выросли более чем
на треть. Его превзошли Краснодар и Тула: там прирост
составил 40%. Ну а лидером среди провинций оказался
Владимир, где жилье подорожало на 60%.

Возникает закономерный вопрос: так почему же
растут цены? Чисто рыночный ответ – потому что
спрос превышает предложение – не единственный.
Цели, для которых приобретается недвижимость, так-
же влияют на стоимость квадратных метров. Как из-
вестно, квартиры приобретаются не всегда для того,
чтобы в них жить. Во многих случаях для того, чтобы
вложить свободные деньги (таким образом в этом году
было куплено 15-20% жилья). Еще одна причина, по
которой растут цены, кроется в низких темпах жилищ-
ного строительства в регионах. 

Так, во Владивостоке они сохранились на уровне
2005 года, во Владимире за первое полугодие было сда-
но на 6% меньше жилплощади, чем за тот же период
2005 года, а в Нижнем Новгороде объемы строительст-
ва и вовсе снизились на 17%. 

Кроме того, на рост цен влияет растущая популяр-
ность ипотеки. Этот вид кредита сделал жилье более
доступным, что, естественно, повысило спрос как на
вторичном, так и на первичном рынке. Подорожав-
шие «обжитые» квартиры побудили застройщиков
поднять цены на новостройки. 

Причем спрос оказался настолько высок, что даже
летом, вопреки устоявшейся традиции, покупатель-
ская активность не спадала. Более того, спада не пред-
видится даже до конца года. Эксперты предполагают,
что пик продаж придется на осень, а к Новому году це-
ны подрастут еще на 30-40%. Увы, картина одинакова
почти по всей России. 

Например, в Ставрополе ожидается рост цен на 30%, в
Красноярске и Ульяновске (там жилье пока остается од-
ним из самых дешевых в России) – на 20%. А в Казани
предполагают, что стоимость квадратного метра к концу
года увеличится в полтора раза. И это при том, что себе-

стоимость метра жилья сейчас составляет в среднем око-
ло 17 тысяч рублей. В Москве этот показатель гораздо вы-
ше – 235 тысяч, продажная же цена увеличивается в три
раза, до 74,9 тысячи рублей за метр. 

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
Что касается столичной недвижимости, то тут разговор

особый. В Москве цены будут расти до тех пор, пока бу-
дет спрос на квартиры, а он будет всегда. Правда, кроме
спроса, цену накручивают посредники: мелкооптовые
покупатели, риэлторы, граждане-соинвесторы, покупа-
ющие жилье на уровне котлована. Поэтому необходимо-
сти у застройщиков вступать в сговор и поднимать цены
по договоренности нет. Цены формирует рынок. 

Тем не менее, Федеральная антимонопольная служ-
ба продолжает расследование по вопросу о возможном
сговоре строительных компаний. Позиция мэра Мо-
сквы в этом случае однозначна. «Власти Москвы
очень заинтересованы в результатах расследования.
Мы ждем итоги проводимого анализа, но, боюсь, что
получим не тот результат, которого ожидают в антимо-
нопольной службе», – сказал Юрий Лужков.

Разобраться в том, что происходит на рынке столичной
недвижимости, пытались представители Московской ас-
социации риэлторов на аналитической конференции
«Рынок недвижимости: ситуация, тенденции, прогноз».
По словам генерального директора аналитического цент-
ра «Индикаторы рынка недвижимости IRN.RU» Олега
Репченко, современный рынок жилой недвижимости
Москвы все еще находится в аномальном состоянии. 

Оно характеризуется соответствующими количест-
венными показателями: если в 2000-2005 годах рост
цен на жилье не превышал 30 – 40% в год, то сегодня
он выше 60% за 8 месяцев. При этом тенденции к ста-
билизации пока не наблюдается. Если раньше актив-
ный рост цен обычно длился 6-9 месяцев, то сейчас
«взлет» рынка продолжается уже больше года. Ны-
нешней весной был отмечен абсолютный рекорд рос-
та цен – более 10% в месяц.

Все это произошло на фоне двойного сокращения
объемов предложения по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года. Переход рынка к стадии стабили-
зации станет более вероятным к концу 2006 – началу
2007 года. А остановить рост можно только при одном
условии: увеличивая объемы строительства. Кстати,
эта закономерность характерна не только для столи-
цы, но и для регионов.

КВАРТИРЫ ИЗ БЮДЖЕТА 
Ясно, что без поддержки государства решить наболев-

ший квартирный вопрос большинство россиян не в со-
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стоянии. Федеральные власти это отлично понимают,
иначе среди национальных приоритетов не было бы
программы по доступному жилью. О том, что это вовсе
не декларация, говорят статьи бюджета на 2007 год, где
заложены основные направления жилищной политики. 

Согласно документу, бюджетное финансирование на-
циональных проектов в 2007 году составит 239,8 млрд.
рублей, что на 54,3% больше, чем в 2006 году. В том чис-
ле на реализацию проекта «Доступное и комфортное
жилье — гражданам России» в 2007 году выделено
26,3 млрд. рублей (для сравнения: в 2006 году —
19,9 млрд. рублей). Основные средства будут направле-
ны на подготовку земельных участков под застройку и,
прежде всего, на обеспечение их инженерной инфра-
структурой.

Помимо этого, в бюджет заложено финансирование
ряда целевых национальных программ, в числе кото-
рых и программа «Жилище» (2002–2010 годы). На реа-
лизацию второго этапа программы выделено 46,6 млрд.
рублей, в том числе 24 млрд. рублей на обеспечение
жильем особых категорий граждан (военнослужащих,
увольняющихся в запас, граждан, выезжающих из рай-
онов Крайнего Севера и Байконура, ликвидаторов ава-
рий, переселенцев). Не забыты и госслужащие: для
оказания помощи в решении их квартирного вопроса
государство дает 1,6 млрд. рублей. Около 328 млн. руб-
лей выделяется на мероприятия по обеспечению жиль-
ем молодых ученых и строительство общежитий.

Отдельной строкой вписана в бюджет подпрограмма
«Обеспечение жильем молодых семей». Общий объем

выделенных на подпрограмму средств составляет
3,6 млрд. рублей.

В качестве субсидий бюджетам разных уровней для
реализации подпрограммы «Модернизация объектов
коммунальной инфраструктуры» будет направлено
почти 6 млрд. рублей.

Чтобы охватить ипотекой еще большее количество
граждан, государство в 2007 году увеличило на
4,5 млрд. руб. уставной капитал открытого акционер-
ного общества «Агентство по ипотечному жилищному
кредитованию», занимающегося рефинансированием
ипотечных жилищных кредитов практически во всех
регионах России.
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Плохая панель 4,6 %
Обычная панель 4,9%
Современная панель 4,1%
Плохой кирпич 5,3%
«Сталинские» дома и типовой кирпич 6,1%
Современный монолит-кирпич 4,0%.

Однокомнатные квартиры подорожали за месяц на
4,4%, двухкомнатные – на 5%, трехкомнатные – на
4,9%, четырех– и многокомнатные квартиры подня-
лись в цене на 6,1%.

РОСТ ЦЕН НА ЖИЛЬЕ В АВГУСТЕ
ПО ОТНОШЕНИЮ К ИЮЛЮ 2006 Г.



В рамках накопительно-ипотечной системы жилищ-
ного обеспечения военнослужащих в будущем году раз-
мер накопительного взноса составит 44,3 тыс. рублей.

ДАЧНАЯ АМНИСТИЯ 
Еще одно решение правительства – «дачная амни-

стия» – заметно оживит рынок загородной недвижи-
мости. С 1 сентября этого года дачники и садоводы,
которые не могли оформить права собственности из-
за отсутствия документов на землю и постройки, стали
полноценными землевладельцами. В результате в сво-
бодном обороте оказались миллионы наделов земли,
то есть полноценный актив, который можно покупать,
продавать и использовать в качестве залога. А это зна-
чит, что предложение на рынке загородной недвижи-
мости увеличится. Отсюда нетрудно предсказать и па-
дение цен на садовые участки. 

Среди них появятся и те, что были построены в свое
время без разрешения. Ведь до сих пор полностью
оформленные документы имели не более 10% дачни-
ков, 12% объектов обеспечены в лучшем случае лишь
документами на землю, а 78% продавцов вообще не
имеют никаких бумаг. В дальнем Подмосковье ситуа-
ция еще хуже: там не легализованы до 90% участков. 

Дачная амнистия – следствие закона «О государст-
венной регистрации прав на недвижимое имущество
и сделок с ним», принятого Госдумой. Это произош-
ло после того, как президент РФ Владимир Путин
дал поручение упростить процесс оформления в соб-
ственность граждан земельных участков и построек.
Закон охватывает две группы объектов недвижимо-
сти. К первой относятся строения: дачи, садовые до-
мики, постройки на дачных участках (бани, гаражи),
а также индивидуальные участки под дачи, сады или
гаражи, жилые дома на участках, во вторую группу
входят земельные участки, полученные весной этого
года. 

Самым большим достижением этого законодательно-
го акта явилось то, что процедура регистрации прав соб-
ственности носит декларативный характер. То есть в ка-
честве подтверждающих право собственности докумен-
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Перечень федеральных целевых программ,
посвященных обеспечению жильем:

Федеральная целевая программа «Создание
автоматизированной системы ведения государ-
ственного земельного кадастра и государствен-
ного учета объектов недвижимости»
(2002–2007 годы).

Федеральная целевая программа «Жилище» на
2002–2010 годы (второй этап).

Подпрограмма «Выполнение государственных
обязательств по обеспечению жильем катего-
рий граждан, установленных федеральным зако-
нодательством».

Подпрограмма «Обеспечение жильем молодых
семей».

Подпрограмма «Модернизация объектов комму-
нальной инфраструктуры».

Подпрограмма «Мероприятия по обеспечению
жильем отдельных категорий граждан».

Мероприятия по обеспечению жильем феде-
ральных государственных гражданских служа-
щих.

Мероприятия по обеспечению жильем молодых
ученых и строительство общежитий.

Мероприятия по обеспечению жильем прокуро-
ров, следователей органов прокуратуры. 

Мероприятия по обеспечению жильем иных ка-
тегорий граждан на основании решений прави-
тельства РФ. 

Подпрограмма «Обеспечение земельных участ-
ков коммунальной инфраструктурой в целях жи-
лищного строительства».

Расходы общепрограммного характера по феде-
ральной целевой программе «Жилище» на
2002–2010 годы (второй этап).

Город Цена 1 кв.м Цена 1 кв.м Изменение цены 
в январе 2006 г., $ в июле 2006 г., $ с начала года, %

Первичный Вторичный Первичный Вторичный Первичный Вторичный
рынок рынок рынок рынок рынок рынок

Санкт-Петербург 1000 950 2000 1750 100 85 
Екатеринбург 1250 1150 1800 1600 44 40 
Владивосток 1000 900 1100 1000 10 11 
Ставрополь 560 740 630 850 13 15 
Краснодар 700 930 1000 1300 43 40 
Владимир 560 540 900 900 60 67 
Ульяновск 480 470 640 590 33 26 
Казань 630 740 1000 1100 58 49 
Красноярск 900 1000 1100 1200 22 20 
Иваново 560 620 670 740 20 19 
Нижний Новгород 700 800 900 1000 28 25 
Калининград 500 630 680 860 36 37

СТОИМОСТЬ 1 КВ.М 
МНОГОЭТАЖНОГО ЖИЛЬЯ ЭКОНОМ-КЛАССА В РОССИИ



тов могут выступать любые выданные органами власти
документы, свидетельствующие о выделении земли. 

Еще одно нововведение – обязанность органов ме-
стного самоуправления выдавать разрешение на ввод в
эксплуатацию индивидуального жилого дома, даже ес-
ли он был построен без разрешения. Это означает, что
нет нужды доказывать свое право в суде и договари-
ваться с любыми инспектирующими органами: по-
жарной инспекцией, СЭС, экологической службой.
Регистрация дачного домика упрощается до предела:
для получения свидетельства о собственности доста-
точно самостоятельно заполнить декларацию и сдать
ее в Росрегистрацию. 

Значение этого закона особенно оценят те, кто для
оформления своих участков тратил многие месяцы на
сбор справок и документов и нес ощутимые финансо-
вые затраты для согласования документации с надзор-
ными органами и местной администрацией.

КОМНАТА ИЗ ИПОТЕКИ 
Еще одно новшество, облегчающее тяжелый квартир-

ный вопрос, – возможность получить ипотечный кре-
дит на покупку комнат в коммунальных квартирах. Это
право возлагается на «Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию» (АИЖК) с 1 сентября этого года. 

Для действия нового распоряжения внесены соот-
ветствующие изменения и дополнения в «Стандарты
процедур выдачи, рефинансирования и сопровожде-
ния ипотечных кредитов» приказом от 10 августа теку-
щего года. Механизм действия прост. Все условия кре-

дитования остаются прежними, выдавать ипотеку бу-
дут аккредитованные агентством банки, агентство же
продолжит выкупать закладные на комнаты. 

Предполагается, что запуск в ипотечный механизм
коммунальных комнат поможет реализации нацио-
нального проекта «Доступное и комфортное жилье —
гражданам России». Благодаря ипотеке, полученной
на покупку комнаты, малообеспеченные слои населе-
ния и молодые семьи смогут улучшить свои жилищ-
ные условия. Эта услуга более всего будет востребова-
на теми, кто уже владеет двумя, тремя комнатами и
желает выкупить оставшуюся жилплощадь, чтобы
стать полным собственником квартиры.

Эксперты прогнозируют на этот вид кредита в неда-
леком будущем большой спрос. По популярности на
рынке недвижимости сделки с комнатами стоят на
втором месте после однокомнатных и двухкомнатных
квартир. Поддержка и гарантия государства в этом во-
просе позволит гражданам, у которых не хватает дохо-
дов на покупку квартиры, приобрести в собственность
через ипотеку хотя бы комнату.

Как видно, государство не намерено ограничиться
декларациями, и нынешние программы на тему жилья
сильно отличаются от прежних (запущенных в годы
СССР), не подкрепленных финансами. Другое дело,
что решить квартирный вопрос в условиях рынка не-
просто, но тем ценнее и значительнее будут выглядеть
результаты. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА

73



Национальный проект «Доступное и комфортное
жилье – гражданам России» вплотную связан с
федеральной целевой программой «Жилище»
на 2002–2010 годы. 18 января 2006 года Мини-
стерством регионального развития Российской
Федерации утвержден план-график реализации
основных мероприятий национального проекта
«Доступное и комфортное жилье – гражданам
России». В нем предусмотрены меры по выпол-
нению государственных обязательств по обес-
печению жильем ветеранов и инвалидов; сокра-
щению административных барьеров развитию
рыночной инфраструктуры, градостроительно-
му и антимонопольному регулированию в сфере
жилищного строительства (эта мера предусмат-
ривает разработку 44 законодательных и нор-
мативных правовых актов); государственной
поддержке системы рефинансирования ипотеч-
ных кредитов; развитию ее инфраструктуры;
страхованию ипотечных кредитов для молодых
семей; подготовке и проведению организацион-
но-информационных мероприятий; контролю
реализации национального проекта и разработ-
ке предложений по его развитию.
О том, как идет реализация этих проектов, рас-
сказывает глава Росстроя Сергей КРУГЛИК.

Д
олжен сказать, что национальный проект «Дос-
тупное и комфортное жилье – гражданам Рос-
сии» вплотную связан с федеральной целевой

программой «Жилище» на 2002–2010 годы. Програм-
ма «Жилище» – основной инструмент реализации на-
ционального проекта «Доступное и комфортное жилье
– гражданам России», главное направление в нашей
работе. Программа «Жилище» реализуется в два этапа.
Первый – установочный или, как мы его называем,
подготовительный (2002-2005 годы). Второй – этап
практической реализации (2006-2010 годы). В ходе
первого этапа созданы правовые и организационные
основы государственной жилищной политики, опре-
делены ее приоритетные направления, апробированы
механизмы реализации. 31 декабря 2005 года постано-
влением правительства РФ в программу «Жилище»
внесены изменения. Единым госзаказчиком програм-
мы определен Росстрой. 

Концептуально федеральная целевая программа
«Жилище» делится на два блока: меры, направленные
на формирование спроса на рынке жилья (подпро-
граммы «Выполнение государственных обязательств
по обеспечению жильем категорий граждан, установ-
ленных федеральным законодательством» и «Обеспе-

чение жильем молодых семей», мероприятия по раз-
витию унифицированной системы рефинансирования
ипотечных жилищных кредитов и мероприятия по
обеспечению жильем отдельных категорий граждан) и
меры, направленные на формирование предложения
на рынке жилья (подпрограммы «Обеспечение зе-
мельных участков коммунальной инфраструктурой в
целях жилищного строительства» и «Модернизация
объектов коммунальной инфраструктуры»). 

К середине 2006 года сделано немало: разработаны и
утверждены нормативные правовые акты, регламен-
тирующие порядок реализации программы; выпуще-
ны и направлены в субъекты Федерации и федераль-
ные органы исполнительной власти бланки сертифи-
катов для выдачи гражданам – участникам подпро-
граммы. К сожалению, реализация подпрограммы
«Выполнение государственных обязательств по обес-
печению жильем категорий граждан, установленных
федеральным законодательством» пока сдерживается
из-за отсутствия правового регулирования: не внесе-
ны изменения и дополнения в действующие норма-
тивные акты, связанные с механизмом предоставле-
ния субсидий. 

Но, несмотря ни на что, проект активно продвигает-
ся в жизнь. На одной из видеоконференций, которую
вел первый вице-премьер Дмитрий Медведев, губер-
натор Челябинской области Петр Сумин рассказывал
о том, как у них идет программа строительства жилья.
Губернатор четко и понятно говорил о проводимой в
области жилищной политике, которая целиком и пол-
ностью соответствует государственной. Признаюсь,
мне понравился даже тон разговора: по тому, как увле-
ченно Петр Иванович говорил, было видно, что он бо-
леет за дело, за интересы населения. А когда первое
лицо «болеет», результат есть всегда. 

В Челябинской области результат такой: если в пер-
вом полугодии прошлого года ввели жилья на 24 про-
цента больше, чем в 2004 году, то в этом году – на
45 процентов больше, чем в прошлом. Мэр Челябин-
ска Михаил Юревич заявил, в частности, что в 2006 го-
ду в городе будет введено около 500 тысяч квадратных
метров жилья. Из них 470 тысяч – многоэтажные до-
ма. Это, поверьте, для Челябинска немало. Однако, с
другой стороны, так и хочется назвать такие темпы
строительства «очумелыми». Казалось бы, они достой-
ны всяческой похвалы. Но, если предложение не соот-
носить со спросом, могут возникнуть проблемы. При-
мер тому – Астрахань. Там стабильно наращивали тем-
пы строительства по 17 процентов в год. И недавно об-
наружили: 40 процентов нового жилья стоит непро-
данным. Не оценили доходы населения... 
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Недавно был в Пятигорске. Признаться, не ожидал,
что в таком небольшом городке столько приятных со-
бытий. Мы, например, вручили свидетельства 15 моло-
дым семьям по программе «Молодая семья». Семьи –
муж, жена, дети получали из наших рук свидетельства,
по ним будет оплачено 35 процентов стоимости кварти-
ры, остальное – кредиты, которые будут выплачиваться
на протяжении 20 лет. То есть молодые семьи с первых
шагов получили возможность жить по-человечески.
Приятно! Радостно! Когда видишь счастливые молодые
лица, понимаешь: жизнь меняется! После этого мы вру-
чили ключи от дома многодетной семье, в которой вос-
питывают десять детей. Дом большой, светлый, 124
квадратных метра – 4 комнаты, просторная столовая.
Построен по технологии быстровозводимого жилья.
Это очень интересный проект для рынка: каркасно-мо-
дульная технология позволяет за короткие сроки стро-
ить индивидуальные коттеджи, многоквартирные, ма-
лоэтажные дома. Монтаж такого дома осуществляется
за 8 часов, стоимость 1 квадратного метра – 6 тысяч
рублей. Рядом заложили микрорайон на площади 30 ге-
ктаров. Он решает целый ряд насущных задач: с очеред-
никами, с гостиницами, которые позволят приезжать в
этот небольшой курортный городок другим россиянам. 

В ряду успешно работающих с удовольствием упомя-
ну Ростовскую область, там приняли амбициозный
план: к 2010 году добиться ежегодного ввода в эксплуа-

тацию 2 миллионов 160 тысяч квадратных метров жи-
лья. Для достижения цели в течение нескольких бли-
жайших лет ежегодный прирост темпов жилищного
строительства должен составлять 13,6 процента, а не 5,
как было в 2005 году по отношению к 2004. В некоторых
крупных городах области объемы вводимых в эксплуа-
тацию новостроек планируется удвоить. Особую мис-
сию возложили на Ростов, потому что, как здесь счита-
ют специалисты, со временем областной центр превра-
тится в двухмиллионный мегаполис. По итогам перво-
го квартала 2006 года Дон вышел на четвертое место по
объемам жилищного строительства в стране, обогнав
Башкирию. Больше скажу: жилищные рынки Ростов-
ской области и Краснодарского края развиваются ин-
тенсивнее, чем в Москве и Московской области. В том
же Ростове сначала решили градостроительные задачи
и только потом приступили к строительству жилья. Это
и есть комплексный подход к развитию города. Поэто-
му ростовчане заслуживают самой высокой оценки.

В Чувашии привлекли к работе немецких проекти-
ровщиков. Они уже заканчивают проект нового город-
ка: прямо на берегу Волги, между Чебоксарами и Но-
вочебоксарском. Город спроектирован совершенно по
иным принципам. В Екатеринбурге привлекли фран-
цузских архитекторов. Они проектируют микрорайон
«Академический». Проект рассчитан на строительство
жилья для 300 тысяч человек, речь идет также о строи-
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тельстве целого города. В новом районе будет постро-
ено 9 миллионов квадратных метров жилья, причем
другого поколения и с совершенно новой инфрастру-
ктурой. Появляются новые градостроительные реше-
ния. В «Академическом» речь идет не только о прожи-
вании 300 тысяч человек, но и о появлении нового со-
циума, в который будут входить научные подразделе-
ния по переподготовке кадров, так как в этот регион
переезжает много людей с Севера по окончании рабо-
ты за пределами Полярного круга.

Сегодня готовится реконструкция Брянска. В цен-
тре этого города пустует территория бывшего аэро-
порта – 230 гектаров. В Брянске решили не идти тра-
диционным путем точечной застройки, а подойти к
проекту по-современному: строить комплексно. И
еще решили привлечь к проектированию компанию,
которая умеет это делать на уровне мировых стандар-
тов. Задача – сделать комплексный проект таким,
чтобы в Брянске возник совершенно новый центр,
созвучный тем, какие сегодня строят в Европе, Аме-
рике, на Западе. 

В Московской области полным ходом идет реали-
зация проекта «Большое Домодедово», где в течение
7 лет предполагается построить 12 миллионов квад-
ратных метров жилья и объектов социальной инфра-
структуры. Домодедовский городской округ уника-
лен тем, что в нем естественным образом формиру-
ются два крупных узла – международный аэропорт
«Домодедово» и крупнейший логистический центр
на пересечении международных экспортных коридо-

ров II (Берлин-Москва-Екатеринбург) и IX (Хель-
синки-Москва-Бухарест). Это ведет к ускорению жи-
лищного строительства и на базе фактически сло-
жившейся городской агломерации – к созданию пол-
ноценного города общей численностью 450 тысяч че-
ловек. Реализация этого проекта одновременно поз-
волит ускорить выполнение государственных обяза-
тельств по обеспечению жильем военнослужащих,
граждан, выезжающих из районов Крайнего Севера,
отселяемых с комплекса «Байконур» и иных катего-
рий. Важно понимать, что это энергичное и трудо-
способное население. 

С таким подходом мы получим в ближайшем буду-
щем совершенно новую картину во многих городах,
где к решению вопроса жилищного строительства по-
дошли заинтересованно. Мы, в свою очередь, создаем
все условия для этого. Например, в этом году сумели
повернуть Европейский банк лицом к нашему комму-
нальному сектору. Заключили с ним соглашение по
совместной реализации проекта в коммунальном сек-
торе 18 городов. Эти планы, в конечном итоге, работа-
ют на реализацию проекта «Доступное и комфортное
жилье – гражданам России». И таких фактов по Рос-
сии очень много. Проект интересен опытом регионов.

Есть, правда, и курьезы, но с философским подтек-
стом. Недавно я был в одном небольшом городке Ни-
жегородской области. Закладывали капсулу на месте
будущего нового микрорайона. Участвовали в меро-
приятии и жильцы четырнадцати старых домов, кото-
рые должны снести, а на их месте построить новое жи-
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лье. Это были немолодые люди. Оказалось, что они
строили эти дома и заселились в 1953 году. Стою и ду-
маю: символичное действо на моих глазах разворачи-
вается. Во всем цивилизованном мире еще с середины
прошлого века дома рассчитывают на три-четыре по-
коления. И мы пришли к этому. Вот старые дома: все-
го-то пятьдесят лет послужили людям. Сегодня их сне-
сут как непригодные для проживания. Стариков посе-
лят в новые квартиры. А капсула в данном случае –
символ отречения от философии «временного» жилья
и перехода к новому строительству – комфортному,
способному служить трем-четырем поколениям.

Но те, кто связан с жилищным строительством,
должны просчитывать и цену, и определять платеже-
способный спрос населения: каким он будет через
два-три года. В интересах бизнеса знать, что, заклады-
вая сегодня дом, завтра его можно продать. В городах
к этому пониманию только подходят. Мы сейчас стре-
мимся «подтолкнуть» ситуацию. Собрали специали-
стов и поставили перед ними задачу: в оперативном
порядке предоставлять нам статистические данные из
каждого субъекта, муниципального образования о
вводе жилья. Рамки жестко ограничены: месяц плюс
неделя – и мы должны иметь всю информацию. То
же – по цене на жилье. Это заставит вникнуть в при-
роду роста цен. Нынешний рост цен, особенно в горо-
дах-миллионниках, – эти пресловутые четыре месяца
по 30 процентов – заставил задуматься всех. 

Начинается спад темпов роста. Все понимают, что
цена до определенного пика дорастет. Есть слой насе-
ления, которое может себе позволить жилье за боль-
шие деньги. Но это 2–3 процента населения России.
Остальные – ниже черты покупательной способности
по большим ценам. Понимание происходящего долж-
но идти не от власти к бизнесу, а от бизнеса к власти.
Тогда власть научится планировать. Сначала в муни-
ципальном образовании, потом на уровне субъектов...
Развитие ипотечного жилищного кредитования насе-
ления и рынка жилья – одна из основных целей про-
граммы «Жилище» на 2002-2010 годы. Основа системы
рефинансирования заложена. Скажем, по данным
Центрального банка РФ на конец 2005 года населению
выдано кредитов на покупку квартир в сумме
125,7 миллиарда рублей, из них ипотечных кредитов –
более 52 миллиардов. Прирост объема ипотечных кре-
дитов за 2005 год составил 35 миллиардов. 

Расширение рынка ипотеки сопровождается увели-
чением количества кредитных организаций, реализу-
ющих программы ипотечного кредитования: за 2005
год количество банков, выдающих ипотечные креди-
ты, выросло с 262 до 361. В том числе в рамках феде-
ральной системы рефинансирования ипотечных кре-
дитов выдают кредиты по стандартам АИЖК (Агент-
ство по ипотечному жилищному кредитованию) около
250 банков. С 1 января 2006 года АИЖК введены но-
вые кредитные продукты с дифференцированными
процентными ставками. При этом минимальная про-
центная ставка составляет 12 процентов годовых (ра-
нее ставка составляла 14 процентов годовых). Это со-
ответствует показателю, установленному националь-
ным проектом на вторую половину 2006 года. В 2006

году планируется увеличить объем выданных ипотеч-
ных кредитов почти в 3 раза – до 108 миллиардов руб-
лей. Из этого объема 21,6 миллиарда рублей должны
составить кредиты, выданные в рамках общефедераль-
ной системы рефинансирования. 

На увеличение уставного капитала АИЖК в 2006 го-
ду направлено 3,7 миллиарда рублей. К середине лета
АИЖК рефинансировало более 36 715 ипотечных кре-
дитов на общую сумму 17,78 миллиарда рублей. В 2004
году доступ к рынку жилья имели 9 процентов населе-
ния России, к 2010 году планируется 30 процентов. И
тогда нуждающихся в улучшении жилищных условий
будет не 61 процент, как сейчас, а 50 процентов – вот
что нужно понимать под «улучшением жилищных ус-
ловий». Жилищное строительство влечет за собой раз-
витие жилищно-коммунального комплекса. Парадокс
в том, что влечет-то оно влечет, но не развитие, а... со-
кращение. Аргументы? Пожалуйста. 

Централизованный рынок тепла РАО ЕЭС в 2004 го-
ду по сравнению с 1990 годом сократился на 40 про-
центов. Чем это вызвано? Децентрализацией систем
теплоснабжения. Теперь, когда все начали считать
деньги, выяснилось, что выгоднее поставить модуль-
ную котельную, чем наращивать централизованные
сети. Получаешь экономию в рублях. И комфорт – ре-
гулируемое тепло в любое время года. Но, с другой
стороны, это повлекло за собой увеличение потребле-
ния электроэнергии и газа. Сегодня в 16 регионах Рос-
сии пошли на ограничение потребления этих энерго-
носителей. Выигрываем в одном – проигрываем в дру-
гом. Наряду с теми проблемами, которые мы привык-
ли перечислять при разговорах о реформировании
ЖКХ, появились новые... Важно сказать, что нацио-
нальный проект – это комплекс мер, которые нужно
реализовать на всех уровнях: федеральном, субъекта,
муниципалитета. На это надо непременно обращать
внимание. 

Приведу несколько красноречивых цифр из про-
граммы «Жилище». В разделе «Объемы и источники
финансирования программы» читаем: «в 2006 – 2010
годах общий объем финансирования программы со-
ставит: за счет всех источников финансирования –
902,4 миллиарда рублей, в том числе за счет средств
федерального бюджета – 239,8 миллиарда рублей; за
счет бюджетов субъектов Российской Федерации и
местных бюджетов – 93,2 миллиарда рублей; за счет
средств частных инвесторов и кредиторов – 470,4 мил-
лиарда рублей; за счет собственных и заемных средств
граждан (молодых семей) – 99 миллиардов рублей». У
каждого региона, муниципалитета – своя задача, свой
план социально-экономического развития.

Отмечу особо, что там, где люди работают, проект
идет успешно. Примеры можно множить: к уже упо-
мянутым городам и регионам добавлю Пермь, Ниж-
ний Новгород, Екатеринбург, Чебоксары и др. – там
ситуация меняется в корне. 

С таким подходом мы получим в ближайшем буду-
щем совершенно новую картину во многих городах,
где к решению вопроса жилищного строительства по-
дошли заинтересованно. Мы, в свою очередь, создаем
все условия для этого. 
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Одна из форм приобретения  жилья – получение
государственного жилищного сертификата.
Подробнее об этом, а также о том, как выполня-
ются государственные обязательства по обес-
печению жильем граждан, относящихся к кате-
гориям, установленным федеральным законо-
дательством, рассказывает начальник ФГУ
«Объединенная дирекция по реализации феде-
ральных инвестиционных программ» Анатолий
МИШАНОВ.

Д
ля обеспечения жильем граждан, перед которы-
ми государство несет свои обязательства, преду-
смотрен целый ряд законов, регламентирующих

порядок обеспечения жильем по избранному месту
жительства. В последние годы единственной и наибо-
лее реальной возможностью приобретения жилой
площади стало получение государственного жилищ-
ного сертификата.

Данный вид жилищного обеспечения берет свое на-
чало с 1998 года. За прошедшие годы программа неод-
нократно меняла свой статус: изначально она была
президентской программой, затем стала федеральной
целевой и, наконец, перешла в разряд отдельной под-
программы «Выполнение государственных обяза-
тельств по обеспечению жильем категорий граждан,
установленных федеральным законодательством» фе-
деральной целевой программы «Жилище» на 2002-
2010 годы, в которой впервые сформированы единые
принципы и механизмы оказания поддержки указан-
ным категориям граждан в обеспечении жильем за
счет средств федерального бюджета. Эта подпрограм-
ма объединила граждан, перед которыми у государства
есть обязательства по обеспечению жильем, в катего-
рии. Всего их шесть: военнослужащие, увольняющие-
ся из Вооруженных Сил; уволенные с военной службы
и  стоящие в очереди на жилье в субъектах Российской
Федерации; граждане, подлежащие отселению из рай-
онов Крайнего Севера; граждане, подлежащие отселе-
нию из города Байконур; участники радиационных
аварий и катастроф; вынужденные переселенцы.

По данным органов исполнительной власти, всего на
учете состояло 708 тысяч семей – это цифра, которую
задекларировали субъекты Российской Федерации.
Списки составлялись более 10 лет назад и естественно,
что за это время они претерпели существенные измене-
ния. На сегодняшний день мы можем с точностью до ста
процентов назвать количество граждан, уволенных с во-
енной службы и не имеющих жилья для постоянного
проживания, потому что с 2002 года действует единая
информационная система, которая позволяет вести

единый реестр граждан, стоящих в очереди во всех субъ-
ектах Российской Федерации, а также  реестр выданных
и оплаченных сертификатов. Остальные категории
впервые объединены в рамках одной подпрограммы,
единого механизма обеспечения жильем. И в настоящее
время основная наша работа – все-таки понять, сколько
граждан осталось в каждой категории, сколько стоит в
очереди, больше это задекларированного количества
или меньше? 

Во время проведения инвентаризации открылись не
известные ранее факты. Например, люди, которые уже
получили сертификаты по очереди военнослужащих,
теперь получали сертификаты как чернобыльцы или как
вынужденные переселенцы. Наша система дает возмож-
ность отслеживать и предупреждать такие ситуации.
Гражданин имеет право стоять в очереди во всех катего-
риях, к которым он относится, но получить сертификат
может только один раз – в категории, где быстрее подо-
шла очередь: либо как северянин, либо как чернобылец,
либо как военнослужащий. Теперь, объединив все кате-
гории в одной базе данных, мы сможем контролировать
установленный законом порядок. 
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Однако проведение инвентаризации сдерживает то,
что некоторые субъекты не могут предоставить все не-
обходимые данные о своих гражданах. В связи с тем что
раньше в субъектах были сложности с ведением общих
реестров, они технически не могут обеспечить сбор ин-
формации.  К примеру, в Республике Коми на очереди
стоят 45 тысяч северян, а  база данных насчитывает
только 15 тысяч. Возникает вопрос о 30 тысячах человек:
являются ли они по-прежнему нуждающимися в жилье
или решили свои жилищные проблемы другим путем?

Проведение даже предварительной инвентаризации
выявило сокращение очереди на 12%. Поэтому на дан-
ный момент нельзя с уверенностью сказать, что общее
количество очередников насчитывает 708 тысяч. Реаль-
ную картину мы планируем получить к концу нынешне-
го года: какова численность очередников по каждой ка-
тегории, в каких субъектах, кто и в каких очередях
стоит. Только опираясь на реальные данные, мы сможем
запрашивать у государства необходимые средства на
обеспечение жильем.

До 2010 года обеспечить жильем планируется  более
130 тысяч семей. Практика еще раз подтвердила, что
наиболее эффективная  форма исполнения государст-
вом своих обязательств из средств федерального бюд-
жета – предоставление субсидий с использованием ме-
ханизма государственных жилищных сертификатов. За-
ключается он в  предоставлении субсидий на приобрете-
ние готового жилья, причем на первичном или вторич-

ном рынке – значения не имеет. Граждане могут приоб-
рести жилье в любом месте на территории субъекта Рос-
сийской Федерации, который они избрали для постоян-
ного места жительства. Для этого участнику программы
открывается банковский счет в одном из пяти банков,
которые были недавно выбраны на конкурсной основе:
в Сбербанке России, Газпромбанке, банках «Зенит»,
«Уралсиб» или в Росбанке. После этого за девять меся-
цев гражданин должен подобрать себе жилье. Сертифи-
кат –  свидетельство того, что на счете зарезервирована
сумма денег, которая указана в сертификате. Эта сумма
рассчитывается исходя из количества членов семьи гра-
жданина, который является участником, по нормативу
стоимости квадратного метра в субъекте Российской
Федерации и коэффициента, который устанавливает
правительство для регионов Российской Федерации. 

Немаловажно, что с 2004 года мы перешли на норма-
тив стоимости квадратного метра жилья по Российской
Федерации, который устанавливается два раза в год,  в
первом и третьем квартале. Норматив стоимости квад-
ратного метра примерно равен средней рыночной стои-
мости по Российской Федерации. Все сертификаты, ко-

торые выдаются во втором полугодии, рассчитываются
исходя из базовой стоимости 14 тысяч 900 рублей, кото-
рая была принята в третьем квартале 2006 года. В тече-
ние девяти месяцев – срока действия сертификата – эта
стоимость не меняется.

До 2004 года стоимость определялась по каждому
субъекту Российской Федерации. Первоначально про-
грамма начала действовать для военнослужащих, кото-
рые постоянным местом жительства могли избирать
любой регион России. В самые дорогие регионы – Мо-
скву, Санкт-Петербург, Московскую область – приезжа-
ло более 70 процентов граждан – участников програм-
мы. Там они «обналичивали» сертификаты, то есть по-
купали квартиры и тут же продавали, а потом разъезжа-
лись по разным российским регионам. Из-за таких ма-
нипуляций другие участники подпрограммы были вы-
нуждены вместо года стоять в очереди по два, три, пять
и более лет. 

В 2004 году данный механизм отладили: были внесены
изменения в нормативно-правовые акты, которые уже
регламентировали, что стоимость сертификата рассчи-
тывается исходя из норматива стоимости по Российской
Федерации. Теперь у гражданина есть выбор. В некото-
рых регионах можно приобрести большую площадь на
данную стоимость сертификата. Можно приехать, ко-
нечно, в Москву и Санкт-Петербург, но тогда придется
доплачивать. В этом случае владельцу сертификата
предлагается механизм ипотечного жилищного креди-
тования, суть которого сводится к реализации следую-
щих этапов:

– получение государственного жилищного сертифи-
ката (ГЖС);

– представление  ГЖС в один из пяти банков и откры-
тие счета;

– получение принципиального согласия банка выде-
лить ипотечный жилищный кредит на сумму, составля-
ющую разницу между размером субсидии, выделяемой
посредством ГЖС (с учетом личных накоплений, если
таковые имеются), и стоимостью выбранной квартиры;

– заключение договора купли-продажи квартиры; 
– заключение договора ипотечного кредитования с

банком, в результате которого банк предоставляет кре-
дит на часть стоимости квартиры;

– государственная регистрация сделки купли-прода-
жи и ипотеки жилья;

– выплата денег продавцу квартиры.
Основные преимущества приобретения жилья для вла-

дельца сертификата с использованием механизма ипо-
течного кредитования таковы: владелец сертификата
имеет возможность приобрести квартиру более высокого
качества или большей площади с большим объемом от-
делки, чем он мог бы себе позволить, используя только
средства ГЖС; сумма ежемесячных платежей в счет пога-
шения ипотечного кредита заранее известна и не меняет-
ся в зависимости от роста цен на недвижимость или ин-
фляции; достигается экономический эффект на подоход-
ном налоге, так как средства, потраченные на покупку
недвижимости (в пределах 1 млн. рублей), а также про-
центы по ипотечному кредиту вычитаются из налогооб-
лагаемой базы; владелец сертификата получает дополни-
тельные гарантии законности сделки купли-продажи

79

С 2004 ГОДА МЫ ПЕРЕШЛИ НА НОРМА-
ТИВ СТОИМОСТИ КВАДРАТНОГО МЕТРА
ЖИЛЬЯ ПО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ,
КОТОРЫЙ УСТАНАВЛИВАЕТСЯ ДВА РАЗА
В ГОД  И ПРИМЕРНО РАВЕН СРЕДНЕЙ
РЫНОЧНОЙ СТОИМОСТИ ПО РФ



квартиры, так как страховая компания, агентство недви-
жимости и юридическая служба банка тщательно прове-
ряют все документы по покупке квартиры.

На сегодняшний день ежегодно выдается около 23 ты-
сяч сертификатов на сумму около 20 млрд. рублей. Та-
ким образом, жильем обеспечивается  порядка 20% оче-
редников. По нашим оценкам, военнослужащие из чис-
ла тех, кто уже состоит на очереди, к 2010 году будут
обеспечены жильем более чем на 60%.  Причем те, кто
вообще не имеет квартир, будут обеспечены жильем на
100% уже к 2009 году. Останутся в очереди только воен-
нослужащие, нуждающиеся в улучшении жилищных ус-
ловий (при условии, что занимаемая ими площадь нор-
мативной в данном субъекте). К 2010 году более чем 50%
стоящим на очереди чернобыльцам также будет предос-
тавлено жилье. А граждане, подлежащие выселению из
районов Крайнего Севера, будут обеспечены жильем на
4% процента. 

Почему такая неравномерность? В 2002 году был при-
нят закон, в соответствии с которым все перечисленные
категории граждан были включены в программу обеспе-
чения жильем, но единой политики по выселению из
районов Крайнего Севера пока не выработано. Сущест-
вует пять подкатегорий этих граждан: первыми расселя-
ются граждане из обозначенных правительством посел-
ков и поселений, во вторую очередь – инвалиды, в тре-
тью очередь – пенсионеры, в четвертую – безработные,
в пятую – работающие по истечении 15-летнего срока
пребывания на Крайнем Севере. Из выделенных на эту
программу средств первая подкатегория обеспечивается
на 100%, вторая – на 20%, по третьей, четвертой и пятой

подкатегориям до 2010 года решение вопроса по обеспе-
чению жильем пока не определено. Данный вопрос сей-
час обсуждается и в правительстве, и в министерствах, и
в Росстрое. Чтобы решить эту проблему, представляется
оправданным увеличить финансирование программы с
8 млрд. до 24 млрд. рублей, обеспечить жильем первую и
вторую группы, а остальным предложить другие спосо-
бы получения жилья, например, постановку на очередь
с другими критериями требований. Данный вопрос, ко-
нечно, не входит в компетенцию нашей организации,
но он активно обсуждается. 

Множество проблем связано с вынужденными пере-
селенцами, которых насчитывается около 40 тысяч че-
ловек. К 2010 году будет обеспечено жильем порядка 12-
13% этой категории граждан. Решение вопроса обеспе-
чения жильем всех нуждающихся переселенцев можно
увязать с проводимой миграционной политикой. В на-
стоящий момент эти граждане при предоставлении им
жилья могут выбирать любой район РФ. Но есть мне-
ние, что было бы целесообразным предоставлять жилье
в тех регионах, которые интересуют государство, но с
гарантированным обеспечением рабочими местами.
Это тоже актуальный вопрос для обсуждения.

Говоря в целом, можно сказать одно – на сегодняш-
ний день численность людей, реализовавших свой жи-
лищный сертификат, составляет 98%. Иными словами,
из ста человек только двое не находят в положенный
срок действия сертификата (9 месяцев) возможности
приобрести жилье.  Считаю, это хороший показатель,
говорящий о том, что жилье на рынке по данной стои-
мости есть.
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Вопрос о том, что нужно изменить в правовом,
организационном пространстве, чтобы проект
«Доступное жилье» начал двигаться, обсуж-
дался в Новосибирске на собрании Союза
представительных органов местного самоуп-
равления, объединившем более 60 крупных
городов России. Подробнее об этом рассказы-
вает председатель Координационного совета
Союза Александр ДРОБОТОВ.

– Крупные города «запечатаны» своими граница-
ми. И земли под строительство доступного жилья у
них уже нет. Мы на собрании в Новосибирске пред-
ложили новое определение крупных городов – «го-
родская агломерация». Этот термин давно использу-
ется в Европе. Например, агломерация Большой
Лондон – это собственно город плюс прилегающие
к нему территории районов, где он выстраивается. В
России давно нужно было ввести подобный статус.
Ведь как сейчас: заканчивается городская черта – и
все. Дальше безмерные просторы России, ничем не
занятые, на них давно ничего не сеют, но они при-
надлежат колхозам и бывшим совхозам, где когда-то
организовались акционерные общества, и эта земля
бездействует. 

Определение «городская агломерация» подразуме-
вает зону доступности до 30 километров, и в эту но-
вую городскую черту включены сельские земли. По-
селки будут только рады, потому что на них распро-
странится возможность пользоваться городской ин-
фраструктурой, а социальная защита будет доступна
жителям промышленных центров – словом, будет
обеспечен более высокий, городской уровень жизни.
Город, имея статус агломерации, получит мощней-
ший стимул для развития. В том числе – и  свобод-
ные площадки для строительства доступного жилья,
инвестиционные проекты по возведению новых про-
изводств, предприятий сферы услуг и так далее. 

У городов сейчас нет земли, подготовленной под
строительство доступного жилья. Представьте, что
чудо свершится, и земля все-таки будет предоставле-
на. Это, конечно, уже большой шаг вперед. Но это
будет дороговатая для инвесторов земля, потому что
там необходимо создать соответствующую инфра-
структуру, а инвесторам придется подвести воду, газ,
электроэнергию и так далее. Если ресурсы нацио-

нального проекта будут направляться не на закупку
отдельных квартир для отдельных семей, а на обуст-
ройство участков земли под строительство целых
кварталов доступного жилья, цена квадратного мет-
ра резко снизится – где-то на 20, где-то на 30%, а то
и больше. И все это произойдет в пределах действу-
ющего законодательства. 

Далее. Ресурсы национального проекта направля-
ются в субъект Федерации с конкретным поручени-
ем создать инфраструктуру земельных участков. Го-
рода подают свои заявки, и именно города, их инве-
стиционно-строительные компании способны реа-
лизовать этот проект. Вот по этим заявкам земли
начнут обустраиваться.

Строительство будет осуществляться застройщи-
ками, которые всеядны: они могут взять деньги гра-
ждан, полученные в рамках проекта «Доступное жи-
лье», или часть ресурсов от государства может посту-
пить в качестве доли строительным организациям,
или эти организации сразу получат средства от госу-
дарства, но с учетом, что инфраструктура уже созда-
на. Строительные организации могут строить вооб-
ще своими средствами, но в результате на подготов-
ленных площадках жилье будет достаточно дешево.

Чувствуете, сколько вариантов? На этих же землях
могут строить дома в рамках индивидуального жи-
лищного строительства и сами горожане, имеющие
минимум необходимых доходов. 

Нам говорят: нужно получить отдачу от нацио-
нального проекта как можно быстрее. Но тогда нуж-
но изменить подзаконные акты к Градостроительно-
му кодексу. Для того чтобы получить землю под стро-
ительство по Градостроительному кодексу, достаточ-
но было бы полтора месяца. Но подзаконные акты
увеличивают срок получения разрешения до полуто-
ра лет. Корпоративный застройщик ждет такого раз-
решения четыре года. С таким разбегом реализовать
проект доступного жилья очень сложно. Ясно, чтобы
сократить сроки, нужно убирать препоны, немед-
ленно приводить в разумное соответствие все подза-
конные акты. Для этого должна поступить команда
сверху. Если она чиновнику будет неясна, то доку-
менты должны лечь на стол к прокурору. Прокурор
внесет протест по поводу искажения федерального
закона – Градостроительного кодекса. А прокуроры
на местах проверят всю градостроительную докумен-
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тацию, принятую субъектами Федерации и муници-
палитетами.

И тогда части чиновников придется заниматься
оформлением заявлений граждан и застройщиков на
получение земли под строительство. При этом фир-
мы, организованные архитектурными и земельными
комитетами на местах, должны быть ограничены во
времени сроком оказания своих услуг гражданам и
организациям, потому что сейчас мало того, что срок
подготовки документов растягивается на полтора го-
да, так еще и столь «весомые» счета выставляются –
многие их не вытягивают. А между тем межевание,
регистрация и другие необходимые процедуры через
федеральные структуры имеют свои сроки и свои
расценки.

Внедрение системы «одного окна», прекрасно оп-
равдавшей себя в социальной защите, при оформле-
нии земельного участка станет хорошим стимулом
для активной работы чиновников. А пока коррупци-
онные обременения проходят по всей процедуре вы-
деления земли под застройку и прямо влияют на удо-
рожание квадратного метра жилья. Никто из своего
кармана этих взяток не платит. Их оплачивает буду-
щий владелец квартиры. Или бюджет, если квартиры
покупаются для муниципальных или федеральных
нужд. С этим власть может и обязана разобраться,
нацелив правоохранительные органы на данную
проблему. В том числе и отделы федеральных струк-
тур по борьбе с организованной преступностью, по-

тому что ни для кого не секрет, что это самый крими-
нализованный бизнес в стране. Снять коррупцион-
ное обременение с цены квадратного метра сами ор-
ганы местного самоуправления не могут – на нашем
уровне нет силовых структур. 

Многие проблемы доступного жилья могут ре-
шаться самим бизнесом. Например, новые строи-
тельные материалы и передовые технологии, давно
применяемые на Западе и значительно облегчающие
стоимость квадратного метра, у нас не используют
именно потому, что они слишком дешевые. 

Если бюрократические препятствия будут убраны,
строительные организации смогут делать прибыль
не на одной квартире, а на объемах строительства.
Сейчас у них стопроцентная рентабельность. Потре-
буется построить много доступного жилья, чтобы
получить такую же прибыль, как на строительстве
элитного. 

На нашем собрании принято обращение к прези-
денту Владимиру Путину. В нем говорится, что нуж-
но сделать, чтобы воплотить в жизнь национальный
проект, как это видим мы с уровня местного самоуп-
равления, и почему уверены, что без реализации
этих предложений проект не достигнет своей цели.
Города готовы предложить земли для строительства
доступного жилья. Страна реализует этот проект,
только умножив усилия всех уровней власти.

Юлия ЗАХВАТОВА
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С октября этого года Федеральная антимоно-
польная служба начнет работать по новому за-
кону. В чем его особенность и почему появилась
необходимость в его разработке – на эти и дру-
гие вопросы отвечает глава ведомства Игорь
АРТЕМЬЕВ.  

– Игорь Юрьевич, какими основными законодатель-
ными актами руководствуется служба в своей деятельно-
сти?

– Задачи Федеральной антимонопольной службы
определены постановлением правительства Россий-
ской Федерации № 189 от 7 апреля 2004 года – это
надзор и контроль за соблюдением законодательства о
конкуренции на товарных рынках и на рынке финан-
совых услуг; надзор и контроль за соблюдением зако-
нодательства о естественных монополиях; надзор и
контроль за соблюдением законодательства о рекламе.

Кроме того, в этом году у нас появилась новая функ-
ция: в соответствии с постановлением правительства
РФ №94 от 20 февраля 2006 года нам переданы полно-
мочия на осуществление контроля в сфере размеще-
ния государственных заказов.

Таким образом, в своей деятельности мы руководст-
вуемся прежде всего рядом федеральных законов, ре-
гулирующих указанные общественные отношения: «О
естественных монополиях», «О рекламе», «О размеще-
нии заказов на поставки товаров, выполнение работ,
оказание услуг для государственных и муниципальных
нужд». Что касается собственно законодательства о
конкуренции, или, иными словами, антимонопольно-
го законодательства, то до настоящего времени дейст-
вовали два закона – «О конкуренции и ограничении
монополистической деятельности на товарных рын-
ках» и «О защите конкуренции на рынке финансовых
услуг». Однако с 26 октября вступает в силу новый
подготовленный ФАС закон – «О защите конкурен-
ции», который будет применяться как на товарных,
так и на финансовых рынках. 

– В чем отличие нового закона «О защите конкурен-
ции» от нынешних и чем вызвана его необходимость?

– Дело в том, что действующее сейчас антимоно-
польное законодательство, прежде всего касающееся
товарных рынков, формировалось в начале 90-х годов
в совершенно иных экономических условиях. Понят-
но, что оно нуждалось в обновлении, и мы это сдела-
ли, подготовив новый закон, который не только объе-
динил в себе два действующих, но и изменил подход к
государственной политике защиты конкуренции.

Новый закон уточняет понятийный аппарат, в част-
ности ключевое понятие товара и товарного рынка. В

понятие товара включаются любые объекты граждан-
ских прав, предназначенных для продажи, обмена или
иного введения в оборот. Уточненное понятие товар-
ного рынка теперь соответствует специфике большин-
ства современных рынков, выходящих за пределы го-
сударственных границ. Теперь мы можем учитывать
географическую сферу обращения товара за предела-
ми Российской Федерации и, анализируя товарный
рынок, оценивать его, глядя и на внутреннюю конку-
ренцию, и на внешнюю конкурентоспособность. 

Кроме того, закон существенно модифицировал по-
нятие доминирующего положения хозяйствующего
субъекта. В частности, изменен размер доли хозяйст-
вующего субъекта, доминирующего на рынке (с 65 до
50%), и резюмировано доминирование субъекта есте-
ственной монополии – теперь антимонопольный ор-
ган избавлен от необходимости доказывать, что есте-
ственные монополии занимают на своих рынках до-
минирующее положение. Вводится, пожалуй, наибо-
лее важная норма, которую мы называем коллектив-
ным доминированием: доминирующей на рынке мо-
жет быть признана любая из трех компаний, контро-
лирующих вместе 50% рынка, либо из пяти, контроли-
рующих 70%. Это позволит ФАС эффективнее бороть-
ся с нарушениями антимонопольного законодательст-
ва на олигопольных рынках, где нет одного лидера, но
действуют несколько крупных игроков.

Закон вводит запрет на оказание государственной
помощи – то есть предоставление преимуществ хозяй-
ствующим субъектам со стороны органов государст-
венной власти и местного самоуправления. Есть за-
крытый список разрешенной государственной помо-
щи и определен порядок ее предоставления. В этой
связи нашей задачей будет не допускать попыток
обойти запрет на оказание госпомощи путем расши-
рительных трактовок исключений из этого запрета. В
этом направлении нам предстоит большая работа.

– Есть еще какие-то новации? 
– Из других новаций отмечу, что новый закон вво-

дит точные определения понятий группы лиц, моно-
польных видов цен, согласованных действий и коор-
динации экономической деятельности, четко описы-
вает признаки ограничения конкуренции. Все это по-
зволит, с одной стороны, антимонопольному органу
эффективно пресекать нарушения конкурентного за-
конодательства, а с другой стороны, хозяйствующим
субъектам доказывать законность своих действий в
спорных случаях. 

Естественно, что любое усиление государственного
регулирования вызывает обеспокоенность бизнеса. Но
мы постарались максимально обезопасить бизнес от нас
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самих и потому непосредственно в тексте закона устано-
вили правила рассмотрения дел о нарушении антимоно-
польного законодательства и порядок рассмотрения хо-
датайств. То есть наши внутренние процедуры, имею-
щие большое значение для хозяйствующих субъектов и
рынков, отныне не определяются нашими внутренними
документами, а устанавливаются законодательно.

Кроме того, с вступлением в силу нового закона ад-
министративное бремя на хозяйствующие субъекты
будет значительно снижено. Если раньше ФАС конт-
ролировала 90% компаний, то теперь ситуация изме-
нится на прямо противоположную – мы будем конт-
ролировать только 10% компаний, то есть крупный
бизнес. Это достигается увеличением пороговых зна-
чений для предварительного согласования сделок и
уведомлений о совершении сделок, а также отменой
необходимости согласовывать каждую сделку по при-
обретению акций. Предварительное разрешение будет
обязательно только для приобретения блокирующего
(25%+1), контрольного (50%+1) и исключающего воз-
можность блокировать решения акционера третьими
лицами (75%+1) пакетов акций.

– Говоря о работе антимонопольной службы по дейст-
вующему законодательству, какова статистика дел, воз-
бужденных по результатам проверки ФАС? Как можно
охарактеризовать судебную практику? Кто чаще всего
становится фигурантом дел ФАС? 

– За прошедший год ФАС провела около 2300 про-
верок. Из них в 803 случаях нарушения были устране-
ны в добровольном порядке, а по результатам прове-

рок возбуждено 1470 дел. То есть почти каждая вторая
проверка у нас заканчивалась возбуждением дела. Бы-
вает так, что в процессе рассмотрения дела факты на-
рушения не подтверждаются, еще чаще провинив-
шийся устраняет нарушение добровольно. Но пример-
но каждое второе дело, возбужденное по результатам
проверок или по непосредственным обращениям в
ФАС, заканчивается выдачей предписания об устране-
нии нарушения антимонопольного законодательства.

Всего за год было возбуждено почти 3500 дел и вы-
дано 1700 предписаний. Около 85% предписаний
ФАС выполняется, а оспаривается в суде не более чем
каждое пятое. В 80% случаев мы выигрываем в суде.
Число проигрываемых дел сокращается от года к го-
ду. Так, по сравнению с 2004 годом число проигран-
ных дел по антимонопольному законодательству со-
кратилось с 25 до 17%, а дел по оспариванию привле-
чения к административной ответственности – с 44 до
27%. В этом году динамика сохранится, а возможно,
даже и улучшится.

Чаще всего фигурантами дел ФАС становятся орга-
ны государственной власти и местного самоуправле-
ния. Среди хозяйствующих субъектов это крупные
компании, которые занимают доминирующее поло-
жение на рынке, и, конечно же, субъекты естествен-
ных монополий.

– Какие факты нарушения антимонопольного законо-
дательства самые распространенные?

– Чаще всего мы рассматриваем дела по статье 7
действующего закона «О конкуренции и ограничении
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монополистической деятельности на товарном рын-
ке» – это злоупотребления со стороны органов госу-
дарственной власти и местного самоуправления (в том
числе предоставление необоснованных льгот и префе-
ренций хозяйствующим субъектам, выделение земель-
ных участков под строительство без проведения аук-
ционов и пр.).

Также довольно много дел по статье 5 – злоупотреб-
ление доминирующим положением на рынке, чаще
всего со стороны субъектов естественных монополий
(дискриминационный доступ к тепловым, электро-,
газо-, транспортным сетям, навязывание невыгодных
условий договора и т.п.).

По статье 6 – о согласованных действиях, ограничи-
вающих конкуренцию, пока не так много дел, как хо-

телось бы. Это связано с тем, что
наше антимонопольное законода-
тельство было не совсем адекватно
текущей экономической ситуации.
По сути, мы не имели возможности
расследовать картели. Но в этом
отношении мы ожидаем большой
подвижки, связанной со вступле-
нием в силу нового закона «О за-
щите конкуренции».

– Какие самые яркие эпизоды бы-
ли в деятельности ФАС за последнее
время?

– Прежде всего вспоминается
дело «Евроцемент групп». Это бес-
прецедентное дело с вынесением
предписания о взыскании в феде-
ральный бюджет незаконно полу-
ченной прибыли в размере 2 млрд.
рублей. «Евроцемент» оспорил на-
ше предписание, суд первой ин-
станции мы выиграли, апелляци-
онную инстанцию проиграли, в
итоге пришли к мировому согла-
шению. Сумма взыскания соста-
вила 267 миллионов рублей, но это
все равно намного больше, чем
любой из штрафов, который мы
накладывали в своей практике.
Кроме того, мы довольны тем, что
компания признала себя виновной
в нарушении антимонопольного
законодательства, а нарушение
было фактически устранено.

Еще одно важное дело было в от-
ношении Единой торговой компа-
нии, которая скупила всю каусти-
ческую соду в стране и начала ее
продавать по завышенной цене.
Это классический картельный сго-
вор, который был нами установлен. 

После длительных судебных про-
цессов по этому делу мы также
пришли к мировому соглашению,
обязав компанию снизить долю на
рынке до 50 % и выплатить в феде-

ральный бюджет весьма крупную сумму незаконно по-
лученного дохода.

– Какие дела ФАС можно отнести к «горячим» на се-
годняшний день?

– Пожалуй, самое «горячее» в плане общественно-
го резонанса – дело в отношении сотовых операто-
ров «большой тройки». Эти компании одновременно
установили совершенно одинаковые условия меж-
операторских расчетов, которые ставят в крайне не-
выгодное положение мелких региональных операто-
ров сотовой связи. Для них установлен более высо-
кий тариф, чем для операторов «большой тройки»,
что может, по нашему мнению, привести к вытесне-
нию с рынка небольших игроков. Это дело будет рас-
смотрено в ближайшее время.

ВВП №2086

МАКРОЭКОНОМИКА



Другая важная тема сейчас – рост цен на бензин.
Новый закон, который вступит в силу 26 октября, даст
нам новые возможности по доказательству согласо-
ванных действий, в том числе на рынке нефтепродук-
тов. Но, конечно же, мы не ждем и работаем по дейст-
вующему законодательству. Уже возбужден ряд дел о
согласованных действиях в отношении нефтяных
компаний в регионах – в Челябинске, Липецке и др.

– Каковы перспективы и направления дальнейшего
развития службы?

– Наш новый закон будет гораздо более эффектив-
ным, когда будут приняты соответствующие поправ-
ки в Кодекс об административных правонарушени-
ях. Эти поправки уже внесены на рассмотрение Госу-
дарственной думы. Суть наших предложений сво-
дится к введению за отдельные наиболее грубые на-
рушения антимонопольного законодательства так
называемых «оборотных» штрафов. Сейчас макси-
мальный штраф, который мы можем наложить, со-

ставляет 500 тысяч рублей, выплата его – небольшая
проблема для крупного бизнеса, эту сумму компании
могут позволить себе заложить в бюджет. Поэтому,
мы считаем, целесообразно переходить к европей-
ской практике взимания штрафов – рассчитанных в
процентах от выручки компании за год, предшество-
вавший нарушению антимонопольного законода-
тельства. Максимальный размер штрафа, в соответ-
ствии с нашими предложениями, составит 4% от вы-
ручки компании. Это уже совсем другие, более ощу-
тимые суммы. Например, «Евроцемент Групп» сог-
ласно нашему мировому соглашению выплатил в фе-
деральный бюджет 267 миллионов рублей, что соста-
вляет примерно 1% от их выручки. 

Что касается других планов, то мы совместно с
МВД работаем над внесением поправок в статью
178 Уголовного кодекса, предусматривающую нака-
зание за нарушение антимонопольного законода-
тельства. Сейчас эта статья не применяется, но мы
рассчитываем сделать ее редакцию более удобной
для применения. 

Кроме того, ФАС будет добиваться принятия анти-
монопольных поправок в Лесной кодекс, федераль-
ные законы «О недрах», «О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических ресурсов» и другие зако-
нодательные акты.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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ЗАКОН ВВОДИТ ЗАПРЕТ НА ОКАЗАНИЕ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОМОЩИ – ТО ЕСТЬ
ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ПРЕИМУЩЕСТВ ХО-
ЗЯЙСТВУЮЩИМ СУБЪЕКТАМ СО СТОРО-
НЫ ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛА-
СТИ И МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ



В ходе сентябрьского визита президента
России Владимира Путина в Южно-Африкан-
скую республику (ЮАР) его сопровождали биз-
несмены, в частности, глава алюминиевой груп-
пы СУАЛ Виктор Вексельберг. Его предприятие,
как и другой  российский алюминиевый хол-
динг – ОАО «РУСАЛ», поделивший с СУАЛом пра-
ктически всю нашу алюминиевую промышлен-
ность, получили предложение построить в
Южной Африке заводы. А ЮАР, как известно, бо-
гата сырьем для производства  алюминия.
Распространенное несколько ранее известие о

вероятном слиянии двух российских холдингов и
швейцарской горнорудной  компании «Glencore»
вызвало широкий отклик как в России, так и за
рубежом. Речь идет о создании самой большой в
мире алюминиевой компании, основная часть
продукции которой поставляется на мировой
рынок.  

ПРОИЗВОДСТВО, 
ПРИРАСТАЮЩЕЕ СИБИРЬЮ

Российские заводы производят сейчас около 4 млн. т
алюминия (Китай – 7 млн.т). И, как полагают аналити-
ки российского Объединения производителей алюми-
ния, имеют все шансы увеличить в ближайшее время
эти показатели  в полтора раза. Алюминия, цветного
металла номер один, людям нужно все больше. Его по-
требление  в мире за последние 20 лет выросло вдвое.

Изобретение  алюминиевых консервных банок для
напитков вполне компенсировало  производителям
«крылатого металла» его постепенное вытеснение с
рынка ложек  и кастрюль. И в промышленности, хотя
пластик и керамика поджимают, алюминию находят
все  новые применения. По мнению экспертов ны-
нешнего лидера алюминиевого рынка американской
компании «Alcoa» (3,5 млн.т), у алюминия безгранич-
ные возможности.  К 2020 году его потребление в ми-
ре предположительно увеличится еще  в два раза.

Потребление, как и производство, более всего растет
в бурно развивающихся экономиках: российской, ки-
тайской, индийской, бразильской и т.п. А доля разви-
тых стран в  производстве алюминия уже не первый де-
сяток лет падает и, по прогнозам, будет продолжать па-
дать. Например, как раз в эти дни норвежская компа-
ния «Norsk Hydro» (третье-четвертое место на алюми-
ниевом рынке) нашла, наконец, покупателя на свою
площадку в Германии, где у нее был алюминиевый за-
вод. Япония выпуск этого металла прекратила вовсе.

Примечательно, что цены на алюминий сейчас не-
плохие, хотя бывали и выше. Аналитик канадской

компании «Alcan» (третье-четвертое место на алюми-
ниевом рынке) полагает, что исторически сложившее-
ся соотношение между  спросом и предложением оп-
равдывает нынешнюю цену выше $2 тыс. В отличие от
предыдущих скачков рынка, вызванных дефицитом
алюминия, нынешнее подорожание металла следует за
подорожанием  электроэнергии.

Рост цен  приводит к тотальному закрытию заводов
в развитых странах. За  минувшие двадцать лет  цены
на электроэнергию, например, в США  выросли на
треть. В Европе же она стала вдвое дороже лишь за по-
следние несколько лет. А на энергию приходится бо-
лее трех четвертей  себестоимости производства алю-
миния, и ее расход снизился при всех новейших тех-
нологиях не слишком существенно. 

Вот алюминиевые заводы и перемещаются к  источ-
никам дешевой энергии: в Южную Америку, Южную
Африку, на Ближний Восток. Они несколько задержа-
лись в Канаде, а также в Норвегии, которая благодаря
строительству гидростанции на горных реках выпуска-
ет теперь  алюминия втрое больше (1,5 млн. т), чем
Франция или Германия.

Энергия ГЭС в несколько раз дешевле атомной и
тем более тепловой. А, как известно, дешевой гидро-
энергией в изобилии располагает и наша Сибирь. Она
дает сейчас три четверти российского алюминия, при-
чем более  половины его производства  падает всего на
два завода: Братский и Красноярский (благодаря од-
ноименным ГЭС).

Между тем энергетические возможности наших рек
используются все еще незначительно. На Дальнем Во-
стоке, например, – лишь  на 4%. Естественно, что
именно в азиатской России  строятся и будут строить-
ся новые алюминиевые заводы.

Сейчас Россия располагает одиннадцатью произво-
дящими  алюминий предприятиями. Помимо двух
упомянутых, это Саянский, Новокузнецкий, Иркут-
ский, Богословский, Волгоградский, Уральский, Кан-
далакшский, Волховский и Надвоицкий заводы. А
шесть  предприятий: Богословский, Уральский, Ачин-
ский, Пикалевский, Бокситогорский и Волховский за-
воды выпускают глинозем, окись алюминия, полуфаб-
рикат,  из которого по электролитическому  методу, от-
крытому еще в девятнадцатом веке, получают металл. 

ДЕФИЦИТНОЕ СЫРЬЕ
Марсиане, если вспомнить Уэллса, добывали алю-

миний для своих треножников из обычной глины. Бо-
кситы, лучшая алюминиевая руда, с виду тоже ничем
не отличаются от обычной красной глины. Да и полу-
фабрикат недаром называют глиноземом.

ВВП №2088
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Алюминий – 
металл номер один



И хотя глиной Россия не обделена, бокситов у нас
недостаточно. Приходится активно использовать не-
фелин, сырье похуже, а также ввозить из-за рубежа как
бокситы, так и глинозем...И когда в начале 90-х годов
спрос на отечественный алюминий в стране упал при-
мерно в двадцать раз, проблемы с сырьем  еще более
осложнили положение  российской алюминиевой
промышленности.

Вышла она из этого положения с помощью толлин-
га, то есть переработки давальческого сырья. На наши
заводы поставляли импортные  бокситы и глинозем, а
полученный алюминий вывозили обратно за границу.
Благодаря этому,  во-первых, заводы выжили, во-вто-
рых, добавленная ими стоимость была существенной
(электроэнергия – главный компонент себестоимо-
сти), а в-третьих, были  установлены отношения  с  по-
ставщиками сырья и потребителями готовой продук-
ции на всех континентах вплоть до Австралии.

В 1999 году алюминиевая промышленность Рос-
сии получила почти 4,5 млн. т импортного глинозема,
треть которого поступила из ближнего, а две трети –
из дальнего зарубежья. Тот год памятен  тем, что  вы-
пуск «крылатого металла»  в стране  превысил наконец
уровень 1990 года. Однако к тому времени, как следст-
вие системы толлинга, наши крупнейшие предпри-
ятия отрасли оказались в руках английской корпора-
ции  «Trans World Group» (TWG). В том же памятном
1999 году толлинг для алюминщиков был запрещен. 

Надо сказать, что, пока  TWG правила бал, еще в 1996
году объединились Иркутский (к толлингу не причаст-

ный, но мощностью втрое слабее Братского) и Ураль-
ский алюминиевые заводы. Так была сформирована
Сибирско-Уральская алюминиевая компания (СУАЛ).
В нее тут же вошли еще семь предприятий отрасли. 

На следующий год после запрета толлинга была соз-
дана управляющая компания «СУАЛ-Холдинг». И за-
тем год за годом группа СУАЛ постоянно росла, вклю-
чая в свой состав все новые предприятия. Сразу после
запрета толлинга  сформировалась и компания ОАО
«РУСАЛ», которая тоже с тех пор росла из года в год. В
итоге TWG  была вынуждена уйти с российского рынка. 

А отечественные холдинги  добились полной верти-
кальной интеграции от разведки и добычи сырья до
выпуска готовых изделий для промышленности и  до-
машнего хозяйства. У обоих холдингов  промышлен-
ная политика такова: производство продукции с высо-
кой степенью переработки и добавленной стоимостью
должно расти гораздо  более быстрыми темпами, не-
жели плавка металла. 

РУСАЛ теперь владеет крупнейшими заводами от-
расли (включая Братский и Красноярский). По выпу-
ску алюминия (2,7 млн. т в год) он занимает второе ме-
сто в мире  после «Alcoa». 

Группа СУАЛ по этому показателю (1,1 млн. т) нахо-
дится на седьмом месте. Зато она полностью обеспе-
чивает себя собственным сырьем  и создает задел на
будущее. Ей принадлежит ведущая роль в освоении са-
мого богатого в Евразии месторождения бокситов –
Средне-Тиманского.  Это проект «Коми Алюминий»,
в котором принимает участие и РУСАЛ.
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У РУСАЛа пока что с сырьем дела похуже, ему при-
ходится завозить бокситы и глинозем по большей час-
ти издалека. Нетрудно догадаться, что до сего дня ме-
жду обоими холдингами идет  соперничество. Но для
их объединения есть  резон, так  что строительство за-
вода в ЮАР, если до этого дойдет дело, может быть, бу-
дет совместным.

ПЕРЕСЕЧЕНИЕ ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ 
ПРЯМЫХ

Оба холдинга имеют прочное финансовое положе-
ние, международные рейтинги – кредитные, экологи-
ческие и иные, и достойные планы на будущее. Оба
ведут активную модернизацию и реконструкцию сво-
их предприятий с целью снижения себестоимости
продукции, улучшения условий труда и снижения на-
грузки на окружающую среду. Группа СУАЛ потратила
на это в минувшем году более $300 млн., группа РУ-
САЛ – более  $500 млн.

Группа СУАЛ устами своего вице-президента по
Уральском региону Анатолия Сысоева (и президента
Ассоциации металлургов страны) как-то заявила, что
намерена вложить в ближайшие 5-7 лет около $5
млрд. в развитие производства и удвоить его. Сейчас
она достраивает вторую очередь своего Иркутского
завода  и готовится построить алюминиевый завод
мощностью 600 тыс. т в Амурской области  на паях с
упомянутой норвежской «Hydro» (между прочим,
«Hydro» исследует возможность строительства алю-

миниевого завода мощностью 265 тыс. т и  в Мурман-
ской области). 

Однако рядом, в Хабаровском крае,  ведет перегово-
ры с администрацией и подбирает площадку для сво-
его завода компания «Alcoa». Она собирается начать
здесь с 300 тыс. т продукции и достичь лет через десять
5 млн. т. Нельзя исключить, что такое соседство будет
мешать СУАЛу, например, в вопросе энергообеспече-
ния. Объединившись с РУСАЛом, группа упрочит
свои позиции в этой сделке, как и вообще на рынке
алюминия.

Сейчас СУАЛ  изучает возможность строительства
алюминиевого завода и  в Казахстане предполагаемой
мощностью 500 тыс. т. А недавно она подписала про-
токол о сотрудничестве с государственной венесуэль-
ской корпорацией «Corporacion  venezolana de
Guayana» (CVG). Стороны объединяются для развития
интегрированного промышленного комплекса по
производству алюминия (от разведки и добычи сырья
до производства продуктов с высокой добавленной
стоимостью) на венесуэльской территории.

РУСАЛ тоже расширяет производство. Еще этой
осенью он введет в строй первую очередь алюминие-
вого завода в Хакасии, который будет получать энер-
гию от Саяно-Шушенской ГЭС. Его мощность соста-
вит 300 тыс.т, и это будет первый завод в отрасли, по-
строенный за последние двадцать лет. 

Но основные усилия холдинга концентрируются на
добыче и обогащении сырья. РУСАЛ еще в 2001 году
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взял под свое управление горнодобывающий комби-
нат, а затем и глиноземный завод в Гвинее. Эта страна
располагает третью мировых запасов бокситов (хотя и
лишь 1% глиноземных мощностей). В минувшем году
холдинг приобрел у компании «Kaiser Aluminum» 20%
акций крупнейшего в мире глиноземного завода
«Queensland Alumina Limited» (QAL) в Австралии. На
«зеленом континенте»  находится почти четверть ми-
ровых запасов бокситов (и также четверть мощностей
по его превращению в глинозем).

А в нынешнем году РУСАЛ стал  владельцем конт-
рольного пакета акций компании «Aroraima Mining» в
Гайане  и приобрел у компании «Rio Tinto Aluminium»
56,2% акций глиноземного завода мощностью 1 млн. т
на Сардинии.  РУСАЛ планирует к 2013 году  получать
собственные  8 млн. т глинозема в год (остальные ак-
ции сардинского завода принадлежат уже знакомой
нам компании «Glencore»). 

Так оба холдинга решают свои  наиболее насущные
проблемы: СУАЛ  восполняет недостаток перерабаты-
вающих мощностей, а РУСАЛ – сырья. Объединение
холдингов облегчит им  задачу дальнейшего развития.
Имея  полный набор различных предприятий, они
скорее достигнут сбалансированности по сырью и
продуктовой линейке, согласуют маркетинговую по-
литику и логистику, уменьшат зависимость от конъ-
юнктуры рынка, от единых рыночных цен. Это, как
утверждают эксперты,  привлечет  инвесторов и более
дешевые  деньги. 

Руководитель Центра исследований экономических
проблем СНГ профессор Вячеслав Вашанов указывает
на одну еще далекую, но серьезную опасность для оте-
чественных алюминиевых компаний, справиться с ко-
торой им проще будет вместе. Одним из обязательных
условий при вступлении в ВТО является повышение
энерготарифов до мирового уровня.  Как полагает про-
фессор, в таком случае продукция алюминиевой про-
мышленности России станет неконкурентоспособной. 

За рубежом производители алюминия находят вы-
ход в приобретении собственных генерирующих мощ-
ностей. В России они пока что обходятся и так. Но РУ-
САЛ уже  планирует вместе с РАО ЕЭС финансировать
достройку Богучанской ГЭС на Ангаре с тем, чтобы
обеспечивать по твердой цене энергией  алюминиевый
завод мощностью 600 тыс. т,  который будет там по-
строен. И СУАЛ подписал с  ОАО «ГидроОГК»  мемо-
рандум, рассчитывая получать для своего нового  при-
амурского проекта  энергию   ГЭС,  к строительству
которых на Дальнем Востоке сейчас идет  подготовка.

Для объединения двух холдингов нет видимых пре-
пятствий. Даже за рубежом комментарии по поводу
объединения вполне доброжелательны. Поскольку
алюминий – биржевой товар, а холдингам и вдвоем до
монополии на мировом рынке далеко, злоупотребле-
ний после их слияния никто не опасается.

Виталий СОБОЛЕВ
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В России начинается эксперимент по созда-
нию газовой биржи. Этот  шаг сделан во имя
стабилизации  внутреннего рынка «голубого
топлива». Кроме того, выход газа на биржу
должен  стать серьезным стимулом развития
российской газовой отрасли. 

П
ремьер-министр РФ Михаил Фрадков под-
писал постановление о создании в порядке
эксперимента газовой биржи, в ходе которо-

го планируется продать на биржевых торгах до
10 млрд. кубометров газа, что пока составляет не бо-
лее 2,5 % от объемов продажи «голубого топлива» на
российском рынке. При этом биржа будет работать
по формуле 5+5 (5 млрд. кубометров газа поставит
«Газпром», оставшиеся 5 – независимые производи-
тели). Предполагается, что биржа будет функциони-
ровать до конца года, после чего по результатам ее
работы будет принято окончательное решение отно-
сительно создания подобного института на постоян-
ной основе.

Минпромэнерго РФ, Минэкономразвития, Феде-
ральной антимонопольной службе (ФАС) и Феде-
ральной службе по тарифам  поручено обеспечить
нормативно-правовое и методическое сопровожде-
ние эксперимента и в следующем году доложить о
его результатах в правительство РФ.

Что касается торговой площадки и правил торгов,
то первоначально их планировалось вести на базе
НП «Координатор рынка газа» (КРГ). Однако позд-
нее тезис о том, что торговая площадка должна быть
независима от «Газпрома», сменился другим:  только
на электронной торговой площадке ООО «Межре-
гионгаз», которая технологически вписана в инфра-
структуру поставки газа, можно обеспечить торги
«голубым топливом». 

«ПОЧЕМУ НЕ У НАС?»
Тема создания газовой, а также нефтяной биржи в

России дискутируется годами. С новой силой этот
вопрос начали обсуждать после апрельского обра-
щения президента РФ Владимира Путина к Феде-
ральному собранию. Тогда глава государства сказал,
что на территории России необходимо организовать
биржевую торговлю нефтью, газом, другими товара-
ми. «Наши товары продаются на мировых рынках.
Почему не у нас?» – спросил президент.

Подобное внимание к теме реализации «голубого
топлива» через биржу вполне объяснимо. Сегодня
Россия является ведущим производителем и экс-
портером природного газа. Суммарная его добыча в
России в прошлом году превысила 640 млрд. кубо-
метров,  к 2010 году планируется увеличение добычи
до 670 млрд. По прогнозам экспертов, при нынеш-
них темпах  газа хватит на 80 лет. Однако при этом

механизмы реализации этого энергоносителя в Рос-
сии сильно отстали от развитых стран. 

К примеру,  министр промышленности и энерге-
тики РФ Виктор Христенко неоднократно заявлял,
что указы и постановления, направленные на эко-
номию газа, тепла, электричества, совершенно не
работают, поэтому в ход надо пускать экономику, а
именно экономическое регулирование цен на энер-
гоносители. По мнению многих специалистов, от-
крытие газовой биржи будет также серьезно способ-
ствовать увеличению стабильности на внутреннем
рынке газа.

ИНИЦИАТИВА «ГАЗПРОМА»
Ни для кого не секрет, что идею организации газо-

вой биржи активно отстаивает «Газпром». Пресс-
служба газового концерна отмечает, что над разви-
тием биржевых технологий компания последова-
тельно работает уже в течение пяти лет. Первые тор-
ги на электронной площадке ООО «Межрегионгаз»
(МРГ, 100-процентная газпромовская «дочка» по ре-
ализации газа на внутреннем рынке) состоялись ле-
том 2002 года, то есть всего на один год позже, чем
этот процесс был освоен на рынках США и Велико-
британии. Однако в официальном сообщении
пресс-службы концерна подчеркивается, что «за
прошедший период в указанных странах данный
прогрессивный вид торговли получил широкое раз-
витие. В США в 2006 году через электронные торги
было поставлено более 100 млрд. кубометров газа.
«Газпром» остался на позициях 2003 года, реализуя
по указанной схеме 1 млрд. кубометров в год. Незна-
чительность масштабов продаж связана с тем, что
реализации подлежат лишь остатки ресурсов, при-
обретенных «Газпромом» у независимых производи-
телей. Реализовывать по свободным ценам газ соб-
ственной добычи «Газпром» до сих пор не имеет
права…» 

В течение последних лет «Газпром» настойчиво
указывает на то, что реализация газа по ценам ниже
сопоставимых  на российские нефтепродукты и
уголь не соответствует задачам создания полноцен-
ных рыночных взаимоотношений. «Необходимо, не
затрагивая интересы населения, поэтапно откры-
вать для «Газпрома» свободный сектор рынка газа
России, обслуживающий промышленность. Для то-
го, чтобы этот процесс служил интересам развития
всей экономики России, он должен носить цивили-
зованный характер. По мнению «Газпрома», опере-
жающими темпами должны формироваться структу-
ры, выявляющие цену газа на рынке», – отмечается
в пресс-релизе.

Как считают в газовом концерне, для этого следует
придать электронным торгам соответствующий мас-
штаб и довести уровень продаж газа «Газпромом» по
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крайней мере до 5 млрд. кубометров. Важно, чтобы
независимые производители имели равные с «Газ-
промом» права по использованию новой формы тор-
говли. Запуск данного вида продаж должен, прежде
всего, служить задаче создания новой системы фор-
мирования цен. Вместо регулирования цен для ко-
нечных потребителей государство должно научиться
устанавливать четкие правила работы биржевых
структур. Только в этом случае фиксированные на
них цены будут объективны. 

Работа электронной площадки должна также поз-
волить объединить биржевые технологии с система-
ми управления газоснабжением России. После за-
вершения данной программы можно будет созда-
вать полноценную биржу газа, аналогичную соот-
ветствующим структурам США и стран ЕС. «Фор-
мирование новой системы управления ценами по-
требует отказа как от государственного диктата на

рынке газа, так и от псевдорыночных взглядов о
волшебной способности рынка решать задачи об-
щества. Очевидно, в этом самая большая сложность
для государственных ведомств», – отмечается в со-
общении. Для решения всего комплекса задач «Газ-
пром» еще в 2003 году внес проект постановления
правительства РФ «О проведении эксперимента по
продаже газа по свободным ценам». Он рассматри-
вался как первый шаг в развитии биржевой торгов-
ли, при этом в сопроводительных материалах был
определен весь комплекс мер по организации бир-
жи газа РФ. 

«За три года этот проект был подвергнут много-
численным стилистическим изменениям. Каждый
раз казалось, что новые изменения будут последни-
ми, но документ «замерзал» на очередном круге сог-
ласования», – отмечает «Газпром». – Согласно ожи-
даниям газовиков, переход к рыночным ценам под-
толкнет экономику к более эффективному исполь-
зованию газа, а высвободившиеся объемы «голубого
топлива» позволит направить на экспорт. Еще один
важный момент: становление рынка газа сформиру-
ет адекватную цену и на газ независимых произво-
дителей, которая в настоящее время формируется
благодаря Федеральной службе по тарифам (ФСТ).
В «Газпроме» уверены, что рыночная цена не будет
сильно отличаться от регулируемой. Так, в настоя-
щее время цена газа, продаваемого на электронной
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торговой площадке «Межреги-
онгаза» (ЭТП МРГ), превышает
регулируемую цену лишь на 12-
15%. 

ПОДДЕРЖКА НЕЗАВИСИ-
МЫХ 

КОМПАНИЙ
По мнению аналитиков, газо-

вая биржа позволит значительно
увеличить долю независимых
российских производителей
природного газа. Пока же, по
подсчетам экспертов, их доля к
концу десятилетия возрастет с
сегодняшних 7–8% до 15–20%.

Специалисты отмечают, что
сейчас получить доступ к магист-
ральным газопроводам «Газпро-
ма» для независимых производи-
телей довольно сложно. «Подхо-
ды» к трубе для независимых по-
ставщиков газа пытается обеспе-
чить Федеральная антимоно-
польная служба России (ФАС),
которая готовит проект постанов-
ления «Об обеспечении недис-
криминационного доступа к газо-
транспортным сетям Российской
Федерации». 

Проект предусматривает ут-
верждение Порядка недискри-
минационного доступа к сво-
бодным мощностям газотранс-
портных сетей (ГТС) в Россий-
ской Федерации. Если подоб-
ный документ будет правитель-
ством РФ принят, многие кон-
фликтные ситуации, связанные
с доминирующим положением
РАО «Газпром» и его дочерних
компаний на рынке транспор-
тировки газа, уйдут в прошлое.
В выигрыше окажутся и потре-
бители газа. 

«ШАГ НА ПУТИ 
ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ ЦЕН

НА ГАЗ»
В целом положительно оцени-

вают идею создания биржи и
представители независимых ин-

вестиционных компаний. Так, аналитики ИК
«Проспект» полагают, «что это существенный шаг
на пути к либерализации цен на газ, хотя объем про-
даж и невысок – не более 3% внутреннего потребле-
ния. Биржа должна стать индикатором того, на-
сколько отечественные промышленные потребите-
ли готовы покупать газ по цене выше устанавливае-
мой государством и какой, соответственно, может
быть эта цена».
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«ГАЗПРОМ» УКАЗЫВАЕТ НА ТО, ЧТО РЕА-
ЛИЗАЦИЯ ГАЗА ПО ЦЕНАМ НИЖЕ СОПОС-
ТАВИМЫХ  НА РОССИЙСКИЕ НЕФТЕПРО-
ДУКТЫ И УГОЛЬ НЕ СООТВЕТСТВУЕТ
ЗАДАЧАМ СОЗДАНИЯ ПОЛНОЦЕННЫХ
РЫНОЧНЫХ ВЗАИМООТНОШЕНИЙ



Со своей стороны, аналитики ИК «Брокеркредит-
сервис» (БКС) Максим Шеин и Екатерина Кравченко
также считают, что организация биржи – «первый шаг
в направлении либерализации газового рынка, сде-
ланный правительством». «Правда, первоначальные
объемы торгов будут невелики – всего 10 млрд. кубо-
метров. Тем не менее, в перспективе объемы могут
быть увеличены, что принесет дополнительную вы-
ручку всем газовым производителям»,– отмечается в
ежедневном аналитическом обзоре БКС.

Аналитик «Тройки Диалог» Валерий Нестеров
убежден, что это положительное событие, которого
ждали как в «Газпроме», так и в независимых компа-
ниях, торгующих газом: «В выигрыше будут и неза-
висимые компании, в том числе «НОВАТЭК», если
им будут выделены нормальные объемы на торгах, и

«Газпром», который получит возможность ускорить
рост цен на газ и увеличить объем поставок газа по
свободным ценам». 

Многие участники российского газового рынка
говорят о том, что одним из ключевых для них воп-
росов станет возможность транспортировать газ, ре-
ализованный на бирже независимыми производите-
лями, по газотранспортной системе «Газпрома».
«Успех работы биржи во многом зависит от техноло-
гических возможностей «Газпрома» по доставке за-
купленных на бирже объемов», – заявляют, напри-
мер, в РАО «ЕЭС России».

Представители «ЛУКОЙЛа», являющегося одним
из активнейших участников ЭТП МРГ, публично зая-
вляют  о том, что пока непонятен механизм распреде-
ления квот на продажу газа независимыми произво-
дителями. По словам представителей компании,
предлагалось предоставлять квоту на продажу про-
порционально объему добычи, однако это проблема-
тично, поскольку большой объем газа многие незави-
симые производители  уже законтрактовали и не име-
ют возможности значительно увеличить добычу. 

Но все эти детали станут более понятными после
первых результатов работы газовой биржи. 

Алексей САМОХВАЛОВ

95

ПЕРЕХОД К РЫНОЧНЫМ ЦЕНАМ ПОД-
ТОЛКНЕТ ЭКОНОМИКУ К БОЛЕЕ ЭФФЕ-
КТИВНОМУ ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ГАЗА,
А ВЫСВОБОДИВШИЕСЯ ОБЪЕМЫ «ГО-
ЛУБОГО ТОПЛИВА» ПОЗВОЛИТ НАПРА-
ВИТЬ НА ЭКСПОРТ



Во время официального визита главы россий-
ского государства в Грецию было подтвержде-
но намерение строительства нефтепровода
Бургас-Александруполис. По словам Владимира
Путина, новый нефтепровод позволит «реально
влиять на европейскую энергетическую полити-
ку». А компании – участницы проекта утвержда-
ют, что годовой эффект для российской нефтя-
ной отрасли за счет разницы в стоимости транс-
портировок по трубопроводу и  через проливы
может составить около 1 млрд. долларов в год.

ПРОЕКТ С 12-ЛЕТНЕЙ ИСТОРИЕЙ
Напомним, что проект трансбалканского нефтепро-

вода (ТБН) от порта Бургас (Болгария) до порта Алек-
сандруполис (Греция) был инициирован в 1994 году
Россией, Болгарией и Грецией. Он призван создать
новый маршрут бесперебойного экспорта российской
нефти  из бассейна Каспия через Новороссийск, Бол-
гарию и Грецию на рынки Средиземноморья. По зака-
зу греческой стороны немецкой компанией ILF в 2000
году были разработаны технические решения и прове-
дены финансово-экономические расчеты. Наряду с
сильными сторонами проекта,  такими, как обход ту-
рецких проливов, значительное увеличение пропуск-
ной способности и решение экологических проблем
региона, были и слабые. Прежде всего, это отсутствие
сырьевой базы, подтвержденной поставками нефтя-
ных компаний. 

Общая протяженность трассы нефтепровода Бургас-
Александруполис по плану составляет около 300 км.
Диаметр трубопровода  – 1000 мм. Количество перека-
чивающих станций – 2-3. Проект предусматривает со-
здание нового, дополнительного маршрута, который
позволит транспортировать нефть из портов Черного
моря на рынки Европы, США и Азиатско-Тихоокеан-
ского региона через территорию двух европейских
стран – Болгарии и Греции. В проект входят морской
терминал в Бургасе для разгрузки танкеров грузоподъ-
емностью 150 тыс. тонн и морской терминал в Алек-
сандруполисе (150/300 тыс. тонн). А стоимость строи-
тельства нефтепровода Бургас-Александруполис оце-
нивается в 700 миллионов евро.

В целом же около 12 лет Болгария, Греция и Россия
не могли достичь согласия по ключевым вопросам –
кто будет строить нефтепровод, кому станут принадле-
жать терминалы и какими планируется сделать тран-

зитные тарифы. Однако задержки танкеров в Босфоре
из-за активного движения судов в проливе, обходящи-
еся нефтяным компаниям около $1,0 миллиарда в год,
увеличили заинтересованность в проекте всех сторон.

«Бассейн Черного моря страдает от большой загру-
женности, и Босфор не может удовлетворить требова-
ния, связанные с ростом загрузки», – сказал министр
энергетики РФ Виктор Христенко в интервью грече-
ской газете «Eleftherotypia». «Рост цен на нефть выше
$70 за баррель привел к стабильному увеличению объ-
емов грузов, и как следствие – резко выросла финан-
совая привлекательность проекта Бургас-Александру-
полис», – отметил он.

Первоначально объем транспортируемой нефти из
черноморского Бургаса в греческий Александруполис
на побережье Эгейского моря должен составить
10 млн. тонн в год. За счет отказа от поставок по морю
уменьшатся экологические риски, связанные с разли-
вом нефти. Согласно прогнозам, спустя примерно три
года после ожидаемого в 2009 году ввода трубопровода
в эксплуатацию его мощность достигнет 35 млн. тонн
в год.

Также в начале следующего года должен быть от-
крыт совместный газопровод Турции, Греции и Ита-
лии, по которому будут осуществляться поставки при-
родного газа с Каспийского моря и Ближнего Востока
в Европу. Этот проект вместе с Трансбалканским неф-
тепроводом может превратить Грецию в юго-восточ-
ный энергетический центр Европы.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ИНТЕРЕС
Эксперты говорят прежде всего о стратегическом

интересе России в строительстве нового нефтепрово-
да. Как, например, объясняет специалист по Балканам
из Института всеобщей истории Артем Улунян, проект
стал частью внешнеполитических планов российского
руководства, «которое заинтересовано прежде всего в
диверсификации трубопроводов с тем, чтобы не допу-
скать зависимости от посредников». Этим «посредни-
ком» в данном случае является не очень дружествен-
ная России Турция.

Россия опасается как ограничений со стороны Тур-
ции на транспортировку нефти танкерами через про-
ливы, так и того, что пропускная способность Босфо-
ра и Дарданелл скоро просто иссякнет. Болгарию и
Грецию Москва считает дружественными государства-
ми. Собственный же интерес этих двух стран состоит
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Российская нефть
придет в  Грецию

и Болгарию



прежде всего в том, чтобы зарабатывать деньги на
транзите нефти.

Планируется, что с помощью нефтепровода Бургас-
Александруполис российское черное золото будет пе-
реправляться на рынки Европы и США. Однако за
этот рынок нам придется побороться. Существует не
менее 12 проектов трубопроводов в обход Босфора и
Дарданелл. Один из серьезных конкурентов для Бур-
гас-Александруполис – нефтепровод от турецкого
черноморского порта Самсун к Джейхану на Среди-
земном море, который строят американцы вместе с
турками. Последние, когда российский президент
приезжал в Анкару, предложили России поучаствовать
в проекте в качестве поставщика нефти. Но России
как крупнейшему экспортеру сырья выгодно иметь
контроль над трубой. 

Еще один нефтепровод, который будет работать на
тот же рынок, что и Бургас-Александруполис, вводя-
щийся в эксплуатацию уже в этом году, – Баку–Джей-
хан. Участники проекта – BP (30,1%), ГНКАР (25%),
ShevronTexaco (8,9%), Statoil (8,71%) TPAO (6,53%),
Eni (5%), Total (5%), Itochu (3,4%), Inрex (2,5%),
ConocoPhilliрs (2,5%), Amerada Нess (2,36%). 

Сырьевые базы у двух магистралей разные: греко-
болгаро-российский рассчитан на перекачку любой
российской нефти, доставленной до Черного моря (в
том числе и каспийской, транспортируемой через тру-
бопровод Баку-Новороссийск), англо-азербайджан-

ский же – только на сырье Каспийского региона. Пе-
ресечение интересов двух транспортных систем (Баку-
Новороссийск–Бургас-Александруполис и Баку-
Джейхан) неизменно приведет к  конкуренции на
рынке сбыта.

УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА 
Со стороны России в группу компаний – инициато-

ров строительства нового нефтепровода входят ЛУ-
КОЙЛ, ТНК-ВР, Транснефть, Стройтрансгаз, Сов-
комфлот, ТИСЭ. Греческая сторона будет представле-
на компаниями «Хеленик Петролеум», «Прометей
газ», «Лацисгрупп», Болгария – «Универсальным тер-
миналом» (Бургас). Предполагается, что объединен-
ная компания будет создана на паритетных началах и
каждый из трех ее участников будет иметь 33-процент-
ную долю. Но в настоящее время продолжаются трех-
сторонние консультации участников проекта (России,
Греции и Болгарии). 

При этом именно ЛУКОЙЛ впервые озвучил идею
транспортировки российской нефти по этому марш-
руту. Компания Вагита Алекперова долгое время бы-
ла координатором проекта. Позже ее сменил  ТНК-
ВР. И хотя  в апреле этого года представители прави-
тельств России, Греции и Болгарии подписали мемо-
рандум о сотрудничестве при строительстве нефте-
провода, никаких практических действий с тех пор не
было.
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Президент Болгарии Георгий Пырванов, 
премьер-министр Греции Константинос Караманлис
и президент России Владимир Путин



Глава «Роснефти» Сергей Богданчиков недавно зая-
вил, что контрольный пакет акций проекта болгарско-
греческого нефтепровода Бургас-Александруполис
должен быть у российских компаний. «Мы полагаем,
что контрольный пакет должен быть у российских
компаний, как у компаний, которые обеспечивают
нефтью этот трубопровод», – заявил он журналистам.
По словам главы «Роснефти», строительство трубо-
провода Бургас-Александруполис позволит России и
ее соседям иметь еще один маршрут транспортировки
нефти. Богданчиков подчеркнул, что этим проектом
Россия еще раз подтвердит свою репутацию надежно-

го поставщика энергоресурсов.
Кроме того, по его словам, нефте-
провод «откроет возможность экс-
порта нефти в те страны, в кото-
рые Россия ее экспортировала ма-
ло – речь идет об Америке и Юго-
Восточной Азии». 

«Глубоководный порт Александ-
руполис позволит осуществлять
такие поставки», – пояснил
Сергей Богданчиков. На вопрос
журналистов о том, существуют ли
сложности на переговорах по дан-
ному проекту, который начал об-
суждаться более десяти лет назад,
Богданчиков отметил, что не ви-
дит «каких-либо экстремальных
сложностей». «Есть просто вопро-
сы, связанные, например, с отво-
дом земель под трубопровод, под
терминалы, которые требуют сог-
ласования. Уверен, что все эти во-
просы будут успешно решены», –
заявил глава «Роснефти». 

Примечательно также, что на
сообщения о решении строитель-
ства нового нефтепровода доволь-
но быстро отреагировала админи-
страция президента США, которая
заявила о позитивном отношении
к договоренностям между Росси-
ей, Болгарией и Грецией по поводу
строительства совместного нефте-
провода. В официальном заявле-
нии по этому поводу говорится,
что администрация Джорджа Бу-
ша «приветствует сооружение
множества трубопроводов для соз-
дания коммерчески выгодных и
экологически безопасных возмож-
ностей транспортировки каспий-
ских нефти и газа на глобальный
рынок». «Бургас-Александруполис
способен стать важной составной
частью этой концепции, посколь-
ку демонстрирует коммерческую
жизнеспособность на конкурент-
ном рынке экспортных маршру-
тов, которые могут сократить рас-

ходы на доставку сырой нефти из России и Казахстана
на мировой рынок, – подчеркивает американское
внешнеполитическое ведомство. – Увеличивая объе-
мы поставок нефти на глобальный рынок, Бургас-
Александруполис принесет пользу потребителям и,
будем надеяться, снизит ценовое давление на нефтя-
ном рынке».

ПОЗИЦИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 
Строительство нефтепровода Бургас-Александрупо-

лис стало главной темой недавних переговоров в Афи-
нах между президентом России Владимиром Пути-

ВВП №2098

НЕФТЕПРОМ



ным, греческим премьером Костасом Караманлисом и
болгарским президентом Георгием Пырвановым. По
словам российского президента, «этот проект чрезвы-
чайно важен не только для трех наших государств, но
и для создания условий развития энергетики и в целом
экономики Европы». 

Владимир Путин напомнил, что энергетическая без-
опасность была одной из ключевых тем саммита
«большой восьмерки», прошедшего в июле в Санкт-
Петербурге, и подчеркнул, что проект нефтепровода
Бургас-Александруполис «безусловно лежит в контек-
сте договоренностей, достигнутых в Санкт-Петербур-
ге, и будет способствовать развитию энергетической
сферы в Европе».

На официальной пресс-конференции Владимир Пу-
тин также высказал надежду, что проект строительства
нефтепровода Бургас-Александруполис будет реали-

зован в срок. «Сегодняшние наши договоренности
подтверждают, что мы можем не только понимать важ-
ность того, что мы сегодня обсуждаем, но и можем до-
биться  окончательного результата. Надеюсь, что те
сроки, о которых мы договорились по реализации
проекта, будут реализованы», – сказал президент Рос-
сии. 

Путин отметил необходимость «несмотря на все
сложности конкурентной борьбы, научиться осозна-
вать свои национальные интересы и последовательно
добиваться их реализации». «Когда мы исходим из не-
обходимости реализации этого проекта, мы видим,
что все наши партнеры,  которые будут участвовать в
этом проекте, не просто заинтересованы, это повыша-
ет статус всех стран, которые участвуют в этой работе,
статус их участия в решении общеевропейских энерге-
тических проблем», – сказал президент РФ. Он под-
черкнул, что «одно дело обсуждать проблемы энерге-
тической безопасности, а другое дело – иметь на сво-
ей территории объекты энергетической инфраструк-
туры, хранилища нефти и газа, терминалы, трубопро-
водные системы, получать от этого налоги, реально
влиять на европейскую энергетическую политику и
это все мы предлагаем сделать».

Георгий АРАПОВ
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ПРОЕКТ ТРАНСБАЛКАНСКОГО НЕФТЕ-
ПРОВОДА ПРИЗВАН СОЗДАТЬ НОВЫЙ
МАРШРУТ БЕСПЕРЕБОЙНОГО
ЭКСПОРТА РОССИЙСКОЙ НЕФТИ
ИЗ БАССЕЙНА КАСПИЯ НА РЫНКИ
СРЕДИЗЕМНОМОРЬЯ



В прошлом году в результате ежегодного повы-
шения цен газ в пересчете на условное топливо
сравнялся с углем. А по прогнозам МЭРТ, к 2010
году это соотношение и вовсе станет 1,6:1,0. То
есть недовольство угольщиков заниженными це-
нами на газ теряет смысл – по крайней мере ка-
менный уголь становится дороже. Углю открыва-
ется «зеленый свет» – надо только «нажать на газ»
и искать новых потребителей.

ПОЧЕТНОЕ МЕСТО УГОЛЬЩИКОВ 
В этом можно убедиться, если «с карандашом в ру-

ке» проработать итоговый документ Санкт-Петер-
бургского саммита G8 «Глобальная энергетическая
безопасность». Там российским угольщикам отведено
особое место в решении этой важнейшей для челове-
чества проблемы. Пока складывалось впечатление,
что энергетическая безопасность замыкается только
на нефти и газе, а также частично на АЭС. Ведь и в
подготовке материалов к G8 основное участие прини-
мали руководители «Газпрома» и нефтяных компаний,
с ними же встречался президент РФ Владимир Путин
до и после саммита. Но в энергобалансе мира боль-
шую роль играет и уголь. Уже сейчас на мировом рын-
ке угля российские угледобывающие компании зани-
мают 12% (газа – 22%), что уже немало. На европей-
ском – и того больше: около 35% (газа – 25–28%). А
география поставок охватывает более 40 стран мира. 

Из 300 млн. т российского угля, добытого в 2005 г.,
80 млн. т экспортировано. При этом большая часть –
80% – приходится на кузбасский уголь. За семь ме-
сяцев этого года крупнейший угольный бассейн Рос-
сии увеличил экспорт еще на 19%. 

Всего же по России за первое полугодие этого года
при росте добычи угля на 5,7% (газа – 2,7%) экспорт
его увеличился на 8,1% (газа – на 24,9%). По углю
прирост составил 3,1 млн. т и достиг 42 млн. т. По про-
гнозам аналитиков, в обозримой перспективе экспорт
угля из России будет расти ежегодно на 7–10%.

Стоит подчеркнуть, что экспансию на мировой
рынок угольщики осуществляют, не имея практиче-
ски никакой государственно-дипломатической под-
держки. На свой страх и риск они создают портовые
мощности по экспорту угля в Европу и страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона (АТР). 

АКТИВНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
На первое направление ориентирована Усть-Луга (Ле-

нинградская область), где в начале этого года пущена
вторая очередь угольного терминала мощностью 10 млн.
т в год. Он принадлежит компании «Кузбассразрез-

уголь», которая инвестировала в это дело 1,8 млрд. руб-
лей. К 2008 г. планируется закончить строительство
третьей очереди терминала, и тогда через Усть-Лугу бу-
дет проходить до 15 млн. т экспортного угля. Весной
2006 г. «Сибирский деловой союз» и УК «Кузбассразрез-
уголь» приняли решение рассмотреть совместный про-
ект по строительству в Мурманске нового угольного
порта «Лавна» с мощностью в перевалке 15 млн. т. Ввод
в строй объекта намечен на конец 2010 г.

На Дальнем Востоке Сибирская угольная энерге-
тическая компания (СУЭК) строит терминал на
12 млн. т в бухте Мучка у поселка Ванино (Хабаров-
ский край). Холдинг «Сибуглемет» намерен к 2010 г.
построить комплекс собственных портовых мощно-
стей на 8 млн. т в бухте Суходол, находящейся между
Владивостоком и Находкой. «Мечел», владеющая
«Торговым портом Посьет», основной деятельно-
стью которого является перевалка экспортного угля
компании, намерена его реконструировать. 

Сахалин на выделенные из госбюджета 465 млн.
рублей начал работу по сооружению новых причалов
в Шахтерске. После реконструкции порт станет ос-
новным морским экспортным угольным терминалом
острова и сможет обрабатывать более 300 морских
судов и отгружать до 3 млн. т угля в год.

Столь интенсивное портовое строительство на
Дальнем Востоке связано не только с поставками уг-
ля в Японию, но и в другие страны АТР. Сейчас на
этот регион приходится две трети мирового потреб-
ления угля. Вероятнее всего в число крупнейших по-
купателей войдет и Индия, делающая основную
ставку на развитие угольной энергетики. 

Но для пропуска ожидаемого дополнительного
грузопотока требуется строительство нового четы-
рехкилометрового Кузнецовского тоннеля через от-
роги Сихотэ-Алиньского хребта. Оно обойдется не
менее чем в 15 млрд. рублей и потребует от 4 до 6 лет
работы. Хотя РЖД хочет привлечь для этого средст-
ва Инвестфонда, но вероятнее всего в качестве соин-
весторов выступят угольные и нефтяные компании,
так как железнодорожники заложат затраты на тун-
нель в тарифы на перевозки этих видов топлива.

ТАРИФНЫЙ СПОР 
Природа распорядилась таким образом, что основ-

ной экспортный угольный бассейн России – Кузбасс
расположен практически на одинаковом расстоянии
от Тихого океана, Балтийского и Черного морей. По-
этому величина железнодорожного тарифа во мно-
гом определяет цену угля в портах. «Тарифная вой-
на» между угольщиками и железнодорожниками –
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явление перманентное. Первые утверждают, что ве-
личина его, а это порядка $20 за тонну, соответствует
себестоимости угля наших основных конкурентов.
Они к тому же используют для поставок на мировой
рынок добытого угля значительно более дешевый
морской транспорт. Железнодорожники отвечают: в
объемах наших перевозок уголь занимает 22%, что
приносит лишь 15% доходов. В результате регули-
ровки тарифов со стороны государства этот вид гру-
за является низкорентабельным, а при перевозке на
расстояние больше 3 тыс. 500 км – убыточным. Кто
здесь прав?

К 2010 г. ожидается увеличение перевозок угля, в
основном кузнецкого, по железным дорогам Сибири
(до 210-220 млн. т). РЖД готова инвестировать раз-
витие своей транспортной сети и увеличивать объе-
мы перевозок кузбасского угля хотя бы до 210 млн. т,
но при условии встречных шагов со стороны угледо-

бывающих предприятий, то есть инвестиций не
только в подъездные, но и в основные пути. 

ПОЛЬЗА ЭКСПОРТА 
Вообще серьезное развитие экспорта дальнево-

сточного угля началось в 1974 г. с советско-японско-
го экономического сотрудничества при сооружении
на Нерюнгринском месторождении Южно-Якут-
ского каменноугольного бассейна угольного разре-
за. За более чем 30-летнюю эксплуатацию запасы уг-
ля Нерюнгри, годные для открытой разработки,
почти исчерпаны и на месторождении переходят к
подземной добыче. Поэтому в 2008 г. на базе пяти-
метрового пласта начинается эксплуатация шахты
«Холодниканская» (на 1,5 млн. т) Помимо этого, в
бассейне именно в расчете на экспорт начато проек-
тирование шахт «Инаглинская» мощностью 1,2 млн.
т, в планах строительство еще одной шахты на 2 млн.
т на восточном участке Денисовского месторожде-
ния. 

Что касается экспортных цен на уголь, то они
слишком подвижны, хотя и имеют прямую зависи-
мость от цены на нефть. Так, несколько месяцев на-
зад энергетический уголь, а именно он составляет
основу угольного экспорта на мировых рынках, сто-
ил чуть ли не $35 за тонну, а в августе – уже $70. Но в
любом случае экспорт выгоден: иначе угольщики не
вкладывали бы десятки миллиардов рублей в уголь-
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ные терминалы, предназначенные только для его
вывоза. А вот в связи с решениями Санкт-Петер-
бургского саммита им будет легче координировать
свои действия с высшими органами власти России.
Последние же получили полное право лоббировать
интересы отечественной угольной промышленности
на мировой арене.

ГЛУБОКАЯ ПЕРЕРАБОТКА 
Одна из болевых точек угольной промышленно-

сти – затягивание «газовой паузы». Все призывы,
может быть, более эмоциональные, чем подкреплен-
ные экономическими выкладками, о переводе ряда
электростанций с газа на уголь, не находят нигде от-
клика. Реально угольщики могут рассчитывать толь-

ко на строительство за собственные средства новых
угольных электростанций. 

Этим они и занялись. Наибольшие усилия в этом
направлении делаются опять же в Кузбассе. «Куз-
бассразрезуголь» объявил о строительстве мощной
ГРЭС с предварительным названием «Ново-Кузбас-
ская ГРЭС». В зависимости от выбора места и техно-
логических решений она обойдется от $1,7 млрд. до
$2,5 млрд.

«Белон» вообще пошел нестандартным путем. Он
создает энерготехнологический комплекс, который
состоит из шахты «Листвяжная», обогатительной фаб-
рики и мини-теплоэлектростанции. Она будет рабо-
тать на водоугольном топливе, получаемом из отходов
углеобогащения. «Это тоже глубокая переработка, —
прокомментировал проект «Белона» в марте нынеш-
него года Аман Тулеев. — Не обязательно продавать
только сам обогащенный уголь, можно продавать про-
изведенную на нем продукцию, а самый лучший про-
дукт — это электроэнергия». Другие угольные компа-
нии скупают акции энергетиков, обеспечивая тем са-
мым рынок сбыта своей продукции.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Для того чтобы исключить в будущем дефицит
энергомощностей в периоды наибольшей на-
грузки, между РАО «ЕЭС России» и администра-
цией ряда регионов были заключены согла-
шения. В них предусмотрена реализация мас-
штабных программ по строительству и рекон-
струкции электроэнергетических объектов.
Однако эти соглашения, по словам председа-
теля правления РАО ЕЭС Анатолия Чубайса, уг-
розу энергетического кризиса не отводят. О
его вероятности он предупредил в начале сен-
тября. 

РЕЖИМ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ 
Из того, что сказал глава РАО ЕЭС, наиболее тре-

вожно звучат следующие слова: предстоящей зимой
«мы войдем в сверхнапряженный режим работы
энергосистемы», которая может столкнуться с проб-
лемами «такого масштаба, которые никто в мире еще
не решал». Предупреждение подобного рода из уст
Анатолия Чубайса звучит не впервые, и всем памят-
ны веерные отключения электроэнергии и вводив-
шиеся в разное время в разных местах болезненные
режимы экономии. В частности, минувшей лютой
зимой, хотя энергетики к ней и готовились.

Тогда же, в феврале нынешнего года, президент
Владимир Путин поручил правительству выработать
предложения по модернизации электроэнергетики,
в том числе путем привлечения частного капитала.
За прошедшее с тех пор время была разработана ин-
вестиционная программа РАО ЕЭС, технически под-
готовлены и подписаны упомянутые соглашения
энергохолдинга с регионами, принят целый ряд дру-
гих мер. 

Во второй половине августа проблемы энергетики
обсуждались на встрече Владимира Путина с Анато-
лием Чубайсом, который рассказал о проделанной
работе. Ее первые результаты, тем не менее, поводов
для спокойствия не дают. 

Момент для нового предупреждения был выбран
им, видимо, по двум причинам. Во-первых, зима для
коммунальных служб уже действительно на носу. А
во-вторых, только что подведенные итоги работы
российской энергетики за первые восемь месяцев
нынешнего года не могли не вызвать беспокойства.

С одной стороны, они выглядят неплохо: электро-
станции РАО «ЕЭС Россия» в январе-августе, по опе-
ративным данным, увеличили выработку электро-
энергии на 5,6% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года - с 428,9 до 453,1 млрд. кВт/ч. Уве-
личили, несмотря на нехватку воды в водохранилищах

гидростанций, которые из-за этого потянули общую
статистику вниз, уменьшив свою выработку на 3,2%. 

Вроде бы прибавке производства электроэнергии
примерно на 40 млрд. кВт/ч (в пересчете на год)
можно только радоваться. Достаточно вспомнить,
что почти такая же цифра стояла в официальном
прогнозе прироста потребления энергии в стране за
целую пятилетку – с 2000 по 2005 годы (46 млрд.
кВт/ч). Правда, в действительности прирост за эти
годы оказался в полтора раза больше - но ведь это за
пять лет! 

Находись мы сейчас в иных обстоятельствах, уско-
рение роста как потребления электроэнергии, так и
ее производства (что по сути одно и то же – энергия
на складе не лежит) стоило бы приветствовать. Это
верный признак развития экономики и повышения
уровня жизни. Однако в обстоятельствах нынешних,
когда электростанции работают почти на пределе
возможностей, чувство удовлетворения смешивается
с озабоченностью.

Нехорошо уже то, что снова имела место недо-
оценка прироста потребления энергии. В нынешнем
году рост прогнозировался на уровне 2,05%, что и
было утверждено в энергобалансе страны регулиру-
ющими органами. Между тем реально этот показа-
тель составил за восемь месяцев 4,6%, а в августе – и
вовсе 5,3%. Это означает, что тепловым электростан-
циям пришлось поднапрячься и сжечь немало лиш-
него мазута и газа. А впереди зима, которая потребу-
ет введения в действие резервов, которые уже в зна-
чительной мере были исчерпаны летом. 

Вот так и превращается в реальность пока что воо-
бражаемый «крест Чубайса», как образно назвали в
энергетических кругах пересечение на графике двух
линий: производства и потребления. Почти горизон-
тальную (из-за старения оборудования) линию про-
изводства энергии прорезает снизу вверх линия стре-
мительного роста ее потребления в результате подъе-
ма экономики и закупок населением мощных элект-
роприборов, которые включаются в массовом мас-
штабе, без учета отечественного энергобаланса. 

ПУСТЫЕ НИШИ
Этот крест поставлен не на всей стране. Есть мес-

та, например в Восточной Сибири, куда его тень не
падает. Наибольшую тревогу специалистов вызывает
положение в регионах, которые с других точек зре-
ния являются как раз самыми благополучными. Так,
в новом тысячелетии Тюменская область, купаясь в
благословенной нефти, повысила свой энергоаппе-
тит в пять раз, а Московский регион, где тоже быст-
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ро растут потребности экономики и населения, – в
четыре раза. По той же причине существует риск де-
фицита энергии и в Санкт-Петербурге.

Следует сразу сказать, что экспорт электричества в
сопредельные страны дополнительных трудностей
практически не создает. На него и приходится-то все-
го 1% вырабатываемой в стране энергии. А в моменты
пиковых нагрузок – и того менее. После соответству-
ющего заблаговременного – исходя из прогноза пого-
ды – предупреждения поток энергии переориентиру-
ется на внутреннего потребителя. Так было, например,
минувшей зимой с экспортом ее в Финляндию, когда
возник дефицит в электрохозяйстве Петербурга.

Так что экономить на энергорасходах если и при-
дется, то исключительно за свой счет. Известно, что
правительство Москвы такие планы уже составляет,
проводя ревизию у наиболее значительных потреби-
телей. При нашем привычном расточительстве эко-
номия была бы полезной. Но, как считают специа-
листы, для этого нет стимула: все еще недостаточно
дорога у нас энергия.

Все, что нам остается, - это наращивать производ-
ство, чему и посвящено, например, соглашение меж-
ду РАО ЕЭС и правительством Москвы. Оно преду-
сматривает создание и реконструкцию не только ге-
нерирующих мощностей, но и сетей, и диспетчер-
ских служб. Москве обычно хватает 15,6 млн. кВт
мощности (четыре Братских ГЭС). В пиковые мо-
менты ей, по прогнозам специалистов, могут пона-

добиться 16,4 млн. кВт. Разницу в 800 мегаватт по-
крыли бы два парогазовых блока, строительство ко-
торых уже идет. Можно было бы также привлечь
больше энергии из соседних регионов. Правда, это
достаточно проблематично - сетевое хозяйство,
трансформаторные подстанции местами сильно из-
ношены и создают пробки на электрических путях.

А поскольку пиковые нагрузки будут расти год за
годом, столица намерена получить к 2010 году до-
полнительно 5,8 млн. кВт электрических мощно-
стей. Решению проблемы энергоснабжения поможет
и то, что параллельно вырастут мощности тепловые.
Ведь при холодной погоде низкие температуры в по-
мещениях вынуждают людей прибегать к электро-
обогреву и тем увеличивать нагрузку на электросети.

Еще один существенный момент – переход полно-
стью на парогазовые технологии, которые повыша-
ют в полтора-два раза КПД электростанций, эконо-
мят газ и резко уменьшают выбросы в атмосферу
продуктов сгорания.

В соответствии с соглашением от РАО ЕЭС, помимо
шести дополнительных парогазовых установок, кото-
рые появятся на столичных ТЭЦ, город получит ток но-
вых энергоблоков в Электростали, на Каширской и
Шатурской ГРЭС и новой гидроаккумулирующей
станции - Загорской ГАЭС-2. Хорошую прибавку мощ-
ности даст и реконструкция городских электростанций. 

Правительство Москвы по своей программе по-
строит семнадцать новых парогазовых и газотурбин-
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ных установок и электростанций и две новые ТЭЦ.
Эта же программа предусматривает сооружение бо-
лее двух десятков новых трансформаторных под-
станций с соответствующими кабельными линиями.
Ввод в действие перечисленного оборудования нач-
нется уже в этом году и будет наращиваться из года в
год. 

По такой же примерно схеме, с таким же размахом
и скрупулезностью составлены и другие соглашения
РАО ЕЭС с регионами, хотя цифры и меняются в за-
висимости от остроты и характера местных проблем.
По-разному сформированы и источники финанси-
рования этих программ.

ВСКЛАДЧИНУ ЛЕГЧЕ 
На августовской встрече Владимира Путина и

Анатолия Чубайса шла речь об инвестиционной

программе развития электроэнер-
гетики на 2006-2010 годы. Прези-
дента интересовал механизм при-
влечения частных инвестиций.
Ведь энергетика попала в нынеш-
нюю трудную ситуацию главным
образом из-за недостаточного
финансирования. Прежде оно
было исключительно бюджетным.
И реформирование электрохо-
зяйства страны должно проходить
при использовании частного ка-
питала.

РАО ЕЭС в пятилетней (до 2010
года) инвестиционной программе,
охватывающей все дочерние и ма-
теринскую компании холдинга,
определило свои финансовые по-
требности в более чем 2,1 трлн.
рублей. На эти средства, в частно-
сти, будут введены в эксплуата-
цию 20,9 млн. кВт генерирующих
мощностей.

А развитие тепловой генерации
предполагается как раз в значи-
тельной мере (на 40%) за счет при-
влечения частных инвесторов. Им
будут – после проведения допол-
нительных эмиссий – предложе-
ны акции новых субъектов элект-
роэнергетики: территориальных
(ТГК) и оптовых (ОГК) генериру-
ющих компаний.

Уже через несколько дней после
встречи президента и Анатолия
Чубайса совет директоров РАО
ЕЭС одобрил проведение эмиссий
дополнительных акций «ОГК-3»,
«ОГК-4» и «ТГК-9». «ОГК-3» пла-
нирует за счет привлеченных та-
ким образом средств реализовать
ряд проектов на Черепетской, Ха-
ранорской, Южноуральской и Ко-
стромской ГРЭС. По инвестици-

онной программе «ОГК-4» будут построены мощно-
сти на Березовской, Шатурской, Яйвинской ГРЭС и
Сургутской ГРЭС-2. «ТГК-9» будет реконструиро-
вать свои мощности в Свердловской области и
Пермском крае, строить Новобогословскую и Ново-
березниковскую ТЭЦ. 

«ГидроОГК», ведающее гидростанциями, которые
остаются под контролем государства, тоже имеет об-
ширную инвестиционную программу. Компания
планирует завершить строительство Богучанской,
Бурейской, Зарамагских, Ирганайской, Зеленчук-
ских, Кашхатау и Саяно-Шушенской ГЭС. А также
для покрытия дефицита регулирующей мощности
будут строиться в Европейской части России гидро-
аккумулирующие станции, в том числе Загорская
ГАЭС-2, Ленинградская и Центральная ГАЭС и Зе-
ленчукская ГЭС-ГАЭС.
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В этой части программы тоже есть место частному
капиталу, например, алюминиевым компаниям. Из-
вестно, что алюминиевый холдинг РУСАЛ вложит
миллиарды долларов в Богучанскую ГЭС. 

И в региональной части инвестиционной про-
граммы, помимо муниципальных бюджетов, будут
также использоваться частные капиталовложения.
Так, в Москве дочерняя компания Внешторгбанка
«ВТБ Капитал Столица» сообщила о готовности по-
тратить на сооружение энергетических мощностей
до миллиарда долларов. 

Также и в финансирование тюменской энергосис-
темы будет внесена лепта частников – главных по-
требителей энергии, нефтегазовых гигантов. В их
числе «Газпромнефть», «Сургутнефтегаз», ТНК-ВР,
«ЛУКОЙЛ», «Роснефть» и «Славнефть».

Летом нынешнего года был подписан меморандум
о сотрудничестве РАО ЕЭС с итальянской электро-
энергетической компанией ENEL. Итальянцы выра-
зили готовность инвестировать российскую электро-
энергетику и приобрести крупные пакеты акций
ОГК или ТГК. По мнению экспертов, вслед за ENEL
появятся и другие иностранные инвесторы. 

Суммируя все источники инвестиций, авторы
программы развития энергетики приходят к выводу,
что общий объем ежегодных капиталовложений в от-
расль к 2010 году увеличится более чем в четыре раза:
с нынешних 129 млрд. до 560 млрд. руб. 

БУДЕТ СВЕТ 
Все перечисленные меры позволяют некоторым

экспертам из РАО ЕЭС надеяться, что для Петербурга
и Москвы злоключения минувшей зимы больше не
повторятся. Положение должны облегчить мобильные
газотурбинные электростанции. На их приобретение
выделено более 5 млрд. руб. Первая установка будет
готова к использованию до наступления зимы.

В некоторых других регионах угрозу чрезмерных пи-
ковых нагрузок удастся ликвидировать, возможно, в
более отдаленном будущем. Дело в том, что сооруже-
ние энергообъектов требует времени. Нужно также
учитывать плохо предсказуемые факторы: от погоды до
увеличения энергопотребления в домашнем хозяйстве.

Для обеспечения стабильной работы энергосисте-
мы и устойчивого электроснабжения потребителей
созданы штаб по надежности ЕЭС России и анало-
гичные штабы в регионах. Разработаны Правила
предотвращения развития и ликвидации нарушений
нормального режима электрической части энергоси-
стем, усилена система технического менеджмента,
приняты многие другие дополнительные меры,
включая усиление антитеррористической защиты
объектов ЕЭС России. В крупных городах страны
проведены совместные с региональными органами
власти и МЧС противоаварийные тренировки.

Виталий СОБОЛЕВ
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Близится к завершению подготовительный
этап государственной программы «Создание в
Российской Федерации технопарков в сфере вы-
соких технологий». Ее цели – обеспечение уско-
ренного развития высокотехнологичных отрас-
лей и превращение их в одну из основных движу-
щих сил экономики страны. Программа была
одобрена правительством в середине марта ны-
нешнего года. Тогда же Министерству информа-
ционных технологий и связи РФ было поручено
по согласованию с Минобороннауки, Минфином
и Минэкономразвития разработать предложе-
ния по государственной поддержке технопарков.

ЗОНТИЧНЫЕ СТРУКТУРЫ
Технологические парки получили такую характери-

стику потому, что они призваны защитить от лишних
забот своих резидентов, занятых разработкой и вне-
дрением в производство различных высоких техноло-
гий. Упомянутая программа предполагает, что это бу-
дут, прежде всего, нано-, био-, энергосберегающие и
информационные технологии. А в числе резидентов –
предприятия хай-тека в содружестве с научными орга-
низациями и учебными заведениями. 

Программа предусматривает создание инженерной,
транспортной, социальной, производственной и жи-
лой инфраструктуры технопарков, частично за счет
бюджета Федерации и регионов. Кроме того, в Госдуме
уже давно обсуждается законопроект о введении спе-
циальных налоговых и таможенных льгот для особых
экономических зон (ОЭЗ). Весьма вероятно, что ре-
жим таких зон будет распространен и на технопарки.
На подходе также создание венчурного фонда для ин-
вестиций в сферу информационных технологий (ИТ).

Участие государства дает этому фонду (при высокой
степени саморегулирования в системе управления тех-
нопарками) право вето по ключевым вопросам. А ос-
новные элементы инфраструктуры технопарков, сог-
ласно программе, окажутся в ведении общей управля-
ющей компании. 

И все же примерно три четверти необходимых для
выполнения программы средств должны дать частные
инвесторы. Есть основания полагать, что строительст-
во или подготовка зданий будущих технопарков нач-
нется в 2007 году по принципу софинансирования. К
2010 году планируется построить технопарки в Мос-
ковской, Новосибирской, Нижегородской, Калуж-
ской, Тюменской областях, в Татарстане и Санкт-Пе-
тербурге.

Эксперты полагают, что в результате будет создано
до 100 тыс. рабочих мест для квалифицированных спе-

циалистов, а Россия станет одним из мировых лидеров
на рынке ИТ. Для государства проект окупится за 3-4
года. Для инвесторов – за 10 лет.

Сейчас на отечественном рынке действует ряд инве-
стиционных фондов, которые специализируются на
венчурных инвестициях. Однако их, по мнению госу-
дарственных экспертов и представителей бизнеса, не-
достаточно. В конце июня президиум правления Тор-
гово-промышленной палаты России рассмотрел воп-
рос «О взаимодействии торгово-промышленных палат
и органов исполнительной власти в создании и разви-
тии технопарков в сфере высоких технологий». 

На заседании было отмечено, что, судя по мировому
опыту, универсальной модели поддержки инноваци-
онного сектора не существует. В России такая под-
держка может быть дифференцирована в зависимости
от особенностей того или иного региона и каждого
технопарка.

«ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЧЕЛОВЕК»
Такой человек, как считает академик Евгений Вели-

хов, более всего нужен сейчас нашей стране. По мне-
нию ученого, три направления – наука, инженерия,
предпринимательство – эквивалентны с точки зрения
развития производства. Поэтому технопарк «Курча-
товский», созданный в 1998 году на территории Ин-
ститута атомной энергии имени И.В. Курчатова, сей-
час занимается проектом «менеджеры от науки и для
науки». 

«Курчатовский» в эти дни переживает серьезную ре-
организацию, хотя дела в технопарке вроде бы шли не-
плохо. К началу нынешнего года в нем на площади 30
тыс. кв. м работало более ста фирм. Они использовали
(и используют) научный потенциал, накопленный ин-
ститутом в области прикладной энергетики и сверх-
проводимости, высоких производственных техноло-
гий, информатики, медицины и защиты окружающей
среды. Эту работу поддержали администрация Моск-
вы и префектура Северо-Западного административно-
го округа столицы. Оборот «Курчатовского» исчислял-
ся миллиардами рублей. 

И все же институт не был удовлетворен результатами
работы. Главным образом – научно-технологически-
ми, от резидентов технопарка, как сообщил нашему
журналу заместитель директора «Курчатовского» Ва-
лерий Дамбегов. Надо заметить, что объемами выхода
высокотехнологичной продукции имели основания
быть недовольны многие существующие в нашей стра-
не технопарки.

Они стали появляться в России с конца 80-х годов,
чаще всего – при вузах, имеющих отношение к хай-те-
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ку. Но тогда задачей номер один стало плохое финан-
сирование науки, для развития которой требовались
солидные средства. И потому нередко основу деятель-
ности технопарков составляла сдача в аренду частным
фирмам помещений и оборудования. 

Уже в 1990 году Госкомитет СССР по народному об-
разованию принял программу создания и развития
технопарков. Тогда же сформировалась ассоциация
«Технопарк», поставившая целью изучение и адапта-
цию к российским условиям зарубежного опыта в этой
области. А когда появился и собственный опыт, ассо-
циация смогла подготовить для практических нужд
фундаментальный теоретический труд «Как создавать
технопарки и инкубаторы бизнеса». Он вышел из пе-
чати в минувшем году.

Считается, что количество технопарков в стране уже
приближается к сотне. Однако лишь десяток-другой
из них оказались способны пройти аттестацию по ме-

ждународным стандартам. Одна из причин несоответ-
ствия результатов добрым намерениям – недостаточ-
но профессиональные попытки встроиться в рынок.

А между тем, «это в полной мере рыночные проек-
ты, – подчеркнул Владимир Путин во время визита в
Новосибирск, – и их работа должна строиться на
принципах конкурентоспособности, эффективности
и прибыльности производимой продукции, ориенти-
роваться на конкретного заказчика». 

Реорганизация технопарка «Курчатовский» как раз и
нацелена на повышение рыночной эффективности
высокотехнологичного производства. Этому будет
способствовать, в частности, наметившееся сотрудни-
чество «Курчатовского» с технопарком Черноголовки.
Ученые этого подмосковного города обладают хоро-
шим опытом в коммерциализации технологий. К тому
же они стали одними из первых бенефициантов новой
программы создания и развития технопарков.

СРЕДА ДЛЯ ВЫРАЩИВАНИЯ 
ПЕРСПЕКТИВНЫХ ИДЕЙ

Так определил суть технопарка академик Евгений
Велихов. Эта среда по новой государственной про-
грамме будет вначале создаваться, видимо, лишь в че-
тырех городах Новосибирской, Нижегородской и Мо-
сковской областей и в Санкт-Петербурге. 

Выбор площадок был жестким и сделан исходя из
того, что там имеются квалифицированные кадры,

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ПАРКИ ПРИЗВА-
НЫ ЗАЩИТИТЬ ОТ ЛИШНИХ ЗАБОТ
СВОИХ РЕЗИДЕНТОВ, ЗАНЯТЫХ РАЗ-
РАБОТКОЙ И ВНЕДРЕНИЕМ В ПРОИЗ-
ВОДСТВО РАЗЛИЧНЫХ ВЫСОКИХ
ТЕХНОЛОГИЙ



успешно работающие отечественные и зарубежные
хай-тековские компании и некоторый инфраструк-
турный задел. Тщательность отбора должна послу-
жить гарантией, что технопарки смогут давать новую
продукцию, способную конкурировать на междуна-
родном рынке.

В этом свете правительство рассчитывает на увели-
чение экспорта отечественных программных продук-
тов с нынешних $500 млн. до $1,3 млрд. в 2008 году.
Эту задачу курирует Министерство информационных
технологий и связи, которое патронировало ИТ-парк
Черноголовки с момента его создания в 2001 году. 

Поддержку парку оказывает с тех пор и Российская
(отныне Государственная) академия наук, а средства
выделил отечественный инвестор – группа компаний
Cognitive Technologies. Общий объем инвестиций дос-
тиг $3 млн. Сейчас ежегодный оборот парка превысил
$12 млн. 

ИТ-парк, помимо уникальных пакетов суперкомпь-
ютерного моделирования, разрабатывает и выпускает
нужную в повседневном быту продукцию. В том чис-
ле – системы электронной торговли, безопасности и
противодействия угрозе терроризма, программное
обеспечение для медицины и спорта, для автоматиза-
ции предприятий, а также интернет-технологии. 

Так что Черноголовка заслуженно избрана площад-
кой для одного из пяти пилотных проектов новой про-

граммы технопарков. Но самый первый из них осуще-
ствляется на базе Санкт-Петербургского государст-
венного университета телекоммуникаций имени
Бонч-Бруевича. 

Потенциал Петербурга, конечно, значительнее, чем
Черноголовки. В северной столице уже давно действу-
ют несколько технопарков. Причем тот, что возник
при Электротехническом университете, соответствует
международным стандартам. Кроме того, Петербург
выиграл тендер на обустройство технико-внедренче-
ской ОЭЗ, которая, по мнению городских властей,
станет самым крупным технопарком в России и, воз-
можно, одним из самых крупных в Европе. 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ДЕРЕВНЯ
Вообще новая федеральная программа развития тех-

нопарков рассматривается, судя по всему, лишь как
дополнительный стимул сверху для ускорения тех про-
цессов, которые и сами по себе рождаются в народной
массе. Например, для пилотных проектов, помимо
Черноголовки, избран и всем известный наукоград
Дубна. А в Дубне строительство технопарка уже ведет-
ся компанией IBS.

Причем в Московской области принята своя про-
грамма, которая тоже основана на частно-государст-
венном партнерстве. Она предусматривает создание
четырех технопарков, в том числе – в Троицке и Дми-
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тровском районе. Троицкий проект готовился более
года и получил поддержку ряда ведущих отечествен-
ных ИТ-компаний и крупных иностранных венчур-
ных фондов.

В Новосибирске также создается технопарк на базе
местного государственного университета и профиль-
ных НИИ. Его структура будет включать обществен-
но-деловой центр, жилой квартал и инженерную инф-
раструктуру. Он будет заниматься информационными
и медико-биологическими технологиями, силовой
электроникой и приборостроением. 

А в Нижегородской области планируется создание
целой сети ИТ-парков. Первый из них – «Орбита» –
уже действует в полную силу и принято решение о рас-
ширении его площадей. 

Если же вернуться к столице, то стоит обратить вни-
мание на технопарк Московского института электрон-
ной техники (МИЭТ). Он интересен тем, что в своем
развитии несколько раз преобразовывал и дополнял
свою структуру. Еще в 1998 году от него отпочковался
инновационно-технологический центр (ИТЦ) как
приют для компаний, которые выросли в технопарке и
перестали в нем помещаться.

А в 1999 году возник инновационно-промышлен-
ный комплекс МИЭТ. В него пригласили перспектив-
ные наукоемкие предприятия, которыми богат город
Зеленоград. Вершиной менеджерского творчества

МИЭТ пока что стало основание в 2002 году первой в
России технологической деревни. Ей в Зеленограде
выделено место для осуществления крупных проектов
в области электроники, микроэлектроники и инфор-
мационно-коммуникационных технологий.

Американцы, надо сказать, считают, что если техно-
логия не коммерциализирована, то она, считай, и не
родилась. Нам есть что коммерциализировать. Да и
молодые специалисты наши, как известно, за рубежом
нарасхват. Особенно программисты. 

Между тем ИТ-технологиям становится все про-
сторнее и у нас. По данным Мининформсвязи, в Рос-
сии только отечественные производители увеличива-
ют выход продукции ИТ и связи в среднем на 35% в
год. Новая программа развития технопарков, по мне-
нию экспертов, поможет отрасли довести ее оборот к
2010 году до 1 трлн. рублей в год. С тем условием, что-
бы поставлять девять десятых продукции на экспорт.

Такие перспективы означают, что эта программа име-
ет еще и большое социальное значение. Как отметил
Владимир Путин, будучи в Новосибирске, «это новые,
высокооплачиваемые и престижные рабочие места,
ориентированные в значительной мере на молодежь.
Для молодых людей — это возможность добиваться ус-
пеха и реализовывать свой талант именно в России».

Виталий СОБОЛЕВ
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В России в ближайшее время будут созданы
два новых государственных органа: Феде-
ральное агентство по информационным систе-
мам (ФАИС) и Федеральное агентство по раз-
витию экспорта в сфере информационных тех-
нологий (ФАРЭСИТ). Ожидается, что новые
структуры будут активно способствовать раз-
витию сектора информационных технологий,
рынок которых в России в этом году достигнет
14 млрд. долларов, а объем экспорта прибли-
зится к отметке в $2 млрд. 

«ВЫЗРЕВАНИЕ» ИДЕИ
Идея создания агентства по поддержке экспорта

ИT зреет в недрах российского правительства давно.
Так, с 1 января 2004 года в Ленинградской области
начал действовать региональный закон «О мерах го-
сударственной поддержки экспорта товаров, работ и
услуг в сфере информационных технологий». Доку-
ментом, в частности, предусмотрено предоставление
пониженных налоговых ставок в соответствии с фе-
деральным законодательством в пределах сумм, за-
числяемых в областной бюджет, и предоставление
годовых субвенций из бюджета области на уплату на-
лога на прибыль в размере 50% от суммы налога на
прибыль при подлежащей налогообложению средне-
месячной прибыли более 1 млн. рублей. Предполага-
лось, что областные компании, экспортирующие по-
добную продукцию подпольно, с введением закона
легализуют свою деятельность.

Позже, в ноябре 2004 года вопросу поддержки экс-
порта программного обеспечения (ПО) было посвя-
щено заседание правительства РФ, из материалов
которого видно, чем будет заниматься и какие нова-
ции будет внедрять ФАРЭСИТ. «Государственная
поддержка развития экспорта продукции и услуг в
сфере информационных технологий включает два
основных направления: повышение конкурентоспо-
собности российских компаний отрасли ИТ на экс-
портных рынках и привлечение в Россию ведущих
мировых компаний для создания центров перспек-
тивных разработок и предоставления услуг», – гово-
рится в материалах к заседанию правительства.

В документе отмечалось, что «основными мерами
стимулирования развития экспорта в сфере ИТ явля-
ются: упрощение таможенного администрирования,
совершенствование налогового законодательства, а

также поддержка продвижения российских компа-
ний отрасли ИТ на мировом рынке». «Также требует-
ся внесение следующих изменений и дополнений в
Налоговый кодекс Российской Федерации: опреде-
ление услуг по разработке программного обеспече-
ния как вида услуг, который может осуществляться
на экспорт, и определение порядка доказательства
факта экспорта программного обеспечения для ис-
пользования нулевой ставки налога на добавленную
стоимость; осуществление возмещения налога на до-
бавленную стоимость экспортерам продукции и ус-
луг ИТ в порядке, аналогичном для традиционных
экспортеров в других отраслях промышленности, с
учетом особенностей, возникающих при экспорте
продукции и услуг ИТ», – указывается в материалах.

Кроме того, отмечалась необходимость «рассмот-
реть возможность снижения суммарной налоговой
нагрузки на фонд оплаты труда для предприятий от-
расли ИТ, например, в случае их размещения в тех-
нико-внедренческих особых экономических зонах
(ОЭЗ) со специальным режимом налогообложения и
ведения предпринимательской деятельности». И,
наконец, «следует также организовать государствен-
ную поддержку сертификации экспортеров по меж-
дународным стандартам, которая может включать
софинансирование расходов компаний отрасли ИТ
на получение сертификатов качества по стандартам
ISO 9001 и CMMi, необходимых для выхода на внеш-
ние рынки».

Кстати, 11 января 2005 года в Новосибирске на со-
вещании по вопросам развития информационных
технологий президент РФ Владимир Путин выразил
уверенность в необходимости продвижения экспор-
та высокотехнологичных товаров и услуг. «При этом
речь может идти не только об особых экономиче-
ских, налоговых или таможенных режимах», – под-
черкнул он. По словам главы государства, Россия
может осуществить прорыв в сфере информацион-
ных технологий, поскольку в стране есть «и кадро-
вый потенциал, и весомый научный задел».

ШАНС ПРОБИТЬСЯ НА МИРОВОЙ РЫНОК
В настоящее время развитие экспорта отечествен-

ного компьютерного оборудования существенно за-
труднено из-за высокой конкуренции со стороны ве-
дущих западных компаний и низкой стоимости про-
дукции, производимой в Юго-Восточной Азии. Так,

Федеральные 
агентства в поддержку

отрасли
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например, лидером по темпам роста в сфере услуг
аутсорсинга среди развивающихся стран по-прежне-
му остается Индия. В 2003-2004 годах страна экспор-
тировала программного обеспечения на общую сум-
му $12 млрд. Ожидается, что по итогам 2005 года этот
показатель вырастет еще на 30%.

И все же мировой рынок для российских компаний –
разработчиков прикладных и развлекательных про-
граммных продуктов, а также сложных комплексов
программного обеспечения, встраиваемого в различное
промышленное и бытовое оборудование, не закрыт.

Как отмечалось в вышеупомянутом правительст-
венном докладе, наиболее перспективным направле-
нием развития экспорта российской отрасли ИТ мо-
жет стать разработка заказного программного обес-
печения для зарубежных компаний. «В данном сег-
менте Россия обладает следующими конкурентными
преимуществами: наличием высококвалифициро-
ванных специалистов, имеющих фундаментальное

образование и опыт решения сложных технических
задач, и географической близостью к основным экс-
портным рынкам», – указывается в документе.

В итоге, как сказано в материалах исследования,
проведенного совместно НП «Руссофт» и порталом
Outsourcing-Russia.com, экспорт из России ПО и ус-
луг аутсорсинга растет на 20-30% в год. Российские
компании, занимающиеся экспортом ИT, преиму-
щественно на него и ориентированы. 

Например, в 2006 году у 44% опрошенных компа-
ний уже появились или будут собственные офисы
продаж в США; в Германии, Австрии и Швейца-
рии – у 21% фирм. Кстати, в Юго-Восточной Азии у
российских ИT-компаний нет ни одного офиса про-
даж. Еще 35% заключили партнерские соглашения с
фирмами из США, а 29% – с фирмами Скандинавии.
С другой стороны, как показывает обзор «Руссофта»,
в 59% компаний работают менее 50 человек, более
500 человек работают лишь в 10% фирм.

По другим оценкам, только в 2004 году в сферу отече-
ственных информационно-коммуникационных техно-
логий было направлено $4,4 млрд. российских и
$1,4 млрд. иностранных инвестиций. В результате уже в
первом полугодии 2005 года темпы роста рынка соста-
вили порядка 30%, и ожидалось, что общий объем к
концу года составит $7 млрд. По прогнозу маркетинго-
вого агентства DRG, только суммарные расходы рос-
сийских компаний на ИТ к 2007 году составят
$10,31 млрд., а к 2010 году – $30–40 млрд.

ПО СЛОВАМ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА,
РОССИЯ МОЖЕТ ОСУЩЕСТВИТЬ ПРО-
РЫВ В СФЕРЕ ИНФОРМАЦИОННЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ, ПОСКОЛЬКУ В СТРАНЕ
ЕСТЬ «И КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ,
И ВЕСОМЫЙ НАУЧНЫЙ ЗАДЕЛ»
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При этом, уже по данным Мининформсязи, коли-
чество персональных компьютеров в России к нача-
лу 2006 года достигло 17 млн., при этом каждый ше-
стой россиянин пользуется интернетом. «Общее ко-
личество компьютеров в 2005 году выросло на 16%, а
общее число пользователей Всемирной сети в Рос-
сии достигло 22 миллионов человек», – официально
сообщили в начале этого года в министерстве. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Одним из первых создание Федерального агентст-

ва по информационным системам и Федерального
агентства по развитию экспорта в сфере информаци-
онных технологий прокомментировал в конце лета
на специальной пресс-конференции министр ин-
формационных технологий и связи России Леонид
Рейман. «Все наши усилия сосредоточены на одной
цели – обеспечить брэнду «Сделано в России» все-
мирное признание, а значит, вывести страну в число
лидеров на мировом рынке информационных техно-
логий», – заявил министр.

По мнению Леонида Реймана, отрасль информа-
ционных технологий может стать локомотивом рос-
сийской экономики, поскольку имеет большой по-
тенциал, прежде всего – человеческий. Предполага-
ется, что объем российского рынка ИТ, который ак-
тивно развивается, составит в 2010 году около 40
млрд. рублей. Особенно важную роль министр уде-
ляет созданию Российского инвестиционного фонда
информационно-коммуникационных технологий.
Соответствующее постановление было принято пра-
вительством Российской Федерации 9 августа 2006
года. Фонд обеспечит финансирование перспектив-
ных бизнес-проектов. Предпочтение будет отдано
проектам, срок окупаемости которых составит от 1,5
до 3 лет. Объем средств, выделяемых на каждый про-
ект, не должен превышать 100 млн. рублей.

Согласно постановлению, 100% акций Фонда будет
находиться в федеральной собственности. Также опре-
делен объем средств, которые поступят в инвестици-

НАША СПРАВКА

2006 – год развития ИТ в России 

28 июля 2006 года президент России подпи-
сал закон о налоговых льготах для россий-
ской ИT-отрасли. В частности, льготы преду-
сматривают существенное снижение ЕСН для
ИТ-компаний, работа которых ориентирована
на экспорт. 

17 июля 2006 года правительством Россий-
ской Федерации была одобрена Концепция
региональной информатизации. Документом
определены основные принципы создания
электронного правительства на уровне реги-
онов, механизмы и направления государст-
венной поддержки со стороны федерального
центра. 

20 июня 2006 года правительство Москов-
ской области приняло постановление «О при-
знании целесообразности реализации инве-
стиционных проектов создания технопарков
в сфере высоких технологий в Дмитровском
муниципальном районе и муниципальном об-
разовании «Городской округ Черноголовка»
Московской области». 

17 апреля 2006 года состоялось открытие
строительства ИТ-парка в Санкт-Петербурге
на базе Санкт-Петербургского государствен-
ного университета телекоммуникаций им.
проф. М.А. Бонч-Бруевича. 

10 марта 2006 года утверждена государст-
венная программа «Создание в Российской
Федерации технопарков в сфере высоких
технологий».

ОСНОВНЫЕ МЕРЫ ИННОВАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ РФ НА 2005-2007 ГОДЫ
Меры поддержки

Венчурные фонды

Инновационная
инфраструктура

МЭРТ

Региональные государственно-частные венчурные фонды:
2005 год – 5 фондов с совокупным вкладом федерального
бюджета 560 млн. руб.
2006 год – планируется создать еще 8 фондов с совокупным
вкладом федерального бюджета 656 млн. руб.
«Фонд фондов». Российская венчурная компания. 
Объем – 15 млрд. руб. (Инвестфонд)

Особые экономические зоны технико-внедренческого типа
(Дубна, Зеленоград, Санкт-Петербург, Томск):
в 2006 году особым экономическим зонам планируется выделить
8 млрд. руб. (федеральный бюджет)

Мининформсвязи

Российский
инвестиционный фонд
информационно-
коммуникационных
технологий – 1,5 млрд. руб.
(Инвестфонд)

Технопарки
(Черноголовка, Санкт-
Петербург, Новосибирск,
Саров, Обнинск, Казань,
Тюмень) – 2 млрд. руб.
в 2006-2007 годах
(федеральный бюджет)
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онный фонд из федерального бюджета – 1450 млн.
рублей. Фонд может привлекать средства путем разме-
щения обыкновенных акций по открытой подписке. В
2009 году участие государства в уставном капитале
Фонда будет снижено до 25% акций плюс одна акция,
а в 2010 году, согласно постановлению, государство
выйдет из него, передав в частные руки. «Фонд – это
инструмент для привлечения западных и российских
инвестиций, – подчеркивает Леонид Рейман, – к нему
уже проявляют интерес зарубежные инвесторы». 

Отдельное внимание со стороны правительства
уделяется вопросам налоговых преференций для
ИТ-компаний. В настоящее время осуществлена
корректировка Налогового кодекса с целью введе-
ния специального режима предпринимательской де-
ятельности для российских ИТ-компаний, имеющих
высокий экспортный потенциал. Налоговые льготы
предусматривают существенное снижение ЕСН для
ИТ-компаний, особенно для тех, работа которых
ориентирована на экспорт. Но, по мнению руковод-
ства Мининформсвязи, поправки в Налоговый ко-
декс не в полной мере решают задачу создания спе-
циального налогового режима для ИТ-компаний.
Поэтому в сентябре планируется создать рабочую
группу из представителей Мининформсвязи России,
депутатов, сенаторов, которые и продолжат работу в
этом направлении. 

АГЕНТСТВО – ЗВЕНО В ЦЕПИ 
РАЗВИТИЯ ИТ В РОССИИ 

В целом участники российского ИТ-рынка под-
держивают идею создания Федерального агентства
по развитию экспорта в сфере информационных тех-
нологий. В частности, Валентин Макаров, президент
некоммерческого партнерства «Руссофт» (объединя-
ет около 80 ведущих компаний России, Украины и
Белоруссии, работающих в области информацион-
ных технологий), считает: пока Россия серьезно про-
игрывает конкурентам в части создания условий для
продажи и ведения ИT-бизнеса. 

По его словам, особенность ИТ-рынка такова, что
«производимые продукты и услуги не требуют для сво-
его создания производственных площадок и особого
технологического оборудования, складов и прочих ат-
рибутов промышленного производства. Кроме того,
они легко перемещаются через границы посредством
сети интернет. Поэтому на этом рынке капитализация
бизнеса происходит не там, где производится продукт
или оказывается услуга, а там, где создаются благо-
приятные условия для продаж и ведения бизнеса (где
минимизируются риски и издержки времени и денег
на производство и продажу). Пока Россия здорово
проигрывает своим конкурентам в части создания та-
ких условий. Значит, капитализация ИТ-бизнеса про-
исходит в других странах, от этого теряет российская
экономика», – подчеркивает Валентин Макаров.

Между тем, считает он, «капитализация ИТ-бизне-
са в России не только была бы полезна государству,
но она необходима самому бизнесу. Понимание важ-
ности прозрачности и необходимости создания усло-
вий для капитализации в своей стране приходит к
компаниям не сразу, а по мере того, как повышается
планка требований к ним со стороны заказчиков и
инвесторов». В целом, по мнению Валентина Мака-
рова, стимулирование перехода участников рынка из
«серого» бизнеса в легальный является важной зада-
чей повышения инвестиционной привлекательности
российских производителей и ИТ-рынка в целом. 

Всеволод ГРОМОВ

ОТРАСЛЬ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХ-
НОЛОГИЙ МОЖЕТ СТАТЬ ЛОКОМОТИ-
ВОМ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ,
ПОСКОЛЬКУ ИМЕЕТ БОЛЬШОЙ
ПОТЕНЦИАЛ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО –
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ



В нынешнем году постановлением российского
правительства были внесены существенные
поправки в федеральную целевую программу
«Модернизация транспортной системы России
(2002 – 2010 годы)». Эта программа, принятая
пять лет назад, разделена на два этапа. Пер-
вый, который завершился в минувшем году,
был ориентирован на более эффективное ис-
пользование имеющихся мощностей. На вто-
ром этапе предполагается обеспечить уско-
ренное развитие транспортной системы. Про-
грамма состоит из подпрограмм, адресованных
различным видам транспорта и сферам их об-
служивания. О ходе реализации одной из них
рассказал нашему корреспонденту Анатолий
ПАПЕРНЫЙ, генеральный директор дирекции
государственного заказчика программ разви-
тия морского транспорта.

– Анатолий Яковлевич, какого рода коррективы и по
какой причине были в нынешнем году внесены в транс-
портную программу в целом и в ее морскую подпро-
грамму в частности?

– Наша экономика достаточно быстро развивает-
ся. Первая редакция подпрограммы «Морской
транспорт» была разработана в 2000–2001 годах, ко-
гда возможности государства по финансированию
развития транспортной инфраструктуры были сов-
сем иными, нежели сейчас. Другими были и потреб-
ности отечественной экономики в услугах морского
транспорта.

Многие показатели, запланированные на 2010 год,
удалось реализовать уже к началу нынешнего года.
Например, в старой редакции подпрограммы наме-
чалось довести мощности отечественных портов до
332 млн. т грузов в год. Фактически в 2002-2005 годах
были построены и реконструированы портовые пе-
регрузочные комплексы общей мощностью 101 млн.
т, и грузооборот российских портов в 2005 году со-
ставил 406,9 млн. т.

Существенно поменялись потребности в специа-
лизированных перегрузочных комплексах в отноше-
нии как номенклатуры грузов, так и их размещения
по морским бассейнам. Увеличились возможности
федерального бюджета финансировать строительст-
во объектов прибрежно-портовой инфраструктуры.

Появилась возможность решать новые, более мас-
штабные задачи. Если говорить о нашей подпро-
грамме, то коррективы предусматривают значитель-
ное увеличение объемов строительства портовых
мощностей, которые позволят обеспечить годовой
грузооборот в 542 млн.т, а также строительство но-
вых ледоколов для поддержания круглогодичной на-
вигации в замерзающих портах и современных сис-
тем обеспечения безопасности мореплавания в рос-

сийских территориальных водах. Все это потребова-
ло увеличения доли государства в финансировании
подпрограммы. Объем госинвестиций, запланиро-
ванных в целях реализации программных мероприя-
тий, в новой редакции подпрограммы увеличен до
51,2 млрд. руб., то есть более чем в 7,5 раза.

В подпрограмме появились также новые, очень
важные для страны проекты. Например, планируется
создать атомный ледокол нового поколения, соот-
ветствующий нынешним задачам хозяйственного
освоения арктических месторождений энергоноси-
телей и других природных ресурсов. Сейчас уже раз-
рабатывается эскизный проект такого ледокола. Бу-
дут построены также современные дизель-электри-
ческие ледоколы для Балтийского моря и Дальнего
Востока. 

Появилась и возможность придать нашим портам
другое, гораздо более высокое качество. Планирует-
ся коренная модернизация таких действующих пор-
тов, как Мурманск, Новороссийск, Высоцк и т.д., и
строительство новых портов. Речь идет о более зна-
чительном участии государства в развитии той части
транспортной инфраструктуры, которая по закону
должна находиться в собственности государства.

Кроме того, если первоначально программа была
направлена на развитие в основном портов на Чер-
ном море и Балтике, то скорректированный вариант
уделяет больше внимания и средств портам Мурман-
ской области и Дальнего Востока. Этот вариант, я бы
сказал, ближе к реальной жизни, к хозяйственной
практике. Его отличает более высокая степень кон-
кретизации задач и методов их выполнения. Теперь
понятно уже, кто будет партнером со стороны бизне-
са, какие, например, судоходные и стивидорные (об-
служивающие портовое хозяйство. – Прим. ред.)
компании. Отработаны механизмы осуществления
этого партнерства. 

– Скажите, а какое отношение к программе имеет
ваша дирекция?

– Самое прямое. Государственным заказчиком
подпрограммы определено Федеральное агентство
морского и речного транспорта. На нашу дирекцию
возложены функции его рабочего органа. Она была
создана еще в 1994 году и называлась «Генеральная
дирекция государственного заказчика по реализации
программы возрождения торгового флота России». 

Мы ведем мониторинг выполнения многочислен-
ных мероприятий программы, осуществляем теку-
щее планирование, проводим консультации, встре-
чи, переговоры с инвесторами относительно их уча-
стия в подпрограмме. У нас отработан механизм вза-
имодействия с частными инвесторами, что очень су-
щественно. Ведь и в новой редакции программа рас-
считана в основном на финансирование за счет част-
ных средств. Вне рамок программы, но в связи с ней
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мы выполняем ведомственную экспертизу проектов
строительства портовых объектов. Словом, решения,
касающиеся программы, принимает руководство
агентства, а материалы для них готовим мы. 

Хотелось бы в связи с этим отметить, что модерни-
зация транспортной системы относится к приори-
тетным задачам государственного регулирования.
Она должна обеспечить благоприятные условия для
развития экономики и социальной сферы страны,
эффективное функционирование производства и
рынка. Нам необходимо снижать транспортные из-
держки. Стремясь к интеграции транспорта России в
европейскую и мировую транспортные системы, мы
призваны защищать национальные интересы стра-
ны. И не в последнюю очередь всячески содейство-
вать конкурентоспособности отечественных транс-
портных организаций на международном и внутрен-
нем рынках.

Среди наших основных целей – повышение сба-
лансированности, эффективности и безопасности
транспортной системы, качества транспортного об-
служивания, скорости, комфортности перевозок
пассажиров и сохранности грузов, а также снижение
негативного влияния транспорта на окружающую
среду. 

В сфере нашего внимания – совершенствование
транспортной инфраструктуры, улучшение исполь-
зования существующих мощностей, освоение совре-
менных технических средств и технологий, форми-
рование и развитие на территории России междуна-

родных транспортных коридоров, совершенствова-
ние нормативной правовой базы, регламентирую-
щей проектирование и строительство портовых ком-
плексов, научное обеспечение развития транспорта.

Таков лишь в общих чертах круг обязанностей на-
шей дирекции, которые она выполняет, конечно, во
взаимодействии с родственными и заинтересован-
ными структурами.

– Первый этап программы завершен и, можно ска-
зать, перевыполнен. Чего конкретно удалось добиться
в свете перечисленных вами задач?

– Среди этих задач, например, – уменьшение за-
висимости страны от использования транспортных
средств и инфраструктуры других стран. Задача весь-
ма насущная, поскольку после распада Советского
Союза получилось так, что все современные порты и
специализированные перевалочные комплексы ока-
зались за границей. 

У нас остались старые порты и универсальные, то
есть малопроизводительные, комплексы с устарев-
шими технологиями, изношенной гидротехникой и
оборудованием не первой свежести. На Балтике, на-
пример, у России не оказалось ни единого портового
комплекса, который позволял бы экспортировать
нефть и нефтепродукты. 

Небольшой нефтяной терминал был срочно по-
строен в Санкт-Петербурге, но в основном наша
нефть шла через зарубежные Вентспилс и Клайпеду.
И если у нас тариф для «Транснефти» равнялся двум
долларам с тонны за тысячу километров, то в при-

119



балтийских странах он доходил до одиннадцати дол-
ларов.

А нефть тогда была не очень дорогой, и размер
транспортной составляющей в ее цене играл роль
крана, которым легко можно было перекрыть доступ
российской нефти в Европу. По этой и другим схо-
жим причинам была принята в 1993 году программа
возрождения российского флота, правопреемницей
которой является подпрограмма «Морской транс-
порт».

Благодаря этим и другим подобным мерам, приня-
тым государством, грузооборот российских портов
увеличивался примерно на 30% ежегодно. В 1992 го-
ду они обрабатывали только 40% отечественных
внешнеторговых грузов, сейчас – порядка 80%, а к
2010 году думаем оставить зарубежным портам лишь
около 4%.

– И частный капитал, которому такая важная роль
отведена в программе, охотно шел вам навстречу?

– Сегодня ситуацию с привлечением частных ин-
весторов можно считать благоприятной. Все пони-
мают, что, работая в российском порту, можно и
нужно минимизировать свои транспортные расходы.

Крупные проекты уже реализованы с участием ча-
стных партнеров. Прежде всего – нефтяных компа-
ний. Так, «ЛУКОЙЛ» активно участвовал в реконст-
рукции Калининградского морского канала и подхо-
дов к порту Высоцк путем финансирования (на воз-
вратной основе) этих объектов федеральной собст-
венности. Оба проекта потребовали около двух мил-

лиардов рублей. В Высоцке, это недалеко от Выборга
в Ленинградской области, «ЛУКОЙЛ» построил так-
же свой терминал. 

В Новороссийском порту к данному моменту за-
вершена консолидация стивидорного бизнеса. Но-
вый владелец осуществил значительные инвестиции
в модернизацию порта. Сейчас готовится большой
проект по коренной реконструкции порта и сухопут-
ных подходов к нему на основе государственно-част-
ного партнерства с привлечением средств инвести-
ционного фонда.

Попутно стоит сказать, что на Черном море стро-
ится новый порт в районе мыса Железный рог рядом
с Керченским проливом. Его назвали «Тамань». Пер-
вый терминал – по экспорту сжиженного попутного
газа – заработает уже весной будущего года. Оттуда
также планируется отгрузка на экспорт сжиженного
аммиака, нефти и нефтепродуктов. 

Одновременно решается вопрос строительства в
этом порту сухогрузного района. Это идея регио-
нальных властей Кубани. Предлагается построить
там терминал для перевалки угля, контейнеров и же-
лезнодорожно-паромный комплекс. По генеральной
схеме порт в районе мыса Железный рог должен
иметь мощность порядка 30 млн. т жидких грузов. А
если инициатива кубанцев осуществится, мощность
порта увеличится до 50 млн. т. Но это вопрос не про-
стой, и он еще рассматривается.

– Надо полагать, что и другие проекты рождались
непросто? 
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– Конечно, в том числе и те, что очень важны для
страны. Яркий пример – порт Приморск в Лениград-
ской области, который был построен, так сказать, на
голом месте. Этот проект предполагалось реализо-
вать в рамках Балтийской трубопроводной системы.
Долго шли споры о том, нужна ли эта система вооб-
ще, или трубопроводную сеть надо развивать в на-
правлении прибалтийских стран. А когда стало ясно,
что такая система все же нужна, пошли споры о воз-
можности использовать в качестве ее конечного зве-
на финский порт Порва. Там есть свободные мощно-
сти, финны к нам лояльнее, чем прибалты, не при-
шлось бы строить свой терминал и т.п.

Наша дирекция очень основательно поработала
над этим вопросом. Анализ показал, что необходима
отечественная система с российским портом. И ко-
гда главой правительства стал Владимир Владимиро-
вич Путин, было решено положить конец спорам и
строить порт Приморск.

Его строила «Транснефть». Для финансирования
стройки ей была установлена инвестиционная над-
бавка на тарифы, привлечены кредиты. Первая оче-
редь порта мощностью 12 млн. т сырой нефти всту-
пила в строй в 2002 году. Сейчас терминал Примор-
ска перекачивает в танкеры 62 млн. т в год.

А Вентспилс, располагая мощностью 30 млн. т
нефти, обрабатывает уже весьма незначительное ее
количество. Как и Клайпеда.

В Приморске строится и частично готов еще один
терминал: по перевалке нефти с особо ценными
фракциями, из которой изготавливаются базовые
масла. Она будет доставляться по железной дороге и
ее нецелесообразно смешивать с общим потоком в
трубах, так как эта нефть очень дорогая и доставка
цистернами окупается. Прокладывается к Примор-
ску и магистральный продуктопровод из Киришей.
Приморский терминал для дизельного топлива в
перспективе может достичь мощности 24 млн. т.

Второй важный и трудный проект на Балтике – это
порт Усть-Луга. После 1991 года в распоряжении
России остался единственный специализированный
угольный терминал в дальневосточном порту Вос-
точный. Пришлось пустить в дело все портовые со-
оружения страны, которые можно было задейство-
вать под экспорт угля, даже не очень подходящие, и
обратиться к услугам зарубежных стран. Уголь – то-
вар достаточно дешевый и тяжелый, транспортная
составляющая по-прежнему очень весома, а наши
главные угледобывающие предприятия расположе-
ны очень далеко от моря. Следовательно, надо эко-
номить, на чем только можно. Кемеровский уголь
везут через всю страну, порт Высоцк перегружает 4
млн. т по древней технологии грейпферными крана-
ми. Мурманск, куда еще дальше, – 10 млн. т по такой
же схеме.

Вот почему трудно переоценить значение нового
терминала в Усть-Луге. По достижении полной мощ-
ности он будет обрабатывать 15 млн. т угля.

Усть-Луга получит также комплекс для перевалки ми-
неральных удобрений, который полностью снимет про-
блему их экспорта через Европейскую часть страны. 

Будет в Усть-Луге и контейнерный терминал. Сей-
час оборот контейнеров через Балтийское море рас-
тет на 30% в год. Порт в Санкт-Петербурге в про-
шлом году обработал около 1 млн. т. грузов в контей-
нерах и подошел к своему пределу. В Усть-Луге пла-
нируется терминал мощностью 2 млн.т или более,
если возникнет потребность. И, наконец, уже начи-
нает работать паромная линия Усть-Луга – Бал-
тийск.

– Анатолий Яковлевич, вы как профессиональный
моряк, многие годы работавший на Дальнем Востоке,
наверное, особенно пристально следите за развитием
тамошнего морского транспорта?

– На тихоокеанском побережье тоже строятся
угольные и нефтяные терминалы, связанные с Вос-
точной трубопроводной системой, а также термина-
лы для экспорта сжиженного природного газа. Тер-
минал в бухте Де-Кастри, откуда за границу пойдет
сырая нефть, начнет работу буквально в ближайшие
дни. 

Надо сказать еще и о важных проектах на Севере.
Мурманск и его нынешний порт расположены, как
известно, на восточном берегу Кольского залива.
Новые портовые сооружения на другом берегу будут
намного мощнее существующих. Они включают спе-
циализированные комплексы для угля, контейнеров,
нефти и нефтепродуктов с прицелом на арктические
проекты добычи углеводородов. 

Дело в том, что гонять за границу по чистой воде
танкеры ледового класса, пригодные для круглого-
дичной работы в этих широтах, нерентабельно. Оп-
тимальная схема – накопление больших партий неф-
ти в порту за границей льдов и затем экспорт ее тан-
керами большого тоннажа. В Кольском заливе уже
имеется рейдовый перевалочный пункт Белокамен-
ка. Это первый этап. Следующий этап – строитель-
ство берегового терминала с более высокими эколо-
гическими параметрами.

Сейчас Мурманский порт перерабатывает около 20
млн. т грузов в год. А лишь один новый угольный
терминал запроектирован на 20 млн. т. И еще на 20
млн. т – нефтеналивной терминал. Что же касается
терминала для перевалки контейнеров, то его пер-
спективы обусловлены тем, что самый короткий
путь из Китая до восточного побережья США лежит
через Мурманск. Новый терминал позволит актив-
нее использовать наши географические преимуще-
ства для очень выгодного транзита. 

В заключение хотел бы сообщить, что намеченный
программой рост тоннажа и количества судов торго-
вого флота реализуется из года в год. В нынешнем
году принят закон о втором реестре судов. Он позво-
ляет нашим судовладельцам регистрировать свои су-
да под российским, а не иностранным флагом, не те-
ряя в рентабельности экспортно-импортных перево-
зок. Закон снижает налоговую нагрузку на эти пере-
возки. Уже издан приказ Минтранса о порядке реги-
страции наших судов, так что закон начнет работать
на практике еще до Нового года. 

Беседовал Виталий СОБОЛЕВ
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Поездка по железной дороге может быть просто
доставкой человека из пункта А в пункт Б, иногда,
к сожалению, оставляющая неприятные воспоми-
нания, а может стать и приятным путешествием. 

Р
езко снизившаяся мобильность россиян (не бу-
дем сейчас вдаваться в подробности, почему это
произошло) заставила железнодорожников, как,

впрочем, и авиаторов, искать новую «приманку» для
своих клиентов. Одна из них  – полный комфорт по-
ездки, что, как известно, складывается из  чистоты ва-
гонов, хорошего постельного белья и вкусной еды. До
периода «железного занавеса» основным поставщи-
ком пассажирских вагонов-люкс была ГДР. Позже, за
неимением импорта, пришлось налаживать собствен-
ное производство в России. В частности, в Твери.

Надо отдать должное, Тверской вагонный завод, обес-
печивающий выпуск практически всех российских пас-
сажирских вагонов, не стал копировать старые образцы,
а разработал новые.  В так называемом «зеленом» вари-
анте, то есть без всей внутренней начинки, включая ин-
терьеры, они доводятся специализированными фирма-
ми до уровня многозвездных отелей на колесах.  

Впервые о таком отеле подумал бельгиец Нагельма-
керс. В 1883 году он построил поезд  «Orient Express»,
ставший триумфом инженерной мысли.  Экспресс во-
шел в историю как первый поезд для  перевозки пасса-
жиров в фешенебельных спальных вагонах по маршруту
Париж–Стамбул. Заметим, что к славе «Orient Express»
приложила руку и Агата Кристи, написавшая роман
«Убийство в Восточном экспрессе».

Этот поезд  не канул в вечность, а используется сейчас
в качестве  туристического, состоящего из вагонов-рес-
торанов с панорамными окнами. Его основные пасса-
жиры – иностранцы. Эксплуатирующая  компания
«Ориент Экспресс Сервис» предлагает своим клиентам
различные варианты многодневных поездок, в основ-
ном по Транссибу с заездом в Монголию. В состав поез-
да включены также спальные вагоны бизнес-класса
(они входили в свое время в  «Красную стрелу»), вагоны-
салоны, а также два исторических вагона, в которых в
60-е годы прошлого столетия ездили исключительно
члены Политбюро и секретари ЦК КПСС.

Но один «Orient Express» не может вместить всех жела-
ющих путешествовать с комфортом. Пока самым взы-
скательным клиентам предлагаются только  фирменные
поезда, существовавшие еще в советские времена, но
уже с вагонами бизнес-класса.

Такие вагоны  имеют несколько вариантов компонов-
ки купе: на 2; 5 и 9 персон. Между купе расположены ду-
шевые комнаты. Уютный интерьер вагонов создается за

счет отделки стен  ценными породами дерева, инкрусти-
рованных столиков, ковров, использования бронзовых
светильников и других аксессуаров. Бар оборудован ау-
дио- и видеосистемами, печью СВЧ. Вагоны имеют си-
стему отопления, вентиляции и кондиционирования
воздуха, биотуалет.

Уже стало традицией, что все дорогие новинки в обла-
сти обслуживания пассажиров – за Октябрьской желез-
ной  дорогой. Еще несколько лет  назад там введен  в рас-
писание движения между двумя столицами специальный
ежедневный комфортабельный «Николаевский экс-
пресс». Интерьер и униформа обслуживающего персона-
ла  оформлены под экспрессы, ходившие по Николаев-
ской железной дороге в XIX веке (ностальгия, однако!).  

С прошлого года между Москвой и Санкт-Петербур-
гом открыт регулярный маршрут частного ночного по-
езда «Гранд-экспресс».  Состав экспресса состоит из ва-
гонов категории «Гранд де люкс», «Гранд»,  «Премиум»,
а также семи вагонов «СВ». Уровень шума во всех ваго-
нах гораздо ниже обычного для железной дороги, что
достигается за счет применения современных теплоизо-
ляционных и шумопоглощающих материалов.

Сами вагоны разработаны и производятся НПП
«Циркон-Сервис». Все купе вагонов этого поезда обору-
дованы спутниковым телевидением с ЖК-телевизора-
ми, а «Гранд де люкс» и  «Гранд» имеют также беспро-
водной интернет и информационно-сервисную систему.  

Вагоны класса «Гранд де люкс» и  «Гранд» входят и в
состав некоторых фирменных поездов. Среди них  «Та-
тарстан», курсирующий между Казанью и Москвой, и
«Красная стрела». 

Для определения лучшего фирменного поезда и ваго-
на-ресторана РЖД проводит общероссийские конкур-
сы. Очередной, третий по счету  прошел  на новом Ла-
дожском вокзале Санкт-Петербурга весной этого года. В
заключительном этапе  участвовали 16 фирменных по-
ездов различных отделений железных дорог России.
Конкурсная комиссия определила победителей в номи-
нациях «Лучший фирменный поезд», «Лучший вагон-
ресторан», «Лучшее обслуживание пассажиров в ваго-
нах повышенной комфортности». 

Обладателем Гран-при конкурса стала  «Красная стре-
ла» – фирменный поезд Октябрьской железной дороги,
который в этом году празднует 75-летний юбилей. Не-
давно в этих поездах проведена комплексная замена ва-
гонов. Купе их оснащены ЖК-мониторами, пультами
вызова проводника, а также системами регулирования
температуры воздуха, автоматического открывания бо-
ковых и межвагонных дверей и другими устройствами.

В номинации «Лучший фирменный поезд» победи-
телем стал «Демидовский экспресс» Свердловской же-
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лезной дороги сообщением Свердловск – Санкт-Пе-
тербург. Это единственный в России фирменный по-
езд, который удостоен Диплома созданного по иници-
ативе ЮНЕСКО международного Демидовского фон-
да за возрождение и сохранение индустриального, ду-
ховного и культурного наследия России.

Для «Демидовского экспресса» был разработан свой
индивидуальный фирменный стиль. Он явился плодом
общения дизайнеров с потомками рода Демидовых.
Внешний дизайн – густая зелень в сочетании с серым и
надпись со сложным вензелем «ДЭ». Цветовая гамма
внутреннего интерьера выполнена в мягких оттенках
зеленого и бежевого тонов. В интерьере почти полно-
стью исключены детали конвейерного производства. 

В номинации «Лучшее обслуживание пассажиров в
вагонах повышенной комфортности» победителем
стал «Самара» Куйбышевской железной дороги. Бла-
годаря этому поезду сообщением Самара – Санкт-Пе-
тербург, дорога  сократилась на семь часов. 

Первое место среди вагонов-ресторанов занял «Че-
лябинский экспресс» Южно-Уральской железной до-
роги, где всем  пассажирам предоставляется горячее
питание (на выбор блюда из четырех наименований,
включая детское и вегетарианское).

Стали поступать новые фирменные спальные ваго-
ны  класса «Люкс» и на Московскую железную дорогу.
Они разработаны и изготавливаются Центром внедре-
ния новой техники и технологий МПС РФ опять же на
базе  Тверского вагоностроительного завода. Вагоны
войдут  в состав фирменных поездов, следующих до
Санкт-Петербурга и Нижнего Новгорода.

Купе повышенной комфортности есть не только на
ночных и дальних маршрутах. Появились они и в некото-
рых поездах местного сообщения, но уже с местами для
сидения. Вагоны первого и второго классов  переделыва-
ют… из старых электричек, и в обновленном виде они
рассчитаны на  12 мест.   Перед каждым креслом установ-
лен монитор, по которому транслируется выбранная пас-
сажиром видеопрограмма. Есть бар, системы кондицио-
нирования воздуха и автоматического пожаротушения,
биотуалеты, устройство для  связи с машинистом.

Такие вагоны уже курсируют  между Казанью и
Нижним Новгородом. Аналогичные включены в со-
став скоростного электропоезда Курган – Екатерин-
бург (два вагона первого класса).  В перспективе в кур-
ганском пригородном сообщении планируется ввести
еще три вагона повышенной комфортности. 

Интересны вагоны с сидячими местами, так называ-
емые межобластные, фирменного поезда Горьковской
железной дороги «Буревестник» (Нижний Новгород –
Москва). Они делятся на купе, в каждом из которых
шесть кресел,  оборудованных наушниками и индиви-
дуальным освещением, раздвижным столиком, жид-
кокристаллическими мониторами. Имеются удобные
багажные полки. Двери в этих купе – полупрозрач-
ные, сделанные из особо прочного затемненного стек-
ла. Вагоны оснащены кондиционерами и информаци-
онными табло, на которых указываются точное время,
название ближайшей станции, температура воздуха в
помещении  и за бортом.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Это слова из шлягера прежних лет, посвященного
летчикам, у которых такая работа – «учить само-
леты летать». А из песни, которая из разряда ли-
рических перешла в драматическую, слова не
выкинешь. Последние трагические события в
Иркутске, Сочи, под Донецком, в Якутске, паде-
ния истребителей, вертолетов за один год заста-
вили высшее руководство страны жестко за-
няться безопасностью отечественной авиации. 

ПРОГРАММА БЕЗОПАСНОСТИ 
Президент РФ Владимир Путин по итогам совеща-

ния в Кремле поручил правительству безотлагательно
подготовить изменения в законодательные акты с це-
лью передачи функций обеспечения безопасности,
включая предполетный досмотр, от администраций
аэропортов Министерству внутренних дел. А также
обратить серьезное внимание на все стороны высоко-
профессиональной организации и обеспечения пере-
возок пассажиров и груза.

Проблеме безопасности было посвящено специаль-
ное заседание правительства РФ, на котором решено
разработать дополнительные меры контроля над экс-
плуатацией воздушного транспорта. Премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков, в частности, заявил, что «во-
прос о безопасности полетов перезрел. Нужно прини-
мать меры, мы не должны ждать очередных трагедий».
Возглавить такую работу глава правительства поручил
министру обороны Сергею Иванову. При этом пре-
мьер пообещал: «если будет необходимо сделать кад-
ровые решения, я готов это рассмотреть». 

Пока подобные оргвыводы не понадобились. Ми-
нистр транспорта Игорь Левитин провел координаци-
онное совещание с членами созданной рабочей груп-
пы по проверке обеспечения безопасности полетов
гражданской авиации в России. И попросил разрабо-
тать предложения для устранения ошибок. В соответ-
ствии с требованиями Международной организации
гражданской авиации (ИКАО) в России должна быть
разработана и утверждена государственная программа
обеспечения безопасности полетов, соответствующая
мировым стандартам. Пока ее нет, однако с 23 ноября
2006 года аналогичные документы вступают в действие
во всех государствах – членах ИКАО, в числе которых
находится и Россия.

Предполагается, что программа должна содержать
особые требования к авиационному законодательству
и квалификации технического персонала, обязатель-
ства по выдаче свидетельств и сертификатов на запча-
сти, постоянный надзор, соблюдение правил эксплуа-
тации воздушных судов с одной целью – сделать поле-

ты максимально безопасными. Необходимо внести
также предложения представителей авиакомпаний и
аэропортов, у которых, безусловно, есть, что добавить.
Сроки жесткие – всего около трех месяцев. Дальше
тянуть нельзя.

БЫВШИЙ В УПОТРЕБЛЕНИИ 
Так дословно переводится с английского «секонд-

хенд» (русский аналог – б/у, то есть бывший в упот-
реблении). Под такой аббревиатурой продукт для бед-
ных, к сожалению, проник и в отечественную авиа-
цию. Когда при посадке не выходят шасси, не повора-
чиваются закрылки, а то и глохнут двигатели – это не
срабатывает «вторая рука», потому что она старая и
немощная. То есть самолет не может справиться с
прежней нагрузкой. Не спасают положения и заме-
ненные запчасти. Иногда даже, наоборот, мешают. По
данным проверочных комиссий, на самолетах стоит
7% поддельных запчастей от их общего объема. Вот и
получается, что иногда полет – это еще одна «русская
рулетка», в которую принуждают играть пассажиров
без их согласия. 

Глава Федерального агентства воздушного транс-
порта Минтранса РФ (Росавиация) Александр Юр-
чик направил в Генпрокуратуру письмо с просьбой
взять под особый контроль расследование дела о
контрафактном производстве запчастей к самолетам
гражданской авиации, а также получении поддель-
ных печатей авиаремонтных заводов со склада НИИ
гражданской авиации. Ространснадзор потребовал
предоставить всю информацию о поставщиках за-
пасных частей для самолетов, их реквизиты, догово-
ры на продажу изделий и агрегатов. Необходимо вы-
явить фальсифицированную продукцию, а затем
всерьез заняться теми, кто совершает сделки покуп-
ки-продажи. Сейчас эта проверка будет проходить
под контролем главы Министерства обороны Сергея
Иванова.

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР 
Главными проблемами отечественной авиации спе-

циалисты называют нехватку современных авиалайне-
ров и слабую подготовку современных пилотов. Это
отметил в своем выступлении на заседании правитель-
ства и Михаил Фрадков. По его словам, безопасность
полетов складывается из целого ряда факторов: нали-
чия новых отечественных самолетов, способности их
строить, а также импорта новых и подержанных ма-
шин. И тут же подчеркнул, что «вопросы экономиче-
ской целесообразности входят иногда в противоречие
с безопасностью полетов».
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Причина тому – использование старых импортных
самолетов. Правда, по информации Минтранса Рос-
сии, доля иностранных воздушных судов составляет
примерно 3,5 процента от всего самолетного парка
России. Отметим, что каждому лайнеру определен ре-
сурс. Он достаточно велик – 25 лет! И на этот срок оп-
ределяется общий налет. Когда «время выходит», суд-
но списывается. Но до этого момента оно проходит
обязательные капитальные ремонты. Другое дело, со-
блюдается ли их график…

Дополняет тревожные симптомы и так называемый
«экономический фактор». Ведь не случайно разбив-
шийся под Донецком Ту-154, как предполагается, не
стал обходить грозовой фронт, чтобы сэкономить го-
рючее. Вот такую практику нужно полностью исклю-
чить! И еще. По мнению специалистов, техническая
проблема включает не только саму эксплуатацию лай-
нера. Она начинается в период его создания на заводе.
От конструкторских бюро (КБ) до выпуска на трассы.
Нынче уровень производства и подготовки специали-
стов значительно упал. 

Потому заявление президента Владимира Путина о
том, что «авиастроение было и должно остаться одним из
значимых направлений нашей экономической полити-
ки» звучит очень актуально. «Мы не вправе забывать, –
подчеркнул глава государства, – что наши позиции на
этом рынке были традиционно сильны, это один из ры-
чагов структурной перестройки экономики. А еще при
разработке стратегии нужно учитывать, что авиапром иг-

рает важную роль в обеспечении безопасности страны, в
повышении потенциала Вооруженных сил России».

Росавиация информирует, что настоящее время в
стране 1468 самолетов, из них в полной готовности –
990. За последние пять лет они перевезли свыше 40
миллионов человек. За рубежом закуплено всего 14
машин. Хотя есть уже свои «новинки», например, Ту-
204. Он хорош на коротких и длинных, до 9 тысяч ки-
лометров, дистанциях. Первый из них совершает рей-
сы из Владивостока в Москву. Этот самолет популярен
за границей (в Китае, Египте), идут переговоры о по-
купке с другими зарубежными авиаперевозчиками. 

«Для России авиапром неизбежен. Масштабы стра-
ны просто-напросто не позволяют нам существовать
без собственной авиационной промышленности», –
сказал депутат Госдумы Александр Белоусов после оз-
накомления с работой авиапредприятий в Ульяновске
и Казани. И выразил пожелание: «Нам нужно четко
сформулировать, как стимулировать авиапром и через
лизинг, и через стартовый заказ». 

Но у авиастроителей свои предложения к властям, и
одно из них – усиление кадрового состава отрасли, в
том числе через систему профтехобразования. Далее –
модернизация оборудования, которому уже более трех
десятков лет. А еще – разработка новых двигателей,
бюджетное финансирование научно-исследователь-
ских центров – они сами себя прокормить не в состо-
янии. Все это требует принятия отдельной программы
поддержки авиационной промышленности.
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Министр Игорь Левитин также считает, что у нас по-
ка нет самолетов, на которых мы можем обучать моло-
дых летчиков. Раньше они начинали с малой авиа-
ции – Ан-2, Як-18, Як-40, Ан-24, потом, набравшись
опыта и, что называется, набив шишек, переводились
на большие самолеты – Ту-154, Ил-62, Ил-76. И были
настоящие мастера своего дела, асы. Был неплохой
приток из военной авиации. Теперь эта цепочка пре-
рвалась. «Мы у промышленности просим, чтобы они
нам сделали всю «линейку» самолетов. А те, что не мо-
гут сделать, надо покупать за границей. Для этого сни-
мать ввозные пошлины, уменьшать НДС. И, конечно
же, повышать требования к самим пилотам», – под-
черкнул министр.

Опытный пилот, ныне на пенсии, Олег Таскаев,
много лет благополучно отлетавший на небесных про-
сторах не только центральных районов страны, но так-
же Сибири и Дальнего Востока, согласен, что нынеш-
ние летчики, обучающиеся практически на тренаже-
рах, не всегда могут найти выход из сложной ситуации
в воздухе. Они, к примеру, не умеют летать на больших
высотах, где мало воздуха, а этому их никто не учит.
Тем более что сейчас образовалось множество частных
авиакомпаний, где как хотят, так и учат летчиков, и,
как могут, эксплуатируют самолеты. 

Давно назрела необходимость создать российское
авиационное агентство, которое займется подготов-

кой кадров. Ведь был же при СССР Госавианадзор, ко-
торый формулировал методологию предотвращения
авиационных происшествий. Нынешняя подобная
структура тех полномочий и прав не имеет. Сейчас на
уровне Совета Федерации прорабатывается вопрос по
созданию единого государственного органа, подчи-
ненного, скажем, только президенту, по надзору за
безопасностью полетов в РФ.

Кроме этого, считает Таскаев, нужно в обязатель-
ном порядке обратить самое пристальное внимание
на качество метеопрогнозов. Раньше это было, как
«Отче наш». Теперь зачастую экипаж узнает о погоде
на маршруте во время взлета, а то и в пути. Как на-
верняка было в ЧП под Донецком. Также хотелось
бы широко распространить методические рекомен-
дации опытных специалистов о полетах над теми же
вулканическими территориями и в зоне грозового
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фронта. Может быть, организовать краткие курсы по
этой теме.

ПРОЕКТЫ БУДУЩЕГО 
Есть предложение использовать для спасения лю-

дей, попавших в беду на самолете, парашюты. Идею
можно назвать утопической, но почему бы и нет? Ведь
спускают же на поле боя десантные танки вместе с
экипажами. И это нормальная практика. А отсеки
лайнера можно реконструировать так, что они могут
при случае расстыковываться и плавно опускаться
вниз под куполами.

Сибирские ученые Института теоретической и при-
кладной механики рассчитали, как можно практиче-
ски втрое увеличить ресурс работы авиационных дви-
гателей. Они предложили коренным образом изме-
нить технологию изготовления ведущих узлов – диска
и лопаток турбины, которые при современных мате-
риалах быстро «устают».

Не вдаваясь в подробности, можно сказать, что с
помощью разработанных сверхнадежных сплавов уче-
ные почти вчетверо (!) увеличили скорость вращения
узлов, а значит, скорость и, главное, надежность само-
летов. Разработка в скором времени должна пройти
испытание на одном из сибирских заводов.

Руководители крупнейших российских авиацион-
ных НИИ заявили о необходимости принятия специ-

альной программы развития гражданской авиации,
рассчитанной до 2015 года, которая включит в себя
комплекс мер по разработке новейших технологий для
надежности отечественной авиации.

ЕСТЬ НАДЕЖДА
По данным Росавиации, по абсолютным показате-

лям безопасности полетов Российская Федерация (за
исключением 2001 года, когда был большой всплеск
авиапроисшествий – 27) находится на более высоком
уровне, чем США и остальные страны ИКАО.

Зато есть и другие цифры. В России в прошлом году в
ДТП на дорогах погибли более 36 тысяч человек, 224
тысячи ранены. А на 35 миллионов авиапассажиров по-
гибших приходится 29 человек. Самый низкий «гибель-
ный» показатель – на железнодорожном транспорте.
Эксперты подсчитали: вероятность попасть в авиаката-
строфу есть у тех, кто 13 лет подряд летает самолетами
каждый день. Как видим, вероятность небольшая. 

В целом остается надеяться, что общими усилиями
мы сможем, наконец, получить достаточные гарантии
нашей безопасности в небе. А самолеты при поддерж-
ке государства научатся летать из пункта «А» в пункт
«Б» без происшествий.

Олег ПАДЕНКО
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Инвестиционный потенциал Японии в России
составляет около 50 миллиардов долларов. Об
этом было заявлено на первом российско-
японском инвестиционном форуме в Санкт-
Петербурге. Там же был сделан ряд громких за-
явлений о сотрудничестве с Японией в области
автомобилестроения, транспорта, промышлен-
ной инфраструктуры. 

П
ервый российско-японский инвестиционный
форум в Санкт-Петербурге прошел по насы-
щенной программе. В его рамках состоялись

три конференции: о новых возможностях инвестици-
онной политики России, об особых экономических
зонах в РФ и создании российско-японского бизнес-
партнерства. Кроме того, были организованы «круг-
лые столы»: об инвестициях в российскую автомо-
бильную промышленность, об инфраструктуре и
транспорте, новых инструментах финансово-кредит-
ного обеспечения инвестиционных проектов, энерге-
тике и энергоресурсах РФ, возможностях высоких тех-
нологий и оптовой и розничной торговли. Также про-
шла инвестиционная выставка японских и российских
предприятий.

Организаторами форума выступили Минэконом-
развития РФ, Министерство экономики, торговли и
промышленности Японии, российско-японская орга-
низация по содействию торговле и инвестициям и
правительство Санкт-Петербурга при поддержке
Российского союза промышленников и предприни-
мателей (работодателей), Федерации экономических
организаций Японии («Ниппон Кэйданрэн»), Япон-
ской организации содействия внешней торговле
(ДЖЕТРО) и Ассоциации содействия торговле с Рос-
сией и Восточной Европой (РОТОБО). 

В состав российской делегации вошли около
300 руководителей крупнейших российских компа-
ний и банков, а также администраций субъектов РФ.
Среди почти 200 представителей Японии – делегаты
от Минэкономразвития Японии, представители биз-
нес-сообщества Японии, входящие в Японо-россий-
ский комитет по экономическому сотрудничеству
(ЯРКЭС), а также ДЖЕТРО и РОТОБО.

«Россия и Япония, безусловно, отличаются друг от
друга, – заявил на форуме полномочный представи-
тель президента в Северо-Западном федеральном ок-
руге Илья Клебанов. – Но именно поэтому экономи-

ки этих стран являются взаимодополняющими». Гу-
бернатор Петербурга Валентина Матвиенко, в свою
очередь, отметила эмблему форума – разведенные
мосты Петербурга, над которыми встает ярко-красное
японское солнце. Она предположила, что именно этот
символ сделает российско-японский инвестицион-
ный форум традиционным и в Петербурге, и в Стране
восходящего солнца.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ –
50 МЛРД. ДОЛЛАРОВ

В целом идея проведения форума была сформулиро-
вана больше года назад во время встречи министров
экономики России и Японии в Токио. Однако, как за-
метил заместитель министра экономического разви-
тия и торговли России Кирилл Андросов, когда мысль
начала претворяться в жизнь, выяснилось, что она
вполне соответствует стремлениям бизнес-сообщест-
ва. Ведь именно в последние два года экономическое
сотрудничество между Страной восходящего солнца и
Россией сделало большой скачок вперед. Товарообо-
рот между двумя странами достиг 10 млрд. долларов (в
2004 году было всего 4,2 млрд.), число японских ком-
паний, работающих в России и зарегистрированных в
представительстве японской торгово-промышленной
палаты в Москве, увеличилось с 66 до 245. В общем,
подобных объемов сотрудничества не было и в совет-
ское время.

При этом, по оценкам специалистов обеих стран,
нынешние цифры – далеко не предел. Только инве-
стиционный потенциал Японии в России составляет,
по словам господина Андросова, около 50 млрд. дол-
ларов. Причем экономики наших стран имеют, так
сказать, разнополюсную направленность. Японские
компании на фоне собственной стабильной экономи-
ки готовы инвестировать свои средства за границу.
Развивающаяся же Россия готова их принять. «По ре-
зультатам проведенного недавно опроса европейских
бизнесменов наша страна в настоящее время занимает
третье место по инвестиционной привлекательности в
Европе после Германии и Польши, – сообщил замес-
титель главы Минэкономразвития. – Мы в первую
очередь нуждаемся в помощи по созданию экономи-
ки, основанной на знаниях и технологии. У японцев в
этой области большой опыт».

Это вполне совпадает с экономической политикой,
разработанной этим летом правительством Японии,
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что подтвердила первый заместитель министра эконо-
мики, торговли и промышленности Акира Мацу. По ее
словам, в новую экономическую стратегию Страны
восходящего солнца включено создание Всемирного
инновационного центра, который должен способство-
вать не только разработке новейших технологий, но и
распространению их по планете. Таким образом япон-
цы планируют добиться увеличения своего ВВП на 2,2
процента за 10 лет. После продолжительной стагнации
японской экономики и этот результат существенный.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Что нужно Японии от России? В первую очередь

соседям с Японских островов нужно сырье. Об этом,
в частности, говорят результаты анкетирования, про-
веденного в этом году Японо-российским комитетом
по экономическому сотрудничеству среди предпри-
нимателей, работающих или собирающихся работать
в России. Проект освоения нефтегазовых месторож-
дений Сахалина, к примеру, до сих пор остается круп-

нейшим примером экономического сотрудничества
между двумя странами. Причем, как сказал Кирилл
Андросов, объемы инвестиций будут увеличены бо-
лее чем вдвое. Новое ТЭО «Сахалин-2» находится
сейчас в Главгосэкспертизе и до конца года должно
быть утверждено.

На форуме всплыла и тема создания энергомоста
между Россией и Японией. В свое время этот проект
был отвергнут из-за слишком высокой стоимости.
Сейчас российские энергетики предлагают к нему вер-
нуться. На Сахалине есть возможность построить но-
вые электростанции. Вот только вопрос: нужна ли
японской экономике эта электроэнергия? И где взять
деньги? Участники форума заявили, что создание
энергомоста нужно сначала внимательно просчитать и
уж потом реализовывать как инвестиционный проект.
То есть, может быть, и с государственным участием
обеих сторон, но обязательно при лидирующей роли
капитала.

ПРОИЗВОДСТВО НЕ ТОЛЬКО
АВТОМОБИЛЕЙ, НО И АВТОКОМПОНЕНТОВ 

На второе место по привлекательности для япон-
ских инвесторов вышли автомобилестроение и произ-
водство запчастей для этой отрасли, вследствие чего
несколько крупнейших японских компаний решили
построить в России свои предприятия. Многие для
этого в Россию и приехали: чтобы оценить возмож-
ность создания предприятий по производству авто-
комплектующих. 
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В ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА ЭКОНОМИЧЕ-
СКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО МЕЖДУ СТРА-
НОЙ ВОСХОДЯЩЕГО СОЛНЦА И РОССИЕЙ
СДЕЛАЛО БОЛЬШОЙ СКАЧОК ВПЕРЕД.
ТОВАРООБОРОТ МЕЖДУ НИМИ ДОСТИГ
10 МЛРД. ДОЛЛАРОВ



Среди проблем, мешающих развитию японского биз-
неса в России, гости назвали сложность поиска мест-
ных производителей комплектующих. С этим до япон-
цев уже столкнулись другие, и не только автомобиль-
ные, компании. В этой связи очень важным прозвучало
заявление замдиректора департамента инвестиционной
политики МЭРТ Дмитрия Левченкова. Во время своего
выступления он заявил, что Минэкономразвития пла-
нирует распространить режим промышленной сборки,
уже действующий для производства автомобилей, еще
и на выпуск автокомпонентов. А именно, правительст-
во планирует «обнулить» таможенные пошлины на ввоз
«компонентов первого уровня» – элементов отделки,
компонентов управления и так далее. 

В МЭРТ считают, что подобный шаг не только при-
влечет в страну дополнительные инвестиции, но и поз-
волит зарубежным автопроизводителям, выпускающим
автомобили в России, выполнить условия по локализа-
ции производства. «Говорить о развитии российского
автопрома можно будет лишь после прихода к нам про-
изводителей компонентов первого уровня», – заявил
Дмитрий Левченков, добавив, что решение о расшире-
нии зоны действия условий промсборки будет принято
правительством уже в самое ближайшее время. Он так-
же сообщил, что МЭРТ направило в правительство РФ
проект поправок к прошлогоднему постановлению о
промышленной сборке автомобилей, в который вклю-
чены 57 наименований автомобильных компонентов.
По его словам, для них тоже будут действовать условия

локализации. А именно, через 18, 30 и 40 месяцев после
подписания контракта с МЭРТ производители должны
сокращать ввоз импортных компонентов первого уров-
ня каждый раз на 10 процентов. По замыслу чиновни-
ков, это будет стимулировать компании покупать или
производить первичные детали уже в России.

ИНФРАСТРУКТУРА И ТРАНСПОРТ 
Довольно активно в городе на Неве планируют со-

трудничать с японцами в области развития транс-
порта и инфраструктуры. Так, председатель комите-
та по инвестициям и стратегическим проектам адми-
нистрации Санкт-Петербурга Максим Соколов со-
общил, что в Кронштадте в ближайшее время будет
построен автомобильный терминал.

Инициатором строительства выступает компания
«Nissan», которая возводит в пригороде Петербурга
завод по производству автомобилей. Автомобильный
терминал позволит компании организовать импорт

ВВП №20130

ИНВЕСТИЦИИ

ЯПОНСКИЕ КОМПАНИИ ГОТОВЫ ИНВЕ-
СТИРОВАТЬ СВОИ СРЕДСТВА ЗА ГРА-
НИЦУ. РАЗВИВАЮЩАЯСЯ ЖЕ РОССИЯ
ГОТОВА ИХ ПРИНЯТЬ, ПОТОМУ ЧТО НУЖ-
ДАЕТСЯ В ЭКОНОМИКЕ, ОСНОВАННОЙ
НА ЗНАНИЯХ И НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЯХ

Заместитель министра экономического
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автомобилей морским путем через Кронштадт, а не
через Финляндию, как в настоящее время. Японский
автоконцерн планирует инвестировать в проект до 10
млн. долларов и запустить его в эксплуатацию уже в
2007 году. Располагаться объект будет на территории
контейнерного терминала компании «Моби Дик»,
причальным оборудованием которого будет пользо-
ваться «Nissan».

Почти сенсационным на форуме прозвучало и зая-
вление о возможном российско-японском строи-
тельстве высокоскоростных железных дорог. В част-
ности, директор департамента развития инфраструк-
туры и инвестиций Минтранса Юлия Зворыкина за-
явила, что в России могут быть построены высоко-

скоростные железные дороги
Москва–Минск–Берлин, Мо-
сква–Ростов–Сочи. 

«В России пока, к сожалению,
нет высокоскоростных магист-
ралей (ВСМ), кроме дороги Мо-
сква – Санкт-Петербург. Но мо-
гут быть построены еще высоко-
скоростная магистраль Москва
– Минск с продлением до Бер-
лина и Москва – Ростов – Со-
чи», – сказала Юлия Зворыкина
на «круглом столе» по развитию
транспортной инфраструктуры
в рамках форума. 

«МЫ И НЕ
ПРЕДПОЛАГАЛИ, ЧТО
РОССИЯ ТАК БЫСТРО

ВОССТАНОВИТСЯ»
В целом же самыми привлека-

тельными географическими об-
ластями для работы в России
японцы назвали Петербург, Мо-
скву и регионы Дальнего Восто-
ка. Больше всего их удивляют и
огорчают «слишком сложные, не
слишком прозрачные» админист-
ративные процедуры, бюрокра-
тия, а также коррупция. «Во вре-
мя прошлого визита президента
Путина в Японию мы лично об-
ратились к нему по вышеуказан-
ным вопросам», – заметил Кунио
Андзай, председатель Японо-
российского комитета по эконо-
мическому сотрудничеству. 

Но, безусловно, в России, по
мнению гостей, есть и положи-
тельные изменения. «Когда 10
лет назад я приехала в Россию,
мне приходилось покупать про-
дукты в ларьках, а сейчас здесь
много супермаркетов, торговых
центров, – отметила Акира Мацу,
первый заместитель министра
экономики, торговли и промыш-

ленности Японии. – Почему еще мы выбрали Россию?
Здесь много природных ресурсов, сравнительно деше-
вая рабочая сила».

Видимо, вспомнив известную в японских деловых
кругах пословицу «чтобы ни случилось в России – это
не удивительно», госпожа Мацу поспешила привести
еще один пример. «Я в свое время сама пала жертвой
российского кризиса 1998 года, когда некоторые мои
коллеги, не обменявшие вовремя рубли на доллары,
закупали на них ящиками пиво. Мы и не предполага-
ли, что Россия так быстро восстановится», – приятно
удивлялась Акира Мацу. 

Иван УШАКОВ
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ОАО «Мосстройпластмасс» – современное рос-
сийское динамично развивающееся предпри-
ятие, один из ведущих российских производите-
лей полимерных отделочных материалов. За
свою более чем 85-летнюю историю комбинат
завоевал высокий авторитет среди покупате-
лей. Лучшим подтверждением тому является
долгосрочное сотрудничество потребителей с
компанией, многие из которых работают с пред-
приятием не одно десятилетие.
Труден был путь к достижению таких высот. Но
благодаря работоспособности, терпению, тру-
долюбию всех сотрудников предприятия, мно-
гие из которых отдали комбинату целые десяти-
летия и передавали опыт из поколения в поко-
ление, это стало возможным.

НАЧАЛО БОЛЬШОГО ПУТИ 
История комбината ведет отсчет с 1920 года. Осно-

вой послужило небольшое частное предприятие, при-
надлежавшее И.П. Воронину. Первой продукцией это-
го завода был глиняный кирпич.

С 1950 года на предприятии впервые в стране осваи-
вают выпуск напольных покрытий.

Наиболее значимым этапом в развитии стал 1965
год. На территории комбината начинается строитель-
ство крупных специализированных производств.

Основные вехи тех лет:
1967 год – запуск завода по производству линолеума

и погонажных изделий экструзионным способом;
1970 год – запуск завода по выпуску бумажно-слои-

стых пластиков;
1971 год – запуск завода по выпуску декоративных

ПВХ-пленок;
1972 год – внедрение производства полистирольно-

го пенопласта.
Глобальным этапом развития в истории ОАО «Мос-

стройпластмасс» является запуск в 2002 году современ-
нейшей, мощностью 12 млн. кв. м в год, технологиче-
ской линии немецкой фирмы «Herbert Olbrich» по про-
изводству линолеума «Россилин» шириной до 4 метров 

Производственный комплекс «Мосстройпластмасс»
занимает более 30 гектаров, в него входит ряд крупных
подразделений: завод по производству декоративного
бумажно-слоистого пластика, завод по производству
линолеума, завод по выпуску пенополистирола, цех по
производству листов ПВХ.

С 1970 года этот завод – крупнейший в Европе по
производству декоративного бумажно-слоистого пла-
стика (ДБСП), и по сегодняшний день он сохраняет
этот статус.

В компанию ОАО «Мосстройпластмасс» входит за-
вод по производству линолеума – самый прогрессив-
ный из всего производственного комплекса.

Линолеум, выпускаемый сегодня под маркой «Рос-
силин», представлен широким спектром дизайнов и
цветовых решений – от имитации ценных пород дере-
ва до рисунков с изображением гранита и мраморной
крошки.

За столь долгий период существования предпри-
ятию приходилось переживать нелегкие времена.
Но, несмотря на трудности, продукция производства
ОАО «Мосстройпластмасс» всегда была конкуренто-
способной и занимала одно из лидирующих мест на
внутреннем российском рынке отделочных материа-
лов.

СЕКРЕТЫ УПРАВЛЕНИЯ 
С 2005 года ОАО «Мосстройпластмасс» – неотъем-

лемая часть крупнейшего холдинга, в состав которого
входят такие компании, как ЗАО «Русская содовая
компания» (ЗАО «РСК»), ОАО «БИНбанк», ОАО неф-
тяная компания «РуссНефть».

Сегодня управляющей компанией ОАО «Мосстрой-
пластмасс» является ЗАО «Русская содовая компания»
(«РСК»). С приходом нового руководства, новой
сплоченной команды с огромным опытом и профес-
сионализмом изменился стиль управления предпри-
ятием. Выпуск основных видов продукции вырос бо-
лее чем в два раза, наметилась тенденция к снижению
себестоимости выпускаемой продукции, определены
приоритетные направления по реконструкции и мо-
дернизации существующих производств.

Контролируя всю производственно-финансовую
деятельность комбината, ЗАО «РСК» осуществляет
также и стратегическое планирование дальнейшего
развития ОАО «Мосстройпластмасс», формулируя
тем самым не только главные цели на перспективу,
но и общую стратегию для достижения поставлен-
ных задач.

Активное сотрудничество с новыми партнерами
ОАО «БИНбанк», ОАО НК «РуссНефть» и многими
другими компаниями позволило предприятию за
столь короткий срок сделать большой шаг вперед. В
2006 году руководство ОАО «Мосстройпластмасс»
провело ряд переговоров с крупнейшими европей-
скими компаниями – производителями напольных
покрытий и декоративных бумажно-слоистых пла-
стиков о создании совместных производств на терри-
тории России.

Имея положительный опыт поэтапной модерниза-
ции, отладки существующих процессов производства,
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располагая огромным потенциалом и используя фи-
нансовые инвестиции для развития и внедрения но-
вейших технологий, в начале 2006 года было принято
решение о масштабной реконструкции одного из ос-
новных заводов ОАО «Мосстройпластмасс» – завода
по производству декоративного бумажно-слоистого
пластика (ДБСП). На сегодняшний день, согласно за-
ключенным контрактам с ведущими немецкими и ав-
стрийскими компаниями – производителями совре-
менного оборудования, сделан первый шаг – введен в
эксплуатацию новый технологический комплекс для
форматно-раскроечной обработки конструкционных
пластиков.

Постоянно растущий спрос и развитие новых на-
правлений в применении пластика сделали этот воп-
рос достаточно актуальным. За счет проводимой мо-
дернизации значительно расширится ассортимент,

повысятся качество и надежность выпускаемых изде-
лий, увеличится производительность, что, несомнен-
но, в условиях конкурированного рынка является ос-
новным и играет важную роль в дальнейшем развитии
ОАО «Мосстройпластмасс».

В 2006 году руководство предприятия уделяет боль-
шое внимание расширению ассортиментного предло-
жения линолеума «Россилин». В текущем году освоен
выпуск недорогого линолеума «Эконом» толщиной
1,7 мм, используемого для устройства пола в помеще-
ниях, где необходимо максимально снизить затраты
на внутреннюю отделку, но в тоже время обеспечить
удобство пребывания в помещении. Также для вос-
полнения потребности рынка в недорогом отечест-
венном полукоммерческом линолеуме ОАО «Мос-
стройпластмасс» наладил производство востребован-
ного напольного покрытия на вспененной основе
толщиной 2,2 мм с увеличенным защитным слоем.

Для успешной реализации произведенной продук-
ции ОАО «Мосстройпластмасс» осуществляет тесное
сотрудничество с ООО «Торговый дом «Мосстройпла-
стмасс». Представляя интересы производителя на
рынке отделочных материалов, Торговый дом в своей
работе учитывает специфику каждого потребителя
как в вопросах оптимизации процессов складирова-
ния и поставки продукции, так и в вопросах ценовой
политики.
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ЗА СВОЮ БОЛЕЕ ЧЕМ 85-ЛЕТНЮЮ
ИСТОРИЮ «МОССТРОЙПЛАСТМАСС»
ЗАВОЕВАЛ ВЫСОКИЙ АВТОРИТЕТ СРЕ-
ДИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ, МНОГИЕ ИЗ КОТО-
РЫХ РАБОТАЮТ С КОМБИНАТОМ УЖЕ
НЕ ОДНО ДЕСЯТИЛЕТИЕ



С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ 
Особое внимание на предприятии уделяется и соци-

альной сфере, основное направление которой – под-
держание достойных и комфортных условий для про-
дуктивной деятельности работников, охрана их здоро-
вья, улучшение социальных условий, а также соблюде-
ние мер не только промышленной, но и экологиче-
ской безопасности отрасли.

Развитие социальной сферы, забота о людях, рабо-
тающих на предприятии, их социальная защищен-
ность – не последний по значимости стратегический
приоритет нового руководства. Наши сотрудники, их
опыт, мастерство, преданность делу – одно из главных
достояний комбината. 

ОАО «Мосстройпластмасс» помнит, чтит и с боль-
шим почтением относится к своим ветеранам. С 1985
года на предприятии образован Совет ветеранов, кото-
рый во взаимодействии с руководством занимается ре-
шением их насущных проблем.

ГЕОГРАФИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
На сегодняшний день география поставок продукции

«Мосстройпластмасс» простирается от Калининграда
до Владивостока и выходит за пределы России. Охва-
ченными оказались страны ближнего зарубежья: Казах-
стан, Беларусь, Украина, Молдова, страны Балтии – и
это не полный перечень поставок за пределы страны.

Выпускаемая продукция находит широкое приме-
нение на объектах массового гражданского и про-
мышленного строительства. Использовалась она и
при строительстве уникальных объектов: стадион в
Лужниках, Большой Кремлевский дворец, гостиница
«Россия» в Москве, Академгородок в Новосибирске,
Волжский автозавод в Тольятти и многие другие.

Сегодня о продукции «Мосстройпластмасс» знает
не только каждый российский строитель, но и специ-
алисты, и рядовые потребители во всех странах быв-
шего Советского Союза.

«Мосстройпластмасс» сегодня – серьезный парт-
нер, с которым можно решать перспективные задачи.

Компания не останавливается на достигнутом и
стремится к поддержанию лидирующих позиций на
российском рынке. Мы развиваемся и верим, что
впереди – большое будущее, которое позволит занять
достойное место на мировом рынке.

141004, Московская обл., Мытищи, ул. Силикатная,19.
Тел/факс: (495)583-77-77, 583-83-00, 228-7717

www.mspm.ru; td@mspm.ru; oao@mspm.ru
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В последние несколько лет между Россией и
Европой достигнут значительный прогресс в со-
трудничестве в космической сфере, о чем ярко
свидетельствует целый ряд совместных проек-
тов. Однако вместе с наметившимся улучше-
нием кооперации в этой области существует и
ряд проблем, которые, по мнению экспертов,
необходимо решать сообща.

В
своем послании Федеральному cобранию Рос-
сийской Федерации 10 мая 2006 года Владимир
Путин отдельно остановился на теме развития

отечественной космонавтики. «Для нас крайне важно
не ошибиться и в выборе приоритетов развития кос-
мической отрасли. Нельзя забывать, что освоение ко-
смоса – это оборонный щит России, возможность
раннего выявления глобальных природных катаклиз-
мов, площадка для получения новых материалов, тех-
нологий. Для решения этих и других задач потребуют-
ся существенные капиталовложения в модернизацию
мощностей по производству космической техники и
развитие наземной инфраструктуры», – сказал глава
государства.

Многие специалисты Федерального космического
агентства РФ и независимые эксперты едины во мне-
нии, что главным стратегическим партнером России в
космосе должно стать Европейское космическое
агентство (ЕКА). Это утверждение уже сегодня не вы-
зывает особых сомнений – «Роскосмос» уже успешно
взаимодействует с ЕКА сразу по целому ряду направ-
лений. Полным ходом идет создание стартового комп-
лекса для российских ракетоносителей «Союз-2» в Ку-
ру (Французская Гвиана). 

В качестве еще одного примера плодотворного взаи-
модействия можно привести проект «Волга». В нем
участвуют семь организаций, из них три российские. В
частности, Центр Келдыша разрабатывает для этой
программы ракетный двигатель многоразового ис-
пользования, который может открыть новую эру в ос-
воении космоса. Летом этого года Европа и Россия до-
говорились и о совместной разработке «перспектив-
ной пилотируемой транспортной системы», взяв за ос-
нову российские предложения по улучшенному «Сою-
зу» и кораблю нового поколения «Клипер».

Надо заметить, что у европейцев собственное виде-
ние того, как должно идти освоение космического
пространства, которое не всегда совпадает со взгляда-
ми российских специалистов. Тем не менее, Европа
признает ведущую роль России в будущих совместных
проектах. Однако на этом успокаиваться не стоит, ведь
ЕКА на сегодняшний момент – это высокоорганизо-

ванная динамично развивающаяся организация. По
некоторым показателям она опережает нашу космиче-
скую отрасль. 

К примеру, самым ярким достижением стала про-
грамма создания ракетоносителей «Ариан». В услови-
ях жесткой конкуренции на мировом космическом
рынке ракеты «Ариан» лидируют по коммерческим за-
пускам, особенно спутников связи. Станет ли ЕКА
серьезным конкурентом «Роскосмосу» или его партне-
ром? Мы попросили порассуждать на эту тему замес-
тителя директора Института космических исследова-
ний РАН, доктора физико-математических наук Олега
Игоревича КОРАБЛЕВА:

– История космической отрасли Европейского Со-
юза – полная противоположность истории развития
советской космонавтики. Для СССР в космической
отрасли были характерны военная централизация,
приоритет оборонных задач и полная секретность ра-
бот. В европейской космонавтике роль военных сво-
дилась к минимуму, преобладал частный бизнес, от-
четливо просматривался научный и коммерческий
акцент. Европейский союз – запоздалый игрок на ми-
ровой космической арене. Несмотря на успехи ЕКА
последних лет, все же ясно, что по основным направ-
лениям впереди находятся НАСА и «Роскосмос». Но
ЕС обладает большими амбициями в космической
сфере и будет всеми силами реализовывать свои за-
мыслы с надежными партнерами, будь то США, Рос-
сия или страны Юго-Восточной Азии. Европейская
космонавтика обладает поистине огромным ресурсом
и потерять такого партнера или проигнорировать
его – большая ошибка. Поэтому сегодня как европей-
ская, так и российская сторона ищут новые рычаги
взаимодействия. Институт космических исследова-
ний сотрудничает с ЕКА сразу по нескольким проек-
там. Проводится постоянный обмен делегациями,
идет живая работа на уровне простых ученых. К при-
меру, в сентябре наш институт с рабочим визитом по-
сещала группа исследователей из Франции. Руковод-
ство института держит постоянную связь с представи-
тельством ЕКА в Москве.

– Но все же Россия пока не торопится объединить
усилия с ЕКА на всех «фронтах». Это так? 

– Да, верно, степень кооперации могла быть намно-
го больше. Лично я считаю, что в будущем Россия мог-
ла бы войти в Европейское космическое агентство в
качестве ассоциированного члена или заключить с
ним союз в другом формате. Мы необходимы друг дру-
гу: того, что есть у нас, – нет у них и наоборот. Време-
на, когда космос был делом сугубо внутренним и сек-
ретным, уходят в прошлое. Сегодня нет такой задачи,
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чтобы ценой нечеловеческих усилий и мобилизации
всех ресурсов высадиться на Марсе. Космическая гон-
ка ушла в прошлое вслед за «холодной войной». Сегод-
ня освоение космоса – сложная кропотливая работа в
условиях постоянной нехватки финансирования. Осу-
ществление той же марсианской программы сегодня в
одиночку не под силу ни одному государству. Если в
будущем Россия захочет шагнуть в самые глубины ко-
смоса, то, скорее всего, она пойдет рука об руку с Ев-
ропейским космическим агентством.

– Многие помнят недавний разрекламированный в
СМИ успех полетевшего к Сатурну космического аппа-
рата «Кассини-Гюйгенс». Здесь рука об руку шли ЕКА и
американское НАСА. Если у европейцев вместе с амери-
канцами так все хорошо, тогда зачем им искать сотруд-
ничества с нами?

– Ответ очевиден – значит, не все так уж хорошо.
Стоит заметить, что НАСА зачастую проводит такую
же доминирующую политику, как и сами США. Ис-
пользуя превосходство в материальных ресурсах, аме-
риканцы навязывают свой диктат даже в безвоздуш-
ном пространстве, а ЕС, конечно, хотел бы придержи-
ваться более независимого курса в данной сфере. В
этом контексте взаимодействие с Россией более сба-
лансировано, сотрудничество идет на равных. Мы
ощущаем себя жителями одного «дома» – Евразии,
многие вопросы нам ближе просто ввиду нашего тер-
риториального соседства. 

Не будем забывать и о нашем славном прошлом в ос-
воении космоса. В 1986 году в истории исследования

космического пространства произошло знаменатель-
ное событие: на минимальное расстояние к Земле по-
дошла комета Галлея. Ее исследовали космические ап-
параты разных стран: это и советские «Вега-1» и «Вега-
2», и японские «Suisei» и «Sakigake», и европейский зонд
«Джотто». Усилия специалистов были хорошо скоорди-
нированы и, используя данные наших аппаратов, имен-
но европейский зонд смог максимально приблизиться
к комете, в результате чего ученые получили ценней-
шую информацию о составе и происхождении комет.
Успех этой миссии хорошо помнят и спустя 20 лет.

Однако остались нераскрытыми множество вопро-
сов, поэтому НАСА и ЕКА начали совместную работу
над новыми космическими исследованиями. Напри-
мер, планировалась совместная Программа сближения
с астероидами и встречи с кометой (сокращенно
CRAF). Однако в 1992 году НАСА прекратило разработ-
ку CRAF под предлогом бюджетных ограничений. ЕКА
стало рассматривать НАСА как ненадежного партнера
и приступило к разработке собственной экспедиции с
посадкой на ядро кометы. В результате космический
аппарат «Розетта» был запущен лишь в 2004 году. По-
добных примеров много, поэтому ЕС не может полно-
стью отвернуться от России и работать только с США.

– У нас было славное прошлое, а каково настоящее?
– В настоящем примеров удачного сотрудничества

также немало. Можно назвать десятки проектов, ко-
гда при осуществлении той или иной программы ис-
пользуется оборудование другой стороны. А уж об
эксплуатации наших «Союзов» и говорить нечего –
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они давно считаются самыми надежными. В 1996 году
в Париже было учреждено российско-французское
акционерное общество «Старсем», занимающееся
продвижением ракеты-носителя «Союз» на междуна-
родный космический рынок. Учредители общества
«Старсем» – Федеральное космическое агентство
(«Роскосмос»), «ЦСКБ-Прогресс», Европейский аэ-
рокосмический и оборонный концерн (EADS) и
«Арианспейс». 

Очень насыщена наша совместная научно-исследо-
вательская деятельность. К примеру, в 2002 году была
выведена на орбиту российской ракетой-носителем
«Протон» международная обсерватория гамма-лучей
«Интеграл». В обмен на запуск космического аппарата
российские ученые получили право на четверть наблю-
дательного времени обсерватории. Доступ ко всем на-
учным данным миссии обеспечивает Российский центр
научных данных, организованный в Институте косми-
ческих исследований. Только в 2005 году «Интеграл»

поставил в архив более 2,5 те-
рабайта научной информации. 

Продолжается работа по
российскому проекту «Фобос-
Грунт», чья реализация явится
важным этапом в исследова-
ниях происхождения и эволю-
ции Солнечной системы, ис-
следований системы Марса.
Европейские ученые участву-
ют во многих экспериментах
этого проекта. Очень важен
для нас проект «Бепи-Колом-
бо» по изучению Меркурия, к
которому до настоящего вре-
мени летал только космиче-
ский аппарат «Маринер-10» в
1974 году. Поэтому многие на-
учные вопросы, относящиеся
к Меркурию и межпланетно-
му пространству около него,
еще ожидают решения. Сей-
час в составе миссии «Бепи-
Коломбо» планируется запус-
тить два космических аппара-
та: искусственный спутник
Меркурия для дистанцион-
ных исследований поверхно-
сти планеты (ЕКА) и искусст-
венный спутник для исследо-
ваний ее магнитосферы (кос-
мическое агентство Японии
JAXA). На обоих спутниках
будет установлено российское
оборудование. 

Не устану повторять, что нам
нужны именно совместные
миссии, а не установка отдель-
ных приборов. Вспомним тот
же «Кассини-Гюйгенс» – коо-
перация ЕКА с НАСА достой-
на восхищения. Почему Рос-

сия и ЕС не могут так же? К слову, в России успешных
межпланетных проектов не было уже почти 20 лет. Так
что в совместных проектах мы заинтересованы так же,
как и ЕКА. В настоящее время НПО им.С.А.Лавочкина,
головная фирма по созданию автоматических космиче-
ских аппаратов, способна структурно и организационно
обеспечить выполнение всего технологического цикла
от проектной разработки до управления автоматически-
ми космическими аппаратами в полете. Считаю, что
«Лавочкин» вполне бы справился с задачей производст-
ва спускаемого аппарата для «Бепи-Коломбо». Ведь
планировавшийся вначале посадочный аппарат для
прямых исследований поверхности был исключен из
состава миссии. В этом плане у нашей науки опыт про-
сто уникальный. На каких только небесных телах наши
аппараты не были первопроходцами! Если бы мы смог-
ли вместе с европейцами отправить нашу машину и
впервые сесть на Меркурий, то от этого бы выиграли все
– уровень исследований был бы намного выше.
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– Так что же мешает нам отправиться к звездам?
– Вполне банальные проблемы. К примеру, крайне

неудовлетворительным было финансирование вплоть
до 2005 года. С этого года положение значительно
улучшилось, выделяемые вовремя средства позволяют
предприятиям «идти по графику». Однако до идеала
далеко, как до того же Меркурия. После хронического
недофинансирования космос требует колоссальных
вложений.

Участие в европейском проекте «Бепи-Колобо»
(запуск российской межпланетной станции с поса-
дочным аппаратом) может состояться в 2013-2014
годах. Дальше можно говорить о совместной экспе-
диции к Венере. Венера есть и в нашей долгосроч-
ной программе («Венера-Д»), и в перспективных
планах ЕКА. В исследованиях Венеры СССР держал
безусловное лидерство, и наш опыт в разработке ве-
нерианских посадочных аппаратов очень востребо-
ван. Более близкая перспектива – создание совмест-
ных орбитальных обсерваторий. Обновленная рос-
сийская обсерватория «Спектр-РГ» с европейскими
приборами – преемник спутника «Интеграл» – мо-
жет быть запущена уже в текущем десятилетии. Од-
нако все это опять же требует внушительных
средств.

– Возможно ли космическую отрасль «посадить» на
хозрасчет, привлекать инвесторов, заниматься косми-
ческим туризмом, добывать на Луне супертопливо «Ге-
лий-3»?

– Те миллионы, что дал первый космический ту-
рист или первая туристка, капля в море. Мне кажет-

ся, основной эффект от космического туризма ско-
рее другой: космос становится психологически бли-
же к обычным людям. А чтобы заниматься космоту-
ризмом с прибылью, нужен целый флот недорогих
многоразовых кораблей. Под это определение может
подойти новый корабль «Клипер». Но пока «Кли-
пер» – один из тех проектов, что стоят в очереди за
миллиардом долларов. Очередь двигается медленно
даже по космическим меркам. Что же касается «Ге-
лия-3», сегодня это скорее научная фантастика. Да,
на Луне его полно, но, спрашивается, когда на Земле
появятся станции, способные его перерабатывать? В
2050 году? В 2100? На частных инвесторов в космосе
надежда слабая. Везде и пилотируемей космос, и ко-
смические исследования существуют за счет госу-
дарства, и лишь в виде исключения редкие неболь-
шие проекты – за счет частных инвесторов. 

– Получается, космос пока не может приносить ощу-
тимой экономической выгоды?

– Ну почему же? Космос – это телекоммуникации,
телевидение, глобальная навигация, получение и про-
дажа снимков для всевозможных коммерческих и на-
учных структур. Эта часть космической отрасли, безу-
словно, самоокупаема. К примеру, сегодня почти в ка-
ждый автомобиль, произведенный в ЕС, встроено уст-
ройство глобальной навигации. Естественно, установ-
лены они в самолетах, кораблях, ими пользуются на-
учные экспедиции. Пока в этой сфере всецело доми-
нирует американская система GPS. Ее использование
настолько обширно, что многие опасаются, как бы
GPS не стала политическим оружием в руках США.
Если они захотят ее отключить хотя бы на день, то в
мире начнется настоящий переполох. Вот почему се-
годня Россия создает альтернативную систему навига-
ции «Глонасс», а Европа – систему «Галилео». Чтобы
заработал наш «Глонасс», необходимо вывести на ор-
биту 24 спутника. К апрелю этого года их было выве-
дено уже 16. Европейцам для «Галилео» необходимо
запустить 30 спутников, к апрелю был отправлен лишь
один аппарат. Очевидно, что нам лучше объединить
усилия для скорейшего запуска «Галилео» и «Глонасс».
Сейчас готовится план по взаимодополнению этих си-
стем. Идет работа над тем, чтобы потребители в любой
стране могли пользоваться будущей системой «Гло-
насс» вместе с «Галилео». Эксперты полагают, что тог-
да наши космические «поводыри» серьезно потеснят
американскую GPS, а по ряду показателей будут пре-
восходить ее.

– Дадут ли подобные экономические проекты импульс
к более сложным задачам? Когда русские и европейцы
отправятся на другие планеты?

– Вопрос сложный, а вот что однажды отправятся –
сомнений почти нет. Совместными усилиями мы уже
послали своих электронных разведчиков к Марсу и
Венере. Космический аппарат Европейского космиче-
ского агентства «Марс-Экспресс» был выведен на ор-
биту Марса в конце 2003 года. С января 2004 года спут-
ник успешно работает. Реализация «Марс-Экспресс»
как преемника российского проекта «Марс-96» –
крупнейший успех европейской и российской планет-
ной науки. На борту «Марс-Экспресс» семь научных
приборов, которые используют российские соиссле-
дователи. Эти приборы позволили сделать множество
открытий и успешно продолжают работу. 

Кроме того, 9 ноября 2005 года при помощи носите-
ля «Союз-Фрегат» был запущен искусственный спут-
ник Венеры «Венера-экспресс». Российский вклад в
эту программу: участие в разработке приборов SOIR и
СПИКАВ, поставка компонентов для них, участие в
наземной калибровке, обработке и интерпретации
данных, полученных на орбите. К сожалению, обо
всем этом россияне осведомлены хуже, чем о том же
«Кассини-Гюйгенс». В НАСА и ЕКА работают мощ-
ные PR-отделы, цель которых рассказать, что их дос-
тижения самые лучшие и сенсационные. Было бы хо-
рошо, чтобы и наши космические достижения имели
самую широкую огласку. А достижения эти были, есть
и будут.

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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В БУДУЩЕМ РОССИЯ МОГЛА БЫ
ВОЙТИ В ЕВРОПЕЙСКОЕ КОСМИЧЕ-
СКОЕ АГЕНТСТВО В КАЧЕСТВЕ АССО-
ЦИИРОВАННОГО ЧЛЕНА ИЛИ ЗАКЛЮ-
ЧИТЬ С НИМ СОЮЗ В ДРУГОМ ФОР-
МАТЕ. МЫ НЕОБХОДИМЫ ДРУГ ДРУГУ



Россию порой называют полярной державой. И
для этого есть все основания: 70 процентов нашей
территории – или сам Север, или приравненные к
нему земли. Из 12 миллионов населения Арктиче-
ского региона 9 составляют россияне. На встрече
в Кремле с полярниками президент РФ Владимир
Путин отметил, что сейчас в Арктике и Антарктике
разворачивается серьезная конкуренция и борь-
ба интересов. Глава государства призвал «не за-
бывать об этом и не почивать на лаврах, строить
свою работу в этих регионах эффективно».

«БЕЛОЕ БЕЗМОЛВИЕ» ЗАГОВОРИЛО
Несмотря на все трудности, Арктику мы не бросили.

Там работают научные экспедиции, недавно в родной
порт вернулся флагман полярного флота РАН научно-ис-
следовательский корабль «Академик Федоров». Среди
проведенных работ, касающихся проблемы потепления,
парникового эффекта, продуктивности океана, поляр-
ные исследователи определяли и внешние границы кон-
тинентального шельфа России. Здесь, как известно, име-
ются огромные запасы нефти, газа, золота, других полез-
ных ископаемых. Одной нефти залегает более 100 милли-
ардов тонн. Согласно Энергетической стратегии России
на период до 2020 года на этой территории должны быть
разработаны меры, которые позволят в ближайшее время
начать масштабную разработку месторождений. 

Этой теме в Москве был посвящен «круглый стол», на
котором обсуждались многие проблемы энергетической
безопасности в районе Крайнего Севера. Участники –
представители органов государственной власти, прави-
тельственных кругов, регионов, бизнеса по добыче энер-
гоносителей, ученые, специалисты подчеркивали, что
Россия является крупнейшим экспортером энергоресур-
сов, однако разведанные запасы истощаются. Срочно
требуются новые источники. И практически все трансна-
циональные энергетические компании изучают возмож-
ность разработки месторождений в северных районах и
Баренцевом море. Помимо восьми стран, входящих вме-
сте с Россией в Арктический совет, повышенное внима-
ние региону уделяют Япония, Германия, Китай, Индия. 

В начале XX века страны согласились с договором о де-
лении северных территорий на сектора. Однако в начале
XXI века стали возникать разногласия и конфликты меж-
ду странами, заинтересованными в освоении этих мест. К
примеру, Россия и Норвегия пока не нашли общий язык
о спорных морских акваториях между Шпицбергеном и
Новой Землей. Но наша страна не должна потерять здесь
свои интересы, так как в экономическом плане это может
стать настоящей катастрофой – запасы топлива на при-
надлежащем ей шельфе оцениваются в 9 триллионов дол-
ларов. Это касается и геополитики. Ведь перекрыть поч-

ти 16 тысяч километров границы в Северном Ледовитом
океане мы попросту не сможем.

Было заострено внимание и на правовом режиме Арк-
тики. До сих пор не приняты законы «О недрах» и «О со-
глашениях о разделе продукции». Крайне необходимо ут-
вердить нормативно-правовой документ «Об Арктиче-
ской зоне РФ», а также узаконить государственную стра-
тегию изучения и освоения нефтегазового потенциала
континентальных шельфов России и восстановления
Северного морского пути. 

Кроме того, важно достаточное финансирование арк-
тических экспедиций, чтобы в полярных исследованиях
окончательно не отстать от соседей – США, Канады, Да-
нии. Здесь имеет смысл проработать вопрос о необходи-
мости государственно-частного партнерства в Арктиче-
ском регионе. И, конечно, принять меры для развития
инфраструктуры отечественных арктических областей и
национальных округов для общего поддержания ста-
бильности в регионе.

ТРЕТИЙ МИРОВОЙ ДЕФИЦИТ
За всю свою историю человечество пережило три вехи

дефицита. Первый в средние века стал дефицитом пище-
вых ресурсов. И народы воевали между собой за плодо-
родные земли, тучные пастбища, богатые рыбные водо-
емы. К новому времени появился дефицит ресурсов про-
мышленности и сырья. Тогда начался передел террито-
рий. Мы столкнулись с третьим дефицитом – энергии.
«Пока с этой проблемой мир справляется, – отметил на-
учный редактор ВКНЦ «Север» Михаил Жуков. – Но в
среднесрочной перспективе ее не избежать». 

Ресурсы есть. Но они расположены в высокоширотных
областях земли. Значит, осваивать их придется в сложных
природно-климатических условиях окружающей среды.
К примеру, ученые утверждают, что разрушенная гусени-
цами вездеходов почва тундры не восстановится никогда.
Слишком короткое для этого лето. И слишком большая
цена рекультивации. Достаточно сказать, что для возрож-
дения 1 кв. метра нужно в среднем 10 долларов. 

К тому же, здесь – среда обитания коренного населе-
ния, которое ведет традиционное природопользование
(рыбалка, охота, разведение оленей и пушных зверей) и
напрямую зависит от состояния территории. Поэтому
главная задача – при доступе к разработкам ресурсов все
максимально сохранить. Более того, предстоит сделать
так, чтобы малочисленные народы Севера в равной сте-
пени со всеми имели от своей малой родины современ-
ные блага цивилизации.

Заместитель директора института Арктики и Антаркти-
ки Александр Данилов заявил, что, безусловно, «в основе
всех начинаний лежат исследования, в том числе при-
кладные. Но именно здесь по известным экономическим
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причинам вложения нашего государства пока очень ма-
лы. И потому даже партнерство в научном сотрудничест-
ве неравнозначно. Складывается парадоксальная ситуа-
ция: зачастую зарубежные коллеги знают о нашей части
Арктики гораздо больше нас, потому что, в конечном
счете, там вложены их деньги. А мы здесь должны быть
совершенно равноправны, чтобы избежать того, когда те
же экологические проблемы вдруг становятся политиче-
скими, что прослеживается сейчас на Балтике. Потому
разработка прикладных и отчасти фундаментальных про-
грамм – дело чисто государственное. Ведь ни одна отече-
ственная или зарубежная компания – «Газпром» или
«Эксон Мобил» не будут платить за какие-либо модели,
расчеты, прогнозы. Это им не нужно. Значит, без под-
держки государства, которая сейчас недостаточна, наша
энергетическая безопасность остается под вопросом. 

Есть надежда на 2007 год, который объявлен Поляр-
ным годом планеты. Правительство сориентировано на
обеспечение российской программы целевыми средст-
вами, но тоже пока на минимальном уровне. С ними
мы примем участие в международной кооперации ис-
следований в Арктике и Антарктике. Отмечу, что доми-
нирующее количество проектов, которые намечаются
для наших вод и нашей территории, будут реализованы
на западные деньги. Естественно, под определенные
гарантии».

И еще одна проблема, которая лежит в корне всех ос-
тальных, – так называемое «северное удорожание». Эко-
номика здесь чрезвычайно затратна. Поэтому необходи-

мо последовательное и системное его снижение. А это
непросто. 

«Дело в том, – уточнил Михаил Жуков, – что наше на-
циональное поле развивалось на основной базовой идее:
мы живем в единой стране, в которой должно быть еди-
ное экономическое пространство. Отсюда делался вывод,
что условия экономической деятельности на всей ее тер-
ритории должны быть одинаковыми. Это рассматрива-
лось как признак справедливого отношения к хозяйству-
ющим субъектам в период бюджетного дефицита. Нельзя
сказать, что это было справедливо и решало проблему ра-
венства территорий. Ведь невозможно сравнить условия
деятельности, скажем, в Норильске или на Чукотке с
Краснодарским краем или Ростовской областью. Удоро-
жание между ними может достигать разности десяти-
кратной. Поэтому комплексное его снижение – один из
животрепещущих моментов современности, без чего мы
в Арктику и Антарктику эффективно придти не сможем».

ГЛАВНЫЙ ПРОСПЕКТ СТРАНЫ
Так в СССР с легкой руки журналистов был назван Се-

верный морской путь – ледовая дорога от Мурманска до
Анадыря, далее во Владивосток и обратно. Благодаря
этому, в лучшие годы в северные широты ежегодно заво-
зилось для жителей и работников Заполярья свыше 6
миллионов тонн так называемых генеральных и народно-
хозяйственных грузов – всего, что было нужно для обес-
печения жизни и деятельности в период долгой зимовки.
Известен своеобразный рекорд: за короткое лето карава-
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нами провели 22 судна. Даже экспериментально пыта-
лись наладить круглогодичную навигацию.

Сейчас масштабы не те. Раза в два меньше. Все измени-
лось – потребности, условия, цены. И мощности. Совет-
ник Федерального агентства морского и речного флота
Александр Ушаков объяснил ситуацию: в принципе, су-
хогрузных судов хватает. Сложнее с флотом по вывозу до-
бытых энергоносителей. Как известно, сейчас нефть на
шельфе пока не добывается. Только с берега. А потому
компании наливными судами обеспечены, но лишь на
день сегодняшний. Что же касается перспективы, увы, –
нет ни танкеров, ни ледоколов. Об этом были проинфор-
мированы президент России Владимир Путин и министр
транспорта Игорь Левитин. Пока в строю имеется шесть
атомных ледоколов, которые обеспечивают арктическое
судоходство по «северному завозу», а вот о транзите –
сквозном плавании по Севморпути речь не идет. Необхо-
димо строительство нового полярного флота, прежде все-
го, судов усиленного ледового класса и ледоколов. Один
из таких – атомный ледокол «50 лет Победы» строится с
1989 года, но есть надежда, что уже в нынешнем декабре
он вступит в эксплуатацию.

«Однако здесь, – уточнил Александр Ушаков, – есть
существенный момент: как должен строиться ледоколь-
ный флот – за счет государственных средств или на день-
ги морских компаний-судовладельцев? Мнение феде-
рального агентства таково: строительство флота, навига-
ция, развитие метеорологического обеспечения, созда-
ние социальной инфрастуктуры – все это в первую оче-
редь должно волновать государство. Так поступают все
приполярные страны. Тем более, у нас на 2007 год в ин-
ститутах запланировано эскизное проектирование в объ-
еме 190 миллионов тонн». 

Александр Ушаков напомнил: «тут стоит отметить, что
строительство одного атомного ледокола обходится в 260
миллионов долларов. Но если мы достигнем вновь хотя
бы 4-5 миллионов тонн завоза в Арктику, в том числе с
проводками иностранных караванов, ледоколы себя оку-
пят и даже дадут прибыль на развитие Севморпути. 

Все эти вопросы постоянно рассматриваются на засе-
даниях Морской коллегии. Трудно пока с определением
необходимого типа судов, скажем, для того же Ямала, где
грандиозные запасы газа. И уже сейчас нужно разрабо-
тать проекты морских и речных судов, которые смогут
обеспечить работу на месторождениях и вывоз продук-
ции. Но какие и сколько их нужно, чтобы не опоздать к
началу строительства комплексов добычи, никто не зна-
ет и вариантов не предлагает. На запрос морского агент-
ства Минэкономразвития ответа не дает…» 

Нужно подчеркнуть, что сейчас, когда председате-
лем Морской коллегии стал первый вице-премьер,
министр обороны РФ Сергей Иванов, отношение к
проблеме в лучшую сторону изменилось. Проблемы
стали решаться. В том числе по северному флоту. И не
только. По информации Александра Ушакова, сейчас
на верфях Северодвинска заканчивается строительст-
во первой в мире высокотехнологичной морской плат-
формы для добычи нефти в Баренцевом море. Это ги-
гантский стальной остров весом 100 тысяч тонн, высо-
той 130 метров, размером площадки 120 на 120 метров
(два футбольных поля). Комплекс создан в основном

по отечественным технологиям, спроектирован на
компьютерах ЦКБ «Рубин», собран из череповецкого
металла нашими инженерами и рабочими на заводе,
ранее спускавшем на воду атомные подводные лодки.
Стоимость заказа – 1 миллиард долларов. Авторы про-
екта заверяют, что затраты окупятся очень быстро. И
это ответ нашим главным конкурентам – норвежцам,
которые рвутся в лидеры глобального процесса освое-
ния Арктики. 

Если же вернуться к собственным проблемам, то неко-
гда знаменитый Северный морской путь сможет стать
международным, когда основную часть перевозок он бу-
дет осуществлять в рамках внутренней экономической
активности нашей страны. То есть если появится возмож-
ность наладить перевозки в оба направления: восток-за-
пад, как это делает сейчас лишь один «Норильский ни-
кель». И тогда-то мы освоенную самими услугу предоста-
вим зарубежным заказчикам. Государство должно вкла-
дывать деньги в перспективу. И, как к составной части
экономического развития Арктических районов, приме-
нить облегченный коэффициент на добычу полезных ис-
копаемых. 

Вместе с тем представитель Ассоциации малочислен-
ных народов Севера РФ Родион Суляндзига считает, что
при всей сложности нынешнего экономического, и осо-
бенно социального, положения коренных народов Севе-
ра очевидно, что ситуацию нужно менять. Государство
должно вернуться на северные территории. «Мне кажет-
ся, – говорит Родион Суляндзига, – давно настало время
создать федеральное агентство или министерство, кото-
рое бы аккумулировало все усилия страны по реализации
арктических программ. Сейчас все разрозненно, а значит,
неэффективно. Единый официальный орган обеспечит
координацию действий и ответственность исполнителей.

И, конечно, требуется урегулировать взаимоотноше-
ния между коренными народами и компаниями на мес-
тах, где власть тоже от таких проблем дистанцировалась.
Хороший пример есть. Правда, опять за границей, на
Аляске и в Канаде. Там все, что называется, едины, живут
общими заботами, результаты мы знаем, нам о них толь-
ко мечтать».

Здесь нужно отметить, что Комитет Госдумы РФ по де-
лам национальностей одобрил законопроекты, защища-
ющие права малочисленных народов Севера. Они закре-
пляют за ними земельные участки на праве безвозмезд-
ного пользования и дают возможность участия в реше-
нии земельных вопросов.

ВЫШКИ «НА МАКУШКЕ»
По сообщению посла по особым поручениям МИД

РФ Александра Игнатьева, в Салехарде в декабре ны-
нешнего года откроется осеннее заседание министер-
ской сессии международного Арктического совета. На
нем, в частности, председательство России (она его ве-
ла два года) перейдет к Норвегии. Отчетный доклад сде-
лает министр иностранных дел Сергей Лавров как
председатель Арктического совета. Кроме того, будет
принята совместная Декларация, которая отметит два
момента – политический и практический. 

Дело в том, что Арктическому совету, созданному в
1996 году, исполняется 10 лет. И значение международ-
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ного сотрудничества государств вместе с ассоциациями
малочисленных народов Арктики здесь достаточно ве-
лико. Кроме того, с самого начала выработки концеп-
ции российского председательства был взят курс на ус-
тойчивое развитие важнейшего региона планеты – его
экономики, экологии, социальной сферы. Как извест-
но, зарубежные партнеры сумели решить свои насущ-
ные проблемы, а Россия после распада СССР много по-
теряла и сейчас прилагает усилия для того, чтобы срав-
няться с ними в первостепенных житейских проблемах
– тех же здравоохранении и образовании. 

В России опубликована геологическая карта, где по-
казано, что, действительно, «северная макушка» Земли
необычайно богата полезными ископаемыми. На Арк-
тическом совете будет представлен план разработки ме-
сторождений. Здесь задействован широкий круг ве-
домств многих государств (от России – Госгидромет и
Институт нефти и газа). Будут собраны воедино все
данные недропользователей о том, какая добыча энер-
горесурсов ведется в Арктике, в каких технологиях, как
это отражается на экологии, животном мире, здоровье
человека. И предложены рекомендации наиболее раци-
ональных способов решения этих проблем. 

Наконец, по предложению американской стороны, в
2007 году в городе Анкоридж на Аляске пройдет Энер-
гетический саммит. На нем будут обсуждены три глав-
ных вопроса: разработка извлекаемых углеводородных
энергоресурсов (нефть, газ, уголь), энергообеспечение
отдаленных районов, возобновляемые источники энер-
гии и энергетическое воздействие проектов в Арктике

на экологию, социально-экономическое состояние, ус-
тойчивость инфраструктуры и другие системы в связи с
наметившимися климатическими изменениями. А для
граждан будет представлена образовательная програм-
ма, касающаяся энергетики в повседневной жизни. 

По предложению России, ООН объявила 2007 год
«полярным». Мировое сообщество решило уделить
первостепенное внимание научным поискам в север-
ных и южных широтах. Один из инициаторов – извест-
ный полярник, заместитель председателя Госдумы Ар-
тур Чилингаров. По его словам, более 60 стран вырази-
ли свою заинтересованность в исследованиях Арктики
и Антарктики. Они сознают важность изучения обоих
полюсов планеты.

В ходе недавней встречи со спикерами парламентов
стран «восьмерки» в Сочи президент России Владимир
Путин подчеркнул: «энергобезопасность – это учет ин-
тересов и потребителей, и производителей». И отметил,
что «наша страна заинтересована в разработках энерго-
носителей. Так как участвует в масштабных энергопро-
ектах: нефтепроводе Восточная Сибирь – Тихий океан,
Североевропейском газопроводе, а также в будущей
«трансбалканской трубе».

Словом, если все эти планы человечество осилит, то
Арктику ждут великие реформы. И мировое сообщест-
во обеспечит собственное существование до новых по-
роговых открытий, которые, как считают ученые, неиз-
бежны. 

Олег ПАДЕНКО
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В российском банковском сообществе давно на-
зрела потребность в создании общей структуры
для обмена опытом, налаживании международ-
ных связей, совместном создании единого ин-
формационного пространства. Адекватным отве-
том требованиям современности стал банков-
ский клуб «Аналитика без границ», созданный по
инициативе «Связь-банка», Ассоциации регио-
нальных банков России и Международного бан-
ковского совета. Что представляет клуб сегодня?
Какие задачи ставит перед собой? Какие достиг-
нуты результаты? Эти и многие другие вопросы
осветила в своем докладе, сделанном на 4-м Ме-
ждународном банковском форуме «Банки России
XXI век» в Сочи, вице-президент «Связь-банка»
Елена ШИРИНСКАЯ.

Д
оклад охватил практически все сферы деятель-
ности клуба и начинался с обзора его междуна-
родной деятельности. По меткому выражению

докладчика, «Аналитика без границ» – «площадка для
сбора международного опыта». Почему это так важно?

Возьмем, например, такой важный и сложный аспект
банковской деятельности, как ипотечное кредитование,
в котором интересы бизнеса перекликаются с социаль-
ными задачами страны. Здесь остро встают вопросы
формирования ресурсной базы, формы государствен-
ной поддержки, государственного регулирования. А
также особую важность приобретает проблема создания
инфраструктуры ипотечного кредитования: механизма
долевого строительства, кредитных бюро, секъюритиза-
ции активов, выпуска ипотечных ценных бумаг и т.д. 

Можно ли в этом вопросе обойтись без привлечения
международного опыта? Конечно, нет! Причем наи-
больший интерес представляет не опыт западных стран,
в которых уже десятки лет банки занимаются ипотеч-
ным кредитованием, а именно опыт наших соседей –
стран СНГ и ЕврАзЭС, которые делают первые шаги в
этом направлении, имеют общие проблемы, и, что
очень важно, могут общаться между собой на русском
языке. 

И, самое главное, этот обмен опытом полезен для обе-
их сторон, а значит, заинтересованность в совместном
сотрудничестве гарантирована. Так, в Казахстане по
примеру Российской Федерации сейчас активно обсуж-
дается закон «О долевом строительстве». 

В свою очередь, россияне очень интересуются законом
о секъюритизации, уже принятом в Казахстане. Клуб
«Аналитика без границ» пригласил на свой «круглый
стол», состоявшийся 25 сентября этого года и посвящен-
ный опыту и проблемам секъюритизации, представите-

лей Казахстана и выступил одним из организаторов Ме-
ждународной банковской конференции в Ташкенте
«Ипотечное  кредитование: международный опыт, проб-
лемы и перспективы развития» по приглашению Ассоци-
ации узбекских банков и Национального банка Респуб-
лики Узбекистан. Отчеты о «круглом столе» клуба «Кре-
дитные бюро: проблемы и перспективы» опубликованы в
банковских изданиях Беларуси и Казахстана. 

Еще одна из важнейших задач, выполняемых клу-
бом, – построение площадки информационного обме-
на. Причем, что характерно, клуб не стремится брать на
себя не свойственные ему функции, то есть оценивать
информацию и предлагать какие-либо рекомендации.
Это задача банковских ассоциаций, в частности Ассоци-
ации региональных банков России, одного из учредите-
лей клуба, комитета по кредитным организациям и фи-
нансовым рискам Государственной думы РФ. Задача
клуба – собрать всю возможную информацию в одном
месте с тем, чтобы пользователи из разных стран могли
ознакомиться с опытом своих соседей, сделать выводы и
постараться избежать ошибок «первопроходцев».

Также перед клубом стоит почетная и трудная мис-
сия – стать площадкой для финансового ликбеза насе-
ления. Многочисленные социологические опросы насе-
ления показывают, что всего несколько процентов граж-
дан России знают о своих ипотечных возможностях. Де-
ло осложняется еще и тем, что у россиян нет опыта по
использованию услуг банковского кредитования. И
банки пока работают только с самой «продвинутой» ча-
стью населения, с теми, кто владеет необходимой ин-
формацией и способен в ней уверенно ориентироваться.
Финансовая неграмотность населения не только сужает
поле деятельности для всего бизнеса, но и бьет по инте-
ресам самих граждан. Именно поэтому клуб готов стать
одним из организаторов информационных программ
для населения, в том числе для школ и вузов.  

Почему именно клуб «Аналитика без границ» может
взять на себя выполнение всех вышеперечисленных за-
дач? Дело в том, что все его учредители постоянно в про-
цессе своей деятельности находятся в контакте с колле-
гами в разных странах и имеют возможность получить и
обобщить информацию раньше других. 

Один из важнейших инструментов клуба – интернет-
сайт www.mbka.ru. Это богатейший источник информа-
ции о различных аспектах функционирования банков, в
том числе и по ипотечному кредитованию.

На сайте представлена эксклюзивная информация,
предоставляемая клубу его участниками – резидентами
стран-участниц проекта. В их числе и банки, и частные
лица, и рейтинговые агентства, и специализированные
журналы. 
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На странице, посвященной опреде-
ленной стране, есть раздел «Законода-
тельство», в котором можно ознако-
миться с основными законами, регу-
лирующими как ипотеку, так и дея-
тельность банков в целом. Другим ин-
тересным разделом являются «новости
и публикации». Наиболее полный и
интересный раздел – обсуждение раз-
личных аспектов ипотечного кредито-
вания на страницах, посвященных
банковским системам Казахстана и
Украины.

В разделе «Банковские системы раз-
ных стран» можно найти совершенно
замечательное явление – «Русскоязыч-
ные банковские форумы», на которых
можно задать вопрос и получить ответ
«из первых рук». Это те места, где со-
бираются профессионалы, как прави-
ло, благожелательно настроенные и
готовые помочь новичкам и иностран-
цам. Конечно, приветствуется желание
новичков и иностранцев к проявле-
нию доброй воли и обмену знаниями. 

Розничный бизнес, и ипотека в
том числе, активно обсуждаются на
банковском форуме Казахстана. На
Украине функционируют два круп-
ных и весьма активных банковских
форума. Наиболее интересным и
объемным является интернет-форум
«Банкир». Также заслуживает самого
пристального внимания форум на
сайте Украинского банковского пор-
тала BANKER.COM.UA. Великолеп-
но структурирован и насыщен полез-
ной информацией Киргизский бан-
ковский форум.

Хотелось бы отметить еще один вид
информации, который хоть и не отно-
сится напрямую к ипотечной темати-
ке, но будет интересен большинству
людей, имеющих отношение к банков-
скому бизнесу. Это «свежие» рэнкинги
(от «ranking», англ.) банков разных стран. Поскольку
сайт наполняется информацией не только из открытых
источников, но и от корреспондентов клуба, на нем все-
гда представлены самые свежие и актуальные сведения.
Верный своему принципу – не оценивать, а только со-
бирать информацию для составления рэнкингов – клуб
выбирает такие показатели, как активы, капитал, балан-
совая прибыль.

Еще одним из направлений деятельности клуба, кото-
рое просто невозможно обойти вниманием, является
проект «На острие банковской мысли». Его главная
цель – познакомить банковскую общественность с но-
вейшими разработками в области банковского дела. Ведь
для того, чтобы бизнес стал по-настоящему конкуренто-
способным, нужно постоянно совершенствоваться, ис-
пользовать новые идеи. Люди, которые хотят этими иде-

ями поделиться, чрезвычайно ценны для банковского со-
общества, и задача клуба заключается в их поощрении и
поддержке. Клуб готов размещать статьи по банковской
тематике в различных изданиях. Одни из этих изданий,
достаточно популярные и имеющие высокие тиражи, де-
лают авторов статей известными, что, конечно, облегчает
их карьерный рост. А публикация в специальных издани-
ях, аккредитованных Высшей аттестационной комисси-
ей (ВАК), позволяет накапливать листы печатных работ
для последующей защиты диссертации. 

Клуб «Аналитика без границ» приглашает всех, кото-
рым близка такая деятельность, заинтересованных в
своем профессиональном росте, принять участие в его
работе. 

Илья ТУЛИН 
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Обстановка на российском фондовом рынке
продолжает оставаться достаточно противоре-
чивой. Несмотря на то, что в целом преобладают
оптимистические настроения, спокойная
жизнь только снится игрокам на повышение
курсов акций. Это показали и события на фон-
довых биржах  летом 2006 года.

В
сего за три летних месяца основной российский
фондовый индикатор – индекс РТС прибавил в
весе 11,3% и по состоянию на 31 августа соста-

вил 1626,69 пункта. «Извечный друг и соперник» –
индекс ММВБ за это же время вырос на 13% до
1448,72 пункта. Впрочем, до исторических максиму-
мов ни тот, ни другой индексы в летний период так и
не дотянули. 

Вспомним, как начинался период отпусков и ка-
никул на фондовых площадках. Сначала акции до-
вольно бодро дорожали, что можно было объяснить
некоторой «перепроданностью» бумаг  в мае. Тогда
под воздействием не очень оптимистичного внешне-
го информационного фона и снижавшихся  цен на
нефть акции серьезно потеряли в цене – рынок
«просел» вниз на 25%. Как следствие, ряд инвесто-
ров затем стали активно покупать вновь подешевев-
шие акции. 

Способствовали этому и происходившие в мире и
стране события. В частности, в начале июня развея-
лись опасения участников рынка относительно повы-
шения учетной ставки ФРС США, повысились коти-
ровки основных российских экспортных товаров.
Среди позитивных корпоративных новостей того вре-
мени можно выделить, например, ожидавшееся опе-
раторами слияние «Северстали» и Arcelor, которое,
как теперь известно, так и не состоялось. Да и обилие
свободных рублевых ресурсов способствовало игре на
повышение – ставки по однодневным МБК не пре-
вышали 1–1,5%.

Однако недолго длился праздник  – вскоре цены
акций довольно резко двинулись вниз. Для иллюст-
рации: 2 июня индекс РТС вырос на 5,2%, а 8 июня
этот показатель потерял 4,9% по сравнению с преды-
дущим торговым днем. Игроки ориентировались в
основном на внешние новости, а за рубежом как все-
гда «основные страсти кипели» вокруг базовой про-
центной ставки ФРС США – одного из ключевых
ориентиров стоимости денег в мировой экономике.

Согласно выступлениям ряда американских офици-
альных лиц  в середине июня, инфляционная угроза
в Штатах оказалась выше ожидаемой, и это вынуж-
дало американские денежные власти прибегнуть к
увеличению базовой процентной ставки. По тради-
ции подобные опасения способствовали падению
активности зарубежных инвесторов на развиваю-
щихся фондовых рынках, в том числе и российском,
и выводу частью операторов-нерезидентов своих ак-
тивов с этих сегментов. Были повышены базовые
процентные ставки в Турции, Индии, Южной Корее,
ЮАР – как следствие, уменьшился объем свободной
рублевой ликвидности, которая в таких условиях
«двигалась» в  сторону долговых, а не фондовых рын-
ков. Кроме того, к понижению котировок привело и

начавшееся падение цен на экспортируемое из Рос-
сии сырье – например, на нефть и цветные металлы. 

В то же время, не все акции тогда теряли в цене. На-
пример, дорожали бумаги «Ростелекома» – их поку-
пал стратегический инвестор. Позитивную динамику
демонстрировали и акции РАО ЕЭС: правительство
одобрило предложения холдинга относительно меха-
низма привлечения инвестиций в отрасль, в том чис-
ле и по IPO генерирующих компаний. По словам гла-
вы энергохолдинга Анатолия Чубайса, в процессе ре-
формирования энергетики намечено привлечь инве-
стиций до 2,4 трлн. рублей – подобные сообщения
были с большим энтузиазмом восприняты инвестора-
ми. В первой декаде июня возник спрос и на бумаги
«Юкоса» после заявления председателя советов ком-
пании Виктора Геращенко о ее возможном скором по-
глощении. 

Своего летнего «дна» индекс РТС достиг 13 июня –
тогда за день он упал на 9,37% до 1234,82 пункта. К
ряду негативных факторов, упомянутых выше, можно
отнести и некоторые внутрироссийские новости. На-

Непостоянные 
индексы уходящего

сезона

ПОЗИТИВНОЕ РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ
В ЦЕЛОМ СОХРАНЯЕТСЯ, И ЭТО НАХО-
ДИТ СВОЕ ВЫРАЖЕНИЕ В РОСТЕ СУВЕ-
РЕННОГО РЕЙТИНГА РОССИИ. ТЕНДЕН-
ЦИЯ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ПОЛОЖИТЕЛЬ-
НОЙ ПЕРЕОЦЕНКЕ РЯДА ПРЕДПРИЯТИЙ
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пример, резко подешевели акции
«Аэрофлота» – ряд российских
авиастроителей обратился в прави-
тельство с письмом о целесообраз-
ности создания единой государст-
венной авиакомпании на базе «Эйр
Юнион», а не «Аэрофлота». 

Впрочем, после 13 июня, ставше-
го своеобразной переломной датой,
котировки уверенно пошли вверх.
Уменьшились инфляционные опа-
сения штатовских денежных вла-
стей, что стало ясно после выступ-
ления главы ФРС США Б. Бернан-
ке. А из внутренних новостей на
инвесторов хорошее впечатление
произвела информация о получе-
нии РАО ЕЭС доступа к средствам
Инвестфонда для достройки Богу-
чанской ГЭС и озвученное намере-
ние «Сургутнефтегаза» выкупить
часть своих акций. На волне усиле-
ния напряженности на Ближнем
Востоке вновь начала дорожать
нефть, пошли вверх и цены на золо-
то, палладий и никель. Уже 15 июня
индекс РТС вырос на 5,48%. В то же
время, стало известно, что сделка
по объединению «Северстали» и
Arcelor «захлебывается», и люксем-
бургская компания отдает предпоч-
тение Mittal Steel – неудивительно,
что «металлургические» акции в те
дни не пользовались особой попу-
лярностью. 

Одной из основных инвестицион-
ных идей, способствовавших росту
котировок «нефтяных» бумаг, летом
стало прошедшее в июле IPO «Рос-
нефти». В ходе проведенного пер-
вичного размещения акций компания привлекла 10,4
млрд. долларов, продав инвесторам акции и GDR по
7,55 доллара за одну бумагу. Накануне этого события
инвесторы вели активную игру на повышение акций
компаний нефтегазодобывающей отрасли. В частно-
сти, выделялся флагман – «ЛУКОЙЛ», повышению
цен акций которого благоприятствовала и публикация
отчетности компании за I квартал 2006 года. Кроме то-
го, менеджмент компании объявил о том, что осенью,
после того, как американская ConocoPhillips доведет
свою долю в капитале «ЛУКОЙЛа» до 20%, он присту-
пит к выкупу акций с рынка. Инвесторы расценили
это в свою пользу. В конце июня индекс РТС, после
почти двухнедельного колебания на достигнутых ра-
нее уровнях, существенно прибавил в весе. По мне-
нию ряда экспертов, помимо вышеуказанных факто-
ров, на стороне «быков» было и желание ряда управля-
ющих компаний показать высокие результаты по ито-
гам I полугодия. В результате уже к 4 июля индекс РТС
вырос по сравнению с датой наибольшего падения –
13 июня – на 24,7%. 

Определенное потрясение рынки испытали в нача-
ле июля, когда КНДР провела испытания ракет в Ти-
хом океане – котировки резко упали. Впрочем, про-
должалось это недолго: операторы уже успели при-
выкнуть к наличию постоянной напряженности в оп-
ределенных частях земного шара. В то же время, 13-18
июля рынку вновь пришлось поволноваться: коти-
ровки достаточно серьезно снижались по причине
обострения ситуации в Ливане, падения цен на зару-
бежных торговых площадках и фиксации прибыли
накануне объявления результатов IPO «Роснефти».
Но стремление к полету трудно «подавить», и в конце
второго летнего месяца цены вновь уверенно пошли
вверх. Игроки покупали бумаги, будучи воодушевлен-
ными повышением суверенного кредитного рейтинга
России агентством Fitch с BBB до BBB+ и ростом цен
на основные экспортные товары страны. Нефть во
второй половине июля – первой половине августа су-
щественно дорожала на фоне резкого роста напря-
женности на Ближнем Востоке, и это оказывало под-
держку российскому рынку акций. Девятого  августа
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оптимизм инвесторов еще более усилился после того,
как стало известно, что ФРС США оставила учетную
ставку на прежнем уровне. И все же в конце августа –
начале сентября рост рынка приостановился, чему во
многом способствовали начавшие снижение цены на
нефть. «Черное золото» стало дешеветь по причине
переизбытка запасов топлива в Штатах и спада напря-
женности на Ближнем Востоке. Свою роль сыграло и
состоявшееся повышение учетной ставки Банком Ки-
тая, которое может привести к некоторому охлажде-
нию китайской экономики – одного из основных ми-
ровых потребителей энергоресурсов и металлов. 

В целом же, несмотря на периодические падения
котировок, российский рынок «показал себя молод-
цом» на фоне других мировых площадок. По словам
ведущего эксперта ИК «Брокеркредитсервис» Андрея
Смурыгина, рынки различных стран по итогам лета
можно разделить на три сегмента. В тройку лидеров
вошли Индия, Россия и Мексика, выросшие на
11–12%, к более стабильным можно отнести развитые
рынки и Китай (+1–4%). А Бразилия и Аргентина
оказались аутсайдерами. 

Отдельно стоит упомянуть две «летние интриги»,
касавшиеся бумаг «Юкоса» и «Ростелекома», а также
региональных телекомов. Основной вопрос, волно-
вавший операторов в связи с «Юкосом», касался даль-
нейших перспектив этой компании. На рынок часто
поступала противоречивая информация, что приво-
дило к разносторонним резким колебаниям котиро-
вок. Например, 25 июля бумаги «Юкоса» упали на
30%, в то время как индекс РТС прибавил 0,45% – это
было связано с усилившимися опасениями инвесто-
ров относительно предстоящей ликвидации компа-
нии и полной распродажи ее активов. 24 июля креди-
торы «Юкоса» на своем собрании приняли решение
обратиться в арбитражный суд с ходатайством о при-
знании компании банкротом и об открытии в ее отно-
шении конкурсного производства. А 27 июля цены на
акции «Юкоса», напротив, взлетели вверх: председа-
тель совета директоров компании Виктор Геращенко
заявил, что существует инвестор, готовый погасить
долги компании и стать ее владельцем. 1 апреля Арби-
тражный суд Москвы признал «Юкос» банкротом,
введя в компании конкурсное производство и назна-
чив конкурсным управляющим Эдуарда Ребгуна. В то
же время 3 августа котировки «Юкоса» вновь резко
рванули вверх – более чем на 29% – после появления
слухов о том, что крупный инвестор в лице «Нафта-
Москва» действительно может выкупить долги бан-
крота. Подобная процедура не запрещена законода-
тельством. Движение цен на акции «Юкоса» продол-
жилось и в последующие августовские дни. 

Также инвесторы пристально следили за развитием
событий вокруг возможной приватизации «Связьин-
веста», что находило свое выражение в движении цен
телекоммуникационных акций, в том числе «Ростеле-
кома». Вопрос приватизации холдинга стоит очень
остро – на эту тему уже довольно давно поступают
различные, зачастую полностью противоречащие
друг другу сообщения. Например, в конце июля ак-
ции телекомов дорожали после подписания прези-

дентом поправок в закон «О связи», касающихся услуг
для нужд обороны и безопасности, принятый Госду-
мой 7 июля. Принятие этого закона с поправками от-
крыло дорогу приватизации «Связьинвеста», и у уча-
стников рынка появилась надежда, что госпакет хол-
динга будет продан уже в I квартале 2007 года. Однако
после подписания закона  стали поступать заявления
ряда официальных лиц относительно дальнейших
перспектив холдинга, согласно которым, в частности,
«Связьинвест» не был включен в программу привати-
зации на 2007 год. Также было заявлено, что привати-
зация холдинга может вообще не состояться – допус-
кается и такой вариант развития событий. Как следст-
вие, на рынке имела место сильная коррекция бумаг
телекоммуникационных компаний. 

Как же будут развиваться события на фондовом
рынке дальше? Начало сентября показало, что рас-
считывать на всеобщий рост котировок едва ли стоит.
Один из основных «двигателей» отечественного рын-
ка акций – цены на нефть – осенью преимуществен-

но падали, и оказать поддержку российским бумагам
не смогло даже повышение рейтинговым агентством
S&P суверенного кредитного рейтинга до уровня
BBB+. Некоторые эксперты все же ожидают, что к
Новому году индекс РТС будет колебаться на уровне
1800 пунктов, но большинство аналитиков советуют
запастись терпением, прогнозируя движение вблизи
достигнутых ранее уровней, то есть 1500–1700 пунк-
тов. 

По мнению этих пессимистично настроенных на-
блюдателей, «осеннего ралли» ожидать не стоит, тем
более, что сентябрь традиционно является одним из
наиболее «плохих» месяцев для рынка акций. Многие
эксперты считают, что уровнем поддержки выступит
значение 1600 пунктов по индексу РТС. Андрей Сму-
рыгин из «Брокеркредитсервиса» полагает, что в нача-
ле сентября характер рынка не изменился. Он замеча-
ет, что российский фондовый сегмент достаточно дав-
но относительно равнодушен к внутренним экономи-
ческим новостям. С учетом того, что позитивное раз-
витие экономики в целом сохраняется, и это находит
свое выражение в росте суверенного рейтинга России,
данная тенденция может позднее привести к положи-
тельной переоценке целого ряда предприятий, напри-
мер, ориентированных на внутренний рынок. Усло-
вием такого изменения являются спокойствие и пред-
сказуемость внешних торговых площадок.

Алексей КОНОНОВ

ОДНОЙ ИЗ ОСНОВНЫХ ИНВЕСТИЦИОН-
НЫХ ИДЕЙ, СПОСОБСТВОВАВШИХ
РОСТУ КОТИРОВОК «НЕФТЯНЫХ» БУМАГ,
СТАЛО ПРОШЕДШЕЕ В ИЮЛЕ IPO
«РОСНЕФТИ». KОМПАНИЯ ПРИВЛЕКЛА
10,4 МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ



Осень – та самая пора, когда подводятся итоги
сельскохозяйственного года. На этот раз они
оказались вполне оптимистичными: сказалась
реализация национального проекта по разви-
тию агропромышленного комплекса.  

ВЕСТИ С ПОЛЕЙ
По оперативной информации Министерства сель-

ского хозяйства РФ, на 18 сентября 2006 года в хозяй-
ствах всех категорий Российской Федерации зерновые
и зернобобовые культуры обмолочены на площади
33,2 миллиона гектаров, что составляет 75,7% площа-
ди уборки. Всего по стране намолочено 68,6 миллиона
тонн зерна. Урожайность зерновых культур в среднем
по стране составляет 20,6 центнера с гектара. Этот по-
казатель немного выше прошлогоднего.

Региональная картина уборочной кампании выгля-
дит приблизительно так. В Центральном федеральном
округе зерновые обмолочены на 80% площади уборки,
собрано 12,6 миллиона тонн зерна. В Приволжском
ФО эти параметры составляют, соответственно, 85%
уборочной площади и 21,1 миллиона тонн зерна.
Уральский округ дает следующие цифры: обмолот на
53% площади уборки и 3,2 миллиона тонн. И, нако-
нец, в Сибирском федеральном округе с 55% площади
зерновых намолочено 7,2 миллиона тонн.

В Южном федеральном округе на зерно продолжают
убирать рис и кукурузу. Всего здесь на 18 сентября бы-
ло намолочено 23,7 миллиона тонн зерновых и зерно-
бобовых. Там также продолжается уборка подсолнеч-
ника на зерно. Убрано полмиллиона гектаров, намоло-
чено более 1 миллиона тонн этой масличной культуры
при урожайности 20,8 центнера с гектара (что почти на
27% больше, чем в 2005 году). Лен-долгунец в стране к
середине сентября был убран с площади 55,4 тысячи
гектара (65% площади уборки).

Как мы видим, большинство показателей по зерно-
вым немного ниже аналогичных цифр в прошлом году.
Сказались плохие погодные условия этого лета. Да и
начало осени во многих регионах страны не слишком-
то благоприятствует уборке. Однако результаты могли
оказаться еще хуже, если бы не усилия федерального
правительства по сдерживанию сезонного роста цен
на топливо и другие нефтепродукты.

В сельскохозяйственных районах России в течение
сентября продолжалась уборка картофеля и овощей.

Картофель убран пока лишь с 22,8% площади, выко-
пано 614,5 тысячи тонн. Показатель его урожайности
составляет 175,1 центнера с гектара против 158,4 в
прошлом году. Овощи убраны с 35% площади, их соб-
рано более 400 тысяч тонн при урожайности 122,4
центнера с гектара. Велась и уборка сахарной свеклы.
Урожайность этой культуры в среднем по стране в
этом году составляет 304,8 центнера с гектара. Пло-
щадь убранной уже сахарной свеклы к концу второй
декады сентября составила 217 тысяч гектаров, с кото-
рых накопали 6,6 миллиона тонн корнеплодов.

К севу озимых культур в сельскохозяйственных орга-
низациях РФ подготовлено 11,8 миллиона гектаров поч-
вы. Озимые культуры посеяны на площади почти 5 мил-
лионов гектаров, 98% этой площади занимают озимые
зерновые. Оптимальные сроки сева озимых в Северо-
Западном, Центральном и Приволжском округах прак-
тически завершились, однако хозяйства продолжают
сев с целью сохранения площадей под зерновыми куль-
турами. Зябь поднята на площади 6 миллионов гектаров.

В то же время в субъектах Южного ФО, особенно в
Волгоградской и Ростовской областях, подготовка к се-
ву озимых культур и его проведение прошли в критиче-
ских условиях, обусловленных длительной засухой. Как
пояснил министр сельского хозяйства РФ Алексей Гор-
деев, «в пахотном слое в этих регионах сохранялся
«мертвый» запас влаги, делавший сев озимых риско-
ванным». Сложившаяся ситуация находится под при-
стальным вниманием ученых РАСХН, специалистов
Минсельхоза России и субъектов РФ, и при необходи-
мости ими будут приняты соответствующие меры.

Для поддержки животноводства сельскохозяйствен-
ные предприятия России заготовили 15,6 миллиона
тонн грубых и сочных кормов. На условную голову ско-
та (без свиней и птицы) в среднем по стране заготовле-
но 15,8 центнера этих кормов. В Южном  федеральном
округе запасы кормов на условную голову скота состав-
ляют 14,4 центнера, Приволжском – 17,4 центнера,
Центральном – 14,1 центнера, Сибирском – 14,5 цент-
нера, Уральском – 22,8 центнера. Этого, конечно, недо-
статочно. Поэтому многие хозяйства ожидают помощи
от государства и специализированных структур.

Защитные мероприятия против вредителей, болезней
сельскохозяйственных культур и сорняков проведены
на площади 35,3 миллиона гектаров. Против вредите-
лей обработано 7,1 миллиона гектаров. Для снижения
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вредоносности болезней фунгициды применены на
площади 4,7 миллиона гектаров. Химическая прополка
посевов осуществлена на 23,5 миллиона гектаров. 

Проводятся также работы по обеззараживанию се-
мян озимых зерновых культур.

НАПРАВЛЕНИЯ РОСТА
Министерство сельского хозяйства РФ сообщает,

что 18 сентября руководством ведомства были подве-
дены итоги первых восьми месяцев реализации при-
оритетного национального проекта «Развитие АПК».

По данным Минсельхоза, по первому направле-
нию – «Ускоренное развитие животноводства» в реа-
лизацию нацпроекта включились 76 регионов. Основ-
ной механизм достижения поставленных целей – рас-
ширение доступности кредитных ресурсов для товаро-
производителей агропромышленного комплекса.

На сегодня к кредитованию при поддержке государ-
ства принят 1381 объект животноводства. Заключено
1198 кредитных договоров с объемом привлеченных
кредитов в сумме более 107,0 миллиарда рублей. «Это
современные, конкурентоспособные и высокотехно-
логичные объекты», – подчеркнул министр сельского
хозяйства Алексей Гордеев. 

Для обновления основных фондов в животноводст-
ве, повышения генетического потенциала животных и
улучшения условий их содержания проектом преду-
смотрена закупка современного технологического
оборудования и племенного скота на условиях финан-
сового лизинга. По данным на 1 сентября, ОАО

«Росагролизинг» заключил договоры на поставку 50
тысяч голов племенных животных. Из них в хозяйства
страны уже доставлено 18,4 тысячи голов племенного
скота. С учетом запросов из регионов дополнительно
закуплено 10 тысяч голов свиней (из них 6 тысяч по
импорту) и 30 тысяч голов овец.

В кредитовании строительства, реконструкции и
модернизации животноводческих комплексов (ферм)
и покупки племенного скота активно участвуют «Рос-
сельхозбанк» и Сбербанк России. «К сегодняшнему
дню они заключили кредитные договоры на сумму
свыше 78,0 миллиарда», – сообщил Алексей Гордеев.
Заключены договоры на поставку оборудования для
оснащения 185 тысяч скотомест с доставкой в сентяб-
ре-декабре этого года.

За 8 месяцев производство скота и птицы в живой
массе на убой в хозяйствах всех категорий  выросло на
4%, причем в сельхозпредприятиях рост составил
8,2%. По словам министра Алексея Гордеева, «уже сей-
час мы можем отметить, что произошел перелом в жи-
вотноводстве».

«По молоку результаты скромнее, но спад производ-
ства молока в хозяйствах всех категорий фактически
приостановлен», – отмечает глава Минсельхоза. Про-
изводство молока в сельхозпредприятиях увеличилось
на 1,5%. Значительно выросла продуктивность коров.
По итогам 2006 года ожидается уровень надоя до 3500-
3600 килограммов на одну корову. Продуктивность ко-
ров увеличилась практически во всех субъектах Рос-
сийской Федерации.
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По направлению «Стимулирование развития малых
форм хозяйствования в АПК» объемы кредитования
превысили 24,6 миллиарда рублей. По мнению мини-
стра, «национальный проект дал заметный толчок раз-
витию малых форм хозяйствования; так, за восемь ме-
сяцев 2006 года объемы кредитования в этой сфере по
сравнению с уровнем всего прошлого года – 3,4 мил-
лиарда рублей – увеличились на порядок». По словам
Алексея Гордеева, «количество заемщиков в этом году
уже превысило 100 тысяч, тогда как в прошлом году
оно составляло всего 2,5 тысячи». «Особенно заметно
вырос спрос на кредитные ресурсы в личных подсоб-
ных хозяйствах», – сказал министр.

Наибольший объем кредитов привлечен в республи-
ках Татарстан, Дагестан, Мордовия, Чувашия, в Крас-
нодарском крае, в Астраханской, Белгородской, Вол-
гоградской, Воронежской, Саратовской, Ростовской,
Тамбовской областях. В целом по Российской Федера-
ции за 8 месяцев этого года создано 1546 сельскохо-
зяйственных потребительских кооперативов, в том
числе 629 кредитных. Наиболее активно проводят ра-
боту по созданию кооперативов Республика Мордо-
вия, Белгородская область, Оренбургская область,
Республика Якутия.

Особую роль в кредитовании малых форм хозяйство-
вания играет ОАО «Россельхозбанк» как национальная
кредитно-финансовая система АПК. Из 24,6 миллиарда
рублей кредитов, выданных по этому направлению на-
цпроекта, около 70 % (16,8 миллиарда рублей) прихо-
дится именно на его долю. Банк имеет 67 филиалов и

518 дополнительных офисов, расположенных в 75 реги-
онах России. «В ближайшие год-полтора отделения бан-
ка будут во всех сельских районных центрах, что позво-
лит сделать современные банковские услуги доступны-
ми для большинства сельских товаропроизводителей»,
– сказал Алексей Гордеев. Всего в сельских районах на-
мечено открыть порядка 1,5 тысячи отделений. Глава
Минсельхоза также отметил активизацию участия круп-
нейшего в стране банка – Сбербанка России в реализа-
ции нацпроекта: «Он выдал кредитов на 7,1 миллиарда
рублей, и мы рассчитываем на дальнейший рост объе-
мов кредитования на селе Сбербанком России».

На реализацию мероприятий по направлению «Обес-
печение доступным жильем молодых специалистов на
селе» в 2006 году планируется направить 6,8 миллиарда
рублей, в том числе из средств федерального бюджета –
2,0 миллиарда. В текущем году предстоит построить или
приобрести 713,4 тысячи квадратных метров жилья для
16,2 тысячи  сельских  молодых семей и специалистов.

На 1 сентября в России было построено и приобрете-
но 36,31 тысячи квадратных метров жилья для 622 моло-
дых семей и специалистов, в том числе для 164 работни-
ков социальной сферы. Фактическое выполнение работ
по строительству и приобретению жилья за счет всех ис-
точников финансирования составляет 1356,7 миллиона
рублей, в том числе 374,6 миллиона за счет средств фе-
дерального бюджета. В субъекты Российской Федера-
ции направлены субсидии в объеме 251,5 миллиона руб-
лей. Кроме того, подготовлены и переданы в казначей-
ство материалы на сумму 73,4 миллиона рублей.
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В настоящее время в стадии строительства находятся
11,7 тысячи домов, проведена работа по подбору и
оформлению документов на приобретение жилья на вто-
ричном рынке (более 10 тыс. домов). Активнее всего уча-
ствуют в реализации мероприятий по этому направлению
Белгородская, Волгоградская, Вологодская, Калужская,
Курганская, Орловская, Липецкая, Новосибирская,
Пермская области, Республики Башкортостан, Татар-
стан, Мордовия, Дагестан, Якутия. «Строительство жи-
лья на селе решает одну из ключевых проблем  АПК  –
пополнение отрасли молодыми высококвалифицирован-
ными кадрами, а возможно, отчасти, и демографическую
проблему страны»,– считает Алексей Гордеев.

В настоящее время Минсельхозом подготовлены
предложения по включению в нацпроект дополни-
тельных мероприятий по государственной поддержке
племенного животноводства, табунного коневодства,
оленеводства и овцеводства.

Главный результат работы по реализации приоритет-
ного национального проекта «Развитие АПК», по мне-
нию главы Минсельхоза, в том, что «проект работает,
набирает темпы и уже дает реальные положительные
результаты. Нацпроект – это серьезный шаг в преодо-
лении морального упадка на селе. Люди почувствова-
ли, что власть заинтересовалась их проблемами и гото-
ва их решать», – добавил министр.

КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ТОПЛИВО
В начале сентября 2006 года Министерство сельского

хозяйства РФ и Агропромышленный союз России под-

писали Соглашение о взаимном сотрудничестве. В своем
выступлении после подписания документа министр Але-
ксей Гордеев еще раз напомнил о необходимости выделе-
ния из бюджета 2007 года 15 миллиардов рублей на ком-
пенсацию сельхозтоваропроизводителям разницы в рос-
те цен на дизельное топливо и продукцию сельского хо-
зяйства: «Диспаритет цен между ГСМ и сельхозпродук-
цией продолжает наблюдаться, и эти 15 миллиардов
должны облегчить положение производителей». 

Говоря о проекте федерального закона «О развитии
сельского хозяйства», который уже прошел в Госдуме
первое чтение, глава Минсельхоза отметил, что это до-
кумент «компромиссный, но в то же время, принимая
его, нужно проявить политическую волю с тем, чтобы
закон стал вектором, направляющим сельскохозяйст-
венную политику власти». Он также подчеркнул, что в
тексте принимаемого закона должна быть предусмот-
рена норма, устанавливающая справедливые межот-
раслевые ценовые пропорции, а также экономические
отношения между селом и городом.

Подводя итоги текущей уборочной кампании, ми-
нистр отметил, что весь комплекс осенних полевых
работ в России будет завершен к 5 октября, прогноз по
урожаю зерновых культур остается прежним – около
73 миллионов тонн. И уточнил: «беспокойство вызы-
вает картофель, на качество и объем урожая которого
существенное влияние оказали неблагоприятные аг-
рометеорологические условия и дожди».

Иван ЛОПАТИН
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В нынешнем послании Федеральному собранию
президент России Владимир Путин выделил
самую острую проблему для страны – демо-
графическую. Для ее решения нужно сделать
немало. Кроме совершенствования миграци-
онной политики, это, в частности, эффектив-
ное лечение и снижение смертности, а также
за счет социального улучшения жизни повы-
шение рождаемости. В основе же всего – здо-
ровье населения. 

ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ
По словам директора ЦНИИ организации и ин-

форматизации здравоохранения Минздравсоцразви-
тия профессора Юлии Михайловой, за время реформ
продолжительность жизни российских мужчин со-
кратилась примерно на пять лет, женщин – на 2,6 го-
да. Тем не менее сложившиеся в последние годы по-
ложительные тенденции позволяют надеяться на
возможность существенного улучшения демографи-
ческих показателей. И все же даже при самом благо-
получном течении событий поставленная прави-
тельством задача о повышении срока жизни россиян
до 70 лет не может быть решена ранее 2017 года.

Ученые-аналитики считают, что для решения задачи
необходимы достаточно радикальные и, конечно, про-
филактические меры. Здесь не нужно отказываться от
зарубежного опыта, где, как и у нас, пусть не такие, но
есть весьма схожие проблемы с демографией. Для их
разрешения, к примеру, там широко пропагандируется
здоровый образ жизни, стремление к употреблению
экологически чистых продуктов, отказ от курения и
чрезмерного употребления алкоголя, активная борьба
с наркоманией. И, как практически стопроцентная
возможность раннего выявления заболеваний – мас-
совая диспансеризация, что, кстати, сейчас в нашей
стране начинает повсеместно возрождаться. Достаточ-
но сказать, что на эти цели в бюджете Фонда обяза-
тельного медицинского страхования (ФОМС) преду-
смотрено 6 миллиардов рублей. В том числе на 2006
год – 2 миллиарда рублей. Это позволит по дополни-
тельным программам Минздрава обследовать по раз-
личным группам населения 12 миллионов человек, из
них в нынешнем – 4 миллиона.

А чтобы искоренить пагубное влияние отрицатель-
ных факторов, специалисты предлагают ряд мер, ко-
торые, по крайней мере, на первых порах, смогут вы-
править сложившуюся ситуацию.

Прежде всего, считают ученые, нужно повысить
цены на спиртные напитки, ограничить места и вре-

мя их продажи (что отчасти уже делается). Далее –
запретить употребление алкоголя в общественных
местах и на работе. Еще один заслон – запретить
продажу спиртосодержащих жидкостей (типа стек-
лоочистителей) в доступных местах и крупно обо-
значать на упаковке слово «Яд». Возможно, заменить
некоторые из них на аэрозольные, чтобы нельзя бы-
ло употреблять внутрь. Улучшить в обязательном по-
рядке антиалкогольное воспитание в учебных заве-
дениях. Окончательно запретить всяческую рекламу
пива и широко организовать антиалкогольную соци-
альную рекламу, вера в действенность которой с воз-

растом растет. И, наконец, создать хорошо зареко-
мендовавшее себя на Западе «Общество антиалкого-
ликов».

Еще два года назад Всемирная организация здра-
воохранения (ВОЗ) создала Всемирный альянс безо-
пасности пациентов. В нынешнем году в него долж-
на вступить Россия. Теперь, согласно соглашению,
наша страна будет предоставлять информацию, ко-
торая касается некачественного оказания медицин-
ской помощи при профилактике, выявлении болез-
ней и лечении людей. Таким образом, Россия будет
готова разрабатывать мероприятия по улучшению
работы врачей в соответствии с мировым опытом. 

Главное же – за укреплением системы здравоохра-
нения, что призван сделать приоритетный нацио-
нальный проект «Здоровье». Он подразумевает раз-
витие важнейших направлений медицины: укрепле-
ние первичного звена медико-санитарной помощи и
обеспечение доступности высокотехнологичной ме-
дицинской помощи.

ЗДОРОВЬЕ ДЛЯ ВСЕХ
Выступая на встрече с выпускниками медицин-

ских вузов в Москве, первый вице-премьер прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев заявил, что он дово-
лен ходом реализации нацпроекта. По его словам,
только в 2006 году в муниципальные медицинские
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Сильная Россия –
здоровая Россия

ПО ДАННЫМ МИНЗДРАВСОЦРАЗВИ-
ТИЯ, В НЫНЕШНЕМ ГОДУ ЗАПЛАНИ-
РОВАНЫ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЕ
ОБЪЕМЫ ВАКЦИНАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ.
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ – ПОДРАСТАЮ-
ЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ



учреждения будет поставлено около 8 тысяч единиц
современного диагностического оборудования. «Ус-
тановка началась уже в 65 регионах страны», – уточ-
нил Дмитрий Медведев. – Кроме того, более 6 тысяч
санитарных автомашин уже передается на места –
это, в частности, реанимобили для новорожденных и
детей раннего возраста». 

«После запуска национального проекта «Здоро-
вье», нацеленного на укрепление первичного зве-
на, – подчеркнул вице-премьер, повысился интерес
студентов и выпускников медицинских вузов к этой
сфере. Уже более двух тысяч врачей, оканчивающих
ординатуру и аспирантуру, планируют работать в ам-
булаторно-поликлинических учреждениях первич-
ного звена. Многие доктора быстро среагировали на
проектные предложения повысить квалификацию и
за первые месяцы текущего года это сделали 11,5 ты-
сячи человек».

Также, по данным Минздравсоцразвития, в ны-
нешнем году запланированы беспрецедентные объе-
мы вакцинации населения. В первую очередь – под-
растающего поколения. В частности, только по гепа-
титу А и В предполагается провести вакцинацию
10 миллионам школьников в возрасте до 17 лет, чего
до сих пор в масштабах Российской Федерации не
проводилось. Будет проведена вакцинация детей до-
школьного возраста от краснухи.  

Нужно сказать, что это только начало. Дальше в пла-
нах правительства – возведение 15 новых центров вы-
соких медицинских технологий в субъектах РФ. С уче-
том потребности населения они будут созданы по на-
правлениям сердечно-сосудистой хирургии, травмато-
логии, ортопедии и эндопротезирования, эндокрино-
логии, нейрохирургии, трансплантологии и репродук-
тивным технологиям. На эти цели предусмотрено 32
миллиарда рублей. В ближайшее время 8 таких цент-
ров появятся в Республике Башкортостан, Чувашии,
Краснодарском, Красноярском, Хабаровском краях,
Астраханской, Пензенской, Тюменской областях, а в
четырех регионах будут введены уже в нынешнем году.
В их работе с пациентами будут применяться самые
современные методики, разработанные исследовате-
лями и успешно испытанные практиками. Конечно,
будут обеспечиваться и действующие центры.
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ДВА ГОДА НАЗАД ВСЕМИРНАЯ ОРГА-
НИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ (ВОЗ)
СОЗДАЛА ВСЕМИРНЫЙ АЛЬЯНС
БЕЗОПАСНОСТИ ПАЦИЕНТОВ.
В НЫНЕШНЕМ ГОДУ В НЕГО ДОЛЖНА
ВСТУПИТЬ РОССИЯ



ПОРА ЗАГЛЯНУТЬ В КОШЕЛЕК
Повышение эффективности работы первичного

звена, а также укомплектованность его кадрового со-
става зависит от разного рода льгот, размеров денеж-
ных выплат, надбавок за труд. Были приняты поста-
новления правительства, которые определили поря-
док финансирования и направление средств в субъе-
кты РФ, обеспечивающие выплату дополнительных
денег сотрудникам первичного звена. А после соот-
ветствующих изменений в федеральном законода-
тельстве, по словам министра Минздравсоцразвития
Михаила Зурабова, было принято и постановление
правительства № 138 о районном коэффициенте, что
дало хорошую прибавку к основному заработку ме-
диков «глубинки». Правда, в финансовом обеспече-
нии практикующих врачей есть еще вопросы, но они
решаются. Как и профессиональное стимулирова-
ние. Дополнительные деньги просто так даваться не

будут. Предстоит решить возможность применения
штрафных санкций за невыполнение параметров ле-
чения. А также сформировать новый образ участко-
вого врача, врача общей практики, семейного врача,
чтобы изменить к лучшему качество обслуживания
населения в первичном звене. 

Вместе с тем, прежде чем требовать от врача пол-
ной отдачи, необходимо модернизировать работу по-
ликлиник, создать новый регламент деятельности
участкового врача, структуру его рабочего дня, нако-
нец, осуществить полную телефонизацию и установ-
ку компьютеров в рамках федеральной программы
«Электронная Россия». 

Идет разговор и о праве пациента на выбор: чело-
век сможет записываться в любую поликлинику, а не
быть «пожизненно» прикрепленным к лечебному уч-
реждению исключительно по месту жительства.

Словом, приоритеты выбраны. Из всего сказанного
следует вывод: как бы ни хороши и перспективны бы-
ли социальные проекты, многое зависит только от са-
мого человека. К сожалению, у нас в стране пока нет
идеологии здоровья. Многим надо изменить свои при-
вычки, которые вредят здоровью. Нужно помнить, что
здоровье стоит дорого, независимо от того, кто за него
платит – сам человек или государство. 

Олег ПАДЕНКО
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КАК БЫ НИ ХОРОШИ И ПЕРСПЕКТИВНЫ
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СТОИТ ДОРОГО, НЕЗАВИСИМО ОТ ТОГО,
КТО ЗА НЕГО ПЛАТИТ





Если верить официальным данным, реализа-
ция национального проекта «Здоровье» идет
полным ходом. Только в августе этого года вы-
плачено медицинским работникам «первично-
го звена» 1,048 млрд. руб., продолжают поста-
вляться в субъекты Федерации разнообраз-
ное диагностическое оборудование и специа-
лизированные транспортные средства, выде-
лены средства на проведение дополнительной
диспансеризации населения…
Что стоит за этими  фактами? Насколько прово-
димые мероприятия соответствуют своей глав-
ной цели: улучшить качество медицинской по-
мощи, оказываемой населению, что в конечном
итоге должно отразиться и на увеличении про-
должительности жизни, и на повышении рожда-
емости? Конечно, за один год работы долго-
срочных программ трудно увидеть какие-то ре-
зультаты. И тем не менее некоторые
«национальные» особенности работы проекта
«Здоровье» уже очевидны, в первую очередь
специалистам. О «плюсах» и «минусах» нацпрое-
кта рассказывает главврач московской детской
поликлиники № 144 Валерий Петрович УГРИК,
доктор медицинских наук, член экспертного
совета по здравоохранению при Обществен-
ной палате РФ. 

– Валерий Петрович, программа поддержки «пер-
вичного звена» системы здравоохранения в рамках на-
цпроекта работает с начала этого года.  Участковым
врачам и среднему медперсоналу существенно увеличе-
на зарплата. Выделяются средства на укрепление ма-
териально-технической базы медучреждений. Отрази-
лась ли эта помощь государства на работе поликлиник? 

– Безусловно. Говоря об этой программе, мне в
первую очередь хочется сказать: большое спасибо
государству. Я работаю в системе здравоохранения
более 35 лет, прошел путь от участкового до главвра-
ча, и на моей памяти это –  первый случай, когда го-
сударство посмотрело в сторону поликлиник, обра-
тило внимание на участковую службу. Это прекрас-
но, что подняли зарплату терапевтам и медсестрам,
но я не совсем согласен с тем, что материально по-
ощрять нужно только их. Разве те специалисты, ко-
торые работают в поликлинике, те врачи и медсест-
ры, которые работают в школах, не оказывают пер-
вичную медицинскую помощь населению? А ведь их
зарплата  осталась на прежнем уровне… На мой
взгляд, не только участковый врач, но и вся поли-
клиника в целом являются форпостом между населе-

нием и специализированными медучреждениями,
поэтому и поддерживать нужно в равной мере всех
работников поликлинических служб. 

– Пытаетесь ли вы в своей поликлинике как-то сгла-
дить такой «диссонанс» и удается ли это?

– В нашей поликлинике, как записано в коллек-
тивном договоре, есть резервный фонд. Это 20-25%
тех средств, которые мы получаем за свою работу от
страховых компаний. Из этих средств я могу дать
премию хирургу или ларингологу в пределах 3-5 тыс.
рублей. Но мне не под силу положить специалисту
оклад в 10 тыс., сколько теперь государство платит
участковому педиатру. Эта проблема требует реше-
ния на федеральном уровне. Впрочем, насколько
мне известно, ситуация в Москве, и в нашей поли-
клинике в частности, еще относительно благополуч-
ная. Ведь есть еще регионы, где и участковые врачи
пока не получили причитающихся им бюджетных
средств. 

– Валерий Петрович, вы работаете в экспертном со-
вете Общественной палаты, где не раз обсуждались во-
просы по национальному проекту. Все ли в этом проек-
те устраивает вас как эксперта? И если нет, то в чем
состоят, на ваш взгляд, его недоработки, которых в бу-
дущем можно было бы избежать?

– Сегодня на развитие медицины – не только ее
первичного звена, но и семейной медицины, так не-
обходимой селу, и скорой помощи, – выделяется как
никогда много средств. Но это финансирование да-
леко не всегда оказывается до конца продуманным.
Например, одно из направлений нацпроекта – про-
грамма развития высокотехнологической помощи:
кардиохирургии, трансплантологии, без этого совре-
менная медицина невозможна. Принято решение:
создавать центры, где бы населению оказывалось ле-
чение по последнему слову науки и техники. Но не-
давно на одном из заседаний экспертного совета рас-
сматривался вопрос о строительстве современного
стационара по хирургии в одном из северных регио-
нов. Как выяснили эксперты, возводимый центр
рассчитан на проведение как минимум 5 тысяч опе-
раций в год, а в регионе, где его строят, проживает
всего 13 тыс. населения. Мы внесли свои корректи-
ровки в проект. Но ведь это можно было бы рассчи-
тать заранее. На мой взгляд, одна из основных при-
чин таких ошибок состоит в том, что многие реше-
ния по программам спускаются «сверху» без кон-
сультаций с руководителями медучреждений. 

– Почему так важно при выделении целевых субси-
дий на развитие медицины в том или ином регионе учи-
тывать пожелания местных специалистов?
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От врачей – большое
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– Опытный врач, много лет работая в одном рай-
оне, знает на практике, чего ему как специалисту не
хватает. Например, я работаю уже 35 лет в нынешних
районах Ново-Переделкино, Солнцево, Внуково и
знаю, что у нас нет ни одного детского стационара.
Можно было бы построить небольшую больницу, мест
на 150, или открыть дневные стационары при поли-
клиниках, но для этого их нужно доукомплектовать
аппаратурой. Однако, увы, если до нас и доходят
средства, то они расходуются по совершенно другой
схеме. Бывает, что спускается «сверху» крупная сумма
и дается минимальный срок, чтобы составить план,
куда ее потратить. В спешке планы составляются фор-
мальные, не учитывающие потребности населения. А
в результате –  столь необходимые средства расходу-
ются крайне нерационально. Доходит и до абсурда:
нам нужна аппаратура на 100 тысяч рублей, а выдели-
ли – 500. И начинаешь искать, чтобы такое еще ку-
пить, как израсходовать еще 400 тысяч, неизвестно
ведь, когда дадут еще, и дадут ли вообще… Куда ра-
зумнее было бы чиновникам сперва посоветоваться с
нами, а потом уже принимать решения. Подобным
образом обстоят дела и с обеспечением населения ле-
карственными препаратами, и с проведением вакци-
наций. Категории населения, которым положены
бесплатные лекарства, известны. Количество людей –
тоже. Вполне возможно рассчитать необходимый объ-
ем лекарственных средств. 

В довольно странное положение ставят врачей и
спускаемые «сверху» разнарядки на проведение «до-
полнительных» вакцинаций. Прекрасно, что у нас
есть вакцинопрофилактика, что мы боремся с управ-
ляемыми инфекциями, такими, как корь, краснуха,
гепатит. Эта работа ведется систематически, есть ка-
лендарь прививок, и участковый педиатр следит за
тем, чтобы каждый ребенок был «привит по норме».
То есть если в основном всем сделаны прививки, не
вполне понятно, кому нужно вводить вакцину «до-
полнительно» и для чего. 

– Какой вы предлагаете выход?  
– Мне кажется разумным в этой связи предложить

самим поликлиникам составить план развития, где
бы указывались все их нужды. Например, я знаю, что
нашей поликлинике не хватает рентгеновского аппа-
рата и аппарат УЗИ требуется более мощный. Ду-
маю, вряд ли кто затребует нечто сверхъестествен-
ное: бильярдный зал или вертолетную площадку. Но
если власти будут иметь представление о наших ре-
альных потребностях и финансирование проекта бу-
дет продолжено, это поможет всем нам выработать
концептуальный подход к решению проблем систе-
мы здравоохранения. У врачей есть надежда на то,
что такой подход будет найден. 

Беседовала Оксана СЕВЕРИНА 
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На сегодняшний день разработан ряд про-
грамм, которые помогут «первичному звену» си-
стемы здравоохранения увеличить зарплату со-
трудникам, получить новое оборудование. Опре-
деляющим в качестве помощи населению зача-
стую оказываются отнюдь не финансовые и тех-
нические возможности медучреждения, а уме-
ние и желание их изыскивать. Не случайно са-
мые обычные районные поликлиники сущест-
венно отличаются друг от друга. Где-то  найдут
возможность помочь, а где-то равнодушно ука-
жут на дверь, мол, чего пришли просить у боль-
ного здоровья…  И только от людей зависит, как
будет работать поликлиника, получив достой-
ное государственное финансирование. 

СЕКРЕТЫ ПРОЦВЕТАНИЯ
Детская поликлиника № 144 в Ново-Переделкино

относится к числу новых. Она задумывалась с разма-
хом, по современному индивидуальному проекту, еще
в «доперестроечное» время. А когда открылась в конце
90-х – грянули «перемены»: то инфляция, то дефолт.
Падение зарплаты, падение рождаемости. Ни врачей,
ни детей, ни финансирования –  стоит себе в чистом
поле панельный коробок.  Те, кто заходил в то время в
поликлинику, помнят полупустынное, плохо отремон-
тированное здание, практически пустой график прие-
ма специалистов у окошка регистратуры, приклеенное
объявление на входе, висевшее вплоть до последнего
времени: «Требуются участковые врачи и медсестры».  

Сейчас же все изменилось. Сегодня поликлиника ис-
пользует практически всю свою «проектную мощ-
ность». В ней полностью укомплектован штат педиат-
ров, посменно работают ларингологи, невропатологи,
офтальмологи,  есть три хирурга, а это очень важно в
первую очередь для родителей, ведь они могут привес-
ти ребенка на консультацию в удобное для них время.
При поликлинике бесплатно работают бассейн, трена-
жерный зал, отделения стоматологии, функциональ-
ной диагностики, физиотерапии, нетрадиционной ме-
дицины. И все это появилось за каких-то 5-7 лет. 

Может быть, у поликлиники появился тайный бла-
готворитель? Вот как объяснил ситуацию главный
врач поликлиники Валерий Петрович Угрик:  бюджет-
ные деньги – далеко не основная статья доходов мед-
учреждения. Поликлинику поддерживают местные
органы самоуправления. Только в этом году на приоб-
ретение оборудования и ремонт районная управа вы-
делила порядка 2-3 млн. руб. «Не надо забывать, –
продолжает Валерий Петрович, –  что мы работаем в
системе ОМС (обязательное медицинское страхова-

ние). Это подспорье, которое дает возможность и не-
много поднять заработную плату сотрудникам, и по-
ощрить кого-то премией. Эта же система позволяет
поликлинике аккумулировать определенные средства,
которые могут быть целевым образом использованы
на приобретение аппаратуры. Так мы оснастили каби-
неты стоматологии, офтальмологии, укомплектовали
аппаратурой другие кабинеты». Оказывается,  секрет
относительного финансового благополучия поликли-
ники  состоит в продуманном использовании средств
и сотрудничестве с местными органами власти. 

Почувствовав надежность и стабильность в руковод-
стве поликлиники, к ней потянулись и специалисты.
Ново-Переделкино – район окраинный. Когда в кон-
це 90-х наметился кризис в областном здравоохране-
нии и ряд медицинских учреждений был закрыт, в по-
ликлинику перешло много врачей из ближнего Под-
московья.  В этом году, впервые со времен «перестрой-
ки», штат пополнился и молодыми врачами. Это вы-
пускники московского факультета Медуниверситета,
который проводит целевой набор студентов для кли-
ник Москвы. Есть в поликлинике и «старые проверен-
ные кадры», которые пришли сюда со своего предыду-
щего места работы вместе с главврачом. Среди них
медсестра отделения физиотерапии Галина Петровна
Культихина. Она  занимается проведением и разработ-
кой лечебных и оздоровительных занятий в бассейне с
детьми разного возраста. Ей приходится ездить на ра-
боту издалека, но искать место поближе к дому она не
собирается. «Здесь мне работать интересно, – утвер-
ждает Галина Петровна. – Приходится все время со-
вершенствоваться в своей профессии, узнавать что-то
новое, придумывать. И потом, занимаясь с детьми,
меньше думаешь о себе, стареть некогда».  

ПРИНЦИП «РАЗУМНОГО ЭГОИЗМА» 
Говорят, старые дома имеют лица. Поликлиника

№ 144, хоть и новая, но, кажется, тоже имеет свое лицо
и даже свой запах: у входа всегда пахнет свежими бу-
лочками. Такое вот нехитрое местное «изобретение».
Администрация заключила обоюдовыгодный договор
с пекарней, чтобы хлебопеки каждое утро торговали
своими изделиями прямо в холле: дети ведь находятся
здесь по нескольку часов, наверняка проголодаются. 

Как правило, маленьких пациентов очень утомляет
очередь. Чтобы скрасить  время ожидания, в отделени-
ях прямо в коридорах перед кабинетами установлены
пластмассовые горки и домики, которые поликлиника
приобрела по своей инициативе и за свой счет. Дети с
удовольствием резвятся на импровизированных «игро-
вых площадках» и не думают о «страшных» докторах и
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уколах. Впрочем, развлечения дозированы и продуман-
ны: возле кабинета физиотерапии, где нужно спокойно
посидеть после процедур, детей ждет столик с бумагой
и карандашами. Любопытно, что главврач поликлини-
ки, в прошлом участковый педиатр, заботу о детях объ-
ясняет «чисто эгоистическими соображениями»: дети
спокойны, родители довольны – врачам легче работать. 

С этого года при поликлинике на бесплатной осно-
ве открыта «школа матерей». Оказывается, тоже из
«эгоизма»: чтобы у педиатра потом было меньше хло-
пот с молодыми мамочками, которых все равно прихо-
дится учить, как пеленать ребенка, как купать, как
кормить. Так не лучше ли это сделать до родов, когда у
женщины есть на это время! Такие «школы матерей»
были в советское время. Сейчас поликлиника по сво-
ей инициативе пытается возродить эту традицию. В
кабинете, оборудованном видеомагнитофоном и теле-
визором, с будущими мамами проводит занятия опыт-
ная медсестра с акушерским образованием, здесь же
для них читают свои лекции и доктора-специалисты.
И женщины приходят в «школу», зная, что тут они по-
лучат важную для себя информацию. 

ЛЕЧИТЬ ИЛИ ОЗДОРАВЛИВАТЬ?
Сейчас много говорят о том, что здоровых детей пра-

ктически нет. Ребенок приходит в школу, уже имея
признаки хронических заболеваний, которые на уро-
ках только усугубляются. Среди наиболее распростра-
ненных недугов – нарушения осанки, плоскостопие,
сколиоз, бронхиальная астма. Как правило, врач диаг-

ностирует эти заболевания, дает рекомендации, кото-
рые в основном состоят из ежедневных упражнений, и
на этом «лечение» оканчивается. Тем временем забо-
левания прогрессируют, и возможности их коррекции
с возрастом утрачиваются. То, чем не могут занимать-
ся занятые работой родители, делает поликлиника. 

Ежедневно группы детей с различными проблемами со
здоровьем приходят в бассейн, где для них организовано
современное комплексное лечение, включающее лечеб-
ную гимнастику, массаж, сауну, физиотерапевтические
процедуры. В поликлинике открыто целое отделение не-
традиционной медицины:  лечение травами, горным воз-
духом в галокамерах и соляных пещерах. Хотя нет точной
статистики эффективности этого лечения, однако врачи
не раз наблюдали случаи, когда после нескольких курсов
такой терапии у детей исчезали приступы астмы, ребя-
тишки реже болели простудными заболеваниями. 

Но работа поликлиники не ограничивается только
лечебным процессом. Чтобы сохранить здоровье де-
тей, нужно организовать профилактическую работу.
Поликлиника заключает договора с близлежащими
детскими садами, школами. И все дети по нескольку
раз в год проходят тот же оздоравливающий курс. 

По сути, это и есть главная цель национального
проекта – когда инициативой и усилиями конкретных
врачей будут решаться государственные задачи в рам-
ках одного микрорайона. Государство такие начина-
ния не может оставить без внимания и  поддержки.

Оксана СЕВЕРИНА  
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Владимир БАЗАРНЫЙ – доктор медицинских
наук, руководитель Научно-внедренческой ла-
боратории физиолого-здравоохранительных
проблем образования администрации Москов-
ской области, один из создателей Общероссий-
ского общественного движения «Российский
союз за здоровое развитие детей». Ученый,
врач, педагог, «Человек года в образовании-
2000», эксперт Партии жизни, он почти трид-
цать лет занимается детским здоровьем. Наша
встреча с Владимиром Базарным состоялась в
его научной лаборатории, что находится в под-
московном Сергиевом Посаде. 

– Владимир Филиппович, вы когда-то были хирур-
гом и возвратили зрение более шести тысячам пациен-
тов-детей. Почему же вы покинули эту  ниву современ-
ной медицины? 

– Дело в том, что с годами я убедился: корень пра-
ктически всех детских и взрослых недугов находится
в системе детсадовского и школьного воспитания.
Вот тогда я и задумался над преобразованием этой
структуры, перевода ее на природосообразную фи-
зиологическую основу. Так появилась программа
«Здоровое гармонично раскрепощенное развитие де-
тей в учебно-познавательном процессе». Она преду-
сматривает системный подход к развитию ребенка.
Технологии, которые лежат в ее основе, защищены
45 патентами РФ. В 80-х годах некоторые разработки
отмечены золотой, двумя серебряными и двумя
бронзовыми медалями ВДНХ. В 2003 году золотой
медали ВВЦ удостоена здоровьеразвивающая техно-
логия, применяемая в образовательных учреждениях
России.

– Часто  любые нововведения в образовании встре-
чаются  в штыки: действительно, вроде бы какой «пус-
тяк» –  заниматься не за привычными столами, проси-
живая неподвижно по 8–9 часов ежедневно в школе и
дома, а за конторками, которые позволяют детям часть
учебного времени сидеть, а часть – стоять! Какая
«ерунда» – раздельное обучение мальчиков и девочек!
А как обстоит дело в реальности? Что показывают ва-
ши исследования?

– Разработки нашей лаборатории применяются
уже в 76 регионах страны, более чем в тысяче образо-
вательных учреждений. К ним проявляют далеко не
праздный интерес в ближнем и дальнем зарубежье.
Результаты есть, и в этом большая заслуга директо-
ров-новаторов, учителей-подвижников, неравно-
душных родителей, всех, кому дорого здоровье де-
тей. В свое время Сергей Миронов посетил москов-

скую школу-лабораторию № 760 им. Героя Совет-
ского Союза Алексея Маресьева. Директор – заслу-
женный педагог РФ, кандидат педагогических наук
Владимир Гармаш. Здесь на протяжении 15 лет в на-
чальной школе применяются отдельные элементы
нашей технологии. В результате у выпускников шко-
лы отличная осанка, прекрасная острота зрения, хо-
рошая психологическая реакция. Соответственно, и
результаты учебы хорошие. В 103-м лицее «Гармо-
ния» города Железногорска (Красноярск-26), где ди-
ректор – заслуженный учитель РФ, кандидат педаго-
гических наук Елена Дубровская, на протяжении
15 лет применяются раздельно-параллельное обуче-
ние и работа в режиме телесной вертикали (контор-
ки, движущийся дидактический материал, разного
рода офтальмотренажеры). Уже есть несколько вы-
пусков. Почти все юноши годны к службе в армии,
из них 25–35 процентов – медалисты.
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Успехи – радуют. Но общая статистика огорчает –
мы ведь знаем, что сегодня Россия, да и весь Запад
оказался в «демографической яме». В России – при
сверхвысокой смертности и низкой рождаемости –
сегодня сложилась тяжелейшая ситуация с трудовы-
ми ресурсами. Военкоматы стонут: некому служить в
армии! Проблема демографии сейчас в центре вни-
мания президента России. Но она появилась не сего-
дня, и связана не только со сложившимися социаль-
ными и экономическими условиями. В обществе ис-
чезла главная доминанта – нацеленность на ребенка
и семью.

– В своей книге «Школьный стресс и демографиче-
ская катастрофа России» вы писали об этом. Похоже,
до вас никто не связывал воедино два этих понятия –
школа и демография…

– К окончанию школы 50 процентов подростков
имеют ограничения в выборе профессии по состоя-
нию здоровья. Эта проблема становится ахиллесовой
пятой национальной безопасности России.

Прошло более 100 лет со дня Нюрнбергского кон-
гресса гигиенистов, где обсуждались вопросы
школьного нездоровья, а воз и ныне там. Существу-
ющая система обучения делает наших детей больны-
ми. Фундаментальной наукой доказано: десять ос-

новных форм хронической патологии, которые оп-
ределяют нынешнюю сверхзаболеваемость и сверх-
смертность, берут свое начало именно в школе. К ти-
пичным школьным патологиям: нарушению осанки,
близорукости, искривлению позвоночника, добав-
ляются считавшиеся прежде старческими заболева-
ния – гипертония, атеросклероз, стенокардия, нев-
розы, психические расстройства и т. д.

– Но большинство экспертов утверждают: больное
поколение – результат социально-экономической си-
туации и нарушенной экологической среды…

–  Да, бедных у нас сегодня много, а мазутные ре-
ки встречаются теперь чаще молочных. Безусловно,
надо помогать молодым семьям с жильем, с воспита-
нием детей, создавать новые рабочие места, поощ-
рять рождаемость рублем. Все это верно и нужно. Но
чем объяснить феномен, когда жизнеспособность у
детей из блокадного Ленинграда была выше, чем у
сегодняшних младенцев?

– Это, кончено, вопрос на засыпку…
– А все дело в том, что большинство «новаций» в

учебный процесс внедрялись в послевоенные годы
без элементарного научного обоснования. Внедря-
лись административно, принудительно. В результате
большая часть «школьных реформ» оказалась чуж-
дой природе ребенка. Перечислим некоторые из них:

– исключение из учебного плана полноценного ху-
дожественного, музыкального, трудового воспита-
ния и рукотворчества; 

– внедрение бесполой дидактики; мы обучаем
мальчиков в одних классах с более старшими по ге-
нетическому и духовному возрасту девочками, в ито-
ге заглушаем развитие свойственных полу (прежде
всего мальчиков) воображения, эмоций, фантазий,
смыслов; 

– строительство учебного процесса в начальной
школе на основе скорописи с помощью шариковой
ручки и внедрение для детей стандартов чтения под
секундомеры вне оценки индивидуальных ритмов
осмысления прочитанного; 

– замена ростомерной мебели на одномерную, за-
мена оптимальной для зрительного восприятия на-
клонной поверхности рабочих парт на искажающую
перспективу букв горизонтальную поверхность сто-
лов; 

– постоянно возрастающая информационная ин-
тенсификация учебного процесса. 

В итоге, как признало Минобразования в своем
официальном письме № 220/11-12 (от 22.02.99), спу-
стя только один учебный год у 60—70 процентов де-
тей выявляются признаки психических нарушений! 

– Да… А впереди еще 10 лет такой же  дидактики! 
– Но главная наша беда в том, что у подавляюще-

го большинства выпускников школ нынешняя сис-
тема строительства учебно-воспитательного про-
цесса разрушает детородную конституцию. Дирек-
тор НИИ детской гематологии Минздрава России,
членкорр РАМН, главный педиатр Москвы Алек-
сандр Румянцев на парламентских слушаниях в Со-
вете Федерации, посвященных детскому здоровью,
заявил буквально следующее: если мы к сегодняш-
ним девушкам подойдем с мерками молодежи пос-
левоенного поколения, то с этой точки зрения ни
одной выпускницы школы с нормальной детород-
ной конституцией не найдем. 

Полученные данные объясняют факты, которые
озвучил в конце 90-х годов директор Научного цент-
ра здоровья детей РАМН академик Александр Бара-
нов: из каждой тысячи новорожденных, появившей-
ся на свет в крупных индустриальных городах Рос-
сии, у 800—900 детей выявляются те или иные дефе-
кты и аномалии развития. 

Люди, принимающие высокие государственные
решения, должны понимать: полноценного здорово-
го ребенка могут родить только абсолютно здоровые
молодые люди! Если же они «хроники», то ребенок
уже ни при каких условиях, ни при каком уровне
развития медицины не родится здоровым.

Народная мудрость гласит: «От худого семени не
жди доброго племени». Представьте: перед вами не-
зрелое зеленое яблоко или такое же зерно пшеницы. А
теперь посейте незрелое семя в землю и посмотрите:
какие всходы мы получим? Правильно: нежизнеспо-
собные, больные, а в итоге – отмирающие. И здесь
любая лечебно-коррекционная «агрокультура» бес-
сильна! А ведь в этом семени хромосомный аппарат
не поврежден! Проведенные под нашим руководст-
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вом осмотры выпускников школ, проживающих в
Московской области, Ярославле, Республике Коми,
Красноярском крае и других регионах, показали, что
около 90—95 процентов девушек и юношей имеют
признаки телесного и духовного инфантилизма. 

– Проще говоря, отсталость развития, характеризу-
ющаяся сохранением у взрослого физических или пси-
хических черт ребенка...

– Если сказать точнее, даже не отсталость, а незре-
лость. Незрелость выпускников школ – это системное
телесное, духовное недоразвитие. Это нераскрывшие-
ся, а в итоге усеченные и навсегда сошедшие с арены
жизни для всех последующих поколений информаци-
онно-генетические программы видовой жизни. Ин-
фантильность выпускников школ – это слабость воле-
вой сферы, а в итоге невозможность устоять в пубер-
татном и последующих периодах против натиска по-
ловых гормонов и животных инстинктов. Это тяже-
лейшие последствия для нравственной и психической
сферы, для детородного здоровья. Инфантильность
молодых людей – это стирание иммунозащитной ге-
нетической памяти, а в итоге незащищенность от ми-
риад вирусов и микробов.

Вся эта трагедия разворачивается на наших глазах.
И с какой бы стороны мы ни подходили к ней, она
закономерный итог подмены целей и задач школы.
Вместо целенаправленного кропотливого и ежеднев-

ного оформления нравственной, психической и фи-
зической зрелости мы видим информационно-инст-
руктивное программирование. А смешение мальчи-
ков и девочек в детсадах и школах по календарному
возрасту?! Девочки на 2-3 года духовно и физически
опережают в развитии сверстников! Наше «равно-
правное» образование привело к тому, что девочки
невольно оказались духовными лидерами, «моде-
лью», под «образ и подобие» которых стал подстраи-
ваться чувственно-подсознательный мир мальчиков.

Представьте: мальчиков помещают в среду более
развитых и сильных девочек. Но такова природа муж-
ского начала, и с этим ничего не поделаешь: самое
унизительное, позорное, буквально саморазруши-
тельное переживание для мальчиков – быть слабее де-
вочек. Установлено, что у одних мальчишек, пребыва-
ющих в среде более зрелых девочек, формируются су-
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губо женские черты характера, у других складывается
комплекс невротического неудачника...

– Возникает типичный русский вопрос: что делать? 
– У нас осталась только одна надежда – школа.

Вернее, вся система государственного образования,
от детских садов до вузов. Эффективная, всеохватная
система. Успешно решающая государственные зада-
чи. Очевидно, что система образования может быть
использована государством как инструмент более
действенный, если перед школой поставить четкий
социальный заказ. Оттуда должна выходить не про-
сто абстрактная «гармоничная» личность, а зрелые,
здоровые люди, покидающие школьный порог с
осознанным полоролевым поведением, с понимани-
ем своих социальных ролей. Государство может и
должно поставить перед отечественной системой об-
разования именно такую задачу.

Партии, претендующие на власть, должны офици-
ально заявить, что их конечной целью является ра-
дикальное исправление демографической ситуации,
сложившейся в России в конце XX столетия, а также
спасение и возрождение нравственных, творческих и
физических потенциалов российского народа. Госу-
дарственная дума, Совет Федерации совместно с
правительством могут провести открытый гласный
конкурс на общенациональную стратегическую про-
грамму «Нравственное, творческое и физическое
развитие детей в системе дошкольно-школьного
воспитания и обучения».

Но, по большому счету, спасение семьи, спасение
Родины нашей зависит сегодня от каждого взросло-
го думающего человека. Повторю еще раз: ничто так
не разрушает здоровье детей, как существующая ор-
ганизация учебно-познавательного процесса в шко-
ле и детском саду. Это уже не раз доказано. Но роди-
тели, педагоги, чиновники управлений образования
не хотят слышать неудобную для себя истину, так как
недвигающийся, «послушный» ребенок сегодня для
всех удобен! Так что проблемы здесь глубинно пси-
хологические. Но вполне преодолимые, как показы-
вает жизнь.

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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АЦИИ, А ТАКЖЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ НРАВСТ-
ВЕННОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИЯН



Первое сентября ассоциируется в нашем созна-
нии не только с Днем знаний, но и с трагедией в
Беслане, которая всегда будет служить напоми-
нанием о том, что государство и школа должны
заботиться не только о качестве образования,
но и о сохранении жизни и здоровья детей. Од-
нако на сегодняшний день проблема школьной
безопасности  не исчерпывается мерами по за-
щите детей от угрозы терактов.

ТЕЛЕФОН 01
Перед началом этого учебного года в Министерстве

образования и науки, а также во многих местных Де-
партаментах образования прошли совещания, посвя-
щенные проблемам безопасности детей. По словам
министра образования Фурсенко, «победные рапорты
выдавать рано, но  ситуация улучшается». Сегодня
практически во всех городских школах на входе обес-
печивается пропускной режим, меры по «антитерро-
ристической безопасности» продолжают усиливаться
за счет установки новых технических средств защиты.
Многие школы оснащены системами видеонаблюде-
ния,  в некоторых вводятся электронные пропуска, а
385 московских школ оборудованы «тревожными»
кнопками вызова. 

В целом по стране более актуальный вопрос – по-
жарная безопасность средних учебных заведений. В
регионах, особенно в селах, немало школ, располо-
женных в деревянных зданиях. При этом далеко не все
из них оснащены необходимым противопожарным
оборудованием, во многих отсутствует автоматическая
сигнализация. 

На повышение уровня противопожарной безопас-
ности в детских образовательных учреждениях в 2004-
2005 гг.  государством было выделено свыше 10 милли-
ардов рублей, в том числе 3 миллиарда  из федерально-
го бюджета, более 6 –  из муниципальных и региональ-
ных бюджетов и около 1 миллиарда рублей из внебюд-
жетных средств. В целом статистика такова: с 2004 по
2005 год количество пожаров снизилось с 603 до 375,
число жертв уменьшилось с 16 до 5 человек. В этом го-
ду не было зафиксировано случаев групповой гибели
детей. 

Тем не менее, произошли серьезные пожары в выс-
ших образовательных учреждениях – в здании Ураль-
ского государственного экономического университе-
та,  МГУ, в Московском государственном университе-

те леса (Мытищи Московской области). Причины бед,
как правило,  связаны с неосторожным обращением с
огнем и нарушением правил эксплуатации электро-
оборудования. 

В этом году Госпожнадзор ужесточил требования к
детским образовательным учреждениям. И при про-
верке школ перед началом учебного года выяснилось,
что только 52 процента из них полностью соответству-
ют нормам противопожарной безопасности. В отдель-
ных случаях дело ограничилось штрафами. Некоторые
директора дали обязательство исправить недостатки в
кратчайшие сроки. А ряд школ на Южном Урале, в Ал-
тайском крае, Самарской области, Тыве, там, где были
обнаружены серьезные нарушения противопожарной
безопасности, пришлось даже временно закрыть. 

На противопожарную безопасность выделено нема-
ло средств, но на местном уровне из-за недофинанси-
рования многие школы не могут провести весь комп-
лекс мер, чтобы соответствовать требованиям Госпож-
надзора. Многим школам давно необходим капиталь-
ный ремонт, а некоторым – и новые здания… Навер-
ное,   в рамках национального проекта надо  предусмо-
треть помощь школам, где материально-техническое
состояние оставляет желать лучшего. 

КОМПЛЕКС БЕЗОПАСНОСТИ 
Под «безопасностью» мы подразумеваем и заботу о

здоровье ребенка, и психологически комфортное пре-
бывание его в школе. А это включает в себя и экологи-
ческую, и информационную безопасность, безопас-
ность охраны труда и т.д. Иными словами, под безо-
пасностью понимается не организация пропускного
режима, а вся совокупность деятельности школы, на-
правленная на сохранение жизни и здоровья детей. 

Сегодняшняя статистика роста хронических, в том
числе психических, расстройств и заболеваний у
школьников, а также показатели снижения иммуните-
та у детей и подростков свидетельствуют о необходи-
мости менять требования к школьному учебному про-
цессу. Современной школе в первую очередь нужны
программы по сбережению здоровья. На традицион-
ном Всероссийском августовском интернет-педсовете
многие участники говорили о необходимости поиска
более совершенных методик обучения, которые обес-
печивали бы качество образования при снижении
учебной нагрузки. Учитель должен думать не только об
образовании, но и  о здоровье детей. Освещенность
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классов, высота парт и стульев, возможность чередо-
вания умственной и физической деятельности – вот
на что надо обращать внимание. Учеба должна быть
организована в школе так, чтобы ребенок преждевре-
менно не уставал. Однако на практике мы сталкиваем-
ся с тем, что многие школы не могут обеспечить детям
условия обучения, соответствующие санитарно-тех-
ническим нормам, из-за своего материально-техниче-
ского положения. Требуются серьезные вложения в
ремонт и переоборудование помещений согласно са-
нитарным требованиям.  

Сегодня многие школы уже подключены к интерне-
ту и этот процесс продолжается. Но интернет – среда
не безопасная как для физического здоровья, так и для
психологического. Поэтому задача школ – установить
свою систему защиты. 

С проблемой информационной безопасности тесно
связано и еще одно из важных направлений – приня-
тие необходимых мер по предотвращению появления
в школе наркотиков. И здесь проблемы безопасности
тесно смыкаются с проблемами воспитания, словом,
охватывают очень широкий спектр проблем. Вот поче-
му в некоторых школах столицы работают специали-
сты по вопросам, связанным с безопасностью. 

ТРЕБУЕТСЯ ДИРЕКТОР ПО… 
БЕЗОПАСНОСТИ

С недавнего времени во многих школах и дошколь-
ных учреждениях Москвы введена должность замести-

теля директора по безопасности. В обязанности этого
специалиста входят все вопросы, касающиеся органи-
зации безопасности в учебном заведении,  от действий
в чрезвычайных ситуациях до охраны  труда и патрио-
тического воспитания. Таким образом, с директоров
снимается лишняя нагрузка, и вопросам безопасности
уделяется должное значение. 

Другое дело, что сегодня школе не хватает специали-
стов, способных своевременно спрогнозировать воз-
никновение различных угроз, вести уроки ОБЖ или
заниматься со старшеклассниками основами военной
подготовки. К сожалению, далеко не каждый военно-
служащий, уволенный в запас, может работать в шко-
ле. Возможно, нужны специальные курсы по подго-
товке таких кадров для школы в масштабах всей стра-
ны. Это тоже предусмотрено национальным проектом
по образованию. 

Вопросы безопасности сегодня должны решаться не
только «извне», путем защиты детей от различных
опасностей, но и «изнутри», путем формирования у
школьников культуры безопасности. Когда ребенок
будет знать, как действовать в той или иной чрезвы-
чайной ситуации, и физически сможет  принять необ-
ходимые меры безопасности, он будет чувствовать се-
бя более защищенным, чем под постоянной опекой
телохранителя. 

Оксана СЕВЕРИНА 
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В октябре вступит силу новый Трудовой кодекс
РФ, работа над которым велась около трех лет.
За это время было изменено около 300 статей,
внесено 13 новых и учтено 650 поправок.

Н
еобходимость в новом Трудовом кодексе назре-
ла уже давно. Действующий до сих пор «ста-
рый» закон, принятый в 2001 году, безнадежно

устарел. Некоторые положения кодекса явно входили
в противоречие друг с другом или прочно стояли на за-
щите какой-то одной стороны трудовых отношений:
либо работника, либо работодателя. Вот почему поя-
вилась необходимость устранить «белые пятна», до-
полнив текст современными положениями. В резуль-
тате в новой редакции кодекса появилось несколько
принципиальных изменений. По мнению юристов, их
можно разделить на несколько групп. 

НОВЫЕ ТЕРМИНЫ И ПОНЯТИЯ 
Во многих статьях Трудового кодекса термин «органи-

зация» заменен на «работодателя», под которым пони-
мается как организация, так и физическое лицо (инди-
видуальный предприниматель либо гражданин, не име-
ющий такого статуса). Эти категории работодателей
должны вести трудовые книжки, в том числе и тех ра-
ботников, которые работали без оформления. От этой
обязанности освобождаются физические лица, не явля-
ющиеся предпринимателями, но нанимающие на рабо-
ту обслуживающий персонал (нянь, домработниц и
т.п.). В этом случае они должны заключать с наемным
работником трудовые договоры. Дополненная новыми
положениями статья 20 содержит и другую важную ого-
ворку: работодателями могут быть только дееспособные
лица. Но нанимать на работу граждан вправе и несовер-
шеннолетние в возрасте от 14 до 18 лет, если они имеют
собственный заработок или иной доход. Для этого по-
требуется письменное согласие родителей и других за-
конных представителей. Если учесть, что прием на ра-
боту разрешен с 14 лет, то в ближайшее время нас ожи-
дает интересное явление: один несовершеннолетний,
получающий, например, стипендию, сможет нанять на
работу своего несовершеннолетнего товарища. 

ПРАВИЛА ТРУДОВОГО ДОГОВОРА 
В новом законе четко указывается, какие сведения

должны содержаться в тексте трудового договора. Обя-
зательны указание ИНН работодателя, в отношении ра-
ботника – сведения о документе, удостоверяющем лич-
ность (данные паспорта). Кроме того, требуется указы-
вать данные о представителе работодателя, подписав-
шем трудовой договор, и основание, в силу которого он

действует. Если договор подписан директором, то на ос-
новании Устава предприятия, если другим лицом – на
основании доверенности или другого документа. Необ-
ходима также запись о месте и дате заключения догово-
ра, при этом достаточно указать только город. 

Обязательные условия для заключения договора:
место работы (если речь идет об обособленном струк-
турном подразделении, нужно указать его наименова-
ние и местонахождение), трудовая функция (или
должность, или конкретный вид поручаемой работы),
дата начала работы (если договор срочный – срок его
действия и причины, послужившие основанием для
заключения именно срочного договора), условия оп-
латы труда, режим рабочего времени и времени отды-
ха (в том случае, если он отличается от общих правил,
установленных данным работодателем), компенсации
за тяжелые и вредные условия труда и так далее. 

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
В кодексе по-новому определено начало трудовых

отношений. Если раньше оно отсчитывалось на осно-
вании даты, прописанной в трудовом договоре, то сей-
час – на основании фактического допущения работ-
ника к работе. То есть если человек приступил к рабо-
те, независимо от того, оформлен он или нет, он уже
выполняет трудовые функции.  

Под этим понятием понимается не только работа по
должности, профессии, специальности, но также и
другая, по поручению работодателя. 

Новая статья посвящена совмещению профессий и
расширению зон обслуживания, увеличению объема ра-
боты. В ней дается такое определение: с письменного со-
гласия работника ему может быть поручено выполнение
в течение установленной продолжительности рабочего
дня (смены) наряду с работой, определенной трудовым
договором, дополнительной работы по другой профессии
или такой же профессии (должности) за дополнительную
плату. Если речь идет о работе по другой профессии – это
совмещение, если по той же самой – расширение зоны
обслуживания или увеличение объема работы. 

Помимо этого, исключено положение о том, что ра-
бота по совместительству — это работа за пределами
нормальной продолжительности рабочего времени.
Теперь дано иное: совместительство – выполнение
другой регулярной оплачиваемой работы в свободное
от основной деятельности время. 

ИСПЫТАНИЕ ПРИ ПРИЕМЕ НА РАБОТУ 
Важно, что условие об испытательном сроке можно

применить только в том случае, если договор с работ-
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ником оформлен в письменном виде. Но испытание
может устанавливаться не всегда. Ограничения каса-
ются женщин, имеющих детей в возрасте до полутора
лет (раньше это вето распространялось только на бере-
менных). В список попадают и выпускники учебных
заведений начального, среднего и высшего професси-
онального образования, если с момента окончания
ими образовательного учреждения прошло менее года. 

РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ 
Если раньше сокращенная продолжительность рабоче-

го дня (для учащихся, инвалидов и других категорий) ус-
танавливалась по количеству часов несколько меньше
общепринятой, то теперь в законе четко определено,
сколько именно часов в неделю они могут работать. Та-
ким образом, производить расчеты, на сколько меньше

они должны работать, чем остальные,
не потребуется. 

По новому закону совместитель
не может работать более четырех
часов в день. Норма о продолжи-
тельности рабочей недели, равной
16 часам, исключена. Указано, что
продолжительность рабочего вре-
мени не должна превышать полови-
ны нормы рабочего времени за со-
ответствующий учетный период
(например, если продолжитель-
ность рабочей недели – 40 часов, то
для совместителей – не более 20). 

СВЕРХУРОЧНАЯ РАБОТА 
Новый Трудовой кодекс стоит на

стороне тех, кто может быть при-
влечен к сверхурочной работе. К
ней относятся только те виды работ,
которые связаны с устранением по-
следствий катастрофы, производст-
венной аварии, стихийного бедст-
вия, когда необходимо устранить
непредвиденные обстоятельства,
мешающие работе систем жизне-
обеспечения, а также в связи с вве-
дением чрезвычайного или военно-
го положения. В этом случае согла-
сие работника не обязательно, во
всех остальных – типичных ситуа-
циях без согласия не обойтись.
Примерно такие же основания про-
писаны в законе для привлечения к
работе в выходные и праздничные
дни. Продолжительность сверх-
урочных работ по-прежнему не
должна превышать четырех часов в
течение двух дней подряд и 120 ча-
сов в год. 

ОБЯЗАННОСТИ 
Работодателя новый документ на-

делил дополнительными обязанно-
стями. Так, он обязан под роспись

знакомить каждого работника с принимаемыми ло-
кальными нормативными актами, непосредственно
связанными с их трудовой деятельностью. К таким от-
носятся, в частности, правила внутреннего трудового
распорядка. Практика, когда такие документы выве-
шивались в общедоступных местах, запрещена. Каж-
дый работник должен, ознакомившись, оставить под
правилами свою подпись.  

Общая концепция поправок подчеркивает намере-
ние законодателя усилить защищенность работника.
Например, внесены изменения в статью 59 ТК РФ. До
сих пор эта статья была явно нацелена на защиту инте-
ресов работодателя. Со ссылкой на эту статью работо-
датель мог смело заявить пенсионеру, студенту днев-
ного отделения, совместителю о том, что с ним будет
заключен только срочный трудовой договор. Сейчас
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все основания заключения срочного трудового дого-
вора поделены на две категории: обстоятельства, при
которых может быть заключен трудовой договор «в си-
лу закона», и обстоятельства, когда стороны могут об-
суждать возможность заключения трудового договора
на определенный срок. 

ПЕРЕВОД, ДИСЦИПЛИНАРНОЕ 
ВЗЫСКАНИЕ, УВОЛЬНЕНИЕ 

Перевод на другую работу предполагается не только
как постоянный, но и как временный. Это происходит
в том случае, если необходимо заменить отсутствующе-
го сотрудника (до его выхода), а также по соглашению
сторон (на срок до одного года). Причем соглашение о
переводе должно быть оформлено в письменном виде. 

Если гражданин не может работать на данной долж-
ности из-за  медицинских показаний, работодатель
обязан предложить другую имеющуюся у него работу в
той же организации. Когда работник отказывается от
перевода, срок которого в соответствии с медицин-
ским заключением не превышает четырех месяцев, ра-
ботодатель может отстранить его от работы без выпла-
ты зарплаты. Если же этот срок превышает четыре ме-
сяца, работника, отказавшегося от другого вида дея-
тельности, можно уволить. 

Согласия работника в переводе не требуется только в
случае чрезвычайных ситуаций (катастрофы, производст-
венной аварии, эпидемии), но на срок до одного месяца.

Появилось новое основание для увольнения: разгла-
шение персональных данных другого работника – это,

например, место жительства, родственные отношения,
прочие сведения, которые заносятся в личную карточку. 

Для директоров организаций также предусмотрены
наказания. При неоднократном нарушении ими норм
трудового права они могут быть дисквалифицированы. 

Приказ о применении дисциплинарного взыскания,
в том числе об увольнении, должен быть объявлен ра-
ботнику под роспись в течение трех дней со дня изда-
ния. При этом период отсутствия на рабочем месте не
учитывается. 

Увольнение беременной женщины раньше было
возможно только в единственном случае – при ликви-
дации организации. С 5 октября расторжение срочно-
го трудового договора с беременной женщиной будет
возможно в случае, если она была принята для заме-
щения временно отсутствующего работника и ее не-
возможно перевести до окончания беременности на
другую работу. 

По новому кодексу особенно «пострадали» прогуль-
щики. Ранее серьезным препятствием для увольнения
за прогул было отсутствие объяснительной записки. Ра-
ботник отказывался что-либо объяснять, а у работодате-
ля были «связаны руки». Многие опасались возможных
судебных разбирательств. Получалось, что прогуливать
можно безнаказанно в силу несовершенства процедур
увольнения. Особенно тяжело было работодателю ожи-
дать возвращения прогульщика, который «забыл» про
работу и не появлялся на рабочем месте месяцами. 

Отныне статья 193 ТК РФ не обязывает работодате-
ля бесконечно ждать объяснений работника: если их
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невозможно по любой причине получить, то на третий
рабочий день составляется акт. То же самое касается
приказа. Если ввиду «затяжного» отсутствия на работе
нет возможности подписать приказ, то на приказе де-
лается соответствующая запись. 

Пополнился и перечень оснований прекращения
трудового договора. Например, в статью 83 ТК РФ
включены такие обстоятельства, которые делают не-
возможным исполнение работником обязанностей по
трудовому договору. Это дисквалификация или иное
административное наказание, а также истечение срока
действия, приостановление действия на срок более
двух месяцев или лишение работника специального
права (лицензии, права на управление транспортным
средством, права на ношение оружия и др.). 

ОТПУСК 
Расчет среднего дневного заработка для оплаты от-

пусков и выплаты компенсации за неиспользованный
отпуск теперь будет проводиться не за последние три
календарных месяца, как это было ранее, а за послед-
ние 12 календарных месяцев. Из периода времени, да-
ющего право на очередной ежегодный оплачиваемый
отпуск, будет исключаться время отпусков, предостав-
ляемых по просьбе работника без сохранения заработ-
ной платы, если их продолжительность в течение ра-
бочего года составит более 14 дней. 

При суммировании ежегодных оплачиваемых отпус-
ков или перенесении отпуска на следующий год де-
нежной компенсацией может быть заменена только

его часть, превышающая 28 календарных дней или лю-
бое количество дней из этой части. 

НОВАЯ РЕДАКЦИЯ В СУММЕ 
Если суммировать все нововведения, то основные из

них следующие.
Во-первых, совместителям разрешили работать до

20 часов в неделю. 
Во-вторых, урегулирована ситуация, когда требуется

длительное время заменять какого-либо работника. Ес-
ли раньше срок временного перевода мог составлять
только месяц в течение календарного года, то новая
статья 72.2 ТК разрешает осуществить перевод на дру-
гую работу с согласия работника на длительный срок. 

В-третьих, редакция Трудового кодекса 2001 года не
содержала указаний на такие важные явления, как со-
вмещение должностей, расширение зон обслужива-
ния, увеличение объема работы. 

В-четвертых, отныне работника надо знакомить с
существующими локальными нормативными актами,
действующими у работодателя, до (а не после) заклю-
чения трудового договора. В самом деле, когда трудо-
вой договор заключен, работнику уже «поздно отсту-
пать» и выражать несогласие с какими-нибудь особен-
ностями внутренней жизни. 

В-пятых, внесены изменения в список работников,
которым нельзя устанавливать испытание при приеме
на работу. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Федеральная антимонопольная служба (ФАС)
возбудила дело в отношении сотовых операто-
ров «большой тройки» (МТС, БиЛайн и Мегафон)
по признакам нарушения шестой  статьи закона
«О конкуренции». Комиссия ФАС назначила рас-
смотрение дела на 28 сентября 2006 года. Опе-
раторы уверяют, что не нарушали закон, и от
комментариев отказываются. ФАС, в свою оче-
редь, утверждает: есть все признаки нарушения
антимонопольного законодательства. Ситуацию
с «сотовым скандалом» разъясняет заместитель
начальника управления ФАС по контролю и над-
зору на транспорте и в области связи Дмитрий
РУТЕНБЕРГ.

– В последнее время скандал с сотовыми оператора-
ми стал одной из излюбленных тем для СМИ. Это дей-
ствительно  из ряда вон выходящее дело в практике ва-
шего ведомства?

– Честно говоря, я удивлен таким общественным
резонансом, ведь с нашей точки зрения – это самое
обычное антимонопольное расследование. Однако,
принимая во внимание, что изменения  на рынке со-
товой связи касаются  большинства наших граждан,
скандал не заставил себя долго ждать. 

– Какие претензии выдвигает ФАС операторам сото-
вой связи?

– Наше внимание привлекло то, что практически в
один день все операторы «большой тройки» –  ком-
пании МТС, ВымпелКом (БиЛайн) и Мегафон – из-
менили цены в межоператорских взаиморасчетах.
Подозрительным нам показалось и одновременное
введение изменений, и то, что тарифы (различные
для разных групп потребителей)  совпали почти «ко-
пейка в копейку». 

– Почему после всех нововведений «большой трой-
ки» сильнее всех запаниковали региональные операто-
ры сотовой связи?

– Произошел очень резкий рост тарифов в меж-
операторских расчетах для региональных сотовых
компаний, которые оказались в весьма ущемленном
положении. Ранее они платили операторам «тройки»
за каждое завершение вызова 1,5 – 2 цента, а сейчас
платят уже 1,1 рубля, то есть более 4 центов. Получа-
ется, что  их расходы удвоились. Чтобы конкуриро-
вать с гигантами мобильной связи, региональные
операторы  предоставляли услуги на 10 – 20 процен-

тов дешевле  «тройки». В условиях, когда «тройка»
подняла тарифы во взаиморасчетах, им придется
также поднимать цены для своих потребителей, что
значительно снизит их конкурентоспособность на
рынке. Таким образом, имел место факт односторон-
него воздействия на рынок со стороны гигантов от-
расли. Потребитель ищет, где дешевле, и не всегда
мелкие региональные компании сегодня оказывают-
ся в выигрышном положении. Все это имеет призна-
ки нарушения статьи 6 закона «О конкуренции». 

– В достаточном ли объеме операторы отчитались
перед ФАС по ее запросу?

– Мы запросили у операторов необходимую ин-
формацию, и они нам ее предоставили в установлен-
ные сроки. Нами был сделан четкий запрос на впол-
не конкретные документы, которые мы в итоге и по-
лучили, и здесь жаловаться не приходится. Первым
уложился в поставленные сроки (к 1 августа) Вым-
пелКом. МТС и Мегафон попросили незначитель-
ные отсрочки. 7  августа последним документы при-
слал Мегафон.  Неделю мы обрабатывали информа-
цию и по результатам ее анализа, а также из рассмо-
трения заявлений, которые поступили в ФАС от ре-
гиональных операторов, оказавшихся в ущербном
положении, сделали вывод, что в действиях операто-
ров «большой тройки» есть признаки нарушения ан-
тимонопольного законодательства. Поэтому-то и
было принято решение о возбуждении дела. Для рас-
следования создана комиссия по рассмотрению фак-
тов нарушения антимонопольного законодательст-
ва, состоящая из опытных специалистов. Кроме то-
го, в заседаниях комиссии будут принимать участие
доверенные лица сотовых компаний, так как разби-
рательство должно быть предельно объективным.
Мы очень надеемся на активное сотрудничество
компаний «тройки» в рассмотрении этого дела, не-
смотря на то, что их реакция на наш запрос была по
меньшей мере прохладной. Теперь, когда мы возбу-
дили против них дело, они сразу отнеслись к ситуа-
ции более серьезно. 

– Чем может обернуться для сотовых компаний эта
ситуация? Насколько мощные рычаги воздействия
имеет сегодня ваша служба?

– Если будет установлен факт нарушения законо-
дательства, последует предписание об исправлении
нарушений, то есть о введении  экономически обос-
нованных тарифов на межоператорские расчеты на
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едином для всех уровне. Кроме того, если будет уста-
новлено, что в результате своих действий компании
получили незаконный доход, им будет выдано пред-
писание о перечислении суммы этого дохода в феде-
ральный бюджет. На данный момент, к сожалению, у
нас есть только такие рычаги воздействия. Непос-
редственно штрафы за нарушение антимонопольно-
го законодательства сегодня не предусмотрены. Од-
нако в будущем после принятия новых нормативных
актов у нас появится и такое право. Конечно же, есть
и уголовная ответственность за нарушения при осу-
ществлении монопольной деятельности, но данное
дело к разряду таковых не относится.

– Возможен ли после разбирательства возврат к
прежней системе, когда за входящие звонки платил сам
абонент?

– Новую систему определил федеральный закон и
не в компетенции ФАС его отменять. Я лично не ви-
жу нужды перехода обратно, ведь новая система –
это фактически мировой стандарт. Вряд ли это дело
может дать сильный резонанс в  обществе, влекущий
за собой  пересмотр закона.  К тому же в данном слу-
чае увеличение тарифов во взаиморасчетах связано
скорее не с отменой платы за входящие звонки, а с
изменением системы государственного регулирова-
ния тарифов на услуги по присоединению и пропус-

ку трафика, которое произошло 1 июля в
соответствии с законом «О связи» и рядом
подзаконных актов.

– Какими мерами можно защитить небога-
тые слои населения от  политики операто-
ров?

– Первое, что надо сделать, – обеспе-
чить здоровую справедливую конкурен-
цию и стабильность на рынке, тогда и рас-
ходы на сотовую связь не будут бить по
карману. По расчетам аналитиков, после
вступления в силу «первоиюльского» зако-
на расходы на связь в бюджете российской
семьи должны были снизиться. Но так ли
это на самом деле? Реальную ситуацию мы
сможем оценить только через несколько
месяцев.

Вторая мера – совершенствование зако-
нодательной базы. Как мы знаем, доля
«тройки» на рынке очень велика – около
90 процентов. В  октябре вступит в силу
новый закон «О защите конкуренции», где
прописано новое для РФ понятие – «сов-
местное доминирование». Под это опреде-
ление «тройка» подпадает на все сто про-
центов. Вот тогда на них и будут распро-
страняться нормы антимонопольного за-
конодательства о недопущении злоупот-
ребления доминирующим положением.
Само по себе вступление в силу нового за-
кона не приведет к снижению цен на сото-
вую связь,  но ФАС будет иметь возмож-
ность влиять на операторов в случае при-
знания тарифов монопольно высокими.

– Какую роль, по вашему мнению, может
сыграть сотовая индустрия в поставленной президен-
том задаче удвоения ВВП?

– Сегодня вся отрасль связи занимает около 4 про-
центов в ВВП страны, «сотовики» имеют примерно
около половины этой доли. Показатель этот весьма
существенный, следовательно, операторы играют
важную роль в удвоении ВВП. Сегодня рынок связи
охватывает 120 миллионов абонентов – он уже бли-
зок к перенасыщению, ведь все население России –
менее 150 миллионов. Вскоре доля сотовой связи мо-
жет достичь 120 процентов: наши «сотовые гиганты»
активно выходят на рынки ближнего зарубежья, ста-
новятся крупными акционерами сотовых компаний
Украины, Узбекистана, Таджикистана и других стран
СНГ, что способствует экономической интеграции в
рамках ЕврАзЭС. Кроме того, наша сотовая отрасль
уже давно готова к требованиям ВТО. До последних
изменений рынок сотовой связи был более чем ста-
бильным, но после последних «реформ» на нем от-
метились резкие колебания, зачастую несущие нега-
тивный характер. Сегодня задача ФАС – внести
вклад в восстановление стабильности на рынке свя-
зи, заложив тем самым основу для дальнейшего со-
вершенствования отрасли.

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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В России мобильник предназначен в основном
только для того, чтобы звонить, тогда как во мно-
гих других странах – это высочайшего разрешения
фото– и видеокамеры, игротеки, телевизоры, ком-
пьютеры и даже… кошельки! Стоит ждать, что в
ближайшие годы «трубка» преподнесет россиянам
еще немало приятных сюрпризов, которыми уже
давно пользуются в развитых странах. Один из
них – мобильное телевидение.

Первым в России (вслед за Японией)  мобильное теле-
видение запустил оператор Мегафон. Но такую  техноло-
гию назвать именно телевидением в прямом смысле
нельзя. Это, скорее, слайд-шоу, где пауза между кадрами
может длиться около двух секунд. Оператор СкайЛинк,
работающий в цифровом формате CDMA, также совер-
шает попытки продажи видеоконтента, но не слишком
успешно. БиЛайн пока серьезно не рассматривает воз-
можность запуска в своих сетях мобильного телевидения.
Зато МТС имеет на его счет весомые амбиции. 

Мобильное телевидение сегодня – очень перспектив-
ное направление деятельности, потому что не за горами
приход нового современного сотового формата 3G. Как
показывает опыт стран Западной Европы и Юго-Восточ-
ной Азии, абоненты уже устали от стандартных контент-
сервисов и им нужно что-то новое, «феерическое». Кро-
ме того, операторам необходимо  повышать коэффици-
ент «среднего дохода от абонента». Сейчас рынок кон-
тент-услуг в России переживает некоторую стагнацию.
Он перестал ежегодно удваиваться и утраиваться в объе-
мах, и известие, что в 2005 году этот рынок вырос лишь на
30 процентов, вызвало легкую панику.

Некоторые компании всерьез стали задумываться о
финансировании этой отрасли. К примеру, ставку на
мобильное телевидение сделала компания «А1: Пер-
вый альтернативный контент-провайдер». Как нам со-
общила эксперт этой компании, курирующая проект
«Мобильное телевидение», Марина Акулич, «А1: Пер-
вый альтернативный контент-провайдер» уже имеет
положительный опыт покупки и продажи телеконтен-
та. При этом провайдер способен не только транслиро-
вать эфирные телеканалы, но в силах самостоятельно
«загонять» фильмы или какие-то отрывки на техноло-
гическую платформу, где они будут зациклены в непре-
рывный круглосуточный канал вещания с периодиче-
ским обновлением. 

В России уже есть сети со скоростным форматом пе-
редачи данных EDGE (пока не 3G, но уже 2,5G), в ча-
стности у МТС-Реком в Брянской, Белгородской, Во-
ронежской, Орловской, Курской, Липецкой областях,
где была создана специальная тестовая зона, в которой

можно передавать данные с намного большей скоро-
стью. Как правило, все новинки сначала появляются в
столице, но с мобильным телевидением ситуация иная.
Дело в том, что в Москве работают базовые станции в
основном поколения 2G. У них есть один канал, через
который проходит голос, и SMS-трафик, идет передача
данных в системе GPRS, посредством которой абонент
входит в мобильный WAP-интернет. Соответственно,
если голоса много, то для GPRS остается слишком ма-
ло места. А в сетях 3G канал разбит на две части, по од-
ной из которых проходит голосовой плюс SMS-трафик,
а по другой –  пакетная передача данных. В таких усло-
виях «скачивание» информации в несколько раз лучше,
чем в GPRS.  При этом качество картинки – как при
он-лайновой трансляции в скоростном интернете. Ко-
нечно, оно несколько уступает экранному изображе-
нию обычного телевизора, но звуковое сопровождение
при этом почти такое же. 

Справедливости ради заметим, что Москва не первая
в списке пользователей мобильного телевидения, пото-
му что внедрение этой технологии идет  в тех регионах,
где существующие сети 2,5G не так перезагружены. Для
провинциальных операторов это очень перспективное
направление, так как заставляет абонентов тратить
больше. Замечено: абоненты не  слишком охотно пла-
тят 2 доллара за картинку или мелодию, однако за про-
смотр хорошего фильма или видеоролика, как показы-
вают исследования, рассчитываются спокойно. Срав-
ните – два доллара за картинку или за целый фильм со
звуком! 

Общероссийские телеканалы – ОРТ, РТР или НТВ –
пока еще не стали участниками новой технологии. Дело в
том, что, к примеру, ОРТ не является правообладателем
большинства продуктов своей эфирной сетки. Если кон-
тент-провайдер сможет приобрести у него программы,
скажем, «Время» и «Жди меня», то с вечерним киносеан-
сом, допустим, от компании «Юниверсал Пикчерз» уже
возникают проблемы. С «Юниверсал» и прочими произ-
водителями придется договариваться отдельно, а это до-
рогое удовольствие. Возможно, в будущем система полу-
чения подобного контента станет проще.

Известие о распространении в России мобильного те-
левидения не всем пришлось по душе. Представители
центральных телеканалов говорили контент-провайде-
рам: «Вы отбиваете у нас аудиторию! Все теперь будут
смотреть одни  мобильники!» Сейчас этого уже нет. Все
поняли, что мобильное телевидение никогда не составит
реальную конкуренцию обычному.

По расчетам специалистов, через пару лет проникнове-
ние этой услуги  составит 10–15 процентов от общего
числа абонентов, то есть им будут пользоваться
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10–20 миллионов человек. Все зависит только от интен-
сивности внедрения формата 3G. Пока же объемы прода-
жи мобильного телевидения незначительны и не превы-
шают нескольких десятков тысяч долларов. 

Качество российского мобильного телевидения по
техническим характеристикам уступает аналогичному
телевидению в Японии и Южной Корее, потому что там
используются совершенно иные стандарты сетей. Во-
обще сопоставление качества на данном этапе не сов-
сем корректно. Успехи российских операторов  лучше
сопоставлять пока с достижениями Западной Европы.
Главная проблема сейчас – почти полное отсутствие се-
тей 3G на большей части территории страны, однако в
ближайшие полтора года этот формат займет на рос-
сийском  рынке свою нишу. Вторая  проблема  – не
слишком высокая  платежеспособность российских
абонентов, а мобильное телевидение – удовольствие не
из дешевых. Все пользователи мобильников  стараются
тратить на их обслуживание как можно меньше денег. 

Существенный  минус – нагрузка на зрение: разгля-
дывать детали на крохотном экранчике нелегко. Поэто-
му для мобильного телевидения  подойдет не всякое ви-
део. К примеру, тяжело на трубках смотреть теннис,
«Формулу-1» или футбол: мелкие детали и быстрые
действия  просто будут ускользать от зрителя. Но на
ближайшее будущее намечено  производство  специ-
ального контента с неторопливыми действиями и круп-
ными деталями. Под это определение, кстати, идеально
подходят мелодраматические сериалы. В Западной Ев-
ропе уже начали работу над такими, которые идеально

подходят для просмотра на  мобильнике. Каждая серия,
конечно, не будет длиться по часу (это тяжело для глаз),
скорее всего,  продолжительность составит в среднем
минут 15.

Возможно, в ближайшие годы через мобильники пара
тысяч человек одновременно смогут поучаствовать в игре
«Кто хочет стать миллионером?». Технологически это
возможно, массовый интерактив – не фантастика. Жела-
ющие смогут принять участие в ток-шоу, проголосовать
за участника очередной «Фабрики звезд» или иным обра-
зом влиять на передачи в прямом эфире. 

Мечта многих любителей телевизора – самостоятельно
выбирать очередность просмотра передач и фильмов.
Абоненты сотовой связи   уже сейчас могут формировать
контентный пакет канала, а вскоре  будут смотреть толь-
ко то, что им нравится, и именно тогда, когда они этого
захотят. 

От распространения мобильного телевидения выиг-
рают правообладатели различной видеопродукции: с
подписки на фильмы пойдут весьма существенные от-
числения. 

У новой технологии  в России огромные перспективы.
Сейчас растет молодое поколение, которое не представ-
ляет себе жизни без мобильных телефонов. Оглянуться
не успеем, как новинки хай-тека захватят всю страну, и
они будет доступны практически всюду. Попросту гово-
ря, прежние границы телевидения будут раздвинуты.  

Николай АЛЕКСЕЕВ
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У читающей России два главных праздника –
осенняя и весенняя Московские книжные яр-
марки. Здесь есть все: и смотр талантов, и при-
езд зарубежных гостей, и издательские контра-
кты, и планы на будущее. Впрочем, книга – на-
дежный путь не только к сердцу читателя, но и к
душе избирателя. Московская международная
книжная выставка-ярмарка уже не первый раз
становится парадом политиков.

П
редседатель Совета Федерации Сергей Миронов
на открытии выставки заявил, что следующий
год будет объявлен Годом чтения. Лидер КПРФ

Геннадий Зюганов заверил, что для него открытие се-
зона книжного важнее  думского. Депутат Александр
Хинштейн одним словом не ограничился – предста-
вил свою книгу с красноречивым названием «Ельцин.
Кремль. История болезни».  В ней автор утверждает,
что «болезнь Ельцина — это история всей страны, по-
следствия который мы расхлебываем и по сей день». И
далее: «В книге приводятся материалы, свидетельству-
ющие о том, что размеры избирательного штаба Ель-
цина в 1996 году в сотни раз превышали установлен-
ный законом предел, и средства приходили из-за рубе-
жа, в частности, от президентов США, Франции, Ита-
лии, Федерального канцлера ФРГ».

В общем, книгу можно считать расширенным заяв-
лением в Генпрокуратуру. Или в Счетную палату. Кста-
ти, председатель последней Сергей Степашин на яр-
марке был удостоен специальной премии «Книга го-
да» за монографию «Конституционный аудит». Ирина
Хакамада ставит перед собой более локальные задачи:
на выставке был представлен ее капитальный «аудит»
в другой сфере – книжка называется «Секс в большой
политике». Зато Григорий Явлинский ограничился
брошюрой «Перспективы России. Экономический и
политический взгляд». Как говорится, каждому –
свое… Свои книги на ярмарке презентовали также
Альберт Макашов («Знамени и присяге не изменил») и
Дмитрий Рогозин («Враг народа»). 

Был на ярмарке еще один «политик» – актер, за-
гримированный под Ленина, который встречал чита-
телей у книжных павильонов ВВЦ. На бутафорский
броневичок, оклеенный издательской рекламой, он
«массы» не звал, работал больше индивидуально: «А

вы, батенька, книжки умные когда-нибудь открыва-
ли?», – интересовался «Ленин» у прохожих. Те, что
постарше, испуганно шарахались, молодежь обеску-
раженно хихикала… Детишки октябрятского возрас-
та на вождя революции не реагировали вообще – их
больше привлекали клоуны, которые на эстраде ве-
селили ярмарочную толпу (одно из мероприятий вы-
ставки – детская акция «Читай-ка!»). Правда, па-
вильон детской книги, куда родителей с малышами
приглашали совершенно бесплатно, к сожалению,
не отличался большой посещаемостью. Возможно,
это последствия демографического кризиса. Но,
скорее всего, речь идет о кризисе сознания – во всем
мире снижается интерес к чтению вообще и к «слож-
ной» (заставляющей думать) литературе.

Об этом шла речь и на одном из официальных ме-
роприятий ярмарки, которое проводилось в рамках
программы «Франция – почетный гость». Стенд ро-
дины Бальзака и Флобера вызывал неизменный ин-
терес посетителей, а открывал программу гостей по-
сол Франции в России Жан Кадэ. 

Помимо французов, на московскую выставку по-
жаловали издатели из 55 стран. В одном из ярмароч-
ных павильонов образовался целый литературно-ди-
пломатический квартал: Китай и Турция, Украина и
Белоруссия, Саудовская Аравия и Швеция. Шумно
было на кубинском стенде: латиноамериканский ан-
самбль играл зажигательные ритмы, а посетители
могли приобрести книгу-биографию Фиделя Кастро
на русском языке. Не скучали и вьетнамцы: руково-
дитель делегации господин Нгуен Кьем завязал мно-
жество полезных контактов с российскими писате-
лями и издателями; он также договорился о том, что
произведения вьетнамских авторов, переведенные
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на русский язык, будут размещены в литературном
интернет-журнале «Молоко». Обширной была экс-
позиция Ирана, где представлялись книги, в основ-
ном посвященные исламу, истории страны.

Что же касается российских стендов, которые, на
первый взгляд, поражали своим многообразием,
здесь можно отметить одну тревожную тенденцию.
Никогда еще на подобных мероприятиях не было
столько книг о еде, о приготовлении блюд, напитков
и т.п. Может сложиться впечатление, что основной
вид досуга россиян – обильное или, наоборот, раз-
дельное питание, посещение ресторанов или «кухон-
ная» жизнь. Но это далеко не так.

Вторым «хитом» выставки стал оккультизм. «Мас-
сы» толпились возле этих стендов: многие жаждали

тайных знаний для «перемены судь-
бы». Мысль о том, что «каждый –
кузнец своего счастья», похоже, ста-
новится малоактуальной в эпоху
«общества потребления». Да и книга
давно уже не служит «зонтиком»,
под которым можно укрыться от
глобальной культуры. Об этом в
свое время много писал Жан Бод-
рийяр. Теперь мы можем прочесть
французского философа на русском
языке. Перевод его книги «Общест-
во потребления» впервые вышел
при совместных усилиях двух изда-
тельств – «Культурная революция»
и «Республика». Лучше поздно, чем
никогда, и через тридцать с лишним
лет мы можем оценить наблюда-
тельность и дар провидения фран-
цузского интеллектуала: «Знание и
власть стали или становятся самы-
ми большими редкостными благами
в наших обществах изобилия». 

В отличие от Франции, мы –
очень большая страна. А значит,
всегда можем опереться на про-
винцию, где силен традиционный
уклад и где разрушительные влия-
ния «общества потребления» не
так заметны. Приятно, что на Мос-
ковской книжной ярмарке год от
года увеличивается количество
участников – региональных изда-
тельств. Они привозят в столицу не
только новые книги, но и новые
идеи, новых авторов. Так, новоси-
бирский издательский дом «Сова»,
впервые участвуя в московском
форуме, выставил на своих площа-
дях и научно-исторические труды,
и книги современных авторов.
Большим успехом у посетителей
ярмарки пользовались романы Ва-
силия Дворцова «Терра Обдория»,
«Аз буки ведал…» и «Каиново ко-
лено». Читатели, как это и принято

на мероприятиях подобного рода, имели возмож-
ность не только приобрести понравившуюся книгу,
но и получить в подарок автограф и пожелание от ав-
тора.

Подводя итоги, заметим, что книжные выставки
развиваются в определенном направлении. Уже на
прошлых ярмарках отечественные издатели отмеча-
ли перепроизводство «желтых серий». Большие ти-
ражи не приносят ожидаемых доходов, читатель ста-
новится привередливее, он ищет качественную лите-
ратуру. Предстоящий Год чтения обещает ее разнооб-
разить.

Сергей КОСЫГИН
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«Adrenalin Games/Russian Open» – первые от-
крытые игры экстремального спорта. На три
дня – с 25 по 27 августа московский аэродром
Тушино стал для них  эпицентром. Соревнова-
ния посетили 17 500 зрителей. В соревнова-
ниях по пяти дисциплинам с общим призовым
фондом $25 000 долларов приняли участие
500 спортсменов из 11 стран – России, Бела-
руси, Бельгии, Бразилии, Великобритании, Ка-
захстана, Китая,  Нидерландов, США, Украины
и Франции.

НОВАЯ ИДЕЯ 
Идея проведения «Adrenalin Games» в рамках проекта

«Russian Games Open» Ассоциации мультиспорта Рос-
сии была поддержана ВДО «Спортивная Россия», кото-
рая выступила основным организатором и внесла в ка-
лендарный план Росспорта это мероприятие. В процес-
се работы оргкомитета «Adrenalin Games/Russian Open»
возникла необходимость создать Ассоциацию экстре-
мальных видов спорта России, которую возглавил депу-
тат Государственной думы Олег Савченко. Проект был
поддержан Федеральным агентством по физической
культуре и спорту, правительством Москвы и ОАО «Газ-
пром».

По инициативе Ассоциации мультиспорта России
проект «Adrenalin Games / Russian Open» получил под-
держку международных спортивных организаций –
GAISF и ARISF, объединяющих как олимпийские ви-
ды спорта, так и те виды, которые пока не включены в
программу Олимпийских игр. Президент ARISF Ян
Франсу отметил, что экстремальный спорт – это буду-
щее олимпийское поколение. Вице-президент GAISF
Тамаш Аян в своем послании к организаторам и участ-
никам обратил внимание на то, что Россия, являюща-
яся спортивной сверхдержавой, обратилась к разви-
тию экстремальных видов спорта, которые получают
все большее распространение год от года во всем мире.

Подводя итоги первых экстремальных игр
«Adrenalin Games / Russian Open», Вячеслав Фетисов,
руководитель Федерального агентства по физической
культуре и спорту, председатель Оргкомитета, сказал: 

«Adrenalin Games/Russian Open» показали, что экс-
тремальный спорт – действительно спорт. И он требу-
ет серьезного отношения. Именно экстрим сегодня
привлекает большую часть молодежи. Для многих ре-
бят это интереснее и увлекательнее традиционных ви-
дов спорта. Развитие русского экстремального спорта
уже стало нашей задачей. И после очевидного успеха
«Adrenalin Games/Russian Open» этот процесс пойдет
семимильными шагами».

Президент Олимпийского комитета России Леонид
Тягачев призвал национальные Олимпийские комите-
ты стран, из которых прибыли участники соревнова-
ний, оказать необходимую помощь и поддержку но-
вым видам спорта, и выразил готовность к сотрудни-
честву с федерациями экстремального спорта на пути
к их признанию.

Победителями первых соревнований (контестов)
«Adrenalin Games/Russian Open» стали:

Aggressive Inline Skating (Агрессив Инлайн Скей-
тинг) – Андрей Зайцев (Россия);

BMX Street (Би-Эм-Икс Стрит) – Павел Войтов
(Россия);

BMX Flatland (Би-Эм-Икс Флэтлэнд) – Джастин
Миллер (США);

Skateboarding (Скейтбординг) – Алексей Струков
(Россия);

Mountainboarding (Маунтинбординг) – Том Кирк-
ман (Великобритания).

Кроме основной программы «Adrenalin Games/
Russian Open», прошли демонстрационные соревно-
вания – в суб-контестах были представлены сорев-
нования Graffiti (Граффити), Fingerboard (Фингер-
борд), Rastabike (Растабайк). 

СТАВИМ РЕКОРДЫ 
Главный приз игр достался американскому райдеру

Джастину Миллеру, который выиграл контест по BMX
Флэтлэнд. Судя по реакции зрителей, это был один из са-
мых зрелищных видов экстремальных игр, прошедший
под восторженный рев трибун. Кубок Джастину Миллеру
вручил Алексей Кыласов, генеральный секретарь Ассо-
циации мультиспорта России. Специальный приз от ин-
формационного партнера «Adrenalin Games/Russian
Open» информационного агентства «Спортком» получил
Павел Войтов, выигравший контест по BMX Стрит.

Во время «Adrenalin Games/Russian Open» были устано-
влены сразу несколько рекордов русского экстремально-
го спорта: Гоша Подъяпольский (Москва) впервые дваж-
ды сделал  трюк «front flip» на BMX; Том Киркман (Вели-
кобритания), Алекс Дауни (Великобритания)  и Павел
Дунаев (Екатеринбург) впервые сделали «back flip» (саль-
то назад) на маунтинборде втроем одновременно; Павел
Дунаев сделал «back flip one foot» (сальто назад с одной от-
стегнутой ногой).

Сооружение для проведения «Adrenalin Games/Russian
Open» уникальное – первый в России скейтпарк мирово-
го уровня. Для проектирования и строительства был при-
глашен известный архитектор Андреас Шутценбергер
(Andreas Schutzenberger), глава немецкой фирмы «IOU-
RAMPS». Компания занимается проектированием и
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строительством скейтпарков по всему миру. На их счету
самые известные международные соревнования и стаци-
онарные площадки Америки и Европы. Первый парк был
построен более 15 лет назад в Австрии (Ried Innkreis), а
наиболее известный тот, на котором проходят X-Games  в
США.

На трех площадках, расположенных рядом, можно бы-
ло увидеть сразу много интересного, переходя от скейт-
парка, где проходят контесты по BMX Стриту и Флэтлэн-
ду, к скейтингу агрессивных роллеров на рампе или к
площадке для маунтинбордеров. К тому же в перерывах
между сессиями можно было рискнуть и попробовать са-
мому, конечно, при наличии необходимых средств защи-
ты, начиная со шлема, налокотников, щитков и прочего,
о наличии которого спрашивали организаторы.

Сочетание такого количества интересных соревнова-
ний в одном месте привлекло зрителей самых разных воз-
растов. Это не только тинейджеры и их друзья. Свобод-
ная и непринужденная обстановка и доброжелательная
атмосфера притянули много детей с родителями и более
старшими членами семей. Представители власти не без
удовольствия констатировали, что за время проведения
соревнований не было зафиксировано ни одного инци-
дента и правонарушения.

ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ 
Опыт проведения «Adrenalin Games/Russian Open» по-

казал, что интересы молодого поколения во всем мире во
многом совпадают. Экстремальный спорт появился на
стыке культур – с одной стороны традиционный спорт, а
с другой стороны – появление новых соревнований. Экс-
тремальная субкультура оформились в конце прошлого
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Генеральная Ассоциация Международных
Спортивных Федераций (GAISF) 
Объединяет международные спортивные феде-
рации и другие организации в области спорта.
Целями GAISF являются развитие спорта по все-
му миру, обеспечение всесторонней информа-
ции о событиях в мире спорта и городах – орга-
низаторах соревнований, сотрудничество и ко-
ординация действий международных спортив-
ных организаций. GAISF занимается признани-
ем видов спорта и во многом согласует свою де-
ятельность с МОК. По сложившейся практике
включение в Олимпийскую программу невоз-
можно без членства в GAISF.
GAISF был основан 21–23 апреля 1967 года в
Лозанне (Швейцария). Высшим управляющим
органом GAISF является Генеральная ассамб-
лея. Политику организации осуществляет Совет,
избираемый каждые четыре года. Он состоит из
президента GAISF, трех вице-президентов и трех
делегированных представителей, один из кото-
рых представляет Ассоциацию летних олимпий-
ских федераций (ASOIF), второй – Ассоциацию
зимних олимпийских федераций (AIOWF) и тре-
тий – Ассоциацию признанных МОК междуна-
родных федераций (ARISF). В настоящий момент
президентом GAISF является Хайн Вербрюгген
(Бельгия), почетный президент международно-
го союза велосипедистов (ICU).

Алексей Кыласов вручает 
приз Джастину Миллеру



века в США и Западной Европе и совсем недавно распро-
странились в современной России. Иностранные про-
райдеры остались вполне довольны организацией первых
экстремальных игр в России. В своем интервью инфор-
мационному агентству «Спортком» Николя Камбон, гон-
щик из Франции, выступивший в дисциплине ВМХ
Стрит, сказал: 

«В этом году не было чемпионата мира для BMX Фри-
стайла, потому что не нашлось организатора, зато состо-
ялись отличные соревнования в Кельне (Германия)
Suzuki Masters BMX. Мне, как райдеру, больше всего нра-
вятся соревнования в Берлине (Германия) под названием
Rebeljam BMX. Там все просто и гениально, можно целый
день не слезать с велосипеда, все предусмотрено до мело-
чей. А в Москве для первого раза все было очень хорошо
организовано. Видно, что в России уже складывается но-
вая экстремальная культура. Здесь собрались очень хоро-
шие райдеры разных направлений BMX Фристайла: рам-
па, стрит, флэтлэнд. В активе гонщиков выполнение
сложных фигур на высокой скорости и быстрые перехо-
ды к другим элементам».

Главный тренер России по BMX-спорту Валерий  Ни-
кифоров отметил, что в нашей стране бурно и уже не пер-
вый год набирает силу BMX Фристайл. Но ребята сильно
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Ассоциация признанных международным олим-
пийским комитетом спортивных федераций
(ARISF)
ARISF была основана в Швейцарии в 1984 году,
и в настоящее время объединяет 29 междуна-
родных спортивных федераций, признанных Ме-
ждународным олимпийским комитетом. Они объ-
единились, чтобы иметь возможность совместно
выступать по вопросам включения в олимпий-
скую программу этих видов спорта. ARISF пред-
ставлена в Комитетах МОК и активно участвует в
его работе, что дает этой организации возмож-
ность оказывать влияние на все олимпийское
движение в целом. Это означает, что все атлеты
и чиновники ARISF следуют идеалам олимпий-
ского движения. В свою очередь, МОК подтвер-
ждает, что федерации по этим видам спорта име-
ют право на поддержку Национальных олимпий-
ских комитетов.
200 миллионов спортсменов, объединенных в
этих организациях, представляют огромный ре-
зерв для олимпийского движения. ARISF призва-
на продвигать и защищать общие интересы этих
федераций в рамках олимпийского движения.
Это может инициировать процесс изменения про-
граммы Олимпийских игр с тем, чтобы в нее были
включены действительно самые популярные ви-
ды спорта. Президентом ARISF является Ян Фран-
су (Голландия, президент Международной феде-
рации корфбола), а почетным президентом Рон
Фройлих (Германия, президент IWGA – Всемир-
ные игры).

Из 29 признанных спортивных федераций в России
нет баскской пелоты, нетбола, ракетбола, спаса-
тельного спорта, но достаточно успешно развива-
ются 25 видов спорта:

ФЕДЕРАЦИЯ АВИАЦИОННОГО СПОРТА РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ БИЛЬЯРДНОГО СПОРТА РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ СПОРТИВНОГО БОУЛИНГА РОССИИ 
БОУЛСПОРТ – РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ ПЕТАНКА 
РОССИЙСКАЯ ЛИГА СПОРТИВНОГО БРИДЖА 
ФЕДЕРАЦИЯ ВОДНОЛЫЖНОГО СПОРТА РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ ВОДНО-МОТОРНОГО СПОРТА РОССИИ 
АССОЦИАЦИЯ ГОЛЬФА РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ КАРАТЭ РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ КОРФБОЛА РОССИИ
МОТОЦИКЛЕТНАЯ ФЕДЕРАЦИЯ РОССИИ 
ФЕДЕРАЦИЯ СПОРТИВНОГО ОРИЕНТИРОВАНИЯ
РОССИИ 
ВСЕРОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ ПЕРЕТЯГИВАНИЯ
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разрозненны, и конечно создание ассоциации экстре-
мальных видов спорта ускорит развитие этих дисциплин.
Именно по такому пути пошли родоначальники BMX-
спорта в Америке, где лига объединила и райдеров, и ор-
ганизаторов, что, в свою очередь, повысило уровень про-
ведения соревнований и социально защитило гонщиков
в случае получения травм. Зародился ВМХ в Калифор-
нии в 60-е годы двадцатого века в момент небывалого
развития мотокросса. Молодые ребята, не имеющие де-
нег на мотоспорт, сами соорудили так называемый BMX-
велодром на земле и сконструировали велосипеды, напо-
минающие маленькие болиды. А в 1982 году состоялся
первый чемпионат Мира по BMX.

Генеральный секретарь Ассоциации мультиспорта Рос-
сии Алексей Кыласов по завершении «Adrenalin
Games/Russian Open» высказался о необходимости сот-
рудничества олимпийских и экстремальных видов спор-
та: 

«На Олимпийских играх 2008 года в Пекине впервые
будут разыграны медали по BMX-спорту в дисциплине
Би-Кросс. Столь стремительный взлет нового вида спор-
та вплоть до вхождения в программу Олимпийских игр
стал возможен не только благодаря своей большой попу-
лярности и зрелищности, но и интегрированию BMX-
спорта в велосипедный спорт. Тот же путь прошел маун-
тинбайк, который стал теперь нормой жизни многих мо-
лодых жителей городов. В начале 70-х годов был изобре-
тен велосипед нового поколения. Через 10 лет прошли
первые соревнования, а уже в 1996 году одна из дисцип-
лин МТБ кросс-кантри «застолбила» себе место в олим-
пийской программе, после слияния с Международным
союзом велосипедистов.

Ассоциацией мультиспорта России был разработан и
представлен в 2006 году в Сеуле (Южная Корея) на меж-
дународной конвенции «Спорт-Аккорд» проект «Russian
Games Open», предполагающий ежегодное проведение

игр по всему спектру видов, не включенных в программу
Олимпийских игр. Проект получил одобрение и под-
держку президента GAISF Хайна Вербрюггена. Именно
Вербрюгген, будучи президентом Международного сою-
за велосипедистов, интегрировал маунтинбайк и BMX в
олимпийский вид – велоспорт. Проведение экстремаль-
ных игр и создание спортивной федерации может послу-
жить хорошим стимулом для признания экстремального
спорта в России на государственном уровне, что, в свою
очередь, даст возможность начать процесс создания меж-
дународной федерации. Именно международная федера-
ция может обладать достаточными полномочиями для
подачи заявки на признание в Генеральную ассоциацию
международных спортивных федераций (GAISF) и меж-
дународный Олимпийский комитет, поэтому российская
ассоциация экстремального спорта должна стать локомо-
тивом создания международной», – сказал Алексей Кы-
ласов. 

В будущем ожидается не только ежегодное продолже-
ние, но и проведение первых зимних экстремальных игр
в России. А также в рамках проекта «Russian Games Open»
планируется проведение других комплексных соревнова-
ний по неолимпийским видам спорта и, в первую оче-
редь, «Next Olympic Generation Games/Russian Open (От-
крытые российские игры следующего олимпийского по-
коления)», которые планируются уже летом следующего
года. В программе «Next Olympic Generation Games» атле-
ты будут соревноваться по всем 29 признанным МОК ви-
дам спорта.

Алексей СЕРГУНИН
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Вертолетный спорт начал развиваться еще в
СССР, когда в 1958 году в Калуге прошли первые
всесоюзные соревнования. С 1971 года Между-
народная авиационная федерация (FAI) стала
проводить чемпионаты мира. Российские спортс-
мены впервые выступили на 2-м мировом пер-
венстве в 1973 году и сразу стали чемпионами. И
уже в 1978 году в Витебске прошел третий чемпи-
онат мира, на котором сборная СССР завоевала
38 медалей из 42 возможных. Традиция одержи-
вать победы продолжается по сегодняшний день.
За последние два месяца в мире вертолетного
спорта прошли три престижных турнира – 4-й от-
крытый Кубок КБ Милля в «Лисьей норе», 12-й
чемпионат мира во Франции и 41-й чемпионат
России в Тверской области.

ХРОНИКА ПОБЕД 
Началось все 21 июля на вертолетной площадке спор-

тивного комплекса «Лисья нора» (Московская область,
Дмитровский район, город Икша). Для участия в 4-м от-
крытом Кубке КБ Милля прибыли 20 лучших летных
экипажей, включая гостей из Украины и Англии.

В первый день был разыгран один комплект наград. В
дисциплине «навигация» победу одержал экипаж ком-
пании «Аэросоюз» в составе пилота второго разряда
Сергея Царегородцева и его тезки штурмана Друя –
378,5 очка. Во второй день турнира (22 июля) определи-
лись победители еще в трех упражнениях. По результа-
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там второй дисциплины («малая высота») первым стал
экипаж компании «Авиамаркет» в составе Александра
Жуперина и Георгия Арбузова – 296,4 очка. В упражне-
нии «развозка грузов» также быстрее и стабильнее всех
оказался экипаж компании «Авиамаркет» Жуперин-Ар-
бузов – 300 очков. А четвертое упражнение («слалом»)
завершилось победой экипажа компании «Русские вер-
толетные системы» в составе Михаила и Юрия Казачко-
вых – 300 очков. 

По сумме очков за четыре упражнения победителем
чемпионата оказался экипаж Александра Жуперина и
Георгия Арбузова – 1239,3 очка. Именно они стали об-
ладателями переходящего Кубка КБ Милля.

СИЛЬНЕЙШИЕ В НОРМАНДИИ 
Затем все «сливки» вертолетного спорта взяли курс на

Францию, где в городе Руан в Нормандии, на севере
страны с 18 по 22 августа прошел 12-й чемпионат мира.
За награды сражались 42 экипажа из семи стран: Рос-
сии, Франции, Германии, Великобритании, Швейца-
рии, Австрии и Белоруссии. 

Накануне турнира председатель Совета Националь-
ной федерации вертолетного спорта России Андрей
Силкин заявил: «Мы всегда были первыми и сейчас то-
же должны быть первыми – как в командном, так и в
личном зачете. Конечно, конкуренты сильные, но будем
стараться выступить самым достойным образом». И на-
ши спортсмены не подвели своего босса. По сумме че-
тырех дисциплин («навигация», «полет на точность»,
«развозка грузов», «слалом и мастерство») первое место
заняли наши соотечественники – Владимир Зябликов и
Владимир Гладченко. Они набрали 1252,07 очка. Вто-
рым финишировал еще один наш экипаж – Виктор Ко-
ротаев и Николай Буров: 1214,9 очка. И лишь третье

призовое место россияне отдали зарубежным спортсме-
нам – французы Жан-Клод Дуверне и Филипп Арналд
набрали 1151,41 очка. 

Примечательно, что оба наших экипажа выступали на
вертолетах Ми-2. Что касается командного зачета, то и
здесь россияне оказались на голову сильнее соперни-
ков, опередив ближайших преследователей – францу-
зов – на 119 очков. Третьими стали немецкие спортсме-
ны. А наш общий медальный «улов» составил: 5 золо-
тых, 2 серебряные и 2 бронзовые награды. Кроме того,
отличились наши девушки. В женском зачете по резуль-
татам многоборья экипаж ЦСК ВВС показал третий ре-
зультат.

АМЕРИКАНЦЫ УСТУПАЮТ 
Венцом сезона-2006 стал 41-й чемпионат России по

вертолетному спорту, который состоялся с 13 по 17 сен-
тября на аэродроме «Борки» ФГУП НАК им. В. Чкало-
ва в городе Кимры (Тверская область). В открытом тур-
нире приняли участие 23 экипажа из России, Белорус-
сии, Украины, Германии и Франции. Также свои умения
демонстрировали два женских экипажа из Москвы и
Украины. Все участники выступали на российских вер-
толетах Ми-2 и американских «Робинсон». Как и на
первенстве мира, спортсмены выявляли сильнейших в
четырех дисциплинах. 

Отметим, что даже маневренность американских «Ро-
бинсонов» не позволила их обладателям стать лучшими
в командном зачете. Первое место занял экипаж на Ми-
8 – команда ЦСК ВВС (Самара). Вторыми стали спорт-
смены из Сызранского высшего военного авиационно-
го училища летчиков, третьими – московская команда
ЦАК РОСТО им.В.П.Чкалова. Лучшие из зарубежных
гостей – белорусы – обосновались на пятой строчке. В
отдельных дисциплинах первые места поделили два
экипажа – Виктор Коротаев и Николай Буров (в «поле-
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те на точность», «навигации» и «слаломе»), а также Вик-
тор Дегтярь и Петр Васильев («развозка грузов»). В мно-
гоборье первыми стали Коротаев с Буровым, опередив-
шие на 17 пунктов Дегтяря с Васильевым.

Награждение победителей провел председатель попе-
чительского совета Федерации вертолетного спорта
России, министр по телекоммуникационным техноло-
гиям и связи РФ Леонид Рейман. Губернатор Тверской
области Дмитрий Зеленин, лично поздравил победите-
лей. Кстати, администрация области выделила три до-
полнительные номинации: «За точное время прибытия
и лучшую постановку ведра на стол», «Лучший смешан-
ный экипаж» и «Лучший экипаж».

НАДЕЖДЫ НА ВОЗДУШНЫЙ КОДЕКС 
Подводя итоги летнего сезона, следует сказать, что

есть основания рассчитывать на дальнейшие успехи
сборной России по вертолетному спорту и в будущем. В
августе этого года начал действовать федеральный закон
о внесении поправок в Воздушный кодекс (ВК) Россий-
ской Федерации. Помимо определения Авиации обще-
го назначения (АОН) как «гражданской авиации, кото-
рая не используется для осуществления коммерческих
воздушных перевозок и выполнения авиационных ра-
бот», введены понятия «вертодром» и «посадочная пло-
щадка». Одним из основных положений в ВК является
введение нового порядка определения зон воздушного
пространства и утверждение права собственника на со-
вершение полетов в уведомительном, а не разрешитель-
ном порядке.

Теперь, согласно новым положениям Воздушного ко-
декса владельцы частных самолетов и вертолетов осво-
бождаются от процедуры получения свидетельства. По-
ложения закона не требуют, как ранее, создания авиа-
компании при эксплуатации воздушного судна. И хотя
разъяснения новшеств будут даны в федеральных авиа-
ционных правилах только через полгода, закон все же

значительно облегчит частным владельцам регистрацию
и эксплуатацию легких самолетов и вертолетов.

Стоимость вертолетов $400–500 тыс. – на порядок
выше, чем цены на самолеты (от $20 тыс.). Но покупате-
ли все чаще отдают предпочтение вертолетам, посколь-
ку стоимость строительства взлетной полосы не берется
в расчет при покупке самолетов, а скорости воздушных
судов вполне сопоставимые. Кроме того, правительст-
вом Московской области уже сегодня разработаны нор-
мы, по которым построены и работают частные заправ-
ки авиатопливом на удалении 300-400 км от МКАД. Это
дополнительный аргумент для увеличения парка верто-
летов в Центральном федеральном округе.

Алексей СЕРГУНИН, Алексей КЫЛАСОВ
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Уже несколько лет в центре Москвы отливают
золотом купола главного кафедрального со-
бора страны – храма Христа Спасителя. Но
его величием, вызывающим священный тре-
пет, москвичи и гости столицы восхищаются
по сей день. А между тем путь к этому уни-
кальному сооружению был не легкий. 

РЕШЕНИЕ О ВОЗРОЖДЕНИИ
Для россиян храм Христа Спасителя – не только

уникальный архитектурный памятник, но и символ
победы народа в сражениях за свободу и независи-
мость своего Отечества. Впервые о возрождении
храма заговорили в 80-х годах прошлого столетия.
Тогда-то и были произнесены слова: «Пора вернуть
России ее главный храм!». Дискуссии на тему, каким
ему быть, шли долго. Предлагалось создать гологра-
фический призрак или построить стеклянный аб-
рис. Победил здравый смысл: решено восстановить
храм в его историческом облике, с применением со-
временных материалов и технологий. 

В феврале 1990 года Священный синод благосло-
вил возрождение храма, а государство поддержало
его. Был создан Общественный наблюдательный со-
вет по возрождению храма, который возглавили
Святейший патриарх Московский и всея Руси Алек-
сий Второй и мэр Москвы Юрий Лужков. В состав
Совета вошли известные люди России: члены пра-
вительства Москвы, высшие иерархи Русской пра-
вославной церкви, представители творческой ин-
теллигенции. Все они разрабатывали общую страте-
гию действий. Первым шагом стало создание фонда
финансовой поддержки воссоздания храма Христа
Спасителя. 

ВСЕМ МИРОМ 
Храм строился всем миром. Десятки людей и орга-

низаций со всех уголков страны перечисляли на бла-
готворительный счет свои пожертвования. Свою
лепту вносили не только россияне, пожертвования
шли из Англии, Франции, Германии, Болгарии, Гре-
ции, Италии и др. Предложить свои услуги считали
честью десятки научных и проектных институтов
России. Их ведущие специалисты помогали строи-
телям решать многочисленные проблемы – от рас-
четов устойчивости основания храма и установки
железобетонного каркаса внутри кирпичных стен до
поиска методов нанесения золота на основу и разра-
ботки систем вентиляции. 

Строительство шло невиданными темпами. В се-
редине 1994 года начались подготовительные рабо-

ты на территории бассейна, а праздники Рождества
Христова 7 января 1995 года проходили уже на осу-
шенной площадке. Пасхальная вечерня в апреле
1995 года шла на строительной площадке, окружен-
ной кранами. Весну 1996 года храм встретил сияни-
ем позолоченных куполов и крестов. К осени 1997
года, когда Москва праздновала свое 850-летие, зда-
ние храма было закончено, и его 103-метровая гро-
мада просматривалась отовсюду. 

Была завершена внешняя часть декоративного уб-
ранства. За полтора года 50 лучших скульпторов из-
готовили 48 композиций, из них 8 многофигурных
массивных горельефов, огромное тондо с изображе-
нием святых. Гигантские бронзовые врата, спроек-
тированные некогда Ф. Толстым, были изготовлены
под руководством Зураба Церетели. 

Не один месяц продолжалась работа над воссозда-
нием интерьера. Около 300 художников прошли че-
рез конкурс, чтобы получить право работать в храме.
Рядом с художниками трудились позолотчики: 8 ты-
сяч квадратных метров из 20 покрывались золотом. 

К концу 1999 года храм был готов и внутри, и сна-
ружи: 31 декабря совершено малое освящение верх-
ней церкви храма, а в августе 2000 года – великое ос-
вящение. Таинство совершил Святейший патриарх
Московский и всея Руси Алексий Второй. Так вос-
созданный главный храм России вступил в новую
эпоху своего существования. 

РАБОТА ФОНДА
Жизнедеятельность храма обеспечивает фонд хра-

ма Христа Спасителя. О его работе рассказывает ис-
полнительный директор фонда Василий Поддева-
лин: 

– В 2000 году фонд финансовой поддержки воссо-
здания храма стал называться фондом храма Христа
Спасителя. Работу фонда направляет Совет попечи-
телей (сопредседатели его – Святейший патриарх
Московский и всея Руси Алексий Второй и мэр Мо-
сквы Юрий Лужков), созданный на заседании Об-
щественного наблюдательного совета, где было объ-
явлено: основная задача по восстановлению главно-
го собора страны выполнена. Возрожденный храм
представлен перед нами в нескольких ипостасях. 

Во-первых, он является главным собором не толь-
ко Москвы, но и всей России, духовным средоточи-
ем деятельности Русской православной церкви. В
двунадесятые и великие праздники церковного ка-
лендаря здесь совершает богослужения настоятель
храма Святейший патриарх Московский и всея Руси
Алексий Второй. В зале церковных соборов прохо-
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дят заседания Архиерийских соборов и других цер-
ковных форумов. Между торжествами храм живет
обычной повседневной жизнью: люди приходят сю-
да за таинствами крещения и венчания, исповедать-
ся, проводить в последний путь родных и близких.
Все это заботы ключаря храма протоиерея Михаила
Рязанцева, который с первых дней воссоздания был
представителем Московской патриархии при строи-
тельстве, а с 2002 года является также президентом
фонда. 

Во-вторых, храм – одна их туристических досто-
примечательностей столицы, памятник истории и
культуры. 

В-третьих, нынешний храм
– сложнейшее современное
сооружение, требующее неус-
танного труда множества лю-
дей для обеспечения его дея-
тельности. 

Совместить материальную
задачу для духовной жизни
храма как в праздники, так и в
будни – в этом видит свою
главную задачу фонд храма
Христа Спасителя. Не случай-
но большой популярностью в
храме пользуются экскурсии:
у нас есть, что показать, и
есть, о чем рассказать людям.
Помимо уникальных интерье-
ров, мы предлагаем посетить
музей, художественную гале-
рею. Жемчужина экскурсион-
ной программы – посещение
смотровых площадок, с высо-
ты которых открывается вид
на весь центр Москвы. 

ЗАБОТЫ КОМПЛЕКСА 
Хозяйство фонда – боль-

шое, под стать хорошему про-
мышленному предприятию.
Общая площадь комплекса
составляет 55 тысяч квадрат-
ных километров. Помимо
верхнего и нижнего храмов,
здесь множество и других объ-
ектов: стилобат, музей, зал
Церковных соборов, конфе-
ренц-зал, зал Священного си-
нода, патриаршие покои,
Зимний сад, трапезная, мно-
гоярусный гараж, служебные
помещения и т. п. 

Более 400 человек, среди ко-
торых немало первоклассных
специалистов, обеспечивают
четкую бесперебойную работу
всех инженерных систем, гра-
мотную эксплуатацию строе-
ний и бережный за ними уход. 

Чтобы осветить комплекс, требуется 20 тысяч ос-
ветительных приборов. В служебном и производст-
венном помещениях работают обычные светильни-
ки, а в самом храме они сделаны на заказ в художе-
ственных мастерских и зачастую уникальны. Как,
например, главное пятиярусное паникадило, воссо-
зданное по архивным чертежам. Уникальны и све-
тильники из светодиодов, создающие эффект звезд-
ного неба. Используется здесь и живой огонь воско-
вых свечей. В целом получается настоящая световая
симфония. 

По-новому решается проблема акустики. Самые
современные системы звукоусиления превосходно
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обеспечивают не только богослужение, но и заседа-
ния, конференции во всех помещениях комплекса.
Особо важные службы транслируются по интернету,
а зал Священного синода снабжен системой перево-
да и звукоусиления. 

Не менее важная задача – охрана комплекса.
Здесь одновременно могут находиться около 10 ты-
сяч человек, поэтому круглосуточное наблюдение и
обеспечение безопасности – привычный род дея-
тельности специальной службы храма. Эта обязан-
ность лежит на частном охранном предприятии
«Колокол».

Особая гордость храма – уникальный как по
оформлению, так и по техническому освещению зал
церковных соборов, рассчитанный на 1258 мест.
Здесь постоянно проходят концерты классической
музыки, церковных хоров, фольклорных коллекти-
вов и такие солидные мероприятия, как вручение
премий Международного общественного фонда
единства славянских народов или съезд православ-
ной молодежи. 

У фонда немало текущих дел и планов. Ведь
жизнь храма Христа Спасителя продолжается. А
вместе с ним пишется история России – государст-
ва и церкви.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Святейший патриарх Московский
и всея Руси Алексий II: 

«Прежний храм был возведен «в ознаменование благо-
дарности к Промыслу Божию, спасшему Россию от гро-
зившей ей гибели в тяжелые дни Отечественной войны
1812 года.  Построенный на века, он, к сожалению,
простоял недолго – в декабре 1931 года был взорван.
Однако память о нем жила в народе. Прошли годы без-
временья, и на месте запустения вновь собрались лю-
ди для благого дела – пришло время созидания. 
Москва – сердце России, посему возрождение ее пра-
вославных святынь имеет большое значение для всей
страны. И на этом благодатном пути возвращения
к непреходящим духовным ценностям православия
воссоздание храма Христа Спасителя – живое свиде-
тельство жертвенного служения нашего народа.   
Особые слова благодарности мне хотелось бы выра-
зить фонду  храма Христа Спасителя за понесенные
усердные труды. 
Силой и действием Промысла Божия при посильном
участии каждого из нас Россия идет вперед по нелег-
кому, но благодатному пути преображения, опираясь
на исконные духовные и культурные традиции Право-
славия. 
Пусть всех нас вдохновляют, помогают в жизни и даль-
нейших созидательных трудах слова церковного пес-
нопения: «Русь Святая, храни веру православную,
в ней же тебе утверждение».



В XIX веке в России было принято чеканить
медали как настольные, так и наградные на
колодке по случаю закладки и освящения
крупнейших соборов. Не обойден вниманием
и храм Христа Спасителя, которому посвя-
щены несколько таких медалей. Их делали в
основном из бронзы и серебра, и сейчас такие
медали стали большими раритетами.

П
ервая настольная серебряная медаль «На зало-

жение храма Христа Спасителя в Москве» отче-

канена в 1838 г. На аверсе ее помещено рельеф-

ное изображение храма. На реверсе – Всевидящее Око с

отходящими от него лучами и надпись по ободку – «Ни

вамъ, ни намъ, а имени Твоему» и дата – 1812 годъ (храм

должен был стать олицетворением подвига русского на-

рода в честь победы России над армией Наполеона).

Манифест, согласно которому в Москве предполага-

лось возвести храм, издан 25 декабря 1812 года  Алек-

сандром I. Автором первого проекта был архитектор

Александр Витберг, который предлагал возвести храм

Христа Спасителя на Воробьевых горах. Сам собор дол-

жен был состоять из трех частей, связанных между со-

бой и символизирующих Воплощение, Преображение и

Воскресение. В нижнем храме предполагалось похоро-

нить останки воинов, павших в боях во время Отечест-

венной войны 1812 года. 

Торжественное заложение храма состоялось в 1817 го-

ду. Однако планам Витберга не суждено было вопло-

титься в жизнь: горы начали оседать под тяжестью воз-

водимого сооружения, а Николай I, сменивший Алек-

сандра I на российском престоле, и вовсе нашел проект

Витберга неудачным и неосуществимым. Вместо него в

1832 году архитектором храма Воскресения Христова

был назначен Константин Тон. 

Храм решено было возвести на месте бывшего Алексе-

евского женского монастыря. В связи с этим долгое время

существовала легенда, согласно которой одна из мона-

хинь, возмущенная переносом монастыря, в сердцах про-

кляла место возведения храма и предрекла, что ни одно

сооружение не простоит на этом месте более 50 лет.

На строительство и внутреннюю отделку храма Хри-

ста Спасителя ушло почти 40 лет – он возводился с 1839

по 1883 год. Торжественное освящение прошло 26 мая

1883 года в присутствии Александра III и император-

ской семьи. Этому событию посвящены настольная и

наградная серебряные медали. На аверсе обеих помеще-

но изображение храма. На реверсе первой в середине

крест с надписью «За веру и царя» и портреты четырех

императоров, при которых он строился. На реверсе на-

градной, тираж которой составил 1000 экземпляров, в

центре уже только монограммы четырех императоров и

надпись на древнеславянском «В память освящения

храма Спасителя в царствование Государя Императора

Александра III 1893 г.».

Первый храм Христа Спасителя просуществовал 48 лет,

в связи с чем многие вспоминали о легенде про проклятие

монахини. Величественный храм вызывал раздражение

советского правительства: он никак не вписывался в но-

вую государственную идеологию и повсеместное насаж-

дение атеизма. По распоряжению Иосифа Сталина храм

Христа Спасителя был взорван 5 декабря 1931 года. 
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На его месте предполагалось построить Дворец Сове-

тов – гигантскую башню, увенчанную статуей В. И. Ле-

нина. Однако планы по возведению здания были нару-

шены войной. В 1958-1960 годах котлован, вырытый под

фундамент Дворца, был использован для строительства

открытого плавательного бассейна «Москва». 

Бассейн  просуществовал 30 лет. В конце 80-х годов

появилось общественное движение за возрождение хра-

ма христа Спасителя, а в июле 1992 года президент Рос-

сии Борис Ельцин издал указ о создании Фонда возрож-

дения Москвы. В перечне объектов, которые требова-

лось восстановить, на первом месте стоял храм Христа

Спасителя. Благодаря невероятно стремительным тем-

пам ведения строительных работ уже в 2000 году полно-

стью воссозданный храм был освящен.

В память второго освящения храма Христа Спасителя

и проведения с 6 по 19 августа 2001 года юбилейного Ар-

хиерейского Собора «Преображение Господне – возро-

ждение России» была отчеканена медаль из серебра

960-й пробы диаметром 58 миллиметров. 

Уже в наше время, а именно в 1997 году, в серии па-

мятных монет, посвященных 850-летию основания Мо-

сквы, храм Христа Спасителя изображен на двух сереб-

ряных монетах.  Это 3 рубля – «Московский Кремль и

храм Христа Спасителя»  и 1 рубль,  на котором поме-

щен только храм. 

Вообще за все дореволюционное время в России была

выпущена только одна монета, связанная с Москвой, –

юбилейный рубль 1898 года с изображением памятника

Александру I в Тайницком саду Кремля. После револю-

ции памятник разрушили и восстановили совсем недав-

но. Теперь памятник царю-освободителю находится

возле храма Христа Спасителя.

Андрей БАРАНОВСКИЙ



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ
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«Стране необходим

экономический прорыв»
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